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Ольга РОДИНА

Корпоратив в любом коллективе об-
суждают с неменьшим интересом, чем 
зарплаты. Кто как себя вел, кто в чем 
пришел... Это возможность сверкнуть опе-
рением перед коллегами и начальством. 
Мужчинам проще: надел галстук - и готово. 
А вот дамам приходится ломать голову, 
как одеться так, чтобы всех сразить и 
одновременно чтобы это не выглядело 
вызывающе. Подсказываем, как соблюсти 
баланс, ориентируясь на наших звезд.

Советы звезд:

Выбираем 
образ 
на корпоратив
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Основана в мае 1925 года 

Циклон «Юте» завалит нас снегом

И какие 
остались 

варианты взять 
льготный кредит 

на квартиру.

Читайте на стр. 18  �

Гороскоп 
на декабрь 

от астролога 
Тамары Глоба

3 892 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 4 декабря
№ 91-с (27641-с)/2024 год

Михаил ЯНОВСКИЙ

Коммунальщики 
готовы к встрече 

с непогодой.

В Калининградской области 
ожидаются обильные осадки, 
которые принесет циклон «Юте». 
Уже в ночь на среду дождь на-
чал переходить в мокрый снег, 
температура по области опусти-
лась до 0...+2 градусов. Об этом 
предупредили авторы телеграм-
канала «Погода и метеоявления в 
Калининградской области». 

- В дневные часы среды сохра-
нятся умеренные осадки в виде 
мокрого снега/мокрого снега с 

дождем. Вероятность мокрого 
снега с дождем наиболее высока 
на юге и востоке региона, чисто-
го мокрого снега - на севере и 
западе, в том числе в Калинин-
граде. Местами вероятно обра-
зование снежного покрова до 
1-3 сантиметров, на дорогах и по-
верхности возможна гололедица!

В региональном МЧС пред-
упреждают, что во время сне-
гопада видимость составит 500-
1000 м. На проводах и ветках 
ожидается налипание снега. Во-
дителей и пешеходов просят быть 
внимательными и аккуратными.

Глава администрации Калинин-
града Елена Дятлова призвала 
автомобилистов с вечера втор-

ника не парковать свои машины 
вдоль обочин дорог и не загора-
живать узкие проезды общего 
пользования.

- С часу ночи по улицам нач-
нет активно курсировать техни-
ка «Чистоты», сначала для пре-
вентивной обработки солевым 
раствором, а потом уже и непо-
средственно для их уборки, - со-
общила Дятлова в своем теле-
грам-канале.

Синоптики ожидают, что осадки 
постепенно ослабнут во второй 
половине дня/вечерние часы сре-
ды. В четверг циклон ослабнет 
и осадки вообще прекратятся, 
правда, в пятницу они должны 
вернуться снова.

Циклон «Юте» завалит нас снегом
Михаил ЯНОВСКИЙ
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Дзед Мароз встречает 
- Снягурка провожает
На новогодние праздники с семьей -

в Беловежскую пущу - стр. 16

Газета нашего города � Калининград
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Светлана ВОЛКОВА

Новое жилье 
строится 
и проектируется 
на западе 
Москвы.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
3 декабря в своем телеграм-
канале рассказал о проектиро-
вании и строительстве около 
1 миллиона квадратных ме-
тров современного жилья для 
участников реновации в За-
падном округе столицы.

«Для волнового переселения 
жителей подобрали в округе 
61 стартовую площадку, - со-
общил мэр. - Уже построе-
но 40 жилых комплексов, из 
них передано под заселение 
39. Новые квартиры получили 
около 20,6 тысячи человек».

Он уточнил, что реновацию 
уже полностью завершили в 
районе Раменки. 

Мэр также напомнил, что 
жилые кварталы обеспечива-
ются новой социальной ин-
фраструктурой. Например, в 
районе Очаково-Матвеевское 

построили два детских сада и 
сейчас возводят школу. 

При этом здесь в скором 
времени начнется сооруже-
ние еще двух образователь-
ных учреждений - школы и 
детсада.

«В районах Тропарево-
Нику лино и Филевский Парк 
строят две школы, а в Солнце-
во планируется детский сад», - 
добавил Собянин.

Картина дня: общество

А для вас какая 
елочная игрушка 
самая дорогая?
Павел ГЛОБА, астролог:

- Мне был очень дорог замечательный пода-
рок бабушки - старые-старые игрушки, персо-
нажи сказок Пушкина, еще дореволюционные. 
Там и старик со старухой, и Петушок - Золотой 
гребешок, и Шамаханская царица со звездо-
четом, и кот ученый на цепи. Они были фар-
форовые, красиво раскрашенные. У них была 
отдельная коробка - деревянная, с нишами для 
каждой. Эти елочные игрушки побудили меня 
Пушкина читать. Я долго хранил их и так берег, 
что в последние годы ими елку не наряжал, 
но одна все же разбилась. Но эта семейная 
реликвия пропала при переезде. Я узнавал  - 
таких изготовили всего несколько комплектов. 
Ищу - не могу найти похожего.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Одна зрительница год назад мне на день рождения в 

декабре подарила игрушки на елку: две фигурки из ваты, с 
любовью, тонко сделанные и раскрашенные. Сразу вспом-
нилась мама моя с кульком конфет шоколадных «Ласточка», 
которые она мне купила много лет назад, и я такой маленький. 
Когда я эти игрушки сестре отвез в деревню Ольховку, она 
заплакала, и я с ней умилился и обрыдался. А в детстве в 
селе у нас игрушек не было: отец из рейса сосну привозил, 
конфеты вешали, и всё.

Элина ЖГУТОВА, глава Центра 
по защите традиционных 
семейных ценностей «Иван Чай»:

- Кажется, в 1960-м мама или папа принесли две стеклян-
ные фигурки  - Дед Мороз и Снегурочка. Такие серо-бело-
голубые и чуть-чуть перламутровые. Все, что когда-то стояло 
под елкой, из ваты, уже давно выкинули, а вот эта парочка 
сохранилась, мне она и вправду дорога - вспоминаю детство 
на Урале. Говорят, такие сейчас немало стоят. Вы спросили, 
и я задумалась: а где же они спрятаны?..

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Самая дорогая для меня - маленькая фигурка старика Хот-

табыча, тонкая, стеклянная, с большой приклеенной белой 
бородой из поролона. Мне было лет пять, мы шли с мамой 
мимо рабочих в центре Джамбула, они наряжали елку. Кто-то 
из них, увидев, как я застыл в восторге, взял и протянул мне 
этого Хоттабыча. Какое было огорчение, когда на следующий 
Новый год игрушка разбилась, осталась только голова с бо-
родой, но я и эту голову долго вешал на елку.

Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:
- Мне особо дороги были мандарины абхазские - их на вере-

вочку подвешивали, это самая вкусная была игрушка. Жили 
небогато, конфеты были редкостью, отец покупал самых раз-
ных на Новый год, в красивых обертках, привязывал нитку - и 
на елку. Когда родители уходили, я тихонько разворачивал 
«игрушку», шоколадку съедал, а в обертку - хлеб черный, и 
так я все конфеты к Новому году съел. И вот Новый год, ку-
ранты, ну давай праздновать. Отец срезает с елки конфетки, 
разворачивает, а там хлеб. Мне говорили: ничего не слиплось? 
У меня сохранились купленная в 1956 году искусственная 
елка и гирлянда из лампочек, которые папа-шофер взял из 
машины, спаял, покрасил - они такие яркие были на елке!

Сергей РОСТ, актер и сценарист:
- Была у меня игрушка самая дорогая в каком-то смысле. 

Дочь была совсем маленькая, мы играли в такую игру: она 
подбегала к елке, срывала с нее игрушку и бежала с ней ко 
мне. На елке висел яркий стеклянный шар. Она его схватила, 
споткнулась, упала, шар разбился, и острый край его врезал-
ся над бровью. Брызнула кровь. Мы все очень перепугались, 
я больше всех. К счастью, обошлось, помню тот шар, с тех 
пор стеклянных елочных игрушек в доме нет. Вешаем только 
небьющиеся.

 � ВОПРОС ДНЯ

С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» - 

честный взгляд на происходящее вокруг!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мороз снежком 
укутывал: 
«Смотри 
не дорожай!»
Елена ОДИНЦОВА

Как за год 
изменились 
цены на елки 
и украшения.

«И хочется, и ко-
лется» - угадайте, что 
это такое? Правильно, 
подорожавшая ново-
годняя елка! А в этом 
году колется сильнее, 
чем раньше. Потому 
что затраты россиян 
на искусственные но-
вогодние елки за год 
выросли на 15%. А 
сильнее всего из атри-
бутов Нового года вы-
росли в цене елочные 
игрушки и гирлянды - 

на 20% и более (под-
робнее - см. таблицу). 
Это выяснили ана-
литики сервиса «Чек 
Индекс», который 
анализирует данные с 
миллиона российских 
онлайн-касс.

Причины подорожа-
ния сейчас одинако-
вы для всех товаров, от 
сливочного масла до 
мишуры. Это сниже-
ние курса рубля, рост 
зарплат персонала, 
подорожание достав-
ки, комплектующих 
и материалов (метал-
лов, пластика, краски 
и т. д.).

Но в погоне за но-
вогодним настроени-

ем россияне словно 
не замечают елочной 
инфляции. Число по-
купок искусственных 
елей в этом году вы-
росло на треть. И на-
ши люди не жалеют 
денег на искусствен-
ных красавиц (ну а 
что, если натураль-
ные елки у нас многие 
называют лесными 

красавицами, то как 
прикажете называть 
пластиковые?).

- Россияне в этом го-
ду предпочитают при-
обретать более каче-
ственные и высокие 
ели, более объемные 
коробки игрушек, что 
в том числе отражается 
на величине среднего 
ценника, - поясняют в 
«Чек Индексе».

То есть получается, 
что покупатели стали 
выбирать более до-
рогие и «долгоигра-
ющие» товары. Ведь 
качественная искус-
ственная елка впол-
не может прослужить 
более десяти лет. От-
части из-за этого и 
увеличился средний 
чек, а не только из-за 
елочной инфляции.
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По данным «Чек Индекса». Сравнивались данные о покупках 
за 1 - 25 ноября 2024 года с информацией за 1 - 25 ноября 2023 года.

• Искусственная ель  4440  +15%  +32%
• Гирлянды  591  +21%  -8%
• Набор елочных игрушек  513  +20%  -3%
• Мишура  112  +10%  -13%

НОВОГОДНЯЯ 
ИНФЛЯЦИЯ 
В ЦИФРАХ 

Средняя 
цена 

покупки, руб.

Прирост 
за год

Изменение 
числа 
покупок

Самые 
важные новости, 
самые яркие фото 
и видео, самые 
интересные истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской 
правды» 

Миллион квадратных метров 
для участников реновации

Москва
www.kp.ru2  04.12.2024 Картина дня: в верхах

 � ПРОГНОЗЫ

Ирина РИНАЕВА, 
Андрей БАРАНОВ

У избранного президента США 
будет два ограничителя.

На заседании рабочей группы СМИ фору-
ма «Петербургский диалог» в Сочи ученые, 
политологи обсудили с руководителями 
ведущих средств массовой информации 
выборы президента США и их возможные 
последствия.

Академик, прези-
дент ИМЭМО РАН 
имени Е.  М.  При-
макова Александр 
Дынкин заявил, что 
у внешней политики 
Дональда Трам-
па есть ограничи-
тели: «Общество 
по-прежнему раско-
лото. Губернаторы-

демократы обещают жесткое сопротив-
ление. То, что называется глубинным 
государством - несменяемые бюрократы 
федеральных ведомств, Уолл-стрит, ВПК, - 
имеет укорененные поколениями антирос-
сийские установки.

Время - второй ограничитель. У Трампа 
фактически есть два года, до осени 2026 
года, пока республиканцы контролируют 
конгресс. Как правило, оппозиционная пар-
тия выигрывает промежуточные выборы».

Однако «некоторые заявления назначен-
цев Трампа вселяют умеренный оптимизм. 

Госпожа Талси Габбард, номинированная 
на пост директора национальной разведки, 
написала в соцсети: конфликта «и всех 
страданий можно было легко избежать, 
если бы администрация Байдена и НАТО 
просто признали легитимные опасения 
России в связи с потенциальным членством 
Украины в НАТО, что означало бы присут-
ствие американских и натовских войск 
прямо на российской границе». Редкое по 
своей взвешенности заявление».

«Возможно, сегодня выход из украин-
ского конфликта можно было бы начать с 
нормализации межгосударственных отно-
шений. Шар на стороне Вашингтона. Воз-
вращение арестованных зданий диппред-
ставительств, находящихся в российской 
собственности, и возобновление прямого 
авиационного сообщения  - первые мини-
мальные, но необходимые шаги», - считает 
академик.

БЮРОКРАТЫ НЕ СДАЮТСЯ
И. о. директора 

Института США 
и Канады, руко-
водитель Центра 
изучения страте-
гического планиро-
вания ИМЭМО РАН 
Сергей Кислицын 
дал прогноз о том, 

что может происходить при Трампе с 
американской экономикой. Моментом 
истины, по мнению Кислицына, станет ре-
зультат борьбы 47-го президента Соеди-
ненных Штатов с бюрократией. Окажется 
ли она сильнее?

«Попытки делать такие движения, как 
номинация Пита Хегсета, телеведущего 
канала Fox News, на должность министра 
обороны, могут вызвать определенные 
противоречия внутри американского ге-
нералитета», - приводит пример ученый.

План миллиардеров Илона Маска и Ви-
века Рамасвами, которым Трамп поручил 
повысить эффективность правительства, 
напоминает Кислицын, заключается в том, 
чтобы сократить количество министерств 
и ведомств с более чем четырехсот до 
максимум сотни, а федеральные расходы - 
минимум на $2 трлн. Но, поскольку у Маска 
свои бизнес-интересы, не исключено, что 
он будет злоупотреблять полномочиями, 
чтобы разобраться с конкурентами.

Дональд Трамп собирается повысить 
тарифы на импортные товары. Но, привел 
данные Сергей Кислицын, подсчитано: если 
«будут введены тарифы 10% на все и для 
всех, то прибыль от тарифов вырастет на 
0,08% в американской торговле, а реаль-
ные убытки вырастут на 0,14%».

Ну а главным вызовом для администра-
ции Трампа политолог назвал вектор гло-

бализации, которая идет отнюдь не по 
американскому пути. Яркое свидетель-
ство тому  - недавний саммит БРИКС в 
Казани. 

КОНТРЫ С ЕВРОПОЙ
З а м е с т и т е л ь 

директора Инсти-
тута Европы РАН 
Владислав Бе-
лов констатировал: 
«Ожидаем, что Трамп 
продолжит политику 
переноса на страны 
Европы основных 
расходов, снижение 

нагрузки на американский бюджет… 
Брюссель дал четкую позицию - поддерж-
ка Украины до конца. Ждем реакции Ва-
шингтона…

Европа опасается смягчения позиции 
США в отношении России. Возможно, сни-
жения санкционного давления. Евросоюз 
на сегодня позиционирует себя именно как 
наиболее жесткий партнер в следовании 
первичным и вторичным санкциям».

Звучат заявления о том, что Евросоюз 
должен быть более самостоятельным и 
независимым в урегулировании междуна-
родных конфликтов, говорит Белов. Здесь 
явно зреет конфликтный потенциал с Ва-
шингтоном.

Олег АДАМОВИЧ

Президент пообщался 
с ветеранами, которые 
восстанавливаются 
после тяжелых 
операций.

Владимир Путин во втор-
ник приехал в Центр ин-
новационных технологий в 
ортопедии (ЦИТО). Там вы-
пускают совершенно разные 
протезы - от самых простых 
до суперсовременных. Что 
важно - только из собствен-
ных комплектующих, чтобы 
не зависеть от поставок.

С мая 2022 года здесь из-
готовили уже более 5 тысяч 
протезов для ветеранов СВО. 
Вот их образцы и осмотрел 
президент. Ему показали 
тренажеры для реабилита-
ции, а еще он пообщался с 
бывшими солдатами.

- Получается? - спросил 
врач одного из тех, кто за-
нимался на беговой дорожке 
с механической ногой.

- Идем уверенно вместе с 
Россией, - ответил тот.

- Сколько вы уже трени-
руетесь? - уточнил Путин.

- Чуть более года. Облег-
ченный протез. В нем мож-
но  бегать, - рассказал вете-
ран.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
АМБИЦИИ БЫЛИ

Путин рассказал ветеранам, 
как идут дела у первых участ-
ников программы «Время ге-
роев» (а у них все отлично). 
Ветераны заинтересовались 
и тоже выразили желание 
участвовать. Президент под-
держал:

- В первом потоке из 83 че-
ловек ребята достойные, Ге-
рои России, кавалеры ордена 
Мужества. У них все склады-
вается очень хорошо, про-
грамма продолжается.

Отдельно Путин обратил 
внимание на характер тех, кто 
прошел через спецоперацию.

- Это очень хорошо, что есть 
амбиции. И в зону боевых дей-
ствий пошли с амбициями. Без 
амбиций там делать нечего. 
Там характер нужен! У вас он 
есть. Несмотря на такие тяже-
лые травмы, амбиции сохра-
нились. Все будет хорошо, - 
пообещал российский лидер.

150 ОТ ГРУДИ
- Судя по тому, как вы вы-

глядите, вы регулярно спор-
том занимаетесь, - обратился 
Путин к одному из ветеранов.

- До ранения - и самбо, и 
рукопашный бой, бокс. По-
сле - тяжелая атлетика. Па-
уэрлифтинг, - объяснил тот.

- И сколько?
- 86 килограмм вешу, жму 

150. Ну, только начал, - сму-
щенно ответил ветеран.

- Я сомневаюсь, что Илья 
Муромец столько поднимал. 
Здоровый был, но что 150 жал - 
это вряд ли, - пошутил Путин.

ПРОТЕЗИСТОВ МАЛО
А замминистра обороны Ан-

на Цивилева Владимиру Пу-
тину пожаловалась. На отсут-
ствие протезистов.

- На миллион населения не-

обходимо 10 протезистов. Но 
у нас на всю страну их мень-
ше тысячи. А с учетом воен-
ного времени, с учетом, что 
мы еще даем им спортивные 
протезы, которые требуют ре-
гулярного обновления, у нас 
огромный дефицит кадров, - 
сообщила она.

Но проблему уже начали 
решать - на базе медколлед-
жей по всей стране планируют 
ускорить обучение специали-
стов. Их практику будут про-
водить в ведущих центрах.

Наши бойцы 
сильнее 
Ильи Муромца

После ЦИТО Владимир Путин уже вместе с 
Сергеем Собяниным и Татьяной Голиковой приехал 
в Научно-практический центр медико-социальной 
реабилитации инвалидов имени Швецовой. Он 
осмотрел кабинеты лечебной физкультуры, 
обучения ходьбе. А в отделении социально-
психологической коррекции детей он пообщался 
с семьей одного из маленьких пациентов. А ему 
самому пожелал скорейшего выздоровления.

Трампа ждет момент истины

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

� Попросил Минобороны по-
мочь бывшим солдатам, потеряв-
шим конечности, участвовать в 
спортивных соревнованиях.

� Правительству поручил уве-
личить количество центров про-
тезирования в регионах.

� Пообещал обсудить с Мин-
спортом возможность проведе-
ния отдельных соревнований для 
ветеранов спецоперации.
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Светлана ВОЛКОВА

Новое жилье 
строится 
и проектируется 
на западе 
Москвы.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
3 декабря в своем телеграм-
канале рассказал о проектиро-
вании и строительстве около 
1 миллиона квадратных ме-
тров современного жилья для 
участников реновации в За-
падном округе столицы.

«Для волнового переселения 
жителей подобрали в округе 
61 стартовую площадку, - со-
общил мэр. - Уже построе-
но 40 жилых комплексов, из 
них передано под заселение 
39. Новые квартиры получили 
около 20,6 тысячи человек».

Он уточнил, что реновацию 
уже полностью завершили в 
районе Раменки. 

Мэр также напомнил, что 
жилые кварталы обеспечива-
ются новой социальной ин-
фраструктурой. Например, в 
районе Очаково-Матвеевское 

построили два детских сада и 
сейчас возводят школу. 

При этом здесь в скором 
времени начнется сооруже-
ние еще двух образователь-
ных учреждений - школы и 
детсада.

«В районах Тропарево-
Нику лино и Филевский Парк 
строят две школы, а в Солнце-
во планируется детский сад», - 
добавил Собянин.

Картина дня: общество

А для вас какая 
елочная игрушка 
самая дорогая?
Павел ГЛОБА, астролог:

- Мне был очень дорог замечательный пода-
рок бабушки - старые-старые игрушки, персо-
нажи сказок Пушкина, еще дореволюционные. 
Там и старик со старухой, и Петушок - Золотой 
гребешок, и Шамаханская царица со звездо-
четом, и кот ученый на цепи. Они были фар-
форовые, красиво раскрашенные. У них была 
отдельная коробка - деревянная, с нишами для 
каждой. Эти елочные игрушки побудили меня 
Пушкина читать. Я долго хранил их и так берег, 
что в последние годы ими елку не наряжал, 
но одна все же разбилась. Но эта семейная 
реликвия пропала при переезде. Я узнавал  - 
таких изготовили всего несколько комплектов. 
Ищу - не могу найти похожего.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Одна зрительница год назад мне на день рождения в 

декабре подарила игрушки на елку: две фигурки из ваты, с 
любовью, тонко сделанные и раскрашенные. Сразу вспом-
нилась мама моя с кульком конфет шоколадных «Ласточка», 
которые она мне купила много лет назад, и я такой маленький. 
Когда я эти игрушки сестре отвез в деревню Ольховку, она 
заплакала, и я с ней умилился и обрыдался. А в детстве в 
селе у нас игрушек не было: отец из рейса сосну привозил, 
конфеты вешали, и всё.

Элина ЖГУТОВА, глава Центра 
по защите традиционных 
семейных ценностей «Иван Чай»:

- Кажется, в 1960-м мама или папа принесли две стеклян-
ные фигурки  - Дед Мороз и Снегурочка. Такие серо-бело-
голубые и чуть-чуть перламутровые. Все, что когда-то стояло 
под елкой, из ваты, уже давно выкинули, а вот эта парочка 
сохранилась, мне она и вправду дорога - вспоминаю детство 
на Урале. Говорят, такие сейчас немало стоят. Вы спросили, 
и я задумалась: а где же они спрятаны?..

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО, писатель-фантаст:
- Самая дорогая для меня - маленькая фигурка старика Хот-

табыча, тонкая, стеклянная, с большой приклеенной белой 
бородой из поролона. Мне было лет пять, мы шли с мамой 
мимо рабочих в центре Джамбула, они наряжали елку. Кто-то 
из них, увидев, как я застыл в восторге, взял и протянул мне 
этого Хоттабыча. Какое было огорчение, когда на следующий 
Новый год игрушка разбилась, осталась только голова с бо-
родой, но я и эту голову долго вешал на елку.

Юрий КУКЛАЧЕВ, народный артист России:
- Мне особо дороги были мандарины абхазские - их на вере-

вочку подвешивали, это самая вкусная была игрушка. Жили 
небогато, конфеты были редкостью, отец покупал самых раз-
ных на Новый год, в красивых обертках, привязывал нитку - и 
на елку. Когда родители уходили, я тихонько разворачивал 
«игрушку», шоколадку съедал, а в обертку - хлеб черный, и 
так я все конфеты к Новому году съел. И вот Новый год, ку-
ранты, ну давай праздновать. Отец срезает с елки конфетки, 
разворачивает, а там хлеб. Мне говорили: ничего не слиплось? 
У меня сохранились купленная в 1956 году искусственная 
елка и гирлянда из лампочек, которые папа-шофер взял из 
машины, спаял, покрасил - они такие яркие были на елке!

Сергей РОСТ, актер и сценарист:
- Была у меня игрушка самая дорогая в каком-то смысле. 

Дочь была совсем маленькая, мы играли в такую игру: она 
подбегала к елке, срывала с нее игрушку и бежала с ней ко 
мне. На елке висел яркий стеклянный шар. Она его схватила, 
споткнулась, упала, шар разбился, и острый край его врезал-
ся над бровью. Брызнула кровь. Мы все очень перепугались, 
я больше всех. К счастью, обошлось, помню тот шар, с тех 
пор стеклянных елочных игрушек в доме нет. Вешаем только 
небьющиеся.

 � ВОПРОС ДНЯ

С понедельника по пятницу в 8 утра (мск) 
слушайте программу «Что будет» - 

честный взгляд на происходящее вокруг!

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Мороз снежком 
укутывал: 
«Смотри 
не дорожай!»
Елена ОДИНЦОВА

Как за год 
изменились 
цены на елки 
и украшения.

«И хочется, и ко-
лется» - угадайте, что 
это такое? Правильно, 
подорожавшая ново-
годняя елка! А в этом 
году колется сильнее, 
чем раньше. Потому 
что затраты россиян 
на искусственные но-
вогодние елки за год 
выросли на 15%. А 
сильнее всего из атри-
бутов Нового года вы-
росли в цене елочные 
игрушки и гирлянды - 

на 20% и более (под-
робнее - см. таблицу). 
Это выяснили ана-
литики сервиса «Чек 
Индекс», который 
анализирует данные с 
миллиона российских 
онлайн-касс.

Причины подорожа-
ния сейчас одинако-
вы для всех товаров, от 
сливочного масла до 
мишуры. Это сниже-
ние курса рубля, рост 
зарплат персонала, 
подорожание достав-
ки, комплектующих 
и материалов (метал-
лов, пластика, краски 
и т. д.).

Но в погоне за но-
вогодним настроени-

ем россияне словно 
не замечают елочной 
инфляции. Число по-
купок искусственных 
елей в этом году вы-
росло на треть. И на-
ши люди не жалеют 
денег на искусствен-
ных красавиц (ну а 
что, если натураль-
ные елки у нас многие 
называют лесными 

красавицами, то как 
прикажете называть 
пластиковые?).

- Россияне в этом го-
ду предпочитают при-
обретать более каче-
ственные и высокие 
ели, более объемные 
коробки игрушек, что 
в том числе отражается 
на величине среднего 
ценника, - поясняют в 
«Чек Индексе».

То есть получается, 
что покупатели стали 
выбирать более до-
рогие и «долгоигра-
ющие» товары. Ведь 
качественная искус-
ственная елка впол-
не может прослужить 
более десяти лет. От-
части из-за этого и 
увеличился средний 
чек, а не только из-за 
елочной инфляции.
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По данным «Чек Индекса». Сравнивались данные о покупках 
за 1 - 25 ноября 2024 года с информацией за 1 - 25 ноября 2023 года.

• Искусственная ель  4440  +15%  +32%
• Гирлянды  591  +21%  -8%
• Набор елочных игрушек  513  +20%  -3%
• Мишура  112  +10%  -13%

НОВОГОДНЯЯ 
ИНФЛЯЦИЯ 
В ЦИФРАХ 

Средняя 
цена 

покупки, руб.

Прирост 
за год

Изменение 
числа 
покупок

Самые 
важные новости, 
самые яркие фото 
и видео, самые 
интересные истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской 
правды» 

Миллион квадратных метров 
для участников реновации

Москва
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 � ПРОГНОЗЫ

Ирина РИНАЕВА, 
Андрей БАРАНОВ

У избранного президента США 
будет два ограничителя.

На заседании рабочей группы СМИ фору-
ма «Петербургский диалог» в Сочи ученые, 
политологи обсудили с руководителями 
ведущих средств массовой информации 
выборы президента США и их возможные 
последствия.

Академик, прези-
дент ИМЭМО РАН 
имени Е.  М.  При-
макова Александр 
Дынкин заявил, что 
у внешней политики 
Дональда Трам-
па есть ограничи-
тели: «Общество 
по-прежнему раско-
лото. Губернаторы-

демократы обещают жесткое сопротив-
ление. То, что называется глубинным 
государством - несменяемые бюрократы 
федеральных ведомств, Уолл-стрит, ВПК, - 
имеет укорененные поколениями антирос-
сийские установки.

Время - второй ограничитель. У Трампа 
фактически есть два года, до осени 2026 
года, пока республиканцы контролируют 
конгресс. Как правило, оппозиционная пар-
тия выигрывает промежуточные выборы».

Однако «некоторые заявления назначен-
цев Трампа вселяют умеренный оптимизм. 

Госпожа Талси Габбард, номинированная 
на пост директора национальной разведки, 
написала в соцсети: конфликта «и всех 
страданий можно было легко избежать, 
если бы администрация Байдена и НАТО 
просто признали легитимные опасения 
России в связи с потенциальным членством 
Украины в НАТО, что означало бы присут-
ствие американских и натовских войск 
прямо на российской границе». Редкое по 
своей взвешенности заявление».

«Возможно, сегодня выход из украин-
ского конфликта можно было бы начать с 
нормализации межгосударственных отно-
шений. Шар на стороне Вашингтона. Воз-
вращение арестованных зданий диппред-
ставительств, находящихся в российской 
собственности, и возобновление прямого 
авиационного сообщения  - первые мини-
мальные, но необходимые шаги», - считает 
академик.

БЮРОКРАТЫ НЕ СДАЮТСЯ
И. о. директора 

Института США 
и Канады, руко-
водитель Центра 
изучения страте-
гического планиро-
вания ИМЭМО РАН 
Сергей Кислицын 
дал прогноз о том, 

что может происходить при Трампе с 
американской экономикой. Моментом 
истины, по мнению Кислицына, станет ре-
зультат борьбы 47-го президента Соеди-
ненных Штатов с бюрократией. Окажется 
ли она сильнее?

«Попытки делать такие движения, как 
номинация Пита Хегсета, телеведущего 
канала Fox News, на должность министра 
обороны, могут вызвать определенные 
противоречия внутри американского ге-
нералитета», - приводит пример ученый.

План миллиардеров Илона Маска и Ви-
века Рамасвами, которым Трамп поручил 
повысить эффективность правительства, 
напоминает Кислицын, заключается в том, 
чтобы сократить количество министерств 
и ведомств с более чем четырехсот до 
максимум сотни, а федеральные расходы - 
минимум на $2 трлн. Но, поскольку у Маска 
свои бизнес-интересы, не исключено, что 
он будет злоупотреблять полномочиями, 
чтобы разобраться с конкурентами.

Дональд Трамп собирается повысить 
тарифы на импортные товары. Но, привел 
данные Сергей Кислицын, подсчитано: если 
«будут введены тарифы 10% на все и для 
всех, то прибыль от тарифов вырастет на 
0,08% в американской торговле, а реаль-
ные убытки вырастут на 0,14%».

Ну а главным вызовом для администра-
ции Трампа политолог назвал вектор гло-

бализации, которая идет отнюдь не по 
американскому пути. Яркое свидетель-
ство тому  - недавний саммит БРИКС в 
Казани. 

КОНТРЫ С ЕВРОПОЙ
З а м е с т и т е л ь 

директора Инсти-
тута Европы РАН 
Владислав Бе-
лов констатировал: 
«Ожидаем, что Трамп 
продолжит политику 
переноса на страны 
Европы основных 
расходов, снижение 

нагрузки на американский бюджет… 
Брюссель дал четкую позицию - поддерж-
ка Украины до конца. Ждем реакции Ва-
шингтона…

Европа опасается смягчения позиции 
США в отношении России. Возможно, сни-
жения санкционного давления. Евросоюз 
на сегодня позиционирует себя именно как 
наиболее жесткий партнер в следовании 
первичным и вторичным санкциям».

Звучат заявления о том, что Евросоюз 
должен быть более самостоятельным и 
независимым в урегулировании междуна-
родных конфликтов, говорит Белов. Здесь 
явно зреет конфликтный потенциал с Ва-
шингтоном.

Олег АДАМОВИЧ

Президент пообщался 
с ветеранами, которые 
восстанавливаются 
после тяжелых 
операций.

Владимир Путин во втор-
ник приехал в Центр ин-
новационных технологий в 
ортопедии (ЦИТО). Там вы-
пускают совершенно разные 
протезы - от самых простых 
до суперсовременных. Что 
важно - только из собствен-
ных комплектующих, чтобы 
не зависеть от поставок.

С мая 2022 года здесь из-
готовили уже более 5 тысяч 
протезов для ветеранов СВО. 
Вот их образцы и осмотрел 
президент. Ему показали 
тренажеры для реабилита-
ции, а еще он пообщался с 
бывшими солдатами.

- Получается? - спросил 
врач одного из тех, кто за-
нимался на беговой дорожке 
с механической ногой.

- Идем уверенно вместе с 
Россией, - ответил тот.

- Сколько вы уже трени-
руетесь? - уточнил Путин.

- Чуть более года. Облег-
ченный протез. В нем мож-
но  бегать, - рассказал вете-
ран.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ 
АМБИЦИИ БЫЛИ

Путин рассказал ветеранам, 
как идут дела у первых участ-
ников программы «Время ге-
роев» (а у них все отлично). 
Ветераны заинтересовались 
и тоже выразили желание 
участвовать. Президент под-
держал:

- В первом потоке из 83 че-
ловек ребята достойные, Ге-
рои России, кавалеры ордена 
Мужества. У них все склады-
вается очень хорошо, про-
грамма продолжается.

Отдельно Путин обратил 
внимание на характер тех, кто 
прошел через спецоперацию.

- Это очень хорошо, что есть 
амбиции. И в зону боевых дей-
ствий пошли с амбициями. Без 
амбиций там делать нечего. 
Там характер нужен! У вас он 
есть. Несмотря на такие тяже-
лые травмы, амбиции сохра-
нились. Все будет хорошо, - 
пообещал российский лидер.

150 ОТ ГРУДИ
- Судя по тому, как вы вы-

глядите, вы регулярно спор-
том занимаетесь, - обратился 
Путин к одному из ветеранов.

- До ранения - и самбо, и 
рукопашный бой, бокс. По-
сле - тяжелая атлетика. Па-
уэрлифтинг, - объяснил тот.

- И сколько?
- 86 килограмм вешу, жму 

150. Ну, только начал, - сму-
щенно ответил ветеран.

- Я сомневаюсь, что Илья 
Муромец столько поднимал. 
Здоровый был, но что 150 жал - 
это вряд ли, - пошутил Путин.

ПРОТЕЗИСТОВ МАЛО
А замминистра обороны Ан-

на Цивилева Владимиру Пу-
тину пожаловалась. На отсут-
ствие протезистов.

- На миллион населения не-

обходимо 10 протезистов. Но 
у нас на всю страну их мень-
ше тысячи. А с учетом воен-
ного времени, с учетом, что 
мы еще даем им спортивные 
протезы, которые требуют ре-
гулярного обновления, у нас 
огромный дефицит кадров, - 
сообщила она.

Но проблему уже начали 
решать - на базе медколлед-
жей по всей стране планируют 
ускорить обучение специали-
стов. Их практику будут про-
водить в ведущих центрах.

Наши бойцы 
сильнее 
Ильи Муромца

После ЦИТО Владимир Путин уже вместе с 
Сергеем Собяниным и Татьяной Голиковой приехал 
в Научно-практический центр медико-социальной 
реабилитации инвалидов имени Швецовой. Он 
осмотрел кабинеты лечебной физкультуры, 
обучения ходьбе. А в отделении социально-
психологической коррекции детей он пообщался 
с семьей одного из маленьких пациентов. А ему 
самому пожелал скорейшего выздоровления.

Трампа ждет момент истины

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ПРЕЗИДЕНТ

� Попросил Минобороны по-
мочь бывшим солдатам, потеряв-
шим конечности, участвовать в 
спортивных соревнованиях.

� Правительству поручил уве-
личить количество центров про-
тезирования в регионах.

� Пообещал обсудить с Мин-
спортом возможность проведе-
ния отдельных соревнований для 
ветеранов спецоперации.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

В США и раньше не 
скрывали, что ввязались 
в украинский конфликт 
не только из желания на-
солить Москве, но и по 
расчету - чтоб получить 
ресурсы крупнейшей 
страны Европы (не счи-
тая России). Сланцевый 
газ, литий, титан, уголь - 
в недрах Украины много 
чего аппетитного. И ки-
евский режим, как вы-
ясняется, не прочь эти 
недра сдать. В попытках 
продлить банкет - воен-
ную поддержку Вашинг-
тона - украинские власти 
готовы устроить «черную 
пятницу» - тотальную рас-
продажу страны.

НЕДРА В ОБМЕН 
НА БУСЫ

Западные СМИ одно за 
другим публикуют данные 
о сделке, которую пред-
лагает Киев новому аме-
риканскому президенту. 
Когда Зеленский был в Ва-
шингтоне в сентябре, он 
приехал в Trump Tower 
и показал Трампу свой 
«план победы». В целом 
план в США впечатле-
ние не произвел, многие 
от них - Зеленского и его 
хотелок - шарахались. А 
вот Трампу, по данным 
источников американских 
СМИ, план вдруг зашел. 
Если быть точным, при-
влек президента-милли-
ардера только пункт о том, 
что Украина пустит США 
в свои недра, даст доступ к 
ресурсам, в том числе кри-
тическим. В обмен - всего 
лишь продолжение под-
держки боевых действий 
против России.

УТРОМ ДЕНЬГИ, 
ВЕЧЕРОМ МИР

Дональд тогда ничего не 
сказал, ему надо было еще 
выборы выиграть. Теперь 
же пошли разговоры о воз-
можной сделке. Республи-
канский сенатор Линдси 
Грэм* открытым текстом 
заявил: «Вся война на 
Украине - про деньги» 
(«This war is about money»).

- Об этом предпочитают 
много не говорить, - зая-
вил сенатор в эфире Fox 
News. - Но нужно пони-
мать, что Украина - самая 
богатая редкоземельными 
металлами страна Европы. 
В XXI веке эти ископаемые 
очень актуальны, а их на 
Украине - на сумму от двух 
до семи триллионов дол-

ларов. Это еще и житница 
развивающегося мира, 50 
процентов всей еды, иду-
щей в Африку, поступает 
с Украины. У Трампа есть 
уникальная возможность 
обналичить («cash out») 
эти ресурсы.

Трамп, по словам Линд-
си Грэма*, может на это 
пойти.

- Украина готова заклю-
чить сделку с нами, а не с 
русскими, - сказал сена-
тор. - В наших интересах 
убедиться, что Россия не 
захватит эту страну. Трамп 
собирается заключить эту 
сделку, чтобы вернуть на-
ши деньги, - и обогатить-
ся, и принести мир.

ИДЕАЛЬНАЯ 
СДЕЛКА

Трудно, конечно, усто-
ять Трампу. Ведь перед 
США замаячила отлич-
ная бизнес-перспектива - 
переложить всю тяжесть 
поддержки Украины на 
Европу. А недра ее и зем-
лю - кстати, знаменитые 
черноземы - прибрать к 
своим рукам. Идеальная 
сделка! Засевший в Киеве 
режим отдаст все задаром, 
лишь бы подольше оста-
ваться у власти под аме-
риканским крылом.

- Зеленский, очевидно, 
рассчитывает перетянуть 
на свою сторону Трампа-
бизнесмена, - говорит ав-
тор книги «Украинцы, мы 
русские!», активист Анти-
майдана, декан факультета 
медиакоммуникаций Мо-
сковского госинститута 
культуры Юрий Кот. - Он 
рассчитывает, что сможет 
предложить такой слад-
кий кусок, что Трамп не 
сможет отказаться. Но 
есть большие сомнения, 
что Украина вообще мо-
жет что-то предложить. 
Все самые интересные ак-
тивы давно распроданы. 
Украина уже в абсолютно 
колониальном состоянии, 
где практически ничего не 
принадлежит народу. Да и 
самого народа становится 
все меньше. Так что любые 
предложения Зеленского 
звучат как издевательства.

НОВОРОССИЯ 
ДОРОЖЕ

Действительно, 40 про-
центов пахотных земель 
Украины уже скупили 
американские транс-
национальные корпо-
рации Cargill, DuPont и 
Monsanto. Пришла оче-
редь того, что под землей? 
И не только: Майк Пом-
пео, экс-директор ЦРУ 
и бывший госсекретарь 
США, уже заговорил о по-

глощении американскими 
инвесторами украинского 
телекоммуникационного 
гиганта «Киев Стар». Пом-
пео заседает в совете ди-
ректоров этой компании 
(проще говоря, пристав-
лен туда на кормление) - 
знает, о чем говорит.

Но недра, конечно, 
вкуснее. Журнал Forbes 
со свойственной ему 
въедливостью нарисовал 
карту стоимости ресур-
сов каждого украинского 
региона. Цена Киевской 
области, к примеру, $21 
млрд, а Львовской - $521 
млрд. Сразу понятно, куда 
нужно «заходить» в первую 
очередь, а что можно и на 
закуску оставить.

У Forbеs вышло, что вся 
Украина стоит порядка 
$15 триллионов - гораз-
до больше, чем говорил 
Грэм*. Но здесь неувя-
зочка вышла: Forbes в со-
став Украины включил 
регионы, которые уже 2 
года как российские. И 
они-то - особенно ДНР 
и ЛНР - самые дорогие. 
Если в центре и на запа-
де незалежной регионы 
оцениваются в миллиарды 
долларов, то в Новорос-
сии - в триллионы. Общая 
стоимость ресурсов на ос-
вобожденных территори-
ях оказалась выше, чем на 
всей остальной Украине: 
$7,82 трлн против $7 трлн.

Понятно, почему они - 
и в Киеве, и на Западе - о 
границах 91-го года меч-
тают, да?

Большая распродажа

«Черная пятница» 
для Украины

Закарпатская
область

Черновицкая
область

Хмель-
ницкая
область

Винницкая
область

Тернопольская
область

Львовская
область

Волынская
область

Ровенская
область

Ивано-
Франковская

область

Черниговская
область

Киевская
область

Черкасская
область

Кировоградская
область

Николаевская
область

$3 - 4
трлн

$200 - 800
млрд

$50 - 200
млрд

$10 - 50
млрд

меньше
$10 млрд

Одесская
область Херсонская

область

Запорожская
область

Днепропетровская
область

Полтавская
область

Сумская
область

Харьковская
область

ЛНР

ДНР

Крым

КИЕВ
Житомирская

область
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По данным Forbеs Украина.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

$43
млрд

$99
млрд

$14
млрд $31

млрд
$24
млрд

$21
млрд

$38
млрд

$25
млрд

$62
млрд

$685
млрд

$790
млрд

$168
млрд

$605
млрд

$206
млрд

$3,2
трлн

$3,8
трлн

$3,5 трлн
$63 млрд

$270 млрд

<$10 млрд

<$10 млрд

<$10 млрд

$46
млрд

$521
млрд

$7,82
трлн

$7
трлн

суммарная стоимость
ресурсов освобожденных

территорий

суммарная 
стоимость ресурсов 
на оставшейся 
части Украины

$555
млрд

* Внесен в перечень 
террористов 
и экстремистов.
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И все-таки, что может выставить на 
распродажу Украина? Многие эксперты 
высказываются в том смысле, что не-
сметные богатства недр незалежной 
существуют только в лозунгах и анга-
жированных докладах.

Взять, к примеру, сланцевый газ. За 
последние годы не появилось ни одно-
го успешного проекта по его добыче. 
Британская Shell вроде начала бурить 
в Харьковской области, но ушла еще в 
2015-м. Якобы из-за вооруженного кон-
фликта, но знающие люди уверены: будь 
там что добывать, никакая стрельба не 
смутила бы. Просто не оказалось в сква-
жинах достаточного для промышлен-
ной добычи объема газа. Американская 
Chevron еще в 2014-м тоже отказалась 

от сланцевых проектов на Западной 
Украине - это уж никакими военными 
действиями не объяснишь.

С литием - из той же оперы. Этот ме-
талл способен накапливать больше все-
го заряда на единицу веса, для зеленой 
энергетики он на вес золота. Украина 
на каждом углу трубит о том, что лития 
у них под землей - ну просто завались. 
Крупнейшие месторождения Европы! Но 
полгода назад я уже готовил статью об 
этом в «Комсомолке», и тогда ведущий 
аналитик Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков 
раскрыл мне глаза: в западных справоч-
никах Украина не значится среди стран 
со значимыми запасами лития. Она фи-
гурирует в графе «прочие страны».

А ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ

Киевский режим готов со скидкой 
сдать американцам недра своей страны 

в обмен на продолжение военной 
помощи. По мнению экспертов «КП», 
отдавать уже практически нечего.

Сейчас я снова по-
звонил Игорю Юшкову. 
Спросил, можно ли в не-
драх оставшейся Украи-
ны найти что-то ценное 
для Запада.

- В Центральной и За-
падной Украине есть 
запасы природного га-
за, - сказал он. - Место-
рождения разрабатыва-
ются еще с советских 
времен. Например, в 
Львовской области, по-
тому она такая дорогая. 
Но вряд ли львовский 
газ кого-то заинтересу-
ет, его добыча неуклонно 
снижается, пик был еще 
в 1970-е годы - 70 - 80 
млрд кубометров в год. 
Перед началом СВО до-

бывали около 20 млрд 
кубов, а сейчас еще 
меньше. При этом весь 
свой газ Украина по-
требляет на внутреннем 
рынке. Еще титан. Был. 
Его главные запасы оста-
лись в Крыму. Уголь - это 
в основном восток Укра-
ины. В ЛНР и ДНР это 
энергетические угли, а в 
Днепропетровской обла-
сти - коксующийся уголь, 
который используется в 
металлургии. Вот кок-
сующийся уголь может 
представлять интерес. 
Но, чтобы быть рента-
бельным, выпуск продук-
ции должен находиться 
прямо там, на месте.

- Да и до Днепропе-

тровской области нам 
не так уж и далеко…

- Вот-вот... На самом де-
ле всегда было так: на 
Украине есть промышлен-
ный восток и аграрные 
центр и запад. И самый 
ценный ресурс оставшей-
ся Украины - это черно-
земы, которые уже рас-
проданы. Это началось 
еще при Януковиче, но 
особенно активно пошло 
после 2014 года.

То есть, получается, 
Трампу нужно еще очень 
хорошо подумать, пре-
жде чем соглашаться на 
сделку, предложенную 
Киевом. Там, в офисе 
Зеленского, еще те юмо-
ристы и «кидалы» сидят.

Уголь, газ и чернозем

«Прочие страны»
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Абхазия 
проголосовала 
против прихода 
капиталов 
из России.

В Сухуме опять 
волнения. На 
этот раз - ли-
кование про-
т и в н и к о в 
инвестсогла-
шения между 
Абхазией и Россией. Фактически - 
гарантий вложений в республику 
русских денег. Потому что сейчас 
российские граждане (как и любые 

иностранцы) не имеют права поку-
пать в Абхазии жилье или владеть 

бизнесом - все только через 
местных граждан. Инвест-
соглашение давало рос-

сиянам право строить 
гостиницы, заводики, 
дороги и апартаменты. 
Но не жилье! Тут абхазы 

остались непреклонны. Они боятся, 
что русские богачи придут и скупят 
маленькую Абхазию на корню. И по-
пытка принятия даже такого усечен-
ного инвестсоглашения уже стоила 

в ноябре кресла президенту Аслану 
Бжании. Тут стряслась настоящая 
мандариновая революция.

А во вторник, 3 декабря, парла-
мент Абхазии почти единогласно 
(при двух воздержавшихся) про-
голосовал против «документа».

В эту честь абхазская оппози-
ция, которая после президент-
ских выборов 15 февраля вполне 
может стать властью, устроила 
у парламента митинг и даже в 
ожидании депутатского вердик-
та угрожающе жгла костры.

По какой-то роковой случайно-
сти пол-Сухума сразу вдруг по-
грузилось во тьму. На самом деле 
дешевое электричество для Абха-
зии закончилось еще в сентябре, 
когда Россия пошла на принцип 
и теперь поставляет энергию по 
рыночным ценам (денег абхазы 
еле наскребли до конца ноября). 
А то, что с финансами у Абхазии 
дела все хуже, уже чувствуется 
по веерным отключениям.

На что рассчитывает Сухум  - 
пока загадка. Заколотив послед-

ний гвоздь в инвестсоглашение с 
Россией, власти Абхазии, видимо, 
надеются как-то договориться с 
Москвой. Хотя то, что называется 
властью, в Стране души уже почти 
не существует. И. о. президента 
и и. о. премьера - в разных лаге-
рях непримиримых соперников, 
и пока всерьез говорить Москве 
не с кем.

Поэтому, похоже, будут ждать 
выборов. А пока действовать по 
принципу товарища Саахова из 
«Кавказской пленницы»: «Через 
день Абхазия проголодается, че-
рез неделю тосковать будет, а 
через месяц умной станет».

 � ГОРЯЧИЕ СОСЕДИ

Кавказское денегнехотимство

Валентин АЛФИМОВ

Попытка госпереворота 
в Тбилиси пока проваливается, 
но у поджигателей бунта есть 
кровавый козырь в рукаве.

МАЙДАН НЕ ПРОШЕЛ?
По итогам пяти дней госпереворота 

в Грузии победа за явным преиму-
ществом у властей. Оппозиция не 
смогла удивить ни спецслужбы, ни 
правящую партию. Они учли опыт 
других революций и заранее просчи-
тали все шаги. Но самое главное, что 
погромщики не находят поддержки 
среди населения Грузии. Видя, что 
они творят (обстрел полицейских из 
самодельных пушек, неприкрытый 
вандализм в Тбилиси), даже сочув-
ствующие открещиваются от таких 
союзников. Шутка ли сказать - 12 

силовиков в больнице только лишь 
после последней ночи. Были задер-
жаны 34 человека - это данные МВД.

Попытка устроить революцию про-
валилась, заявил премьер-министр 
Грузии Ираклий Кобахидзе: «За эти 
четыре года мы прошли через четыре 
попытки революции - нацмайданы. 
Это факт», - сказал он.

ДЕТИ ПРОТИВ «НАРКОМАНОВ»
Понимая, что уличный протест 

сдувается, президент Саломе Зура-

бишвили нашла, где еще взять 
массовку для беспорядков, и 
призвала выйти на улицу… 
школьников. От такого хода 
ужаснулась вся Грузия. Да-
же православная церковь, 
до этого почти не коммен-
тирующая происходящее, 
не осталась в стороне: «На-
деемся, что после школ вы 
не призовете детские сады 
для участия в акциях проте-

ста», - заявил глава службы по связям 
с общественностью патриархии про-
тоиерей Андриа Джагмаидзе.

Еще одно заявление Зурабишвили 
оказалось и вовсе за гранью фанта-
стики: «Сегодня мы являемся свиде-
телями российских репрессий, кото-
рые проводятся с использованием сил 
спецназа и которые явно находятся 
под воздействием наркотических ве-
ществ. Им раздают «амфетамины» 
или, не знаю, какие-то другие веще-
ства…» - заявила она.

СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ
Но, похоже, погромщики готовы пе-

рейти на следующий шаг: они готовят 
сакральную жертву, как и «небесная 
сотня» на майдане. Проправитель-
ственный телеканал Imedi распро-
странил кадры с акции в Тбилиси, 
где четверо протестующих обсужда-
ют, что им нужна жертва, чтобы люди 
продолжили протестовать.

«Нам нужен труп, иначе люди боль-
ше не выйдут. Если не произойдет 
что-нибудь серьезное, люди больше 
не придут. Где видано, чтобы факе-
лами и фейерверком свергали прави-
тельство. Где вы видели революцию, 
совершенную фейерверком?»

Видео протестов 
в Тбилиси смотрите 
на нашем сайте KP.RU

В одну калитку

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

5:0!      Защитники Грузии отбились 
от нападающих Запада
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Беспорядки в Грузии 
один в один напоминают 
майдан-2013. Отличить, 

где какая страна, 
можно только по флагам.

В Киеве (на фото вверху) 
полицию заливали 

газом и лупили цепями. 
Но за 10 лет в арсенал 

вошли петарды 
для дистанционной 

стрельбы. Хотя смысл 
не поменялся. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прежде всего кураторы протестов 
заботятся об инфраструктуре - 

протестующего надо кормить или у него 
не будет сил свергать режим. Так было 

на Украине (слева), так происходит и в Грузии.
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Владимир ДЕМЧЕНКО

В США и раньше не 
скрывали, что ввязались 
в украинский конфликт 
не только из желания на-
солить Москве, но и по 
расчету - чтоб получить 
ресурсы крупнейшей 
страны Европы (не счи-
тая России). Сланцевый 
газ, литий, титан, уголь - 
в недрах Украины много 
чего аппетитного. И ки-
евский режим, как вы-
ясняется, не прочь эти 
недра сдать. В попытках 
продлить банкет - воен-
ную поддержку Вашинг-
тона - украинские власти 
готовы устроить «черную 
пятницу» - тотальную рас-
продажу страны.

НЕДРА В ОБМЕН 
НА БУСЫ

Западные СМИ одно за 
другим публикуют данные 
о сделке, которую пред-
лагает Киев новому аме-
риканскому президенту. 
Когда Зеленский был в Ва-
шингтоне в сентябре, он 
приехал в Trump Tower 
и показал Трампу свой 
«план победы». В целом 
план в США впечатле-
ние не произвел, многие 
от них - Зеленского и его 
хотелок - шарахались. А 
вот Трампу, по данным 
источников американских 
СМИ, план вдруг зашел. 
Если быть точным, при-
влек президента-милли-
ардера только пункт о том, 
что Украина пустит США 
в свои недра, даст доступ к 
ресурсам, в том числе кри-
тическим. В обмен - всего 
лишь продолжение под-
держки боевых действий 
против России.

УТРОМ ДЕНЬГИ, 
ВЕЧЕРОМ МИР

Дональд тогда ничего не 
сказал, ему надо было еще 
выборы выиграть. Теперь 
же пошли разговоры о воз-
можной сделке. Республи-
канский сенатор Линдси 
Грэм* открытым текстом 
заявил: «Вся война на 
Украине - про деньги» 
(«This war is about money»).

- Об этом предпочитают 
много не говорить, - зая-
вил сенатор в эфире Fox 
News. - Но нужно пони-
мать, что Украина - самая 
богатая редкоземельными 
металлами страна Европы. 
В XXI веке эти ископаемые 
очень актуальны, а их на 
Украине - на сумму от двух 
до семи триллионов дол-

ларов. Это еще и житница 
развивающегося мира, 50 
процентов всей еды, иду-
щей в Африку, поступает 
с Украины. У Трампа есть 
уникальная возможность 
обналичить («cash out») 
эти ресурсы.

Трамп, по словам Линд-
си Грэма*, может на это 
пойти.

- Украина готова заклю-
чить сделку с нами, а не с 
русскими, - сказал сена-
тор. - В наших интересах 
убедиться, что Россия не 
захватит эту страну. Трамп 
собирается заключить эту 
сделку, чтобы вернуть на-
ши деньги, - и обогатить-
ся, и принести мир.

ИДЕАЛЬНАЯ 
СДЕЛКА

Трудно, конечно, усто-
ять Трампу. Ведь перед 
США замаячила отлич-
ная бизнес-перспектива - 
переложить всю тяжесть 
поддержки Украины на 
Европу. А недра ее и зем-
лю - кстати, знаменитые 
черноземы - прибрать к 
своим рукам. Идеальная 
сделка! Засевший в Киеве 
режим отдаст все задаром, 
лишь бы подольше оста-
ваться у власти под аме-
риканским крылом.

- Зеленский, очевидно, 
рассчитывает перетянуть 
на свою сторону Трампа-
бизнесмена, - говорит ав-
тор книги «Украинцы, мы 
русские!», активист Анти-
майдана, декан факультета 
медиакоммуникаций Мо-
сковского госинститута 
культуры Юрий Кот. - Он 
рассчитывает, что сможет 
предложить такой слад-
кий кусок, что Трамп не 
сможет отказаться. Но 
есть большие сомнения, 
что Украина вообще мо-
жет что-то предложить. 
Все самые интересные ак-
тивы давно распроданы. 
Украина уже в абсолютно 
колониальном состоянии, 
где практически ничего не 
принадлежит народу. Да и 
самого народа становится 
все меньше. Так что любые 
предложения Зеленского 
звучат как издевательства.

НОВОРОССИЯ 
ДОРОЖЕ

Действительно, 40 про-
центов пахотных земель 
Украины уже скупили 
американские транс-
национальные корпо-
рации Cargill, DuPont и 
Monsanto. Пришла оче-
редь того, что под землей? 
И не только: Майк Пом-
пео, экс-директор ЦРУ 
и бывший госсекретарь 
США, уже заговорил о по-

глощении американскими 
инвесторами украинского 
телекоммуникационного 
гиганта «Киев Стар». Пом-
пео заседает в совете ди-
ректоров этой компании 
(проще говоря, пристав-
лен туда на кормление) - 
знает, о чем говорит.

Но недра, конечно, 
вкуснее. Журнал Forbes 
со свойственной ему 
въедливостью нарисовал 
карту стоимости ресур-
сов каждого украинского 
региона. Цена Киевской 
области, к примеру, $21 
млрд, а Львовской - $521 
млрд. Сразу понятно, куда 
нужно «заходить» в первую 
очередь, а что можно и на 
закуску оставить.

У Forbеs вышло, что вся 
Украина стоит порядка 
$15 триллионов - гораз-
до больше, чем говорил 
Грэм*. Но здесь неувя-
зочка вышла: Forbes в со-
став Украины включил 
регионы, которые уже 2 
года как российские. И 
они-то - особенно ДНР 
и ЛНР - самые дорогие. 
Если в центре и на запа-
де незалежной регионы 
оцениваются в миллиарды 
долларов, то в Новорос-
сии - в триллионы. Общая 
стоимость ресурсов на ос-
вобожденных территори-
ях оказалась выше, чем на 
всей остальной Украине: 
$7,82 трлн против $7 трлн.

Понятно, почему они - 
и в Киеве, и на Западе - о 
границах 91-го года меч-
тают, да?

Большая распродажа

«Черная пятница» 
для Украины

Закарпатская
область

Черновицкая
область

Хмель-
ницкая
область

Винницкая
область

Тернопольская
область

Львовская
область

Волынская
область

Ровенская
область

Ивано-
Франковская

область

Черниговская
область

Киевская
область

Черкасская
область

Кировоградская
область

Николаевская
область

$3 - 4
трлн

$200 - 800
млрд

$50 - 200
млрд

$10 - 50
млрд

меньше
$10 млрд

Одесская
область Херсонская

область

Запорожская
область

Днепропетровская
область

Полтавская
область

Сумская
область

Харьковская
область

ЛНР

ДНР

Крым

КИЕВ
Житомирская

область
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По данным Forbеs Украина.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

$43
млрд

$99
млрд

$14
млрд $31

млрд
$24
млрд

$21
млрд

$38
млрд

$25
млрд

$62
млрд

$685
млрд

$790
млрд

$168
млрд

$605
млрд

$206
млрд

$3,2
трлн

$3,8
трлн

$3,5 трлн
$63 млрд

$270 млрд

<$10 млрд

<$10 млрд

<$10 млрд

$46
млрд

$521
млрд

$7,82
трлн

$7
трлн

суммарная стоимость
ресурсов освобожденных

территорий

суммарная 
стоимость ресурсов 
на оставшейся 
части Украины

$555
млрд

* Внесен в перечень 
террористов 
и экстремистов.
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И все-таки, что может выставить на 
распродажу Украина? Многие эксперты 
высказываются в том смысле, что не-
сметные богатства недр незалежной 
существуют только в лозунгах и анга-
жированных докладах.

Взять, к примеру, сланцевый газ. За 
последние годы не появилось ни одно-
го успешного проекта по его добыче. 
Британская Shell вроде начала бурить 
в Харьковской области, но ушла еще в 
2015-м. Якобы из-за вооруженного кон-
фликта, но знающие люди уверены: будь 
там что добывать, никакая стрельба не 
смутила бы. Просто не оказалось в сква-
жинах достаточного для промышлен-
ной добычи объема газа. Американская 
Chevron еще в 2014-м тоже отказалась 

от сланцевых проектов на Западной 
Украине - это уж никакими военными 
действиями не объяснишь.

С литием - из той же оперы. Этот ме-
талл способен накапливать больше все-
го заряда на единицу веса, для зеленой 
энергетики он на вес золота. Украина 
на каждом углу трубит о том, что лития 
у них под землей - ну просто завались. 
Крупнейшие месторождения Европы! Но 
полгода назад я уже готовил статью об 
этом в «Комсомолке», и тогда ведущий 
аналитик Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков 
раскрыл мне глаза: в западных справоч-
никах Украина не значится среди стран 
со значимыми запасами лития. Она фи-
гурирует в графе «прочие страны».

А ЧТО НА САМОМ ДЕЛЕ

Киевский режим готов со скидкой 
сдать американцам недра своей страны 

в обмен на продолжение военной 
помощи. По мнению экспертов «КП», 
отдавать уже практически нечего.

Сейчас я снова по-
звонил Игорю Юшкову. 
Спросил, можно ли в не-
драх оставшейся Украи-
ны найти что-то ценное 
для Запада.

- В Центральной и За-
падной Украине есть 
запасы природного га-
за, - сказал он. - Место-
рождения разрабатыва-
ются еще с советских 
времен. Например, в 
Львовской области, по-
тому она такая дорогая. 
Но вряд ли львовский 
газ кого-то заинтересу-
ет, его добыча неуклонно 
снижается, пик был еще 
в 1970-е годы - 70 - 80 
млрд кубометров в год. 
Перед началом СВО до-

бывали около 20 млрд 
кубов, а сейчас еще 
меньше. При этом весь 
свой газ Украина по-
требляет на внутреннем 
рынке. Еще титан. Был. 
Его главные запасы оста-
лись в Крыму. Уголь - это 
в основном восток Укра-
ины. В ЛНР и ДНР это 
энергетические угли, а в 
Днепропетровской обла-
сти - коксующийся уголь, 
который используется в 
металлургии. Вот кок-
сующийся уголь может 
представлять интерес. 
Но, чтобы быть рента-
бельным, выпуск продук-
ции должен находиться 
прямо там, на месте.

- Да и до Днепропе-

тровской области нам 
не так уж и далеко…

- Вот-вот... На самом де-
ле всегда было так: на 
Украине есть промышлен-
ный восток и аграрные 
центр и запад. И самый 
ценный ресурс оставшей-
ся Украины - это черно-
земы, которые уже рас-
проданы. Это началось 
еще при Януковиче, но 
особенно активно пошло 
после 2014 года.

То есть, получается, 
Трампу нужно еще очень 
хорошо подумать, пре-
жде чем соглашаться на 
сделку, предложенную 
Киевом. Там, в офисе 
Зеленского, еще те юмо-
ристы и «кидалы» сидят.

Уголь, газ и чернозем

«Прочие страны»
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Абхазия 
проголосовала 
против прихода 
капиталов 
из России.

В Сухуме опять 
волнения. На 
этот раз - ли-
кование про-
т и в н и к о в 
инвестсогла-
шения между 
Абхазией и Россией. Фактически - 
гарантий вложений в республику 
русских денег. Потому что сейчас 
российские граждане (как и любые 

иностранцы) не имеют права поку-
пать в Абхазии жилье или владеть 

бизнесом - все только через 
местных граждан. Инвест-
соглашение давало рос-

сиянам право строить 
гостиницы, заводики, 
дороги и апартаменты. 
Но не жилье! Тут абхазы 

остались непреклонны. Они боятся, 
что русские богачи придут и скупят 
маленькую Абхазию на корню. И по-
пытка принятия даже такого усечен-
ного инвестсоглашения уже стоила 

в ноябре кресла президенту Аслану 
Бжании. Тут стряслась настоящая 
мандариновая революция.

А во вторник, 3 декабря, парла-
мент Абхазии почти единогласно 
(при двух воздержавшихся) про-
голосовал против «документа».

В эту честь абхазская оппози-
ция, которая после президент-
ских выборов 15 февраля вполне 
может стать властью, устроила 
у парламента митинг и даже в 
ожидании депутатского вердик-
та угрожающе жгла костры.

По какой-то роковой случайно-
сти пол-Сухума сразу вдруг по-
грузилось во тьму. На самом деле 
дешевое электричество для Абха-
зии закончилось еще в сентябре, 
когда Россия пошла на принцип 
и теперь поставляет энергию по 
рыночным ценам (денег абхазы 
еле наскребли до конца ноября). 
А то, что с финансами у Абхазии 
дела все хуже, уже чувствуется 
по веерным отключениям.

На что рассчитывает Сухум  - 
пока загадка. Заколотив послед-

ний гвоздь в инвестсоглашение с 
Россией, власти Абхазии, видимо, 
надеются как-то договориться с 
Москвой. Хотя то, что называется 
властью, в Стране души уже почти 
не существует. И. о. президента 
и и. о. премьера - в разных лаге-
рях непримиримых соперников, 
и пока всерьез говорить Москве 
не с кем.

Поэтому, похоже, будут ждать 
выборов. А пока действовать по 
принципу товарища Саахова из 
«Кавказской пленницы»: «Через 
день Абхазия проголодается, че-
рез неделю тосковать будет, а 
через месяц умной станет».

 � ГОРЯЧИЕ СОСЕДИ

Кавказское денегнехотимство

Валентин АЛФИМОВ

Попытка госпереворота 
в Тбилиси пока проваливается, 
но у поджигателей бунта есть 
кровавый козырь в рукаве.

МАЙДАН НЕ ПРОШЕЛ?
По итогам пяти дней госпереворота 

в Грузии победа за явным преиму-
ществом у властей. Оппозиция не 
смогла удивить ни спецслужбы, ни 
правящую партию. Они учли опыт 
других революций и заранее просчи-
тали все шаги. Но самое главное, что 
погромщики не находят поддержки 
среди населения Грузии. Видя, что 
они творят (обстрел полицейских из 
самодельных пушек, неприкрытый 
вандализм в Тбилиси), даже сочув-
ствующие открещиваются от таких 
союзников. Шутка ли сказать - 12 

силовиков в больнице только лишь 
после последней ночи. Были задер-
жаны 34 человека - это данные МВД.

Попытка устроить революцию про-
валилась, заявил премьер-министр 
Грузии Ираклий Кобахидзе: «За эти 
четыре года мы прошли через четыре 
попытки революции - нацмайданы. 
Это факт», - сказал он.

ДЕТИ ПРОТИВ «НАРКОМАНОВ»
Понимая, что уличный протест 

сдувается, президент Саломе Зура-

бишвили нашла, где еще взять 
массовку для беспорядков, и 
призвала выйти на улицу… 
школьников. От такого хода 
ужаснулась вся Грузия. Да-
же православная церковь, 
до этого почти не коммен-
тирующая происходящее, 
не осталась в стороне: «На-
деемся, что после школ вы 
не призовете детские сады 
для участия в акциях проте-

ста», - заявил глава службы по связям 
с общественностью патриархии про-
тоиерей Андриа Джагмаидзе.

Еще одно заявление Зурабишвили 
оказалось и вовсе за гранью фанта-
стики: «Сегодня мы являемся свиде-
телями российских репрессий, кото-
рые проводятся с использованием сил 
спецназа и которые явно находятся 
под воздействием наркотических ве-
ществ. Им раздают «амфетамины» 
или, не знаю, какие-то другие веще-
ства…» - заявила она.

СЛЕДУЮЩИЙ ШАГ
Но, похоже, погромщики готовы пе-

рейти на следующий шаг: они готовят 
сакральную жертву, как и «небесная 
сотня» на майдане. Проправитель-
ственный телеканал Imedi распро-
странил кадры с акции в Тбилиси, 
где четверо протестующих обсужда-
ют, что им нужна жертва, чтобы люди 
продолжили протестовать.

«Нам нужен труп, иначе люди боль-
ше не выйдут. Если не произойдет 
что-нибудь серьезное, люди больше 
не придут. Где видано, чтобы факе-
лами и фейерверком свергали прави-
тельство. Где вы видели революцию, 
совершенную фейерверком?»

Видео протестов 
в Тбилиси смотрите 
на нашем сайте KP.RU

В одну калитку

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

5:0!      Защитники Грузии отбились 
от нападающих Запада
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Беспорядки в Грузии 
один в один напоминают 
майдан-2013. Отличить, 

где какая страна, 
можно только по флагам.

В Киеве (на фото вверху) 
полицию заливали 

газом и лупили цепями. 
Но за 10 лет в арсенал 

вошли петарды 
для дистанционной 

стрельбы. Хотя смысл 
не поменялся. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Прежде всего кураторы протестов 
заботятся об инфраструктуре - 

протестующего надо кормить или у него 
не будет сил свергать режим. Так было 

на Украине (слева), так происходит и в Грузии.
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Александр РОГОЗА

«Комсомолка» разбиралась, 
почему даже после череды 
трагедий и ЧП в отрасли 
так и не навели порядок.

История, которая про-
изошла в июле этого года 
в Махачкале, потрясла всю 
страну. Две девушки и мо-
лодой человек отправились 
в местный квест «Дом ужаса», 
чтобы пощекотать себе нервы. 
По сюжету за участниками по 
зданию должны были гонять-
ся двое маньяков. Апогеем шоу 
стал момент, когда одну из девушек 
приковали наручниками к креслу, в 
кромешной темноте один аниматор 
пугал клиентов работающей бензо-
пилой, а второй запалил облитую 
бензином строительную перчатку. 
Но внезапно огонь перекинулся на 
канистру, а затем и на деревянные 
стены комнаты. Аниматоры сбежали, 
бросив клиентов умирать. В итоге 
одна из несчастных сгорела заживо, 
вторая отравилась угарным газом, а 
обгоревшего мужчину спасли в реа-
нимации…

Казалось, что после такой-то тра-
гедии отрасль квестов наконец-то 
приведут в порядок. Но даже спу-
стя почти полгода после смерти двух 
человек давно обещанный ГОСТ на 
проведение подобных «шоу» так и не 
был принят.

Почему?

ОГОНЬ И ТОПОРЫ
Мода на квесты в России появи-

лась около десятка лет назад. Изна-
чально это развлечение ассоцииро-
валось исключительно с забавными 
головоломками - группа клиентов 
входила в комнату и должна была за 
определенное время (час-полтора) 
выполнить череду заданий, найти 
код, открывающий дверь, и так далее.

Но со временем организаторы нача-
ли предлагать клиентам и так называ-
емые «трэш-перформансы». В неко-
торых из них тоже нужно выполнять 
задания, но чаще - просто убегать в 
полутемных помещениях от манья-
ков или зомби, которых изображают 
актеры. Чтобы по-настоящему напу-
гать посетителей (за это, собственно, 
и платят), аниматоры не просто их 

преследуют или хватают за руки, но 
и кое-что похлеще себе позволяют. 
Могут бутафорским топором руба-
нуть. Или нагонять страха огнем из 
газовой горелки.

И вот как раз подобные вещи часто 
выходят из-под контроля.

В сентябре двое студентов выпали 
из окна второго этажа в Стерлита-
маке. Аниматор-«маньяк» пугал их 
электрошокером. Ребята вжались в 
заколоченное окно и полетели вниз, 
выдавив хлипкую фанеру. Повезло, 
что отделались сломанными руками.

Недавно в Москве поход на квест 
«Последняя экскурсия» закончился 
для 19-летней девушки огнестрель-
ным ранением в шею. Аниматор стре-
лял с близкого расстояния из охоло-
щенного пистолета... 

БИТВА ЗА МИЛЛИАРДЫ
По оценкам экспертов, россий-

ская индустрия квестов - это около 
30 тысяч работников и до 1 млн по-
сетителей в год, которые платят по 
3 - 4 тысячи рублей. То есть на круг 

это миллиарды. Лакомый рынок для 
организаторов квестов.

При этом обязательной официаль-
ной сертификации по квестам в Рос-
сии как бы и нет. Несмотря на все 
эти фаер-шоу, бензопилы, холодное 
оружие.

Однако в марте 2024-го вступил в 
силу ГОСТ для детских квест-комнат. 
По этому стандарту организаторы 
обязаны сообщать клиентам, на ка-
кой возраст рассчитан сюжет (6 - 12, 
12 - 16 или 16 - 18 лет). Под запре-
том - использование открытого огня, 
холодного оружия (включая молотки 
и пилы). В качестве аниматоров могут 
выступать только люди с докумен-
тами, подтверждающими их допуск 
к «услугам в области развлечений и 
отдыха детей».

- Это все важно, поскольку значи-
тельное число травм на квестах было 
вызвано непрофессиональными, а 
иногда и преступными действиями 
аниматоров, - объясняет депутат Гос-
думы Яна Лантратова, которая прини-
мала непосредственное участие в раз-
работке ГОСТа по детским квестам.

А вот для взрослых квестов такого 
ГОСТа до сих пор нет.

БЕНЗОПИЛАМ - БОЙ!
Яна Лантратова рассказала «КП», 

что работа по «взрослому» ГОСТу 
тоже скоро будет завершена - его пла-
нируют представить в будущем году.

- Популярность квестов для взрос-
лых в России только растет, и ЧП 
становится все больше. Так что ре-
гулирование этой сферы крайне не-
обходимо, - говорит Лантратова.

- Что будет прописано в этом стан-
дарте? 

- В первую очередь необходимо 
запретить этим документом приме-
нение колющих и режущих предме-
тов, бензопил, молотков, электро-
шокеров, огня. Запретить связывать 
людей, направлять на них оружие, 
душить. Следует прописать и требо-
вания к безопасности помещений. 
Чтобы они были хорошо проветрива-
емые, имели надежно закрепленные 
конструкции, закрытые люки. На мой 
взгляд, необходимо предусмотреть и 

обязательное страхование участни-
ков квестов, инструктажи для участ-
ников и обучение организаторов. И 
здесь должен быть использован опыт, 
рекомендации ведущих участников 
рынка квест-индустрии и профиль-
ных ведомств.

По словам Лантратовой, в ГОСТ 
было бы хорошо внести и обязатель-
ное условие - все сотрудники квестов 
при приеме на работу должны пройти 
медкомиссию.

- Особенно важно выявлять лю-
дей с психическими расстройствами, 
склонностью к садизму.

К слову, официальной статисти-
ки по нарушениям при организации 
квест-игр за последние годы в России 
нет. В СМИ попадают далеко не все 
случаи.

- А вот если вспомнить статистику 
допандемийного периода, за 2018 - 
2020 годы в России сотрудниками 
прокуратуры было зафиксировано 
более 1 тысячи нарушений законо-
дательства при организации именно 
квест-игр, - говорит Лантратова. - Эти 
цифры говорят нам о том, что отрасль 
остро нуждается в нормативном ре-
гулировании.

В Лефортовском суде 
Москвы продолжают раз-
бирать нарушения в кве-
сте «Охота», где в сентябре 
2022-го едва не погибли 
четверо 14 - 16-летних под-
ростков. Аниматор случай-
но поджег потолок «пыточ-
ной» - прямо над клеткой, 
в которую заперли ребят. 
На них полился расплавлен-
ный пластик, капал прямо 
на головы. Старшему маль-
чику удалось выбить дверь 
и вывести остальных. Бы-
ло возбуждено уголовное 
дело по статье «оказание 
услуг, не отвечающих тре-

бованиям безопасности, 
совершенное группой лиц 
по предварительному сго-
вору». Владельцу квеста и 
аниматору грозит до 6 лет 
колонии.

- Сейчас на заседаниях 
допрашиваются обвиняе-
мые, свидетели и другие 
участники уголовного дела, 
исследуются письменные 
материалы дела и экспер-
тизы, - объясняет адвокат 
Павел Левшун, представ-
ляющий интересы двоих из 
четверых пострадавших 
ребят.  - Экспертиза уста-
новила, что газовый бал-

лон, который использовал 
аниматор, был с производ-
ственным браком. В резуль-
тате произошел неконтро-
лируемый выпуск газа и 
воспламенение полиэти-
леновой пленки над клет-
кой с детьми. Некоторым 
ребятам потребовалась пе-
ресадка кожи. Остальным 
тоже досталось  - помимо 
физической боли, уколов и 
перевязок, им долгое вре-
мя снились кошмары, из 
этого состояния школьни-
ков выводили специалисты. 
Мы заявили гражданские 
иски. Ждем приговор.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Стандарт 
всех спасет?

Участники рынка квестов ано-
нимно рассказывают, что сейчас 
за соблюдением ГОСТа по детским 
квестам сами организаторы следят 
разве что только в столице, да и то 
лишь в крупных компаниях. В Мо-
скве был случай, когда 14-летнюю 
девочку допустили в нарушение 
всех правил на взрослый квест, где 
аниматор сломал юной клиентке 
палец. В Уфе 12-летнюю девочку 
ударили электрошокером. В Сара-
тове актер до синяков тряс 16-лет-
нюю школьницу. Всеми случаями 
теперь занимается Следственный 
комитет.

То есть одного лишь ГОСТа для 
наведения порядка явно не хва-
тает?

- Мы выбрали формат ГОСТа как 
наиболее гибкий инструмент, ко-
торый позволяет установить прави-
ла для конкретного продукта или 
услуги. Единственный недостаток - 
он имеет лишь рекомендательный 
характер, - уточняет депутат Яна 
Лантратова. - Поэтому необходим 
и специальный законопроект по 
этому поводу, который бы учиты-
вал интересы как потребителей, 
так и предпринимателей. И он бу-
дет! Мы уже обсуждаем будущие 
нормативные акты, которые бу-
дут обязательны к исполнению, с 
представителями Минпромторга, 
Минэкономразвития, Роспотреб-
надзора и Генпрокуратуры.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Идет суд над актером 
и владельцем комнаты ужаса, 
где чуть не погибли школьники

Ан
др

ей
 А

БР
АМ

О
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Чем пугать 
и как далеко 
зайдет эта игра, 
остается 
на усмотрение 
организаторов.

ГОСТ на квест
Москва
www.kp.ru Команда Трампа

Ирина РИНАЕВА, 
Дмитрий БАБИЧ

Избранный президент 
США Дональд Трамп объ-
явил, что назначит спец-
посланником по Украине и 
России бывшего спецназовца, от-
ставного генерала Кита Келлога.

Весной Келлог опубликовал свой 
вариант мирного плана. Анализи-
руем, насколько он приемлем для 
нашей страны. И смотрим, что 
у Кита в прошлом.

СТРЕЛЯЛ И ШПИОНИЛ 
Киту Келлогу 80 лет. Родил-

ся в семье богатого нефтяника. 
Учился на политолога, окончил 
американский аналог военной 
кафедры. Стал лейтенантом. И 
добровольно отправился на во-
йну во Вьетнаме.

Там получил первые награды: 
«Вытащил раненого товарища 
из-под обстрела, с пулеметом и 
гранатами атаковал вражеский 
бункер…

Сдержал натиск противника 
на расстоянии 10 метров.

Сопровождал на борту вер-
толета генерала, при посадке 
враг открыл огонь, генерал был 
ранен. Вооруженный пулеме-
том М60, преследовал напав-
ших вьетконговцев». В общем, 
боевой такой Келлог, о войне 
знает не понаслышке.

Во время иракской опера-
ции «Буря в пустыне» он был 
начштаба воздушно-десантной 
дивизии. С 1992 по 1994 год воз-
главлял командование спецо-
пераций США в Европе. Оно 
занималось в том числе развед-
кой, психологической войной и 
пропагандой, а еще «подрывной 
деятельностью». Конечно, в фо-
кусе интересов Келлога были в 
первую очередь Россия и экс-
республики СССР.

ОЧЕНЬ ЛЮБИТ ДЕНЬГИ
Поработав в Пентагоне и вы-

йдя в отставку, генерал получил 
сладкое назначение - во Вре-
менную администрацию Ирака. 
Она после всех кровавых собы-
тий должна была восстановить 
страну. В фонд восстановле-
ния, которым рулила админи-
страция, капнули миллиарды 
иракских нефтяных денег. Еще 
миллиарды добавили Штаты.

Келлог, хваставший умением 
обходить бюрократические пре-
поны, контролировал всех под-
рядчиков. Препоны он обошел и 
правда здорово: из фонда незна-
мо куда улетели $8 млрд. Учета 
и контроля не вели никакого.

Вроде строили сто поликли-
ник - а построили шесть. Вроде 
наняли 8000 иракцев - а работа-
ли 600. Подрядчику выписали 
$23 млн - отчета о  расходах в 
архиве не нашли.

Лишь одна картинка: «В быв-
шем дворце Саддама хранились 
$200 млн наличными. Амери-
канский солдат, отвечавший за 
эту комнату, держал ключ от нее 
в рюкзаке, который оставлял на 
столе, уходя на обед».

За все это Келлогу ничего не 
было. Президент-республика-
нец Буш дело замял.

Потрудившись в оборон-

ных компаниях, в первый срок 
Трампа генерал занимался нац-
безопасностью, даже побыл и. 
о. советника президента.

Из биографии Кита Келлога 
можно сделать простые выводы: 
он плоть от плоти Пентагона. 
Плоть от плоти республикан-
цев. И очень любит деньги.

ВРЕМЯ ПОТЕРЯНО
Как может выглядеть переми-

рие на Украине, генерал описал 
в апрельской статье «Америка 
прежде всего». Автор костерит 
Байдена и в хвост и в гриву. Сна-
чала за то, что довел дело до кон-
фликта на Украине («Байден не 
был заинтересован в работе с 
Путиным. Он хотел читать ему 
лекции и изолировать его»).

Потом - за то, что демократы 
давали незалежной мало ору-
жия, еще в 2021-м надо было за-
полнить ее арсеналы западными 
ракетами. А уж коли конфликт 
разгорелся, не нужно было пре-
ступно медлить с поставками: 
«Киев был бы в более сильной 
позиции, если бы быстрей по-
лучил танки, ракеты большой 
дальности и истребители. Но 
драгоценное время потеряли».

«Побежденная и ослабленная 
Россия была бы лучшим вари-
антом для безопасности США 
и мира», - убежден Келлог. Но 
Россия не победилась и не ос-
лабилась, деньги и военные за-
пасы Запада не бесконечны, а у 
Киева кончаются солдаты. Зна-
чит, нужны переговоры.

РАССТРОЙСТВО 
СО СЛЕПОТОЙ

Келлог и его соавтор, цэрэ-
ушник Фред Флейтц, в июне 
показали план (см. в колон-
ке справа) Трампу. И заявили 
журналистам: он отреагировал 
положительно. Офис Трампа от 
этого сразу открестился, попро-
сив верить лишь официальным 
заявлениям.

Ну в самом деле, если Трамп 
действительно так хорошо зна-
ет Владимира Путина, то иначе 
как бредом генеральский план 
посчитать бы не мог.

«Отложить членство в НА-
ТО» - не значит запретить. Не 
значит выкинуть из украин-
ской конституции пассаж о 
том, что незалежная туда будет 
стремиться.

Манить «смягчением санк-
ций когда-нибудь» и одно-
временно вводить пошлины 
на наши нефть и газ - это уже 
признак ментального рас-
стройства.

Возврат территорий Украине 
дипломатией? К расстройству 
прибавляется слепота.

Прекращение огня, демили-
таризованная зона? На днях 
СВР заявила о натовских пла-
нах разместить в незалежной 
под видом «миротворцев» сто 
тысяч военных. И после за-
морозки конфликта готовить 
украинцев к реваншу…

А президент Путин на про-
шлой неделе в Астане сказал: 
«Условия мира, долгосроч-
ного, устойчивого, подробно 
изложены в моем июньском 
выступлении на встрече с руко-
водством МИД РФ. Повторить 
больше нечего».
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Генерал-лейтенант в отставке Кит Келлог настроен 
по-ястребиному. Может быть, ему стоит больше общаться 
с дочкой? Меган Моббс руководит организацией, которая 
вывозит с Украины тела убитых американских наемников.

В Киеве всплыл Кит
Кнут для России:
� Если откажется от пере-

говоров, дать Киеву как мож-
но больше оружия.

Кнут для Украины:
� Если откажется от пере-

говоров, США останавливают 
помощь Киеву.

Пряники для России:
� Отложить членство Укра-

ины в НАТО «на длительный 
период».

� Пообещать «ограничен-
но смягчить санкции», если 
Россия соблюдет ряд усло-
вий.

Пряники для Украины:
� Предоставить ей гаран-

тии безопасности.
� Вооружать Украину и 

дальше, чтобы «укрепить ее 
оборону».

� Ввести пошлины на рос-
сийские энергоносители, 
деньги пойдут на восстанов-
ление Украины.

Этапы:
� Прекратить огонь.
� Россия и Украина отводят 

войска от линии соприкоснове-
ния, создается демилитаризо-
ванная зона.

� Эту зону и режим пре-
кращения огня контролируют 
международные наблюдатели 
и миротворцы.

� Если режим нарушается, 
санкции не смягчают.

� Начинаются переговоры 
«по сути».

� Украина соглашается пла-
нировать возвращение террито-
рий не силой, а дипломатией.

� Украина получает гарантии 
безопасности.

� Полное снятие санкций 
против России произойдет 
лишь после того, как она подпи-
шет «мирное соглашение, при-
емлемое для Украины» (после 
возвращения Киеву территорий 
дипломатическим путем?)

Мирный план генерала

Новый 
спецпосланник 

США 
предлагает нам 

немыслимое.

Мирный план России 
Напомним условия мира, о которых говорил глава 

нашего государства:
� Украина выводит все войска из Донецкой, Луганской, За-

порожской и Херсонской областей (с поправкой на нынешние 
реалии также из Курской. - Ред.).

� Киев отказывается от вступления в НАТО.
� После этого Россия прекращает огонь и начинает пере-

говоры.
� Украина приобретает нейтральный внеблоковый, безъя-

дерный статус.
� Украина демилитаризуется  - ограничивает количество 

своих вооружений.
� Права русскоязычных украинцев защищаются законами.
� Крым, Севастополь, новые территории РФ признают ча-

стью России на международном уровне.
� С России снимают все санкции.
Нашли совпадения с планом Келлога? Мы тоже нет.
Генерал Кит Келлог, конечно, будет выполнять указания До-

нальда Трампа. Спецпосланник - лишь инструмент президента. 
И все же от того, как этот инструмент заточен, кое-что зависит. 
А значит, сладких подарков от республиканцев ждать не надо.

«Орешник» нам в помощь.

НЕВЕРОЯТНОЕ И ОЧЕВИДНОЕ

Дмитрий БАБИЧ

Президент Юн Сок Ёль показал 
«чудеса демократии».

Президент Южной Кореи ввел в стране воен-
ное положение. Была приостановлена работа 
парламента, всех партий, взяты под контроль 
СМИ. На улицах Сеула появилась бронетехни-
ка, в воздух были подняты вертолеты. Но всего 
через два часа депутаты военное положение 
отменили.

Президент Юн Сок Ёль объяснил свои дей-
ствия так: оппозиция, под чьим контролем на-
ходится парламент, собирается объявить ему 
импичмент - она, мол, симпатизирует Северной 
Корее, а потому и «парализует работу прави-
тельства». Такая вот демократия.

Ситуацию «КП» объяснил Евгений Ким, веду-
щий научный сотрудник Центра корейских 
исследований (Институт Дальнего Востока 
РАН): «Президент просто спасал свою шкуру. 
Импичмент с последующей посадкой в тюрьму - 

вполне реальная для него перспектива. Причин 
тому несколько.

Придя к власти два с половиной года назад, Юн 
Сок Ёль принял Южную Корею как пятую эконо-
мику мира. Сейчас страна оказалась ниже 10-го 
места. Во-вторых, президент, экс-прокурор, стал 
превращать страну в прокурорскую республику. 
Выходцы из прокуратуры стали занимать важней-
шие посты, проявляя «обвинительный уклон» во 
всем. Наконец, 51-летнюю супругу президента Ким 
Кён Хи обвинили в нарушении закона о подарках, 
по которому близкие родственники чиновников не 
могут получать в дар даже не очень дорогие вещи.

В итоге президент решил сыграть на упреждение, 
закрыв парламент страны для входа депутатов».

На момент подписания этого номера после сты-
чек оппозиционеров с полицией у Национального 
собрания в зале все же оказались 190 народных 
избранников из 300. И они единогласно про-
голосовали за отмену военного положения - на 
что имеют полное право по местным законам.  
Солдаты, которые было вошли в Нацсобрание, 
его покинули. 

Военное положение по-южнокорейски
 � В МИРЕ 
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Александр РОГОЗА

«Комсомолка» разбиралась, 
почему даже после череды 
трагедий и ЧП в отрасли 
так и не навели порядок.

История, которая про-
изошла в июле этого года 
в Махачкале, потрясла всю 
страну. Две девушки и мо-
лодой человек отправились 
в местный квест «Дом ужаса», 
чтобы пощекотать себе нервы. 
По сюжету за участниками по 
зданию должны были гонять-
ся двое маньяков. Апогеем шоу 
стал момент, когда одну из девушек 
приковали наручниками к креслу, в 
кромешной темноте один аниматор 
пугал клиентов работающей бензо-
пилой, а второй запалил облитую 
бензином строительную перчатку. 
Но внезапно огонь перекинулся на 
канистру, а затем и на деревянные 
стены комнаты. Аниматоры сбежали, 
бросив клиентов умирать. В итоге 
одна из несчастных сгорела заживо, 
вторая отравилась угарным газом, а 
обгоревшего мужчину спасли в реа-
нимации…

Казалось, что после такой-то тра-
гедии отрасль квестов наконец-то 
приведут в порядок. Но даже спу-
стя почти полгода после смерти двух 
человек давно обещанный ГОСТ на 
проведение подобных «шоу» так и не 
был принят.

Почему?

ОГОНЬ И ТОПОРЫ
Мода на квесты в России появи-

лась около десятка лет назад. Изна-
чально это развлечение ассоцииро-
валось исключительно с забавными 
головоломками - группа клиентов 
входила в комнату и должна была за 
определенное время (час-полтора) 
выполнить череду заданий, найти 
код, открывающий дверь, и так далее.

Но со временем организаторы нача-
ли предлагать клиентам и так называ-
емые «трэш-перформансы». В неко-
торых из них тоже нужно выполнять 
задания, но чаще - просто убегать в 
полутемных помещениях от манья-
ков или зомби, которых изображают 
актеры. Чтобы по-настоящему напу-
гать посетителей (за это, собственно, 
и платят), аниматоры не просто их 

преследуют или хватают за руки, но 
и кое-что похлеще себе позволяют. 
Могут бутафорским топором руба-
нуть. Или нагонять страха огнем из 
газовой горелки.

И вот как раз подобные вещи часто 
выходят из-под контроля.

В сентябре двое студентов выпали 
из окна второго этажа в Стерлита-
маке. Аниматор-«маньяк» пугал их 
электрошокером. Ребята вжались в 
заколоченное окно и полетели вниз, 
выдавив хлипкую фанеру. Повезло, 
что отделались сломанными руками.

Недавно в Москве поход на квест 
«Последняя экскурсия» закончился 
для 19-летней девушки огнестрель-
ным ранением в шею. Аниматор стре-
лял с близкого расстояния из охоло-
щенного пистолета... 

БИТВА ЗА МИЛЛИАРДЫ
По оценкам экспертов, россий-

ская индустрия квестов - это около 
30 тысяч работников и до 1 млн по-
сетителей в год, которые платят по 
3 - 4 тысячи рублей. То есть на круг 

это миллиарды. Лакомый рынок для 
организаторов квестов.

При этом обязательной официаль-
ной сертификации по квестам в Рос-
сии как бы и нет. Несмотря на все 
эти фаер-шоу, бензопилы, холодное 
оружие.

Однако в марте 2024-го вступил в 
силу ГОСТ для детских квест-комнат. 
По этому стандарту организаторы 
обязаны сообщать клиентам, на ка-
кой возраст рассчитан сюжет (6 - 12, 
12 - 16 или 16 - 18 лет). Под запре-
том - использование открытого огня, 
холодного оружия (включая молотки 
и пилы). В качестве аниматоров могут 
выступать только люди с докумен-
тами, подтверждающими их допуск 
к «услугам в области развлечений и 
отдыха детей».

- Это все важно, поскольку значи-
тельное число травм на квестах было 
вызвано непрофессиональными, а 
иногда и преступными действиями 
аниматоров, - объясняет депутат Гос-
думы Яна Лантратова, которая прини-
мала непосредственное участие в раз-
работке ГОСТа по детским квестам.

А вот для взрослых квестов такого 
ГОСТа до сих пор нет.

БЕНЗОПИЛАМ - БОЙ!
Яна Лантратова рассказала «КП», 

что работа по «взрослому» ГОСТу 
тоже скоро будет завершена - его пла-
нируют представить в будущем году.

- Популярность квестов для взрос-
лых в России только растет, и ЧП 
становится все больше. Так что ре-
гулирование этой сферы крайне не-
обходимо, - говорит Лантратова.

- Что будет прописано в этом стан-
дарте? 

- В первую очередь необходимо 
запретить этим документом приме-
нение колющих и режущих предме-
тов, бензопил, молотков, электро-
шокеров, огня. Запретить связывать 
людей, направлять на них оружие, 
душить. Следует прописать и требо-
вания к безопасности помещений. 
Чтобы они были хорошо проветрива-
емые, имели надежно закрепленные 
конструкции, закрытые люки. На мой 
взгляд, необходимо предусмотреть и 

обязательное страхование участни-
ков квестов, инструктажи для участ-
ников и обучение организаторов. И 
здесь должен быть использован опыт, 
рекомендации ведущих участников 
рынка квест-индустрии и профиль-
ных ведомств.

По словам Лантратовой, в ГОСТ 
было бы хорошо внести и обязатель-
ное условие - все сотрудники квестов 
при приеме на работу должны пройти 
медкомиссию.

- Особенно важно выявлять лю-
дей с психическими расстройствами, 
склонностью к садизму.

К слову, официальной статисти-
ки по нарушениям при организации 
квест-игр за последние годы в России 
нет. В СМИ попадают далеко не все 
случаи.

- А вот если вспомнить статистику 
допандемийного периода, за 2018 - 
2020 годы в России сотрудниками 
прокуратуры было зафиксировано 
более 1 тысячи нарушений законо-
дательства при организации именно 
квест-игр, - говорит Лантратова. - Эти 
цифры говорят нам о том, что отрасль 
остро нуждается в нормативном ре-
гулировании.

В Лефортовском суде 
Москвы продолжают раз-
бирать нарушения в кве-
сте «Охота», где в сентябре 
2022-го едва не погибли 
четверо 14 - 16-летних под-
ростков. Аниматор случай-
но поджег потолок «пыточ-
ной» - прямо над клеткой, 
в которую заперли ребят. 
На них полился расплавлен-
ный пластик, капал прямо 
на головы. Старшему маль-
чику удалось выбить дверь 
и вывести остальных. Бы-
ло возбуждено уголовное 
дело по статье «оказание 
услуг, не отвечающих тре-

бованиям безопасности, 
совершенное группой лиц 
по предварительному сго-
вору». Владельцу квеста и 
аниматору грозит до 6 лет 
колонии.

- Сейчас на заседаниях 
допрашиваются обвиняе-
мые, свидетели и другие 
участники уголовного дела, 
исследуются письменные 
материалы дела и экспер-
тизы, - объясняет адвокат 
Павел Левшун, представ-
ляющий интересы двоих из 
четверых пострадавших 
ребят.  - Экспертиза уста-
новила, что газовый бал-

лон, который использовал 
аниматор, был с производ-
ственным браком. В резуль-
тате произошел неконтро-
лируемый выпуск газа и 
воспламенение полиэти-
леновой пленки над клет-
кой с детьми. Некоторым 
ребятам потребовалась пе-
ресадка кожи. Остальным 
тоже досталось  - помимо 
физической боли, уколов и 
перевязок, им долгое вре-
мя снились кошмары, из 
этого состояния школьни-
ков выводили специалисты. 
Мы заявили гражданские 
иски. Ждем приговор.

 � ВОПРОС - РЕБРОМ

Стандарт 
всех спасет?

Участники рынка квестов ано-
нимно рассказывают, что сейчас 
за соблюдением ГОСТа по детским 
квестам сами организаторы следят 
разве что только в столице, да и то 
лишь в крупных компаниях. В Мо-
скве был случай, когда 14-летнюю 
девочку допустили в нарушение 
всех правил на взрослый квест, где 
аниматор сломал юной клиентке 
палец. В Уфе 12-летнюю девочку 
ударили электрошокером. В Сара-
тове актер до синяков тряс 16-лет-
нюю школьницу. Всеми случаями 
теперь занимается Следственный 
комитет.

То есть одного лишь ГОСТа для 
наведения порядка явно не хва-
тает?

- Мы выбрали формат ГОСТа как 
наиболее гибкий инструмент, ко-
торый позволяет установить прави-
ла для конкретного продукта или 
услуги. Единственный недостаток - 
он имеет лишь рекомендательный 
характер, - уточняет депутат Яна 
Лантратова. - Поэтому необходим 
и специальный законопроект по 
этому поводу, который бы учиты-
вал интересы как потребителей, 
так и предпринимателей. И он бу-
дет! Мы уже обсуждаем будущие 
нормативные акты, которые бу-
дут обязательны к исполнению, с 
представителями Минпромторга, 
Минэкономразвития, Роспотреб-
надзора и Генпрокуратуры.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Идет суд над актером 
и владельцем комнаты ужаса, 
где чуть не погибли школьники
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Чем пугать 
и как далеко 
зайдет эта игра, 
остается 
на усмотрение 
организаторов.

ГОСТ на квест
Москва
www.kp.ru Команда Трампа

Ирина РИНАЕВА, 
Дмитрий БАБИЧ

Избранный президент 
США Дональд Трамп объ-
явил, что назначит спец-
посланником по Украине и 
России бывшего спецназовца, от-
ставного генерала Кита Келлога.

Весной Келлог опубликовал свой 
вариант мирного плана. Анализи-
руем, насколько он приемлем для 
нашей страны. И смотрим, что 
у Кита в прошлом.

СТРЕЛЯЛ И ШПИОНИЛ 
Киту Келлогу 80 лет. Родил-

ся в семье богатого нефтяника. 
Учился на политолога, окончил 
американский аналог военной 
кафедры. Стал лейтенантом. И 
добровольно отправился на во-
йну во Вьетнаме.

Там получил первые награды: 
«Вытащил раненого товарища 
из-под обстрела, с пулеметом и 
гранатами атаковал вражеский 
бункер…

Сдержал натиск противника 
на расстоянии 10 метров.

Сопровождал на борту вер-
толета генерала, при посадке 
враг открыл огонь, генерал был 
ранен. Вооруженный пулеме-
том М60, преследовал напав-
ших вьетконговцев». В общем, 
боевой такой Келлог, о войне 
знает не понаслышке.

Во время иракской опера-
ции «Буря в пустыне» он был 
начштаба воздушно-десантной 
дивизии. С 1992 по 1994 год воз-
главлял командование спецо-
пераций США в Европе. Оно 
занималось в том числе развед-
кой, психологической войной и 
пропагандой, а еще «подрывной 
деятельностью». Конечно, в фо-
кусе интересов Келлога были в 
первую очередь Россия и экс-
республики СССР.

ОЧЕНЬ ЛЮБИТ ДЕНЬГИ
Поработав в Пентагоне и вы-

йдя в отставку, генерал получил 
сладкое назначение - во Вре-
менную администрацию Ирака. 
Она после всех кровавых собы-
тий должна была восстановить 
страну. В фонд восстановле-
ния, которым рулила админи-
страция, капнули миллиарды 
иракских нефтяных денег. Еще 
миллиарды добавили Штаты.

Келлог, хваставший умением 
обходить бюрократические пре-
поны, контролировал всех под-
рядчиков. Препоны он обошел и 
правда здорово: из фонда незна-
мо куда улетели $8 млрд. Учета 
и контроля не вели никакого.

Вроде строили сто поликли-
ник - а построили шесть. Вроде 
наняли 8000 иракцев - а работа-
ли 600. Подрядчику выписали 
$23 млн - отчета о  расходах в 
архиве не нашли.

Лишь одна картинка: «В быв-
шем дворце Саддама хранились 
$200 млн наличными. Амери-
канский солдат, отвечавший за 
эту комнату, держал ключ от нее 
в рюкзаке, который оставлял на 
столе, уходя на обед».

За все это Келлогу ничего не 
было. Президент-республика-
нец Буш дело замял.

Потрудившись в оборон-

ных компаниях, в первый срок 
Трампа генерал занимался нац-
безопасностью, даже побыл и. 
о. советника президента.

Из биографии Кита Келлога 
можно сделать простые выводы: 
он плоть от плоти Пентагона. 
Плоть от плоти республикан-
цев. И очень любит деньги.

ВРЕМЯ ПОТЕРЯНО
Как может выглядеть переми-

рие на Украине, генерал описал 
в апрельской статье «Америка 
прежде всего». Автор костерит 
Байдена и в хвост и в гриву. Сна-
чала за то, что довел дело до кон-
фликта на Украине («Байден не 
был заинтересован в работе с 
Путиным. Он хотел читать ему 
лекции и изолировать его»).

Потом - за то, что демократы 
давали незалежной мало ору-
жия, еще в 2021-м надо было за-
полнить ее арсеналы западными 
ракетами. А уж коли конфликт 
разгорелся, не нужно было пре-
ступно медлить с поставками: 
«Киев был бы в более сильной 
позиции, если бы быстрей по-
лучил танки, ракеты большой 
дальности и истребители. Но 
драгоценное время потеряли».

«Побежденная и ослабленная 
Россия была бы лучшим вари-
антом для безопасности США 
и мира», - убежден Келлог. Но 
Россия не победилась и не ос-
лабилась, деньги и военные за-
пасы Запада не бесконечны, а у 
Киева кончаются солдаты. Зна-
чит, нужны переговоры.

РАССТРОЙСТВО 
СО СЛЕПОТОЙ

Келлог и его соавтор, цэрэ-
ушник Фред Флейтц, в июне 
показали план (см. в колон-
ке справа) Трампу. И заявили 
журналистам: он отреагировал 
положительно. Офис Трампа от 
этого сразу открестился, попро-
сив верить лишь официальным 
заявлениям.

Ну в самом деле, если Трамп 
действительно так хорошо зна-
ет Владимира Путина, то иначе 
как бредом генеральский план 
посчитать бы не мог.

«Отложить членство в НА-
ТО» - не значит запретить. Не 
значит выкинуть из украин-
ской конституции пассаж о 
том, что незалежная туда будет 
стремиться.

Манить «смягчением санк-
ций когда-нибудь» и одно-
временно вводить пошлины 
на наши нефть и газ - это уже 
признак ментального рас-
стройства.

Возврат территорий Украине 
дипломатией? К расстройству 
прибавляется слепота.

Прекращение огня, демили-
таризованная зона? На днях 
СВР заявила о натовских пла-
нах разместить в незалежной 
под видом «миротворцев» сто 
тысяч военных. И после за-
морозки конфликта готовить 
украинцев к реваншу…

А президент Путин на про-
шлой неделе в Астане сказал: 
«Условия мира, долгосроч-
ного, устойчивого, подробно 
изложены в моем июньском 
выступлении на встрече с руко-
водством МИД РФ. Повторить 
больше нечего».
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Генерал-лейтенант в отставке Кит Келлог настроен 
по-ястребиному. Может быть, ему стоит больше общаться 
с дочкой? Меган Моббс руководит организацией, которая 
вывозит с Украины тела убитых американских наемников.

В Киеве всплыл Кит
Кнут для России:
� Если откажется от пере-

говоров, дать Киеву как мож-
но больше оружия.

Кнут для Украины:
� Если откажется от пере-

говоров, США останавливают 
помощь Киеву.

Пряники для России:
� Отложить членство Укра-

ины в НАТО «на длительный 
период».

� Пообещать «ограничен-
но смягчить санкции», если 
Россия соблюдет ряд усло-
вий.

Пряники для Украины:
� Предоставить ей гаран-

тии безопасности.
� Вооружать Украину и 

дальше, чтобы «укрепить ее 
оборону».

� Ввести пошлины на рос-
сийские энергоносители, 
деньги пойдут на восстанов-
ление Украины.

Этапы:
� Прекратить огонь.
� Россия и Украина отводят 

войска от линии соприкоснове-
ния, создается демилитаризо-
ванная зона.

� Эту зону и режим пре-
кращения огня контролируют 
международные наблюдатели 
и миротворцы.

� Если режим нарушается, 
санкции не смягчают.

� Начинаются переговоры 
«по сути».

� Украина соглашается пла-
нировать возвращение террито-
рий не силой, а дипломатией.

� Украина получает гарантии 
безопасности.

� Полное снятие санкций 
против России произойдет 
лишь после того, как она подпи-
шет «мирное соглашение, при-
емлемое для Украины» (после 
возвращения Киеву территорий 
дипломатическим путем?)

Мирный план генерала

Новый 
спецпосланник 

США 
предлагает нам 

немыслимое.

Мирный план России 
Напомним условия мира, о которых говорил глава 

нашего государства:
� Украина выводит все войска из Донецкой, Луганской, За-

порожской и Херсонской областей (с поправкой на нынешние 
реалии также из Курской. - Ред.).

� Киев отказывается от вступления в НАТО.
� После этого Россия прекращает огонь и начинает пере-

говоры.
� Украина приобретает нейтральный внеблоковый, безъя-

дерный статус.
� Украина демилитаризуется  - ограничивает количество 

своих вооружений.
� Права русскоязычных украинцев защищаются законами.
� Крым, Севастополь, новые территории РФ признают ча-

стью России на международном уровне.
� С России снимают все санкции.
Нашли совпадения с планом Келлога? Мы тоже нет.
Генерал Кит Келлог, конечно, будет выполнять указания До-

нальда Трампа. Спецпосланник - лишь инструмент президента. 
И все же от того, как этот инструмент заточен, кое-что зависит. 
А значит, сладких подарков от республиканцев ждать не надо.

«Орешник» нам в помощь.

НЕВЕРОЯТНОЕ И ОЧЕВИДНОЕ

Дмитрий БАБИЧ

Президент Юн Сок Ёль показал 
«чудеса демократии».

Президент Южной Кореи ввел в стране воен-
ное положение. Была приостановлена работа 
парламента, всех партий, взяты под контроль 
СМИ. На улицах Сеула появилась бронетехни-
ка, в воздух были подняты вертолеты. Но всего 
через два часа депутаты военное положение 
отменили.

Президент Юн Сок Ёль объяснил свои дей-
ствия так: оппозиция, под чьим контролем на-
ходится парламент, собирается объявить ему 
импичмент - она, мол, симпатизирует Северной 
Корее, а потому и «парализует работу прави-
тельства». Такая вот демократия.

Ситуацию «КП» объяснил Евгений Ким, веду-
щий научный сотрудник Центра корейских 
исследований (Институт Дальнего Востока 
РАН): «Президент просто спасал свою шкуру. 
Импичмент с последующей посадкой в тюрьму - 

вполне реальная для него перспектива. Причин 
тому несколько.

Придя к власти два с половиной года назад, Юн 
Сок Ёль принял Южную Корею как пятую эконо-
мику мира. Сейчас страна оказалась ниже 10-го 
места. Во-вторых, президент, экс-прокурор, стал 
превращать страну в прокурорскую республику. 
Выходцы из прокуратуры стали занимать важней-
шие посты, проявляя «обвинительный уклон» во 
всем. Наконец, 51-летнюю супругу президента Ким 
Кён Хи обвинили в нарушении закона о подарках, 
по которому близкие родственники чиновников не 
могут получать в дар даже не очень дорогие вещи.

В итоге президент решил сыграть на упреждение, 
закрыв парламент страны для входа депутатов».

На момент подписания этого номера после сты-
чек оппозиционеров с полицией у Национального 
собрания в зале все же оказались 190 народных 
избранников из 300. И они единогласно про-
голосовали за отмену военного положения - на 
что имеют полное право по местным законам.  
Солдаты, которые было вошли в Нацсобрание, 
его покинули. 

Военное положение по-южнокорейски
 � В МИРЕ 
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Андрей АБРАМОВ

Можно купить 
в ипотеку - 
ежемесячный 
платеж… 
80 миллионов 
рублей.

На столичном рынке 
недвижимости новый «ко-
роль» - пентхаус в переулке 
у Пречистенской набереж-
ной. Отсюда примерно пять 
минут пешком до бассейна 
«Чайка». Дом расположен 
на так называемой золотой 
миле  - в кварталах вдоль 
улицы Остоженка. В нем 
три шестиэтажных корпу-

са, в которых уместились 
всего 20 квартир.

За двухэтажную кварти-
ру просят почти 4,3 млрд 
рублей. Хоромы раскину-
лись на 430 квадратах. 
Как минимум миллиард от 
цены тут за дизайн - почти 
все пространство от пола 
до потолка либо из ценных 
пород древесины, либо из 
натурального камня.

На первом этаже - гости-
ная с камином, три спальни 
(у каждой свой санузел и 
гардеробная) и постироч-
ная. Лестница на второй 
этаж идет через роскош-
ную библиотеку. Рядом 
кабинет, спортзал и кухня-

столовая с настоящей пе-
чью. Трапезничать будете с 
видом на памятник Петру I, 
Москву-реку и храм Христа 
Спасителя.

По слухам, владельцем 
великолепия был олигарх-
промышленник из Куз-
басса. После его смерти 
квартиру получил один из 
сыновей и записал на жену.

На все это великолепие 
можно оформить ипоте-
ку на рыночных условиях. 
Надо-то всего 20% перво-
началки, то есть 860 млн 
рублей. А дальше по сред-
ней ставке 28% платить 
30 лет - по 80 млн рублей 
в месяц.

под условия семейной ипотеки не 
подпадает, а ютиться в однушке 
сил больше нет?

Смотрим статистику. Доля льгот-
ной ипотеки в Сбере, по данным ана-
литиков его сервиса «Домклик», в 
сентябре составила 48%, а в октябре - 
37% (доля уменьшилась из-за пауз с 
выдачей семейной ипотеки). Но это 
означает, что больше половины ипо-
тек выдается по рыночным ставкам, 
которые уже в октябре зашкаливали 
за 20%. Более того, и сейчас, когда эти 
ставки близятся к 30%, кто-то рыноч-
ную ипотеку по-прежнему берет - ее 
выдачи не на нуле.

КТО ЖЕ ЭТИ ОТЧАЯННЫЕ ЛЮДИ?
- Жизнь не поставить на паузу - лю-

ди женятся, разводятся, съезжаются, 
разъезжаются. А значит, продолжа-
ются альтернативные сделки, когда 
одно жилье продается, а другое по-
купается. Вот в таких случаях, когда 
ипотека нужна на сравнительно не-
большую сумму, чтобы доплатить за 
более просторное жилье, она сейчас 
в основном и берется по нынешним 
«заградительным» ставкам, - объ-
ясняет Александр Цыганов. - Люди 
надеются, что смогут по ней быстро 
рассчитаться и переплата не будет 
такой уж огромной. Либо что через 
пару лет, когда ставки пойдут вниз, 
смогут этот кредит рефинансировать 
на более приемлемых условиях.

На рынке новостроек застройщи-
ки пытались выйти из ситуации, 
предлагая свои совместные с бан-
ком программы субсидирования. 
Это когда часть ипотечной ставки 
как бы выплачивается застройщи-
ком (но за счет этого увеличивается 
цена квартиры). Многих покупа-
телей, несмотря на переплату, та-
кой вариант устраивает, поскольку 
уменьшается размер ежемесячного 
платежа.

Но с Нового года эту лавочку при-
крывает Центробанк - там такие схе-
мы считают обманом наивных по-
требителей.

- Помимо рассрочек, которые не 
всем клиентам подходят, застройщи-
ки сейчас задумываются о внедрении 
лизинга, - ответила «КП» на вопрос, а 
как же будут продаваться новые квар-
тиры дальше, генеральный директор 
компании KEY CAPITAL Ольга Гусева.

Это означает, что в 2025 году мы, 
возможно, начнем приобретать 
квартиры в новостройках пример-
но по той же схеме, по какой сейчас 
авиакомпании обзаводятся само-
летами. В долгосрочную аренду с 
последующим выкупом. То есть жи-
вете в новой квартире - и регуляр-
но платите застройщику за аренду, 
тем самым погашая часть стоимости 
жилья. А потом, когда наберется 
нужная сумма, разом вносите ее - 
и квартира переходит в вашу соб-
ственность.

Ну или в один прекрасный момент 
берете на нее ипотеку, когда она поде-
шевеет до вменяемых значений. Знать 
бы только, как скоро это случится…

- При снижении ключевой ставки 
проценты по ипотеке могут опустить-
ся до 12 - 15. Но это маловероятно 
в 2025 году, - прогнозирует предсе-
датель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин.

Как это понимать?
Казалось бы, при такой ситуации с ипотекой 

цены на жилье должны бы уже рухнуть. Ведь 
почему за последние пять лет жилье подо-
рожало в два раза? Главная причина в том, 
что из-за массовой льготной ипотеки взлетел 
спрос на жилье. И вот спрос упал. Ну и?..

Если верить Росстату, за третий квартал 
цены на новостройки в среднем по стране 
выросли на 2,3%, на вторичку - на 1%. А вот в 
Москве цены на жилье уже, по сути, не растут. 
За третий квартал столичные новостройки 
подорожали всего на 0,1%. А вторичка во-
обще подешевела на 4,4%. Сильнее всего в 
столице снизились цены на типовые кварти-
ры «среднего качества» вроде брежневских 
панелей (-6,5% за квартал).

- Снижение цен есть, особенно на не самые 
удачные проекты или жилье с устаревшими 
планировками и коммуникациями, - подтверж-
дает Александр Цыганов. - Но проблема в том, 
что, пока инфляционные ожидания высокие, не 
стоит рассчитывать на существенное падение 
цен на недвижимость. Она для россиян оста-
ется наиболее понятным способом сберечь 
деньги в долгосрочной перспективе. Да, сей-
час очень приятные проценты по депозитам. И 
доверие к банкам за последние годы выросло. 
Но в качестве долгосрочной «сберкнижки» 
большинство все равно предпочитает что-то, 
что можно потрогать и увидеть глазами. И кто 
ж такую «сберкнижку» будет без очень боль-
шой необходимости предлагать задешево.

ВОПРОС - РЕБРОМ
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2023 г.
• 6 октября 14,4% 14,5%
• 8 декабря 16,2% 16,2%
2024 г.
• 9 февраля 16,7% 16,9%
• 5 апреля 16,8% 17%
• 7 июня 18,1% 18,3%
• 2 августа 19,7% 19,7%
• 4 октября 22,3%  22,3% 
• 8 ноября 25,5% 25,5%
• 22 ноября 28,5% 28,7%

По данным банка ДОМ.РФ.

РОСТ СРЕДНИХ 
СТАВОК 
ПО ИПОТЕКЕ

Кредит сроком на 15 лет 
с первоначальным взносом в 30%,
без учета льготных программ

Новостройки Вторичный 
рынок
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Один только дизайн пентхауса тянет на миллиард.

Самую дорогую квартиру в Москве 
продают за 4,3 млрд рублей 

Что будет с ипотекой     и ценами на жилье
Москва
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Елена АРАКЕЛЯН

ЛЬГОТЫ ОСТАНУТСЯ. НО КАКИЕ?
В конце ноября Сбер в очередной 

раз приостановил выдачу семейной 
ипотеки - опять закончились лимиты. 
То есть деньги, которые на программу 
выделяет государство.

С сентября так трясет практически 
все льготные программы. В крупней-
ших банках постоянно заканчиваются 
бюджетные деньги. Лимиты выделяют 
по новой - и через недельку-другую их 
опять нет. Из-за этого банки пытаются 
отсекать часть заемщиков и вводят раз-
ные ограничения. Например, подни-
мают размер первоначального взноса 
до 50% от стоимости жилья.

В менее крупных кредитных учреж-
дениях, где ипотека не так поставлена 
на поток, средства на выдачу жилищ-
ных кредитов обычно есть. Но при 
этом длинные очереди из заявок: там 
не привыкли к такому наплыву кли-
ентов.

Логичный вопрос в этой ситуации: 
а не свернет ли государство вообще 
финансирование новых кредитов по 
льготным программам? Ведь льготная 
ставка по кредиту - это не благотвори-
тельность банков. Когда ипотечная 
ставка у банка равняется (допустим) 
26%, а вы берете у него льготный жи-
лищный кредит под 6%, то разницу в 
20% ему компенсирует государство. 
И чем выше ключевая ставка ЦБ, тем 
дороже кредиты и тем больше денег 
государству приходится тратить на эти 
компенсации.

- В 2025 году определенно останутся 
на тех или иных условиях ипотечные 
программы с господдержкой, которые 
есть сейчас. Поскольку они направле-
ны не только на решение гражданами 

жилищного вопроса, - успокаивает 
завкафедрой ипотечного жилищного 
кредитования и финансовых инстру-
ментов рынка недвижимости Финан-
сового университета Александр Цыга-
нов. - Демографическая политика - в 
центре внимания, поэтому деньги на 
семейную ипотеку будут находить. То 
же и с дальневосточной, арктической, 
сельской ипотекой - это поддержка 
определенных территорий.

Уф, спасибо, отлегло. Но не уже-
сточат ли власти условия по льготным 
программам? Этим вопросом сейчас 
мучаются те, кто подпадает под усло-
вия льготных программ, но пока не до-
зрел до покупки жилья (скажем, копит 
на первоначальный взнос).

- Проблема, конечно, есть, но не уве-
рен, что ее будут решать именно за счет 
повышения ставок. Низкие ставки по 
определенным программам - это по-
нятная людям иллюстрация государ-
ственной политики, - считает Алек-
сандр Цыганов. - Скорее возможны 
какие-то изменения, связанные с еще 
большей адресностью и персонализа-
цией программ.

Среди риелторов ходят разговоры, 
что именно в этом направлении пере-
смотрят условия сельской ипотеки - 
чтобы по ней не было возможности 
покупать или строить жилье вблизи 
крупных городов. Сейчас заложенное 
в программу понятие сельской мест-
ности - довольно размытое.

Периодически эксперты и поли-
тики называют и некие новые про-
граммы для поддержки тех или иных 
категорий граждан. Чаще всего речь 
идет о молодых специалистах в важ-
ных для страны отраслях науки и 
промышленности (типа оборонки), 
где сейчас наблюдается кадровый 
голод. Но конкретных решений, ко-
торые бы уже точно заработали в 
2025 году, пока нет.

- Тут необязательно может идти 
речь именно о программах с низкой 
ставкой, аналогичных уже существу-
ющей льготной ипотеке. Есть ведь 
и ряд других мер поддержки, менее 
затратных для бюджета и более пред-
сказуемых. Например, компенсация 
части первоначального взноса на 
жилье, - говорит Александр Цыга-
нов.

ЧТО ДЕЛАТЬ ОСТАЛЬНЫМ
Самая массовая льготная ипотеч-

ная программа - на покупку ново-
стройки или строительство своего 
дома под 8% годовых - завершилась 1 
июля. И уже понятно, что аналогич-
ных программ «для всех» больше не 
будет. А что делать, например, семье 
с одним ребенком 7 -8 лет, которая 

Какие льготные ипотечные програм-
мы еще остались и кто на них может 
рассчитывать. Уточнение: льготную 
ипотеку можно взять только на ново-
стройку и/или строительство частного 
дома (исключение - некоторые терри-
тории Дальнего Востока, где можно 
взять дальневосточную или арктиче-
скую ипотеку и на вторичку тоже).
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В последние годы цены на квартиры росли так быстро, что покупателям 
жилья от всей этой информации просто хотелось спрятаться подальше. 

Но «благодаря» дорогой ипотеке рост цен в последнее время замедлился.

Сельская
Ставка 3% годовых
Кто может 
воспользоваться:

� желающие приоб-
рести или построить ка-
питальный дом для по-
стоянного проживания 
в сельской местности. К 
ней относятся сельские 
поселения, небольшие 
поселки, малые города 
с населением до 30 ты-
сяч человек, исключе-
ния - территория Москвы 
и Московской области, а 
также Санкт-Петербурга;

� в сельском жилье 
после покупки или за-
вершения строительства 
надо будет оформить по-
стоянную регистрацию.

IT-ипотека
Ставка 6% годовых
Кто может воспользоваться:

� надо быть сотрудником аккредито-
ванной IT-компании, получающей соот-
ветствующие налоговые льготы, и оста-
ваться им в течение всего срока ипотеки 
(компанию менять можно - но на такую 
же, с IT-аккредитацией);

� компания не должна быть зареги-
стрирована в Москве и Санкт-Петербурге 
(в каком регионе живет сам заемщик - 
значения не имеет);

� при этом нужно иметь доход (до 
вычета подоходного налога) не менее 
150 тысяч рублей в месяц для городов-
миллионников, а также Московской и 
Ленинградской областей, и не менее 90 
тысяч для остальных населенных пунктов;

� по IT-ипотеке нельзя покупать жилье 
в Москве и Санкт-Петербурге;

� возраст заемщика - до 50 лет.

Дальневосточная и арктическая
Ставка 2% годовых
Кто может воспользоваться:

� участники программ «Дальневосточный гектар» и «Ар-
ктический гектар»;

� работники предприятий оборонно-промышленного 
комплекса, расположенных на территории действия 
дальневосточно-арктической ипотеки;

� молодые семьи с детьми или без (и муж, и жена не до-
стигли 36-летнего возраста);

� неполные молодые семьи - с одним родителем, которо-
му еще не исполнилось 36 лет, и одним или несколькими 
детьми до 19 лет;

� работники государственных или муниципальных меди-
цинских и образовательных организаций (вне зависимости 
от возраста и семейного положения);

� россияне, переехавшие из зоны проведения спецоперации;
� участники спецоперации и члены их семей.
Общее обязательное условие: жилье должно быть 

построено или куплено на территории регионов Дальнево-
сточного федерального округа или арктической зоны, где 
действует программа.

Семейная
Ставка 6% годовых
Кто может воспользоваться:

� семьи с ребенком до 6 лет (включи-
тельно);

� семьи с двумя детьми старше шести 
лет: на частный дом - по всей стране, на 
покупку квартиры в новостройке - в малых 
городах (до 50 тысяч жителей и вне столич-
ных областей) и в определенных регионах 
с малым объемом строительства;

� семьи с ребенком-инвалидом.

СПРАВКА «КП»Дешевый кредит никому не повредит
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                                       Новостройки
 2023 год 2024 год
Россия +4,8% +7,1%
Москва +8,5% +5,7%
Московская +6% +3% 
область 

Вторичка
 2023 год 2024 год
Россия +5,3% +6,1%
Москва +2,3% -1,6%
     Московская +3,5% +3% 
             область 

По данным Росстата.

КОНКРЕТНО Как менялись цены
Изменение стоимости жилья с 1 января по 31 сентября каждого года

Что будет с ипотекой     и ценами на жилье
Упал спрос на жилищные 
кредиты. Опустился интерес 
россиян к покупке жилья. 
И неизвестно, когда ситуация 
наладится: льготную ипотеку 
сильно урезали, по обычной 
рыночной ставки уже под 30%. 
Так как же мы будем покупать 
квартиры в 2025 году?

Россия
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Андрей АБРАМОВ

Можно купить 
в ипотеку - 
ежемесячный 
платеж… 
80 миллионов 
рублей.

На столичном рынке 
недвижимости новый «ко-
роль» - пентхаус в переулке 
у Пречистенской набереж-
ной. Отсюда примерно пять 
минут пешком до бассейна 
«Чайка». Дом расположен 
на так называемой золотой 
миле  - в кварталах вдоль 
улицы Остоженка. В нем 
три шестиэтажных корпу-

са, в которых уместились 
всего 20 квартир.

За двухэтажную кварти-
ру просят почти 4,3 млрд 
рублей. Хоромы раскину-
лись на 430 квадратах. 
Как минимум миллиард от 
цены тут за дизайн - почти 
все пространство от пола 
до потолка либо из ценных 
пород древесины, либо из 
натурального камня.

На первом этаже - гости-
ная с камином, три спальни 
(у каждой свой санузел и 
гардеробная) и постироч-
ная. Лестница на второй 
этаж идет через роскош-
ную библиотеку. Рядом 
кабинет, спортзал и кухня-

столовая с настоящей пе-
чью. Трапезничать будете с 
видом на памятник Петру I, 
Москву-реку и храм Христа 
Спасителя.

По слухам, владельцем 
великолепия был олигарх-
промышленник из Куз-
басса. После его смерти 
квартиру получил один из 
сыновей и записал на жену.

На все это великолепие 
можно оформить ипоте-
ку на рыночных условиях. 
Надо-то всего 20% перво-
началки, то есть 860 млн 
рублей. А дальше по сред-
ней ставке 28% платить 
30 лет - по 80 млн рублей 
в месяц.

под условия семейной ипотеки не 
подпадает, а ютиться в однушке 
сил больше нет?

Смотрим статистику. Доля льгот-
ной ипотеки в Сбере, по данным ана-
литиков его сервиса «Домклик», в 
сентябре составила 48%, а в октябре - 
37% (доля уменьшилась из-за пауз с 
выдачей семейной ипотеки). Но это 
означает, что больше половины ипо-
тек выдается по рыночным ставкам, 
которые уже в октябре зашкаливали 
за 20%. Более того, и сейчас, когда эти 
ставки близятся к 30%, кто-то рыноч-
ную ипотеку по-прежнему берет - ее 
выдачи не на нуле.

КТО ЖЕ ЭТИ ОТЧАЯННЫЕ ЛЮДИ?
- Жизнь не поставить на паузу - лю-

ди женятся, разводятся, съезжаются, 
разъезжаются. А значит, продолжа-
ются альтернативные сделки, когда 
одно жилье продается, а другое по-
купается. Вот в таких случаях, когда 
ипотека нужна на сравнительно не-
большую сумму, чтобы доплатить за 
более просторное жилье, она сейчас 
в основном и берется по нынешним 
«заградительным» ставкам, - объ-
ясняет Александр Цыганов. - Люди 
надеются, что смогут по ней быстро 
рассчитаться и переплата не будет 
такой уж огромной. Либо что через 
пару лет, когда ставки пойдут вниз, 
смогут этот кредит рефинансировать 
на более приемлемых условиях.

На рынке новостроек застройщи-
ки пытались выйти из ситуации, 
предлагая свои совместные с бан-
ком программы субсидирования. 
Это когда часть ипотечной ставки 
как бы выплачивается застройщи-
ком (но за счет этого увеличивается 
цена квартиры). Многих покупа-
телей, несмотря на переплату, та-
кой вариант устраивает, поскольку 
уменьшается размер ежемесячного 
платежа.

Но с Нового года эту лавочку при-
крывает Центробанк - там такие схе-
мы считают обманом наивных по-
требителей.

- Помимо рассрочек, которые не 
всем клиентам подходят, застройщи-
ки сейчас задумываются о внедрении 
лизинга, - ответила «КП» на вопрос, а 
как же будут продаваться новые квар-
тиры дальше, генеральный директор 
компании KEY CAPITAL Ольга Гусева.

Это означает, что в 2025 году мы, 
возможно, начнем приобретать 
квартиры в новостройках пример-
но по той же схеме, по какой сейчас 
авиакомпании обзаводятся само-
летами. В долгосрочную аренду с 
последующим выкупом. То есть жи-
вете в новой квартире - и регуляр-
но платите застройщику за аренду, 
тем самым погашая часть стоимости 
жилья. А потом, когда наберется 
нужная сумма, разом вносите ее - 
и квартира переходит в вашу соб-
ственность.

Ну или в один прекрасный момент 
берете на нее ипотеку, когда она поде-
шевеет до вменяемых значений. Знать 
бы только, как скоро это случится…

- При снижении ключевой ставки 
проценты по ипотеке могут опустить-
ся до 12 - 15. Но это маловероятно 
в 2025 году, - прогнозирует предсе-
датель правления Международной 
конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин.

Как это понимать?
Казалось бы, при такой ситуации с ипотекой 

цены на жилье должны бы уже рухнуть. Ведь 
почему за последние пять лет жилье подо-
рожало в два раза? Главная причина в том, 
что из-за массовой льготной ипотеки взлетел 
спрос на жилье. И вот спрос упал. Ну и?..

Если верить Росстату, за третий квартал 
цены на новостройки в среднем по стране 
выросли на 2,3%, на вторичку - на 1%. А вот в 
Москве цены на жилье уже, по сути, не растут. 
За третий квартал столичные новостройки 
подорожали всего на 0,1%. А вторичка во-
обще подешевела на 4,4%. Сильнее всего в 
столице снизились цены на типовые кварти-
ры «среднего качества» вроде брежневских 
панелей (-6,5% за квартал).

- Снижение цен есть, особенно на не самые 
удачные проекты или жилье с устаревшими 
планировками и коммуникациями, - подтверж-
дает Александр Цыганов. - Но проблема в том, 
что, пока инфляционные ожидания высокие, не 
стоит рассчитывать на существенное падение 
цен на недвижимость. Она для россиян оста-
ется наиболее понятным способом сберечь 
деньги в долгосрочной перспективе. Да, сей-
час очень приятные проценты по депозитам. И 
доверие к банкам за последние годы выросло. 
Но в качестве долгосрочной «сберкнижки» 
большинство все равно предпочитает что-то, 
что можно потрогать и увидеть глазами. И кто 
ж такую «сберкнижку» будет без очень боль-
шой необходимости предлагать задешево.

ВОПРОС - РЕБРОМ

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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2023 г.
• 6 октября 14,4% 14,5%
• 8 декабря 16,2% 16,2%
2024 г.
• 9 февраля 16,7% 16,9%
• 5 апреля 16,8% 17%
• 7 июня 18,1% 18,3%
• 2 августа 19,7% 19,7%
• 4 октября 22,3%  22,3% 
• 8 ноября 25,5% 25,5%
• 22 ноября 28,5% 28,7%

По данным банка ДОМ.РФ.

РОСТ СРЕДНИХ 
СТАВОК 
ПО ИПОТЕКЕ

Кредит сроком на 15 лет 
с первоначальным взносом в 30%,
без учета льготных программ

Новостройки Вторичный 
рынок
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Один только дизайн пентхауса тянет на миллиард.

Самую дорогую квартиру в Москве 
продают за 4,3 млрд рублей 

Что будет с ипотекой     и ценами на жилье
Москва
www.kp.ru
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Елена АРАКЕЛЯН

ЛЬГОТЫ ОСТАНУТСЯ. НО КАКИЕ?
В конце ноября Сбер в очередной 

раз приостановил выдачу семейной 
ипотеки - опять закончились лимиты. 
То есть деньги, которые на программу 
выделяет государство.

С сентября так трясет практически 
все льготные программы. В крупней-
ших банках постоянно заканчиваются 
бюджетные деньги. Лимиты выделяют 
по новой - и через недельку-другую их 
опять нет. Из-за этого банки пытаются 
отсекать часть заемщиков и вводят раз-
ные ограничения. Например, подни-
мают размер первоначального взноса 
до 50% от стоимости жилья.

В менее крупных кредитных учреж-
дениях, где ипотека не так поставлена 
на поток, средства на выдачу жилищ-
ных кредитов обычно есть. Но при 
этом длинные очереди из заявок: там 
не привыкли к такому наплыву кли-
ентов.

Логичный вопрос в этой ситуации: 
а не свернет ли государство вообще 
финансирование новых кредитов по 
льготным программам? Ведь льготная 
ставка по кредиту - это не благотвори-
тельность банков. Когда ипотечная 
ставка у банка равняется (допустим) 
26%, а вы берете у него льготный жи-
лищный кредит под 6%, то разницу в 
20% ему компенсирует государство. 
И чем выше ключевая ставка ЦБ, тем 
дороже кредиты и тем больше денег 
государству приходится тратить на эти 
компенсации.

- В 2025 году определенно останутся 
на тех или иных условиях ипотечные 
программы с господдержкой, которые 
есть сейчас. Поскольку они направле-
ны не только на решение гражданами 

жилищного вопроса, - успокаивает 
завкафедрой ипотечного жилищного 
кредитования и финансовых инстру-
ментов рынка недвижимости Финан-
сового университета Александр Цыга-
нов. - Демографическая политика - в 
центре внимания, поэтому деньги на 
семейную ипотеку будут находить. То 
же и с дальневосточной, арктической, 
сельской ипотекой - это поддержка 
определенных территорий.

Уф, спасибо, отлегло. Но не уже-
сточат ли власти условия по льготным 
программам? Этим вопросом сейчас 
мучаются те, кто подпадает под усло-
вия льготных программ, но пока не до-
зрел до покупки жилья (скажем, копит 
на первоначальный взнос).

- Проблема, конечно, есть, но не уве-
рен, что ее будут решать именно за счет 
повышения ставок. Низкие ставки по 
определенным программам - это по-
нятная людям иллюстрация государ-
ственной политики, - считает Алек-
сандр Цыганов. - Скорее возможны 
какие-то изменения, связанные с еще 
большей адресностью и персонализа-
цией программ.

Среди риелторов ходят разговоры, 
что именно в этом направлении пере-
смотрят условия сельской ипотеки - 
чтобы по ней не было возможности 
покупать или строить жилье вблизи 
крупных городов. Сейчас заложенное 
в программу понятие сельской мест-
ности - довольно размытое.

Периодически эксперты и поли-
тики называют и некие новые про-
граммы для поддержки тех или иных 
категорий граждан. Чаще всего речь 
идет о молодых специалистах в важ-
ных для страны отраслях науки и 
промышленности (типа оборонки), 
где сейчас наблюдается кадровый 
голод. Но конкретных решений, ко-
торые бы уже точно заработали в 
2025 году, пока нет.

- Тут необязательно может идти 
речь именно о программах с низкой 
ставкой, аналогичных уже существу-
ющей льготной ипотеке. Есть ведь 
и ряд других мер поддержки, менее 
затратных для бюджета и более пред-
сказуемых. Например, компенсация 
части первоначального взноса на 
жилье, - говорит Александр Цыга-
нов.

ЧТО ДЕЛАТЬ ОСТАЛЬНЫМ
Самая массовая льготная ипотеч-

ная программа - на покупку ново-
стройки или строительство своего 
дома под 8% годовых - завершилась 1 
июля. И уже понятно, что аналогич-
ных программ «для всех» больше не 
будет. А что делать, например, семье 
с одним ребенком 7 -8 лет, которая 

Какие льготные ипотечные програм-
мы еще остались и кто на них может 
рассчитывать. Уточнение: льготную 
ипотеку можно взять только на ново-
стройку и/или строительство частного 
дома (исключение - некоторые терри-
тории Дальнего Востока, где можно 
взять дальневосточную или арктиче-
скую ипотеку и на вторичку тоже).
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В последние годы цены на квартиры росли так быстро, что покупателям 
жилья от всей этой информации просто хотелось спрятаться подальше. 

Но «благодаря» дорогой ипотеке рост цен в последнее время замедлился.

Сельская
Ставка 3% годовых
Кто может 
воспользоваться:

� желающие приоб-
рести или построить ка-
питальный дом для по-
стоянного проживания 
в сельской местности. К 
ней относятся сельские 
поселения, небольшие 
поселки, малые города 
с населением до 30 ты-
сяч человек, исключе-
ния - территория Москвы 
и Московской области, а 
также Санкт-Петербурга;

� в сельском жилье 
после покупки или за-
вершения строительства 
надо будет оформить по-
стоянную регистрацию.

IT-ипотека
Ставка 6% годовых
Кто может воспользоваться:

� надо быть сотрудником аккредито-
ванной IT-компании, получающей соот-
ветствующие налоговые льготы, и оста-
ваться им в течение всего срока ипотеки 
(компанию менять можно - но на такую 
же, с IT-аккредитацией);

� компания не должна быть зареги-
стрирована в Москве и Санкт-Петербурге 
(в каком регионе живет сам заемщик - 
значения не имеет);

� при этом нужно иметь доход (до 
вычета подоходного налога) не менее 
150 тысяч рублей в месяц для городов-
миллионников, а также Московской и 
Ленинградской областей, и не менее 90 
тысяч для остальных населенных пунктов;

� по IT-ипотеке нельзя покупать жилье 
в Москве и Санкт-Петербурге;

� возраст заемщика - до 50 лет.

Дальневосточная и арктическая
Ставка 2% годовых
Кто может воспользоваться:

� участники программ «Дальневосточный гектар» и «Ар-
ктический гектар»;

� работники предприятий оборонно-промышленного 
комплекса, расположенных на территории действия 
дальневосточно-арктической ипотеки;

� молодые семьи с детьми или без (и муж, и жена не до-
стигли 36-летнего возраста);

� неполные молодые семьи - с одним родителем, которо-
му еще не исполнилось 36 лет, и одним или несколькими 
детьми до 19 лет;

� работники государственных или муниципальных меди-
цинских и образовательных организаций (вне зависимости 
от возраста и семейного положения);

� россияне, переехавшие из зоны проведения спецоперации;
� участники спецоперации и члены их семей.
Общее обязательное условие: жилье должно быть 

построено или куплено на территории регионов Дальнево-
сточного федерального округа или арктической зоны, где 
действует программа.

Семейная
Ставка 6% годовых
Кто может воспользоваться:

� семьи с ребенком до 6 лет (включи-
тельно);

� семьи с двумя детьми старше шести 
лет: на частный дом - по всей стране, на 
покупку квартиры в новостройке - в малых 
городах (до 50 тысяч жителей и вне столич-
ных областей) и в определенных регионах 
с малым объемом строительства;

� семьи с ребенком-инвалидом.

СПРАВКА «КП»Дешевый кредит никому не повредит
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                                       Новостройки
 2023 год 2024 год
Россия +4,8% +7,1%
Москва +8,5% +5,7%
Московская +6% +3% 
область 

Вторичка
 2023 год 2024 год
Россия +5,3% +6,1%
Москва +2,3% -1,6%
     Московская +3,5% +3% 
             область 

По данным Росстата.

КОНКРЕТНО Как менялись цены
Изменение стоимости жилья с 1 января по 31 сентября каждого года

Что будет с ипотекой     и ценами на жилье
Упал спрос на жилищные 
кредиты. Опустился интерес 
россиян к покупке жилья. 
И неизвестно, когда ситуация 
наладится: льготную ипотеку 
сильно урезали, по обычной 
рыночной ставки уже под 30%. 
Так как же мы будем покупать 
квартиры в 2025 году?

Россия
www.kp.ru
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Анна КУКАРЦЕВА

Психолог объяснила, 
почему возникает 
такая неприязнь 
к самому светлому 
празднику и как 
помочь этим беднягам.

Новый год самый народный 
праздник, который любят все - 
и дети, и взрослые. Но есть лю-
ди, которые из года в год смо-
трят на витрины, украшенные 
гирляндами и лампочками, с 
плохо скрытой неприязнью или 
тоской. И предпочитают лечь 
спать 31 декабря в 10 вечера, 
предварительно выпив снот-
ворное, чтобы не слышать боя 
курантов и салюта.

Откуда растут корни дед-
морозофобии - нелюбви к зим-
нему празднику, мы поговорили 
с психологом, психотерапев-
том Галиной Ткаченко, авто-
ром книги «Окно в жизнь» из-
дательства «Комсомольская 
правда».

ЗАГЛЯНЕМ В ДЕТСТВО
- Почему люди могут не лю-

бить этот семейный праздник?
- Все мы родом из детства, и 

часто искать корни проблем, 
конечно, нужно именно там. 
Если в семье не было приня-
то ярко отмечать Новый год, 
то этот праздник и не запом-
нился как «самый-самый». К 
тому же, увы, в нашей стра-
не слишком много семей, где 
для родителей праздник - это 
лишний повод выпить, а не 
поиграть с ребенком. Так 
ребенок получал травмиру-
ющий опыт. Новый год - не 

предвкушение чуда, а ожи-
дание страшного момента, 
когда родители напьются и 
начнут выяснять отноше-
ния. Нередко случается, что 
в какой-то Новый год у че-
ловека могла случиться пси-
хологическая травма, напри-
мер, погиб близкий человек. 
И праздник окрашивается в 
черные тона.

- Как вести себя близким 
бедняги, которого раздражают 
«Голубые огоньки»? Веселить-
ся или грустить вместе с ним? 

- Если такой человек в 
меньшинстве, под него под-
страиваться не стоит. Ко-
нечно, нужно праздновать, 
особенно если в семье ребе-
нок - он должен учиться ра-
доваться жизни. Но нужно 
договариваться и искать ком-
промисс. Именно предпразд-
ничные дни могут стать вре-
менем доверительных бесед, 
попытки разобраться, что 
травмировало душу вашего 
близкого человека. 

СЧАСТЬЕ - ЭТО СКУЧНО
- А если не любит человек 

шум и суету, всю жизнь таким 
был?

- Если человек не чувствует 
себя несчастным, но просто 
не любит шумные компании 
- это уже совсем другой во-
прос. Поэкспериментируйте 
с форматом праздника, ко-
торый устроит всех. Может 
быть, не надо приглашать 
толпу гостей, а стоит от-
праздновать узким кругом? 
Или снять домик в лесу и 
наслаждаться все канику-
лы тишиной? А кроме того, 
на самом деле счастье - это 
очень скучно. Если у вас в 
отношениях все хорошо, то 
вовсе и не нужны шумные 
компании и выходы в свет?

- А если человек не любит 
этот праздник, потому что оди-
нок? 

- Да, если близких нет, то 
все это веселье лишь боль-
нее бьет по нервам. Можно 
посоветовать всем одиноким 
«выходить в люди». Найдите 
человека, с которым можно 
отпраздновать Новый год. 
Ведь даже попытка завязать 
новое знакомство - это уже 
первый шаг к решению про-
блемы одиночества. Бой ку-
рантов даже в незнакомой 
компании может быть куда 
радостнее, чем в одиночестве 
перед телевизором. 

Дедморозофобия: 

Почему некоторые люди 
не любят Новый год?

До Нового 
года осталось 

27 дней.
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Сезоны года человек невольно отмечает 
про себя и так или иначе связывает 
с определенными циклами жизни. 
Лето до сих пор у многих ассоциируется 
с каникулами, а зима как раз с Новым годом. 
А Новый год (или личный новый год - день рождения) - 
это время для загадывания желаний, отправная точка 
к светлому будущему. Или расставания с прошлым.

- Как практикующий психотерапевт я знаю, что 
большинство пар распадаются именно накануне Нового 
года, 30 - 31 декабря, когда люди стремятся избавиться 
от негатива, отбросить прошлое, как ящерица хвост, - 

рассказывает Галина Ткаченко. - Как ни странно, 
развод, особенно не самый мирный, тоже может 

стать тем самым травмирующим опытом, 
который в будущем может омрачить Новый год. 

Поэтому берегите свои отношения.

КСТАТИ

БОЛЬШИНСТВО 
РАЗВОДОВ 
СЛУЧАЕТСЯ 
НАКАНУНЕ 
31 ДЕКАБРЯ

Книгу психотерапевта 
Галины Ткаченко можно 

заказать 
на shop.kp.ru
и приобрести 

в книжных магазинах 
и на маркетплейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781              
Реклама, 16+

Навстречу празднику
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- Опять 
конфеты есть! 

Да сколько 
можно уже!

Россия
www.kp.ru10  18.11.2024 

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Почему женщины 
теряют волосы 
и что поможет 
спасти шевелюру.

В соцсетях в последнее 
время женщины стали 
массово жаловаться на вы-
падение волос. Если пару 
лет назад все списывали 
на последствия ковида, то 
теперь-то в чем причина? 
Какие только объяснения 
не звучат. И холод вкупе 
с прогулками без шапок, 
и слишком сухой воздух в 
помещениях, и нервотреп-
ки последних лет. Девушки 
готовы выкладывать десят-
ки тысяч рублей за услуги 
косметологов, которые обе-
щают вернуть густоту ше-
велюре. А кто-то по совету 
подружек делает маски из 
горчицы. Поможет ли это 
исправить ситуацию, «КП» 
рассказала врач - дерматове-
неролог-трихолог, заведующая 
консультативно-диагностиче-
ским центром Государственно-
го научного центра дермато-
венерологии и косметологии, 
доктор медицинских наук 
Ирина Никифоровна 
Кондрахина.

Сезонные измене-
ния погоды, темпе-
ратуры и длины све-
тового дня, стрессы 
действительно могут 
приводить к тому, что 
волосы начинают вы-
падать сильнее, но 
это - только вершина 
айсберга.

- Такие факторы лишь уси-
ливают уже существующие 
проблемы со здоровьем, а во-
лосы - показатель пробле-
мы, - говорит наш эксперт.

НЕ ПРОСТО ВЫПАДЕНИЕ
Основная при-

чина, почему у 
женщины могут 
выпадать волосы, - 
гормональные на-
рушения.

И здесь вероятны 
два варианта. Ли-
бо нарушен баланс 
половых гормонов, 
то есть это могут 
быть гинекологи-

ческие заболевания, о кото-
рых женщина даже не подо-
зревает. Либо сбой пошел в 
работе щитовидной железы. 
Это последовательно будет 
влиять на выпадение волос.

- Часто бывает так, что на 
прием к врачу дерматологу-
трихологу (трихолог - врач, 
который занимается пробле-
мами волос. - Ред.) женщина 
приходит именно с жалобой 
на выпадение волос. Мы на-
значаем обследование, что-
бы выявить причину, и тут, 
к сожалению, может выяс-
ниться, что проблема кроет-
ся глубже, - говорит Ирина 
Кондрахина.

В таком случае жен-
щине рекомендуют 
обратиться к эндо-
кринологу и гине-
кологу. А после того 
как гормональный 
баланс восстанов-
лен, составляют план 
по спасению волос.

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА 
ВЕГЕТАРИАНСТВА

Вторая вероятная 
причина - нехватка 
витаминов и микро-
элементов.

- Многие жен-
щины сейчас со-
блюдают ограни-
чения в питании. 
Например, полно-
стью исключают 

из рациона красное 
мясо, редко едят ры-

бу. Или вместо красного 
мяса предпочитают исключи-
тельно курицу и индейку. Это 
будет влиять на недостаток 
определенных витаминов и 
микроэлементов в крови и, 
соответственно, на густоту 
и структуру волос, - говорит 
наш эксперт.

Если сюда еще добавить и 
стресс, напряжение на работе 
и переживания в личной жиз-
ни, то проблема с выпадением 
волос может обостриться.

- Когда женщина замеча-
ет, что у нее редеют волосы, 
то часто думает, что сможет 
справиться самостоятельно. 
Начинает пить витамины или 
втирать препараты для сти-
муляции кровообращения 
в коже головы, прибегает к 

косметическим средствам, 
шампуням и маскам с помет-
кой «против выпадения» или 
«для роста». На какое-то вре-
мя такое самолечение помочь 
может, но к проблеме стоит 
отнестись серьезно, - считает 
Ирина Кондрахина.

Какие анализы помогут?
Установить причину выпа-

дения волос помогут:
1. Общий анализ крови (ОАК): 

поможет понять, есть ли анемии, 
воспаления в организме.

2. Анализ на уровень феррити-
на, белка, который является на-
шим «депо» железа в организме, 
поможет установить, есть ли скры-
тый железодефицит.

3. Тест на гормоны щитовидной 
железы (ТТГ, Т3, Т4) поможет по-
нять, есть ли нарушения функций 
щитовидной железы.

4. Анализ на уровень витами-
на D.

5. Исследование половых гор-
монов.

6. Анализ на уровень цинка и 
селена.

7. Биохимический анализ крови, 
включая уровень глюкозы, обще-
го белка, билирубина, мочевины, 
креатинина, чтобы исключить си-
стемные нарушения.

Дополнительно врач проведет 
трихограмму и фототрихограмму, 
чтобы точно понять, какие зоны 
головы особенно страдают: гормо-
нально независимые и зависимые, 
насколько степень выпадения во-
лос соответствует физиологичес-
кой норме, какой у волос диаметр 
на различных участках.

- Такая компьютерная диагно-
стика поможет уточнить причину 
выпадения волос и контролировать 

эффективность лечения, - говорит 
наш эксперт.

Как быстро могут 
вырасти волосы 

при правильном лечении?
- Чтобы волос сформировался и 

начал расти, нужно 3 - 4 месяца.
Можно ли унаследовать 
выпадение волос?

- Да, это андрогенное выпаде-
ние волос или андрогенетическое. 
Мужчины в 90% случаев наследу-
ют линию матери. То есть насле-
дование шевелюры будет по линии 
матери и от деда по материнской 
линии. А женщина, наоборот, на-
следует линию отца и густоту, и 
силу волос бабушки по линии отца. 
Но это не значит, что все предо-
пределено на 100%.

Помогут ли 
уколы красоты?

Мезотерапия (уколы под кожу 
коктейлей из лекарства, витами-
нов) подойдет в случае, когда ак-
тивное выпадение волос еще идет. 
Но только с учетом того, что все 
внутренние первопричины выпа-
дения будут решены. Иначе улуч-
шение будет только на фоне лече-
ния, а дальше вернется прежний 
«скудный» вид.

Плазмотерапия (уколы под кожу 
обогащенной тромбоцитами плаз-
мы из собственной крови) больше 
влияет на изменение качества во-
лос, на то, чтобы они были более 
крепкими и росли быстрее.

ВАЖНО! Процедуры необхо-
димо проходить в сертифици-
рованной клинике и у подго-
товленного в дерматологии и 
косметологии   специалиста. 
На сером рынке много некаче-

ственных «коктейлей». Да и 
можно нанести  вред здоро-
вью, если уколы сделаны не-
правильно, как минимум по-
вредить кожу и волосяную 
структуру.
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И вас тоже 
вылечат! 

Если обратитесь 
к трихологу, 
а не будете 
маскировать 

проблему 
париками.

Ирина 
Кондрахина.
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Евгения Ермолаева из Омска попала в Книгу 
рекордов России в 2013 году как самая 
длинноволосая дама страны. На тот момент 
ее гордость была длиной 2 метра 1 см.

Облетает 
моя голова

Здоровье

 � ВОПРОСЫ - РЕБРОМ

�

�

�

�

          Если вы заметили, что волос 
         на расческе остается в 2 - 3 раза 
больше, чем обычно, это 
повод сразу обратиться к врачу 
дерматовенерологу 
со специализацией в трихологии.
         Если волосы выпадают, 
         несмотря на предпринятые 
меры самолечения, будь то 
витамины или маски. 
Нет эффекта в течение месяца - 
нужно идти к врачу.
        Если проблема усиливается 
        со временем, волос 
выпадает все больше.
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ВАЖНО! КОГДА ЕСТЬ 
ПОВОД 
ОБСЛЕДОВАТЬСЯ

Это основные вещества, 
от которых зависит рост волос.

Чего может не хватать?
Волосы могут испытывать 
дефицит таких 
микроэлементов:
• цинк,
• медь,
• магний,
• кальций,
• фолиевая кислота,
• витамин B12

А кроме того, 
организму 
может не хватать...

• витамина Д,
• селена,
• железа

• Окрашивание тоже допустимо, но лучше 
во время лечения (по крайней мере 
1 - 1,5 месяца) волосы не красить.
• Исключить утяжеляющие средства, 
воски, гели, лаки для волос высокой степени фиксации.
Только легкие жидкие средства для укладки.
• Не выпрямлять волосы «утюжками», 
не закручивать плойками.
• Не стоит и наращивать волосы, даже если хочется 
замаскировать потерю волос. Это приведет к еще более 
активному выпадению. Д
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• Феном 
пользоваться 
можно, но 
на не слишком 
высоких 
температурах.

Шевелюру 
«кормят» 

мясом
Питаться нужно разнообразно, на-

стаивает наш эксперт, не исключая 
полностью из рациона красное мясо 
(говядина, баранина, свинина, кро-
лик). Оно, в частности, богато желе-
зом, селеном, витаминами группы В.

- У женщин в принципе есть 
склонность к железодефицитным 
анемиям. Менструации, особенно 
обильные, плюс неполноценное пи-
тание зачастую приводят к этому 
недугу. Низкий уровень железа и 
ферритина в крови будет влиять на 
структуру волос, - говорит Ирина 
Кондрахина. - 2 - 3 раза в неделю 
в рационе должны быть и красное 
мясо - говядина, телятина, печень, 
и бульон, рыба, морепродукты, 
морская капуста.
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Анна КУКАРЦЕВА

Психолог объяснила, 
почему возникает 
такая неприязнь 
к самому светлому 
празднику и как 
помочь этим беднягам.

Новый год самый народный 
праздник, который любят все - 
и дети, и взрослые. Но есть лю-
ди, которые из года в год смо-
трят на витрины, украшенные 
гирляндами и лампочками, с 
плохо скрытой неприязнью или 
тоской. И предпочитают лечь 
спать 31 декабря в 10 вечера, 
предварительно выпив снот-
ворное, чтобы не слышать боя 
курантов и салюта.

Откуда растут корни дед-
морозофобии - нелюбви к зим-
нему празднику, мы поговорили 
с психологом, психотерапев-
том Галиной Ткаченко, авто-
ром книги «Окно в жизнь» из-
дательства «Комсомольская 
правда».

ЗАГЛЯНЕМ В ДЕТСТВО
- Почему люди могут не лю-

бить этот семейный праздник?
- Все мы родом из детства, и 

часто искать корни проблем, 
конечно, нужно именно там. 
Если в семье не было приня-
то ярко отмечать Новый год, 
то этот праздник и не запом-
нился как «самый-самый». К 
тому же, увы, в нашей стра-
не слишком много семей, где 
для родителей праздник - это 
лишний повод выпить, а не 
поиграть с ребенком. Так 
ребенок получал травмиру-
ющий опыт. Новый год - не 

предвкушение чуда, а ожи-
дание страшного момента, 
когда родители напьются и 
начнут выяснять отноше-
ния. Нередко случается, что 
в какой-то Новый год у че-
ловека могла случиться пси-
хологическая травма, напри-
мер, погиб близкий человек. 
И праздник окрашивается в 
черные тона.

- Как вести себя близким 
бедняги, которого раздражают 
«Голубые огоньки»? Веселить-
ся или грустить вместе с ним? 

- Если такой человек в 
меньшинстве, под него под-
страиваться не стоит. Ко-
нечно, нужно праздновать, 
особенно если в семье ребе-
нок - он должен учиться ра-
доваться жизни. Но нужно 
договариваться и искать ком-
промисс. Именно предпразд-
ничные дни могут стать вре-
менем доверительных бесед, 
попытки разобраться, что 
травмировало душу вашего 
близкого человека. 

СЧАСТЬЕ - ЭТО СКУЧНО
- А если не любит человек 

шум и суету, всю жизнь таким 
был?

- Если человек не чувствует 
себя несчастным, но просто 
не любит шумные компании 
- это уже совсем другой во-
прос. Поэкспериментируйте 
с форматом праздника, ко-
торый устроит всех. Может 
быть, не надо приглашать 
толпу гостей, а стоит от-
праздновать узким кругом? 
Или снять домик в лесу и 
наслаждаться все канику-
лы тишиной? А кроме того, 
на самом деле счастье - это 
очень скучно. Если у вас в 
отношениях все хорошо, то 
вовсе и не нужны шумные 
компании и выходы в свет?

- А если человек не любит 
этот праздник, потому что оди-
нок? 

- Да, если близких нет, то 
все это веселье лишь боль-
нее бьет по нервам. Можно 
посоветовать всем одиноким 
«выходить в люди». Найдите 
человека, с которым можно 
отпраздновать Новый год. 
Ведь даже попытка завязать 
новое знакомство - это уже 
первый шаг к решению про-
блемы одиночества. Бой ку-
рантов даже в незнакомой 
компании может быть куда 
радостнее, чем в одиночестве 
перед телевизором. 

Дедморозофобия: 

Почему некоторые люди 
не любят Новый год?

До Нового 
года осталось 

27 дней.
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Сезоны года человек невольно отмечает 
про себя и так или иначе связывает 
с определенными циклами жизни. 
Лето до сих пор у многих ассоциируется 
с каникулами, а зима как раз с Новым годом. 
А Новый год (или личный новый год - день рождения) - 
это время для загадывания желаний, отправная точка 
к светлому будущему. Или расставания с прошлым.

- Как практикующий психотерапевт я знаю, что 
большинство пар распадаются именно накануне Нового 
года, 30 - 31 декабря, когда люди стремятся избавиться 
от негатива, отбросить прошлое, как ящерица хвост, - 

рассказывает Галина Ткаченко. - Как ни странно, 
развод, особенно не самый мирный, тоже может 

стать тем самым травмирующим опытом, 
который в будущем может омрачить Новый год. 

Поэтому берегите свои отношения.

КСТАТИ

БОЛЬШИНСТВО 
РАЗВОДОВ 
СЛУЧАЕТСЯ 
НАКАНУНЕ 
31 ДЕКАБРЯ

Книгу психотерапевта 
Галины Ткаченко можно 

заказать 
на shop.kp.ru
и приобрести 

в книжных магазинах 
и на маркетплейсах

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781              
Реклама, 16+

Навстречу празднику
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- Опять 
конфеты есть! 

Да сколько 
можно уже!
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Почему женщины 
теряют волосы 
и что поможет 
спасти шевелюру.

В соцсетях в последнее 
время женщины стали 
массово жаловаться на вы-
падение волос. Если пару 
лет назад все списывали 
на последствия ковида, то 
теперь-то в чем причина? 
Какие только объяснения 
не звучат. И холод вкупе 
с прогулками без шапок, 
и слишком сухой воздух в 
помещениях, и нервотреп-
ки последних лет. Девушки 
готовы выкладывать десят-
ки тысяч рублей за услуги 
косметологов, которые обе-
щают вернуть густоту ше-
велюре. А кто-то по совету 
подружек делает маски из 
горчицы. Поможет ли это 
исправить ситуацию, «КП» 
рассказала врач - дерматове-
неролог-трихолог, заведующая 
консультативно-диагностиче-
ским центром Государственно-
го научного центра дермато-
венерологии и косметологии, 
доктор медицинских наук 
Ирина Никифоровна 
Кондрахина.

Сезонные измене-
ния погоды, темпе-
ратуры и длины све-
тового дня, стрессы 
действительно могут 
приводить к тому, что 
волосы начинают вы-
падать сильнее, но 
это - только вершина 
айсберга.

- Такие факторы лишь уси-
ливают уже существующие 
проблемы со здоровьем, а во-
лосы - показатель пробле-
мы, - говорит наш эксперт.

НЕ ПРОСТО ВЫПАДЕНИЕ
Основная при-

чина, почему у 
женщины могут 
выпадать волосы, - 
гормональные на-
рушения.

И здесь вероятны 
два варианта. Ли-
бо нарушен баланс 
половых гормонов, 
то есть это могут 
быть гинекологи-

ческие заболевания, о кото-
рых женщина даже не подо-
зревает. Либо сбой пошел в 
работе щитовидной железы. 
Это последовательно будет 
влиять на выпадение волос.

- Часто бывает так, что на 
прием к врачу дерматологу-
трихологу (трихолог - врач, 
который занимается пробле-
мами волос. - Ред.) женщина 
приходит именно с жалобой 
на выпадение волос. Мы на-
значаем обследование, что-
бы выявить причину, и тут, 
к сожалению, может выяс-
ниться, что проблема кроет-
ся глубже, - говорит Ирина 
Кондрахина.

В таком случае жен-
щине рекомендуют 
обратиться к эндо-
кринологу и гине-
кологу. А после того 
как гормональный 
баланс восстанов-
лен, составляют план 
по спасению волос.

ОБРАТНАЯ 
СТОРОНА 
ВЕГЕТАРИАНСТВА

Вторая вероятная 
причина - нехватка 
витаминов и микро-
элементов.

- Многие жен-
щины сейчас со-
блюдают ограни-
чения в питании. 
Например, полно-
стью исключают 

из рациона красное 
мясо, редко едят ры-

бу. Или вместо красного 
мяса предпочитают исключи-
тельно курицу и индейку. Это 
будет влиять на недостаток 
определенных витаминов и 
микроэлементов в крови и, 
соответственно, на густоту 
и структуру волос, - говорит 
наш эксперт.

Если сюда еще добавить и 
стресс, напряжение на работе 
и переживания в личной жиз-
ни, то проблема с выпадением 
волос может обостриться.

- Когда женщина замеча-
ет, что у нее редеют волосы, 
то часто думает, что сможет 
справиться самостоятельно. 
Начинает пить витамины или 
втирать препараты для сти-
муляции кровообращения 
в коже головы, прибегает к 

косметическим средствам, 
шампуням и маскам с помет-
кой «против выпадения» или 
«для роста». На какое-то вре-
мя такое самолечение помочь 
может, но к проблеме стоит 
отнестись серьезно, - считает 
Ирина Кондрахина.

Какие анализы помогут?
Установить причину выпа-

дения волос помогут:
1. Общий анализ крови (ОАК): 

поможет понять, есть ли анемии, 
воспаления в организме.

2. Анализ на уровень феррити-
на, белка, который является на-
шим «депо» железа в организме, 
поможет установить, есть ли скры-
тый железодефицит.

3. Тест на гормоны щитовидной 
железы (ТТГ, Т3, Т4) поможет по-
нять, есть ли нарушения функций 
щитовидной железы.

4. Анализ на уровень витами-
на D.

5. Исследование половых гор-
монов.

6. Анализ на уровень цинка и 
селена.

7. Биохимический анализ крови, 
включая уровень глюкозы, обще-
го белка, билирубина, мочевины, 
креатинина, чтобы исключить си-
стемные нарушения.

Дополнительно врач проведет 
трихограмму и фототрихограмму, 
чтобы точно понять, какие зоны 
головы особенно страдают: гормо-
нально независимые и зависимые, 
насколько степень выпадения во-
лос соответствует физиологичес-
кой норме, какой у волос диаметр 
на различных участках.

- Такая компьютерная диагно-
стика поможет уточнить причину 
выпадения волос и контролировать 

эффективность лечения, - говорит 
наш эксперт.

Как быстро могут 
вырасти волосы 

при правильном лечении?
- Чтобы волос сформировался и 

начал расти, нужно 3 - 4 месяца.
Можно ли унаследовать 
выпадение волос?

- Да, это андрогенное выпаде-
ние волос или андрогенетическое. 
Мужчины в 90% случаев наследу-
ют линию матери. То есть насле-
дование шевелюры будет по линии 
матери и от деда по материнской 
линии. А женщина, наоборот, на-
следует линию отца и густоту, и 
силу волос бабушки по линии отца. 
Но это не значит, что все предо-
пределено на 100%.

Помогут ли 
уколы красоты?

Мезотерапия (уколы под кожу 
коктейлей из лекарства, витами-
нов) подойдет в случае, когда ак-
тивное выпадение волос еще идет. 
Но только с учетом того, что все 
внутренние первопричины выпа-
дения будут решены. Иначе улуч-
шение будет только на фоне лече-
ния, а дальше вернется прежний 
«скудный» вид.

Плазмотерапия (уколы под кожу 
обогащенной тромбоцитами плаз-
мы из собственной крови) больше 
влияет на изменение качества во-
лос, на то, чтобы они были более 
крепкими и росли быстрее.

ВАЖНО! Процедуры необхо-
димо проходить в сертифици-
рованной клинике и у подго-
товленного в дерматологии и 
косметологии   специалиста. 
На сером рынке много некаче-

ственных «коктейлей». Да и 
можно нанести  вред здоро-
вью, если уколы сделаны не-
правильно, как минимум по-
вредить кожу и волосяную 
структуру.
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И вас тоже 
вылечат! 

Если обратитесь 
к трихологу, 
а не будете 
маскировать 

проблему 
париками.

Ирина 
Кондрахина.
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Евгения Ермолаева из Омска попала в Книгу 
рекордов России в 2013 году как самая 
длинноволосая дама страны. На тот момент 
ее гордость была длиной 2 метра 1 см.

Облетает 
моя голова

Здоровье

 � ВОПРОСЫ - РЕБРОМ

�
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          Если вы заметили, что волос 
         на расческе остается в 2 - 3 раза 
больше, чем обычно, это 
повод сразу обратиться к врачу 
дерматовенерологу 
со специализацией в трихологии.
         Если волосы выпадают, 
         несмотря на предпринятые 
меры самолечения, будь то 
витамины или маски. 
Нет эффекта в течение месяца - 
нужно идти к врачу.
        Если проблема усиливается 
        со временем, волос 
выпадает все больше.
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ВАЖНО! КОГДА ЕСТЬ 
ПОВОД 
ОБСЛЕДОВАТЬСЯ

Это основные вещества, 
от которых зависит рост волос.

Чего может не хватать?
Волосы могут испытывать 
дефицит таких 
микроэлементов:
• цинк,
• медь,
• магний,
• кальций,
• фолиевая кислота,
• витамин B12

А кроме того, 
организму 
может не хватать...

• витамина Д,
• селена,
• железа

• Окрашивание тоже допустимо, но лучше 
во время лечения (по крайней мере 
1 - 1,5 месяца) волосы не красить.
• Исключить утяжеляющие средства, 
воски, гели, лаки для волос высокой степени фиксации.
Только легкие жидкие средства для укладки.
• Не выпрямлять волосы «утюжками», 
не закручивать плойками.
• Не стоит и наращивать волосы, даже если хочется 
замаскировать потерю волос. Это приведет к еще более 
активному выпадению. Д
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• Феном 
пользоваться 
можно, но 
на не слишком 
высоких 
температурах.

Шевелюру 
«кормят» 

мясом
Питаться нужно разнообразно, на-

стаивает наш эксперт, не исключая 
полностью из рациона красное мясо 
(говядина, баранина, свинина, кро-
лик). Оно, в частности, богато желе-
зом, селеном, витаминами группы В.

- У женщин в принципе есть 
склонность к железодефицитным 
анемиям. Менструации, особенно 
обильные, плюс неполноценное пи-
тание зачастую приводят к этому 
недугу. Низкий уровень железа и 
ферритина в крови будет влиять на 
структуру волос, - говорит Ирина 
Кондрахина. - 2 - 3 раза в неделю 
в рационе должны быть и красное 
мясо - говядина, телятина, печень, 
и бульон, рыба, морепродукты, 
морская капуста.
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Есть такая профессия - на 
работе сидеть.

�  �  �
Яркий пример гендер-

ного неравенства!
Стоимость оформления 

биометрического паспор-
та:

- для мужчин - 3500 ру-
блей;

- для женщин - 3500 ру-
блей плюс новая блузка, 
стрижка, покраска волос, 
маникюр, педикюр...

�  �  �
Талантливый человек та-

лантлив во всем! С идиотами 
такая же фигня!

�  �  �
- Что за фильм смо-

тришь?
- «Не могу сказать «про-

щай».
- Про логопедов, что ли?

�  �  �
Суббота - самый тяжелый 

день недели. Надо и отдо-
хнуть, и выспаться, и погу-
лять, и побухать. И не зна-
ешь, с чего начать.

�  �  �
- Дорогой, тебе что-

нибудь приготовить на 
ужин?

- Устриц в нормандском 
соусе.

- Ну пельмени так пель-
мени...

�  �  �
Люди так часто спра-

шивали у ясеня, что от 
него остался только ясен 

пень.
�  �  �

Волосы приглажу,
Посмотрю в трюмо…
Прям модель с обложки
Книги о сумо!

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что паркет заставляет бле-
стеть? 7. Что обклеивают 
обоями? 9. Кого из амери-
канских классиков считали 
своим учителем и Эрнест 
Хемингуэй, и Уильям Фол-
кнер, и Джон Стейнбек? 10. 
Разделка рыбы на ... 11. 
Где рысаки наперегонки бе-
гают? 12. Каморка в стенах 
обители. 15. Незаменимая 
специя для приготовления 
плова. 18. Вариация на 
тему пельменей. 19. Изба-
лованный деньгами юноша. 
20. Наполнитель окрошки. 
23. Новая всадница из де-
тективного триллера «Иллю-
зия обмана 2». 24. Ключ к 
доступу в Сеть. 25. Куда 
малышей приносят? 26. 
Мировой секс-символ Том 
... 27. «Держатель» брюк в 

районе талии. 28. Тонкость 
понимания. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Обшивающая мастерская. 
2. Зонтик для рыбака. 4. 
Какой восьмитысячник име-
ет самый высокий процент 
уровня смертности среди 
альпинистов за все годы 
восхождений? 5. Трясучка 
на нервной почве. 6. От-
ходы при чесании льна. 8. 
Победителю соцсоревнова-
ния в СССР вручали пере-
ходящее ... 12. «Психоло-
гическая проблема». 13. 
Напольное покрытие в руло-
нах. 14. Поводырь мысли. 
16. Что появляется снизу у 
заношенных джинсов? 17. 
Отец дочерей Евы Мендес. 
21. Глухарь, но не птица. 
22. Кто получил «Грэмми» 
за хит Toxic?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Мастика. 7. Стена. 9. Андерсон. 10. Пласт. 11. Ип-
подром. 12. Келья. 15. Зира. 18. Манты. 19. Мажор. 
20. Квас. 23. Лула. 24. Пароль. 25. Ясли. 26. Круз. 
27. Ремень. 28. Вкус. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ателье. 
2. Снасть. 4. Аннапурна. 5. Тремор. 6. Костра. 8. 
Знамя. 12. Комплекс. 13. Линолеум. 14. Язык. 16. 
Бахрома. 17. Гослинг. 21. Висяк. 22. Спирс.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу 
на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Софья 
АРТЫГАНОВА, 

Красноярск:
- Учусь 

в аграрном 
техникуме. 
Всю жизнь 

думала, 
что не подхожу 

для работы 
модели 

из-за 
комплексов 

в голове. 
Но теперь 
успешно 
работаю 
моделью.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Минимализм с акцентом 

на линию плеч. 
Платье с квадратным 
вырезом и пышными 

рукавами сочетает в себе 
строгость и дерзость. 
Это платье говорит 

само за себя - 
минимализм 

и уверенность в себе.

ночью днем
Калининград  +3… +4  +3… +4

Советск  +2… +3  3… +4

Балтийск  +4… +5  +4… +5
Правдинск  +3 +4  +4… +5
Светлогорск  +3… +4  +4… +5

• Прогноз погоды на завтра,
5 декабря.

Давление - 768 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 97 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 8.44
Закат - 16.13

Луна
в первой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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В Калининграде будут судить 
руководителя дома престарелых 
за гибель 87-летней женщины

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Михаель БАУН

Патриотическая акция 
продлится до 6 декабря.

Акция «Посылка солдату» прово-
дится уже третий год подряд. Основ-
ная ее цель - поднятие боевого духа 
солдат, находящихся в зоне прове-
дения специальной военной опера-
ции. Всего за два года было собрано 
и отправлено более 400 пакетов раз-
ного размера и около 1000 писем и 
открыток. Их общий вес - 30 тонн. А 
это, между прочим, соразмерно весу 
легендарного танка Т-34.

ЕЩЕ ЕСТЬ ВРЕМЯ
В этом году старт сбора был при-

урочен ко Дню народного единства. 
Посылки принимаются в городском 
штабе #МЫВМЕСТЕ. Поучаство-
вать может каждый желающий. Свой 
вклад с удовольствием вносят и про-
стые калининградцы, и индивиду-
альные предприниматели, учебные 
заведения, различные предприятия 
и организации всех форм.

Тем, кто хотел принять участие, 
но по какой-то причине не успел, 
стоит поторопиться: 6 декабря сбор 
будет завершен и начнется сортиров-
ка. Отправить посылки планируется 
чуть позже, чтобы они оказались у 
военнослужащих аккурат под Новый 
год. Доставлять посылки будут авиа-
сообщением.

ВСЕМ ГОРОДОМ!
- Очень важно, что к этой акции 

присоединился весь Калининград, - 
отметила глава администрации города 
Елена Дятлова. - И особенно трога-
тельно, что люди, неравнодушные 

к судьбе наших солдат, приносят не 
только продукты, но и вещи, сделан-
ные своими руками.

Бабушки вяжут носки, шарфы, ру-
кавицы - такие неравнодушные люди 
приходят сюда почти каждый день.

СОРТИРОВКА И ПРОВЕРКА
Содержимое посылок делится на 

четыре категории: продукты питания, 
предметы личной гигиены, медицин-
ские изделия и, конечно, письма.

Есть и ряд вещей, запрещенных к 
отправке. Это алкоголь, наркотиче-
ские вещества, легковоспламеняю-
щиеся и взрывоопасные предметы, 
лекарственные средства.

Волонтеры, занимающиеся сорти-
ровкой, тщательно проверяют сроки 
годности товаров и наличие недо-
пустимых для отправки предметов. 
Но, как признаются сами активи-
сты, нарушения им почти никогда 
не встречались. 

ПИШУТ ДЕТИ
Также теперь есть возможность 

доставить посылку адресно. Если 
известно, где служит ваш друг или 
родственник, то достаточно указать 
номер войсковой части и имя сол-
дата. Добровольцы могут доставить 
весточку из дома даже в самые горя-
чие и отдаленные точки. По призна-
ниям самих бойцов, именно письма 
и открытки являются для них самым 
важным содержимым.

Однако пишут им далеко не только 
близкие. Особенно ценны для фрон-
товиков сообщения от школьников. 
О таких записках рассказала директор 
школы № 50 Татьяна Батурина:

- Когда читаешь письма детей - 
всегда рыдаешь. Рассказывают, ка-

залось бы, какие-то глупости, о том, 
как у них в классе мальчишки ссо-
рятся или как они не любят тот или 
иной предмет. А наши военные не 
просто читают эти рассказы, но еще и 
отвечают на них. Нам часто приходят 
ответы, в которых воины делятся с 
детьми своими школьными истори-
ями. Становится понятно, что таких 
отвлеченных разговоров им очень не 
хватает. 

Важность такого диалога проком-
ментировала и Елена Дятлова.

- Понятно, что все эти подарки 
важны, - подчеркнула глава адми-
нистрации. - Очень важно, что мы 
покупаем с вами продукты питания, 
медицинские средства и средства лич-
ной гигиены. Но не менее важно то, 
что делают сегодня наши дети и на-
ши подростки, - они пишут. Пишут 
о том, что их волнует сегодня, о том, 
чего они ждут, про свои проблемы 
здесь. И только такой энергетический 
обмен позволяет нам держаться. По-
этому то, что пишутся письма, - это 
самое главное и дорогое.

«Посылка солдату»:

В телевещании возможны перерывы
Сергей БОГРОВ

В Калининграде всю эту неделю по 
6 декабря проходят плановые профилак-
тические работы на передающем обору-
довании РТРС «Калининградский ОРТПЦ». 
Об этом предупреждает пресс-служба 
регионального правительства.

С 9 до 18 часов ожидаются кратко-
срочные перерывы эфирного вещания 

каналов первого и второго мультиплек-
сов, а также радиостанций «Маяк», «Ве-
сти ФM», «Радио России», «Радио Вера», 
«Радио Гордость».

Кроме этого, по 11 декабря с 9 до 18 
часов ожидаются краткосрочные пере-
рывы эфирного вещания радиостанций 
«Новое радио», «Русское радио», «Биз-
нес ФМ», «Комсомольская правда», ПИ 
ФМ, D FM.

ВНИМАНИЕ!

за гибель 87-летней женщины

 ■ ПРОЦЕСС ПОШЕЛ

Жители 
30 квартир 
остались без газа

Сергей БОГРОВ

Голубое топливо 
вернут в дома после 
заключения договоров.

От системы газоснабжения отключе-
ны 24 квартиры в Полесске, владельцы 
которых не пустили газовиков в жилые 
помещения для проведения техобслу-
живания. В Советске приостановлена 
подача газа в шести квартирах, причина 
- нет договора техобслуживания газово-
го оборудования. Об этом говорится на 
сайте «Газпрома».

- Отключениям предшествовали неодно-
кратные уведомления жильцов о необхо-
димости заключить договор технического 
обслуживания и допустить сотрудников 
газораспределительной организации для 
проведения работ. Газо снабжение будет 
восстановлено после заключения догово-
ров и проведения работ по техническому 
обслуживанию газовых приборов, - под-
черкнули в компании.

Потребителям напоминают, что до-
говор техобслуживания газового обо-
рудования со специализированной ор-
ганизацией и ежегодное его проведение 
являются обязательным условием по-
ставки газа в жилые помещения и гаран-
тией безопасности при использовании 
природного газа в быту. 

- На сегодня 80% собственников жилья 
в Калининградской области заключили 
договоры техобслуживания. Тем, кто 
еще не сделал этого, нужно обратиться в 
компанию АО «Калининградгазификация» 
или в МФЦ «Мои документы», - отметили 
в компании.

Добавим, в многоквартирных домах 
Калининграда также предупреждают об 
отключениях от газоснабжения.

Городской штаб #МЫВМЕСТЕ еще принимает посылки для наших бойцов. 
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Калининградцы отправили 
30 тонн пакетов и писем
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Громкая музыка по ночам и крюк домой в 20 км:

Жители Филино жалуются 
на большие стройки на побережье

Вера ГРИНВИЧ

По словам посельчан, 
масштабные работы сделали 
их жизнь гораздо сложнее.

В редакцию «Комсомолки» об-
ратились жители поселка Филино 
Зеленоградского района. По словам 
филинцев, уже несколько месяцев 
они сталкиваются с целым ворохом 
проблем, которые серьезно осложня-
ют всем жизнь.

По каждому вопросу «Комсомол-
ка» направила запрос в региональное 
правительство. И вот какие ответы 
получили.

ЦЕЛЫЙ ГОД - ТОЛЬКО ВПЕРЕД
Филинцы жалуются на то, что из-за 

начавшегося 3 ноября ремонта до-
роги Приморье - Донское поселок 
оказался практически заблокирован. 
Теперь, чтобы выехать из Филино, 
нужно воспользоваться трассой с 
односторонним движением. А в об-
ратном направлении, чтобы вернуть-
ся домой, необходимо делать почти 
20-километровый крюк. Жители по-
селка просят пересмотреть вопрос 
об организации движения на время 
ремонта дороги, в частности органи-
зовать реверсивное движение.

В министерстве развития инфра-
структуры подтвердили, что на время 
проведения реконструкции дороги 
Приморье - Донское введено одно-
стороннее движение - для обеспече-
ния безопасности автомобилистов и 
пешеходов. Действовать такая схема 
будет год - до 1 ноября 2025-го.

- Проект организации движения 
был согласован с Госавтоинспекцией, 
управлением дорожного хозяйства 
Калининградской области, с админи-
страциями муниципалитетов Зелено-
градска и Светлогорска, - отметили в 
региональном правительстве.

Как объясняют в министерстве, 
организовать реверсивное движе-
ние транспорта на этом участке не-
возможно, поскольку работы будут 
проводиться одновременно на про-
тяжении всех четырех километров 
дороги.

- Дорога узкая, и, к сожалению, нет 
возможности установить реверсив-
ные светофоры и сделать карманы 
для перенаправления транспорта, 
- прокомментировали инициативу 
жителей в ведомстве. - Жители по-
селка Филино имеют возможность 
пользоваться общественным транс-
портом. Расписание движения меж-
муниципальных маршрутов на время 
реконструкции составлено с учетом 
существующего пассажиропотока 
для обеспечения трудовой миграции 
населения и доступности социально 
значимых объектов. Узнать график 
движения автобусов можно на сайте 
автовокзала avl39.ru. 

ДО ОСТАНОВКИ - 
ТРИ КИЛОМЕТРА

Филинцы также жалуются на то, 
что из-за ремонта дороги детям стало 
очень неудобно добираться в школу.

- Чтобы уехать в школу на прямом 
автобусе, нужно идти до остановки 
примерно три километра, - возмуща-
ются посельчане и настаивают, что 
организация движения школьного 
автобуса требует корректировки.

В министерстве образования Кали-
нинградской области «Комсомолке» 
сообщили, что официальных обраще-
ний и жалоб со стороны родителей 
школьников в адрес общеобразова-
тельных организаций и отдела обра-
зования администрации Светлогор-
ского городского округа не поступало. 
По данным местных властей, двое 
детей, проживающих в Филино, обу-
чаются в школе поселка Приморье - в 
1-м и 5-м классах. Обоих учеников на 

занятия привозят родители на личном 
автомобиле.

В школе поселка Донское учится 
только один ребенок из Филино - 
ученица 1-го класса. Ее тоже при-
возят и забирают родители или род-
ственники.

В минобре рассказали, что школь-
ный автобус обычно производит по-
садку и высадку детей на остановоч-
ных пунктах в поселках Филино и 
Филино-Новое: в школу в 8 часов, из 
школы - в 15.15. В настоящее время 
на этих остановочных пунктах дети 
посадку действительно не совершают.

РАЗБИТАЯ ДОРОГА 
И «ДИСКОТЕКА» СТРОИТЕЛЕЙ

Строительство круглогодичного фе-
дерального спортивного центра тоже 
доставило жителям Филино немало 
проблем. В частности, поселковая до-
рога, которой многие пользуются для 
спуска к морю, сейчас разбита боль-
шегрузными машинами. Кроме того, 
строители, работая по ночам, часто 
включают громко музыку. Филинцы 
говорят, что делают замечания, но 
реакции нет.

- Такое отношение к тем, кто по-
стоянно живет в Филино, недопусти-
мо! - высказывают свое недовольство 
авторы обращения.

В министерстве спорта Калинин-
градской области заверили, что жало-
бы жителей поселка довели до пред-
ставителя генерального подрядчика. 
Тот сообщил, что после завершения 
строительства центра на поселковой 
дороге планируется провести ямоч-
ный ремонт. По поводу громких зву-
ков музыки, включаемой в ночное 
время, «с работниками проведена бе-
седа для недопущения в последующем 
подобных ситуаций».

Что известно 
о ремонте дороги

В результате реконструкции дороги 
Приморье - Донское подрядчик приведет 
в порядок 4,6 км трассы.

Дорожники отремонтируют проезжую 
часть, сделают тротуары, искусственное 
освещение и поставят новые, современ-
ные автобусные остановки в населенных 
пунктах, через которые проходит дорога. 
Отмечается, что по плану работы завер-
шат в 2026 году.

КОНКРЕТНО

 ■ ПОДДЕРЖКА

Чаще всего 
по сертификатам 
приобретались 
переносные 
пандусы
Сергей БОГРОВ

В регионе с начала 
года выдано более ста 
сертификатов на технические 
средства реабилитации 
для людей с инвалидностью.

По информации министерства соцполи-
тики, помощь получили жители региона, 
страдающие заболеваниями опорно-дви-
гательного аппарата, люди с ограничения-
ми по слуху, зрению, дети с врожденным 
буллезным эпидермолизом. Чаще всего 
по сертификатам приобретались пере-
носные пандусы и медицинские много-
функциональные кровати.

В ведомстве напомнили, что с 2018 
года в Калининградской области за счет 
средств регионального бюджета инвали-
дам предоставляются технические сред-
ства реабилитации (ТСР), не предусмо-
тренные в федеральном перечне.

- Список ТСР, которые можно приобре-
сти в регионе по сертификату, ежегодно 
расширяется. С нынешнего года перечень 
дополнен автомобильным креслом для 
перевозки детей-инвалидов, - отметила 
заместитель председателя правительства 
Калининградской области - министр со-
циальной политики Анжелика Майстер. 
- Также действует дополнительная ме-
ра соцподдержки для жителей региона, 
получивших инвалидность в результате 
участия в специальной военной операции. 
Они могут оформить региональный сер-
тификат для покупки инвалидных кресел-
колясок с электроприводом российского 
производства.

В 2024 году 67 жителей региона полу-
чили 104 сертификата на общую сумму 
более 8,5 млн рублей. Воспользовать-
ся мерой социальной поддержки и при-
обрести нужное техническое средство 
реабилитации можно в любой органи-
зации, осуществляющей его продажу, 
в том числе в интернет-магазинах. Все 
необходимые документы следует предо-
ставлять в Центр социальной поддержки 
населения по месту жительства.

Подробная информация о региональной 
мере соцподдержки доступна на открытой 
линии правительства Калининградской об-
ласти: тел. 8-800-201-39-00 (добавочный 
«3»). По вопросам предоставления ТСР по 
федеральной линии можно обращаться 
в Социальный фонд России по телефону: 
8-800-100-00-01.

Окрестности Филино - 
очень живописное место, 
где летом любят отдыхать 
многие жители области.
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Сергей БОГРОВ

Более 12 тысяч иностранцев 
получили липовое разрешение 
на проживание в России.

Вторым отделом по расследованию 
особо важных дел (о преступлениях 
против государственной власти и в 
сфере экономики) СУ СК России по 
Калининградской области в отноше-
нии четверых жителей региона заве-
дено уголовное дело по признакам 
преступлений, предусмотренных ст. 
322.2 УК РФ (фиктивная регистрация 
иностранного гражданина по месту 
жительства в Российской Федерации) 
и ст. 322.3 УК РФ (фиктивная поста-
новка на учет иностранного гражда-
нина по месту пребывания в Россий-
ской Федерации). Об этом сообщает 
пресс-служба ведомства.

- В период с 20 сентября 2021 по 
1 декабря 2022 года двое мужчин и 
две женщины, действуя по предва-
рительному сговору, подыскали на 
территории Калининграда три поме-

щения, которые незаконно оформили 
как места временного проживания 
(хостелы). И за денежное вознаграж-
дение умышленно осуществляли не-
законную фиктивную постановку на 
миграционный учет более 12 тысяч 
иностранных граждан без фактиче-
ского предоставления им места про-
живания, - рассказали в пресс-службе.

В калининградском Следкоме отме-
тили, что подозреваемые своими дей-
ствиями «лишили органы миграцион-
ного учета возможности осуществлять 
контроль за соблюдением иностран-
цами правил миграционного учета 
и их передвижением по территории 
России». 

- При этом  одна из женщин уже яв-
ляется фигуранткой уголовного дела 
об организации незаконной миграции 
(п. «а» ч. 2 ст. 322.1 УК РФ), уголовное 
дело заведено следственными органа-
ми СК России по Калининградской 
области в феврале 2024 года. Ей избра-
на мера пресечения в виде заключения 
под стражу, - уточнили в СК.

Расследование продолжается.

Калининград 04.12.2024
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Разыграли как по нотам:

В фиктивной постановке на учет мигрантов 
подозревается криминальный «квартет»

За деньги решались все вопросы. Только где теперь искать 
получателей «услуг»? Они бы рассказали следствию

много чего интересного. 
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 ■ БДИ!

Мошенники предлагают оформить 
электронную медкарту
Сергей БОГРОВ

Под таким предлогом 
аферисты лихо обчистили 
пенсионера.

В полицию Советска обратился 76-лет-
ний местный житель с заявлением о совер-
шенном в отношении него мошенничестве. 

Правоохранители выяснили, что мужчи-
не в мессенджере позвонил незнакомец, 
представился сотрудником электронной 
регистратуры и сообщил, что в настоящее 
время проходит замена медицинских карт 
на электронные. После этого пенсионера 
попросили назвать код из смс-сообщения, 
якобы для подтверждения перехода из 
одной регистратуры в другую.

Мужчина, конечно же, назвал. 
После этого потерпевшему позвонил 

другой человек и сообщил, что он - со-
трудник МФЦ.

По словам этого сотрудника злоумыш-
ленники получили доступ к  персональным 
данным и теперь могут оформить на пен-
сионера кредит.

- Для предотвращения этих действий жи-
телю Советска порекомендовали переве-
сти денежные сбережения на «безопасный 
счет». Следуя инструкциям аферистов, 
пенсионер перевел на указанные реквизи-
ты свои личные накопления в размере 155 
тысяч рублей. Осознав, что его обманули, 
мужчина обратился в полицию, - сообщили 
в пресс-службе полиции. 

Заведено уголовное дело по признакам 
преступления, предусмотренного ч. 2 ст. 
159 УК РФ «Мошенничество, совершен-
ное с причинением значительного ущерба 
гражданину». 

ВАЖНО! Полиция напоминает эле-
ментарное правило безопасности - 
сразу отключиться, если звонит не-
известный.

 ■ КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЁ

Спасибо, участковый!
Сергей БОГРОВ

Житель Калининграда 
поблагодарил полицейского 
за оказанную помощь 
при возврате товара.

 Минувшим летом житель Калининграда 
приобрел в сетевом магазине несколько 
упаковок бытовой химии по акции. Как 
оказалось, продукция была просроченная. 
И потребитель поспешил в магазин, чтобы 
вернуть товар и получить свои деньги. 
Но не тут-то было!  Продавец отказался 
оформлять  возврат.

Мужчина не растерялся, сразу же вы-
звал на помощь полицию. Приехал со-
трудник МВД и очень быстро уладил все 
вопросы.

Итог - просроченный товар остался в 
магазине, а покупатель получил деньги.

- В УМВД России по Калининградской 
области поступило письмо с благодар-
ностью от 49-летнего местного жителя 

в адрес участкового уполномоченного 
полиции ОМВД России по Центральному 
району  Калининграда Германа Лукошяви-
чуса, который оказал ему помощь в труд-
ной ситуации. Гражданин поблагодарил 
участкового уполномоченного полиции  
за оперативность в решении данного во-
проса и профессионализм, - отметили в 
пресс-службе регионального УМВД.

Герману Лукошявичусу
приятно получить
благодарность.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточ-
но. Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточ-
но. Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.

КОМНАТУ. Долю в кварти-
ре. Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, да-
чу. Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная се-
мья. Тел. (4012) 37-30-30.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Т.: (4012) 39-
19-49, 8-921-710-01-43.

«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ре-
монт холодильников на до-
му. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-
17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 
76-38-49.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разбор-
ку. Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 530-500

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ

Для размещения строчного 
объявления обратиться 

в Городской информационный 
центр по телефону

• Работа
• Бизнес
• Обучение
• Недвижимость
• Строительство
• Здоровье
• Красота
• Ремонт
• Мебель
• Досуг

РАЗМЕСТИТЬ ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500
По остальным видам рекламы обратиться в рекламную 

службу «Комсомольской правды» по телефону (4012) 310-340

(4012)
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Наталья Подольская
На одном из мероприятий Наталья 

продемонстрировала роскошное пла-
тье нежного лавандового оттенка дли-
ны макси. Наряд довольно сдержан-
ный, но при этом с изюминкой - одно 
плечо деликатно открыто. Элегантное 
платье певица сочетала с розовыми 
лодочками и украшениями - серьгами 
в тон наряда и кольцом с зеленым 
камнем. Отмечу также, что лавандовый 
цвет идеально гармонирует с волосами По-
дольской и освежает ее.

Охота на леопарда 
и черные платья

До Нового года осталось мень-
ше месяца, а до корпоративных 

вечеринок и того меньше. Самое 
время продумать праздничный об-
раз. Он должен быть не слишком 
открытым, но при этом нарядным. 
Интересные идеи нарядов я под-
смотрела у наших звезд. Образы 
звезд комментирует журналист 
«КП», стилист Ольга РОДИНА.

Идеи 
праздничных 

образов от Алсу, 
Ольги Бузовой 
и других звезд.

Ян Гэ
Актриса и певица сде-

лала акцент на кружево. 
Соблазнительное боди 
оригинального фасона Ян 
Гэ сочетала с обычной 
длинной юбкой на резин-
ке. Откровенный верх в 
этом случае сбалансиро-
вал закрытый низ. Плюс 
золотистые украшения 
и миниатюрная сумочка 
Louis Vuitton. Отдельно-
го внимания заслуживает 
макияж звезды - в трен-
довом оттенке бордо.

Катя Кабак
Если не знаете, в чем ид-

ти на вечеринку, а времени 
ломать голову нет, смело вы-
бирайте маленькое черное 
платье, которой выручит поч-
ти в любой ситуации. Так и 
сделала Катя. Приталенный 
наряд актриса допол-
нила сумкой Saint 
Laurent и босо-
ножками на двух 
ремешках, кото-
рые визуально де-
лают ноги строй-
нее и длиннее. 
Завершила 
образ с по-
мощью ак-
ц е н т н о й 
д л и н н о й 
серьги и 
небрежной 
укладки.

Светлана 
Бондарчук

Светлана соста-
вила эффектный 
образ в стиле бо-
хо. Черное платье 
с воланами и кру-
жевными рукавами-
фонариками Бон-
дарчук сочетала с 
актуальными каза-
ками. И снова мы 
можем наблюдать 
крупный браслет. 
Массивные украшения 
сейчас в тренде. Также 
звезда сделала слегка 
небрежную укладку, 
которая идеально впи-
салась в лук.

Тина Канделаки
Тина собрала образ в 
своей любимой красно-

черной гамме. 
М е д и а -
продюсер 
сделала 
акцент на 
оверсайз, 
ко то р ы й , 

похоже, не 
покинет нас 

никогда. Широ-
кие брюки актуаль-
ного красного цвета 
Канделаки сочетала с 
приталенным жакетом 
с увеличенной линией 
плеч и темной обувью. 
Дополнила лук ориги-
нальными серьгами. 
И завершающий 
штрих  - красная по-
мада в тон брюк.

Алсу
Природа наградила певицу шикар-

ными внешними данными, которые 
ей остается лишь слегка под-
черкивать нарядами. Алсу 
выбрала беспроигрышное 
черное платье в пол 
с соблазнительным 
разрезом по но-
ге. При этом со-
блюден баланс, 
так как верх туалета 
максимально закрытый. Об-
раз звезда дополнила мюлями 
на каблуке и актуальным мас-
сивным браслетом.

Ольга Бузова
Ольга сделала ставку на яркий анималистичный принт. 

Леопардовую блузку с удлиненными рукавами звезда 
сочетала с черной юбкой и такого же цвета сумкой. 
Плюс актуальные крупные серьги и леопардовые туфли. 
В целом все гармонично. И главное: Бузовой идет этот 
яркий образ. Единственное, лодочки я бы заменила на 
однотонные, черные. В случаях с хищным принтом 
в идеале соблюдать простое правило: в образе 
должна быть только одна деталь с таким рисунком, 
которую мы дополняем нейтральными вещами.

Актуальные тенденции 
из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы 
стилиста - в разделе 

«Женские секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Сколько в этом году 
стоит снежный 
экстрим?

Снежный сезон на 
горнолыжных курор-
тах России уже открыт! 
Первыми, еще в сере-
дине ноября, запустили 
подъемники кавказский 
Архыз и уральская Сол-
нечная Долина в Челя-
бинской области.

С 23 ноября гостей с 
лыжами и сноубордами 
ждут сибирский Шере-
геш в Кемеровской обла-
сти и Большой Вудъявр 
в Хибинах, на Кольском 
полуострове.

На Эльбрусе плани-
руют начать сезон с 
7 - 8 декабря, сначала 
на самых высоких трас-
сах - от станции «Гара-
баши» на высоте 3847 
м до станции «Мир». 

В начале декабря рас-
считывают на снег и на 
сахалинском курорте 
«Горный воздух».

На Розе Хутор офици-
ально откроют сезон с 
9 декабря, но кататься 
можно будет не раньше 
двадцатых чисел, счита-
ют эксперты.

Спрос на активный 
отдых в российских 
горах растет - уже сей-
час забронировано на 
8% больше номеров 
на зимних курортах, 
чем год назад, гово-
рят в сервисе онлайн-
бронирования отелей 
«Островок».

- Традиционно попу-
лярнее всего Красная 
Поляна, следом Шере-
геш, - сообщила «КП» 
Ольга Иванова, PR-
директор туроператора 
FUN&SUN. - Причем 
если говорить о ноябре 
- декабре, то лидирует 

именно Шерегеш, пото-
му что там уже есть снег 
и полноценно можно 
кататься. Кроме того, в 
Шерегеше оптимальное 
соотношение цена - ка-

чество, много рестора-
нов и кафе. И развива-
ется инфраструктура год 
от года.

- На долю сочинских 
горнолыжных курор-
тов - Красной Поляны, 
Газпрома, Розы Хутор - 
приходится около 74% 
бронирований на зи-
му, - рассказали экс-
перты национального 

туроператора «Алеан».
Шерегеш - это еще 

10% бронирований, 
столько же лыжников 
и сноубордеров выбра-
ли склоны Северного 
Кавказа (Архыз, Дом-
бай, Приэльбрусье). А 
4% любителей зимнего 
адреналина отправятся 
на курорты в Башкирии - 
Абзаково и Банное.
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Новая форма 
одежды 
для горнолыжников 
наверняка придаст 
мощный толчок 
для популяризации 
этого вида спорта 
во всем мире.

Кавказский снег дороже сибирского:

Сравниваем цены 
на горнолыжных 
курортах России

Все самые 
интересные места 

родной страны - 
в проекте «Отдых 

в России» на сайте

***Минимальные цены указаны за перелет из Москвы 
на человека туда-обратно в ближайший к курорту 
аэропорт. Стоимость билетов актуальна на момент 
подготовки материала, на пиковые новогодние даты 
они могут подорожать. Иногда есть смысл поискать 
альтернативные пути. Например, в Архыз можно 
добраться также из Ставрополя, в Шерегеш - 
из Новосибирска и Кемерова, в Кировск - 
из Мурманска, а в Белокуриху - из Барнаула. 
Многие российские авиакомпании 
перевозят горнолыжное снаряжение бесплатно.
****Все горные курорты Большого Сочи. 
И в других случаях тоже - мы имеем в виду все поселки 
Приэльбрусья, все курорты в Хибинах в районе Кировска.

ЦЕНА ВОПРОСА
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Курорт

Стоимость 
проживания* 
на Новый год/
в конце января**

Перелет*** 
на Новый год/
в конце 
января

• Красная Поляна****  9600/5800 руб.  43 тыс. руб./18 тыс. руб. (Сочи)
• Приэльбрусье  10 000/3900 руб.  40 тыс. руб./14 тыс. руб. (Минводы)
• Домбай  10 000/3800 руб.  40 тыс. руб./14 тыс. руб. (Минводы)
• Архыз  7500/4300 руб.  40 тыс. руб./14 тыс. руб. (Минводы)
• Армхи  4700/3700 руб. 38 тыс. руб./14 тыс. руб. (Владикавказ)
• Кировск  6900/3800 руб.  56 тыс. руб./19 тыс. руб. (Апатиты)
• Абзаково  6000/2000 руб.  46 тыс. руб./19 тыс. руб. (Магнитогорск)
• Шерегеш  5300/3400 руб.  70 тыс. руб./30 тыс. руб. (Новокузнецк)
• Манжерок  6500/3500 руб.  41 тыс. руб./36 тыс. руб. (Горно-Алтайск)
• Белокуриха  14 000/2500 руб.  41 тыс. руб./36 тыс. руб. (Горно-Алтайск)
• Южно-Сахалинск  4500/4000 руб.  57 тыс. руб./27 тыс. руб. (Южно-Сахалинск)

*Минимальная стоимость 
двухместного номера 
в сутки в более-менее 
комфортном отеле 
(не хостеле), по данным 
сервисов 
онлайн-бронирования.
**В зимние каникулы спрос 
максимальный, однако 
лучшее время для катания 
с точки зрения снега 
и продолжительности 
светового дня - в конце 
января - феврале.

22 млн 
человек 

провели отпуск 
на российских горнолыжных 

курортах в 2024 году 
(то есть, по сути, 

прошлой зимой, так 
как основной 

сезон катания
 приходится 

на февраль - март) - 
на 10% больше, 

чем год назад. Д
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По данным 
Минэкономразвития.
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Наталья Подольская
На одном из мероприятий Наталья 

продемонстрировала роскошное пла-
тье нежного лавандового оттенка дли-
ны макси. Наряд довольно сдержан-
ный, но при этом с изюминкой - одно 
плечо деликатно открыто. Элегантное 
платье певица сочетала с розовыми 
лодочками и украшениями - серьгами 
в тон наряда и кольцом с зеленым 
камнем. Отмечу также, что лавандовый 
цвет идеально гармонирует с волосами По-
дольской и освежает ее.

Охота на леопарда 
и черные платья

До Нового года осталось мень-
ше месяца, а до корпоративных 

вечеринок и того меньше. Самое 
время продумать праздничный об-
раз. Он должен быть не слишком 
открытым, но при этом нарядным. 
Интересные идеи нарядов я под-
смотрела у наших звезд. Образы 
звезд комментирует журналист 
«КП», стилист Ольга РОДИНА.

Идеи 
праздничных 

образов от Алсу, 
Ольги Бузовой 
и других звезд.

МОДА, СТОП!

Топ-накидка 
для сиденья 
«Жигулей»

В сентябре 2024 года китайский бренд 
Zhong Zixin представил необычный топ, ко-
торый вскоре превратился в интернет-мем. 
Вещь, декорированная коричневыми бусинами, 
некоторым пользователям Сети напомнила за-
навеску из прошлого - такая у многих висела в 
проеме между коридором и кухней. А другие 
сравнили топик за 122 тыс. руб. с накидкой 
для сиденья автомобиля «Жигули».

Ян Гэ
Актриса и певица сде-

лала акцент на кружево. 
Соблазнительное боди 
оригинального фасона Ян 
Гэ сочетала с обычной 
длинной юбкой на резин-
ке. Откровенный верх в 
этом случае сбалансиро-
вал закрытый низ. Плюс 
золотистые украшения 
и миниатюрная сумочка 
Louis Vuitton. Отдельно-
го внимания заслуживает 
макияж звезды - в трен-
довом оттенке бордо.

Катя Кабак
Если не знаете, в чем ид-

ти на вечеринку, а времени 
ломать голову нет, смело вы-
бирайте маленькое черное 
платье, которой выручит поч-
ти в любой ситуации. Так и 
сделала Катя. Приталенный 
наряд актриса допол-
нила сумкой Saint 
Laurent и босо-
ножками на двух 
ремешках, кото-
рые визуально де-
лают ноги строй-
нее и длиннее. 
Завершила 
образ с по-
мощью ак-
ц е н т н о й 
д л и н н о й 
серьги и 
небрежной 
укладки.

Светлана 
Бондарчук

Светлана соста-
вила эффектный 
образ в стиле бо-
хо. Черное платье 
с воланами и кру-
жевными рукавами-
фонариками Бон-
дарчук сочетала с 
актуальными каза-
ками. И снова мы 
можем наблюдать 
крупный браслет. 
Массивные украшения 
сейчас в тренде. Также 
звезда сделала слегка 
небрежную укладку, 
которая идеально впи-
салась в лук.

Тина Канделаки
Тина собрала образ в 
своей любимой красно-

черной гамме. 
М е д и а -
продюсер 
сделала 
акцент на 
оверсайз, 
ко то р ы й , 

похоже, не 
покинет нас 

никогда. Широ-
кие брюки актуаль-
ного красного цвета 
Канделаки сочетала с 
приталенным жакетом 
с увеличенной линией 
плеч и темной обувью. 
Дополнила лук ориги-
нальными серьгами. 
И завершающий 
штрих  - красная по-
мада в тон брюк.

Алсу
Природа наградила певицу шикар-

ными внешними данными, которые 
ей остается лишь слегка под-
черкивать нарядами. Алсу 
выбрала беспроигрышное 
черное платье в пол 
с соблазнительным 
разрезом по но-
ге. При этом со-
блюден баланс, 
так как верх туалета 
максимально закрытый. Об-
раз звезда дополнила мюлями 
на каблуке и актуальным мас-
сивным браслетом.

Ольга Бузова
Ольга сделала ставку на яркий анималистичный принт. 

Леопардовую блузку с удлиненными рукавами звезда 
сочетала с черной юбкой и такого же цвета сумкой. 
Плюс актуальные крупные серьги и леопардовые туфли. 
В целом все гармонично. И главное: Бузовой идет этот 
яркий образ. Единственное, лодочки я бы заменила на 
однотонные, черные. В случаях с хищным принтом 
в идеале соблюдать простое правило: в образе 
должна быть только одна деталь с таким рисунком, 
которую мы дополняем нейтральными вещами.

Актуальные тенденции 
из мира моды, 

рекомендации по подбору 
гардероба и советы 
стилиста - в разделе 

«Женские секреты» на сайте 
KP.RU/WOMAN/MODA

Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ти
ны

 К
ан

де
ла

ки
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

О
ль

ги
 Б

уз
ов

ой
 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

Л
ич

на
я 

ст
ра

ни
ца

 С
ве

тл
ан

ы
 

Б
он

да
рч

ук
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

На
та

ль
и 

По
до

ль
ск

ой
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ян
 Г

э 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 с

ет
и

Zh
on

g 
Zi

xi
n

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ка
ти

 К
аб

ак
 

в 
со

ци
ал

ьн
ой

 с
ет

и

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Ал
су

 в
 с

оц
иа

ль
но

й 
се

ти

Россия
www.kp.ru12 04.12.2024 Отдохни

Лилия СОКОЛЬНИКОВА

Сколько в этом году 
стоит снежный 
экстрим?

Снежный сезон на 
горнолыжных курор-
тах России уже открыт! 
Первыми, еще в сере-
дине ноября, запустили 
подъемники кавказский 
Архыз и уральская Сол-
нечная Долина в Челя-
бинской области.

С 23 ноября гостей с 
лыжами и сноубордами 
ждут сибирский Шере-
геш в Кемеровской обла-
сти и Большой Вудъявр 
в Хибинах, на Кольском 
полуострове.

На Эльбрусе плани-
руют начать сезон с 
7 - 8 декабря, сначала 
на самых высоких трас-
сах - от станции «Гара-
баши» на высоте 3847 
м до станции «Мир». 

В начале декабря рас-
считывают на снег и на 
сахалинском курорте 
«Горный воздух».

На Розе Хутор офици-
ально откроют сезон с 
9 декабря, но кататься 
можно будет не раньше 
двадцатых чисел, счита-
ют эксперты.

Спрос на активный 
отдых в российских 
горах растет - уже сей-
час забронировано на 
8% больше номеров 
на зимних курортах, 
чем год назад, гово-
рят в сервисе онлайн-
бронирования отелей 
«Островок».

- Традиционно попу-
лярнее всего Красная 
Поляна, следом Шере-
геш, - сообщила «КП» 
Ольга Иванова, PR-
директор туроператора 
FUN&SUN. - Причем 
если говорить о ноябре 
- декабре, то лидирует 

именно Шерегеш, пото-
му что там уже есть снег 
и полноценно можно 
кататься. Кроме того, в 
Шерегеше оптимальное 
соотношение цена - ка-

чество, много рестора-
нов и кафе. И развива-
ется инфраструктура год 
от года.

- На долю сочинских 
горнолыжных курор-
тов - Красной Поляны, 
Газпрома, Розы Хутор - 
приходится около 74% 
бронирований на зи-
му, - рассказали экс-
перты национального 

туроператора «Алеан».
Шерегеш - это еще 

10% бронирований, 
столько же лыжников 
и сноубордеров выбра-
ли склоны Северного 
Кавказа (Архыз, Дом-
бай, Приэльбрусье). А 
4% любителей зимнего 
адреналина отправятся 
на курорты в Башкирии - 
Абзаково и Банное.
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Новая форма 
одежды 
для горнолыжников 
наверняка придаст 
мощный толчок 
для популяризации 
этого вида спорта 
во всем мире.

Кавказский снег дороже сибирского:

Сравниваем цены 
на горнолыжных 
курортах России

Все самые 
интересные места 

родной страны - 
в проекте «Отдых 

в России» на сайте

***Минимальные цены указаны за перелет из Москвы 
на человека туда-обратно в ближайший к курорту 
аэропорт. Стоимость билетов актуальна на момент 
подготовки материала, на пиковые новогодние даты 
они могут подорожать. Иногда есть смысл поискать 
альтернативные пути. Например, в Архыз можно 
добраться также из Ставрополя, в Шерегеш - 
из Новосибирска и Кемерова, в Кировск - 
из Мурманска, а в Белокуриху - из Барнаула. 
Многие российские авиакомпании 
перевозят горнолыжное снаряжение бесплатно.
****Все горные курорты Большого Сочи. 
И в других случаях тоже - мы имеем в виду все поселки 
Приэльбрусья, все курорты в Хибинах в районе Кировска.

ЦЕНА ВОПРОСА
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Курорт

Стоимость 
проживания* 
на Новый год/
в конце января**

Перелет*** 
на Новый год/
в конце 
января

• Красная Поляна****  9600/5800 руб.  43 тыс. руб./18 тыс. руб. (Сочи)
• Приэльбрусье  10 000/3900 руб.  40 тыс. руб./14 тыс. руб. (Минводы)
• Домбай  10 000/3800 руб.  40 тыс. руб./14 тыс. руб. (Минводы)
• Архыз  7500/4300 руб.  40 тыс. руб./14 тыс. руб. (Минводы)
• Армхи  4700/3700 руб. 38 тыс. руб./14 тыс. руб. (Владикавказ)
• Кировск  6900/3800 руб.  56 тыс. руб./19 тыс. руб. (Апатиты)
• Абзаково  6000/2000 руб.  46 тыс. руб./19 тыс. руб. (Магнитогорск)
• Шерегеш  5300/3400 руб.  70 тыс. руб./30 тыс. руб. (Новокузнецк)
• Манжерок  6500/3500 руб.  41 тыс. руб./36 тыс. руб. (Горно-Алтайск)
• Белокуриха  14 000/2500 руб.  41 тыс. руб./36 тыс. руб. (Горно-Алтайск)
• Южно-Сахалинск  4500/4000 руб.  57 тыс. руб./27 тыс. руб. (Южно-Сахалинск)

*Минимальная стоимость 
двухместного номера 
в сутки в более-менее 
комфортном отеле 
(не хостеле), по данным 
сервисов 
онлайн-бронирования.
**В зимние каникулы спрос 
максимальный, однако 
лучшее время для катания 
с точки зрения снега 
и продолжительности 
светового дня - в конце 
января - феврале.

22 млн 
человек 

провели отпуск 
на российских горнолыжных 

курортах в 2024 году 
(то есть, по сути, 

прошлой зимой, так 
как основной 

сезон катания
 приходится 

на февраль - март) - 
на 10% больше, 

чем год назад. Д
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По данным 
Минэкономразвития.
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ОВЕН
В начале и конце 

декабря будут спорные 
вопросы: они касаются и 
финансовых интересов, и дел, кото-
рые вы планируете. Наиболее важные 
дела связаны с родственниками. Это 
время, когда вы вместе с близкими 
людьми продвигаетесь к успеху. По-
явится возможность новых начина-
ний. И эти начинания ни в коем случае 
нельзя упустить, потому что период 
способствует тому, чтобы вы активно 
продвигались к своим планам. Это ка-
сается и любви, и личных отношений, 
и работы, и обучения, а также новых 
знакомств и новых связей. Месяц на-
полнен новыми друзьями. Это период 
активной творческой деятельности в 
дружеском кругу. Хороший период 
для планирования детей.

ТЕЛЕЦ
В первую неделю ме-

сяца ожидайте новые 
возможности для себя. 
Вдали от дома будет лич-
ный, творческий успех, возможны 
интересные встречи, которые изме-
нят представление о том, чем за-
нимаетесь теперь. Начало и конец 
декабря отмечен событиями, связан-
ными с финансовыми проблемами. 
Без денег вы не останетесь, но тем 
не менее некоторые планы придется 
остановить. В конце декабря удачное 
время для поездок и путешествий, 
которые связаны с близкими людь-
ми, с большими целями. В течение 
всего месяца обратите внимание на 
отношения с руководством. Если 
возникнут трудности, постарайтесь 
как следует выполнять свою работу. 
Появятся возможности продвинуться 
вперед в новых делах, новых идеях. 
Возможности хороших заработков - 
во второй половине декабря.

БЛИЗНЕЦЫ
Близкое окружение 

подталкивает вас к ре-
шительным действиям, к 
событиям, которые впослед-
ствии принесут и успех, и раздоры. 
Вы активно продвигаетесь вперед, 
несмотря на то, что вокруг вас будут 
яростные споры, особенно в первые 
и последние дни декабря. На второй 
неделе декабря для вас откроется 
потрясающий период для возможно-
стей, которые вдали от дома принесут 
личный деловой успех, популярность, 
внимание к вашей персоне. Постарай-
тесь вместе с друзьями не упустить 
этот период, заложить планы на буду-
щее. На первой и последней неделях 
декабря могут возникнуть трудности 
с руководством, финансовые пробле-
мы - нужно быть экономнее.

РАК
Работа потребует ваше-

го погружения, поэтому ни 
в коем случае не упускайте 
важные дела. Невнимание может при-
вести к серьезным нареканиям. К вам 
присматриваются, присматриваются к 
вашим талантам и способностям. Наибо-
лее важный период - это первая декада 
месяца, а также последние дни декабря. 
Будет много работы, много планов, много 
разговоров вокруг вас. И в то же вре-
мя сотрудники будут вас поддерживать, 
помогать в вопросах, связанных с зара-
ботком. Старайтесь активно заработать 
необходимые деньги, потому что у вас 
большие планы на дороги и на личные 
дела. Но в личных делах возникнут вне-
запные перемены: о них вы узнаете на 
второй неделе декабря.

ЛЕВ
Декабрь наполнен встре-

чами, контактами, новыми 
связями, а также общением 
со старыми друзьями. Удачное время 
для интеллектуальной деятельности, 
для творчества. Период, когда вы ак-
тивно стараетесь заработать нужные 
вам средства, но этих средств не хва-
тает. И наиболее сложные моменты в 
этом плане возможны в первую неделю 
и в третью декаду месяца. С друзья-
ми, любимыми людьми вы занимайтесь 
интересными проектами, планируйте 

будущее.

ДЕВА
Период декабря прине-

сет финансовые сложности 
в начале, в конце, в середи-
не третьей декады месяца. Это 
время, когда вы возьмете на себя мно-
го обязательств, но следите за своим 
здоровьем. Не берите больше дел, чем 
можете выполнить. Вы решаете жилищ-
ные вопросы, занимаетесь делами род-
ственников. Необходимо задуматься о 
карьере: возможны успехи, но в то же 
время будут споры с конкурентами, 
борьба с противниками. Параллельно 
возникнут новые возможности. Женщи-
ны придут с новыми идеями, будет пере-
ворот в вашей деятельности, новые 
возможности. В коллективе прибавится 
людей, и с ними нужно найти общий 
язык, так как эти люди интересные.

ВЕСЫ
Вместе с родными 

людьми, с друзьями вы 
отправитесь в поездки. 
Будет много встреч, интересных 
дел, переговоров, возможностей, 
которые откроют для вас новые 
перспективы. В первой и третьей 
декаде месяца вы решаете пробле-
мы, связанные с домом, работой и 
финансовыми делами. Наибольшее 
внимание придется уделить здо-
ровью и финансовым вопросам. 
Придет и помощь от друзей. Дру-
зья будут буквально подталкивать 
вас к тому, чтобы вы планировали 
новые дела, продвигали свои идеи, 
шли вперед. Вместе вы построите 
важные планы.

СКОРПИОН

Этот месяц принесет 
успех в интеллектуаль-
ной деятельности. Будут 
хорошие возможности для за-
работков, но будут и крупные рас-
ходы, особенно в первой и послед-
ней декаде декабря. Нужно быть 
экономнее в это время. Весь месяц 
руководство будет контролировать 
Скорпиона. А больше всего его по-
радуют домашние дела.

СТРЕЛЕЦ

Успех будет связан 
с тем, что вы планиру-
ете, о чем думаете, чем 
интересуетесь. О вас говорят, о 
вас пишут, к вам приходят новые 
люди. Месяц наполнен встречами. 
И это период, который откроет 
перспективы, связанные с новы-
ми знакомствами, интересными 
людьми. Планы, которые связаны 
с творчеством, интеллектуальны-
ми интересами, откроют для вас 
новые возможности и принесут ма-
териальный успех. Дома обратите 
внимание на вопросы, связанные 
с имуществом, необходимостью 
ремонта. Последите за здоровьем 
домашних, особенно в первую не-
делю и в середине декабря. Успехи 
вы разделите с партнерами, авто-
ритетными, новыми людьми  - и с 
ними надо считаться.

КОЗЕРОГ
Со второй декады де-

кабря возможны хорошие 
заработки благодаря вашим 
талантам и способностям. Возможны 
новые проекты, которые принесут зна-
чительный успех. Не нужно отказываться 
от сложной работы, от интересных новых 
людей в своем окружении. За спиной о 
вас говорят не всегда доброжелательно. 
Будьте внимательны к коллегам, сотруд-
никам, а также не доверяйте тем, кто 
приносит в вашу жизнь споры. В начале 
второй декады возможны значительные 
траты, поэтому, несмотря на возможно-
сти заработков, в течение всего месяца 
будьте внимательны к тому, что, как и 
куда вы вкладываете.

ВОДОЛЕЙ
В первой половине 

декабря переоцените 
прежние планы, продумае-
те ошибки и промахи. А во вто-
рой половине месяца двинетесь вперед 
с новыми идеями и старыми друзьями. 
Вас будут поддерживать все, кому вы 
дороги. Возникнут перспективы, кото-
рые связаны и с детскими проектами, 
и с творчеством, и с работой. Удачное 
время придет со второй недели декабря. 
Нужно браться за новые дела. Будет и 
борьба с противниками и конкурентами, 
особенно в начале и середине декабря. 
Придут удачные возможности в вопро-
сах заработков во второй и третьей 
декаде декабря. Но будут и финансовые 
трудности в начале и в последние дни 
месяца. Порадуют успехи детей. Это 
время любви. Время хороших возмож-
ностей для зачатия детей.

РЫБЫ
Весь месяц вы занима-

етесь активной деятель-
ностью, которая связана 
не только с работой, но и с но-
выми возможностями. Вы продвигаете 
свои проекты вместе с людьми, которые 
участвуют в ваших делах. В начале и 
в середине декабря возникнут слож-
ности, которые касаются финансовых 
вопросов, вопросов недвижимости. Об-
ратите внимание на здоровье в середине 
третьей декады декабря. Во многом вам 
помогут друзья. Со второй недели дека-
бря за спиной возникнут конкуренты - и 
это женщины. Если вас постараются 
оговорить, просто делайте то, что уме-
ете, и двигайтесь вперед. Новогодние 
праздники вы встретите с самыми близ-
кими людьми.

Тамара Глоба составила новый гороскоп на декабрь 
для всех знаков зодиака на своем канале «ВК-видео»

Покупайте 
на shop.kp.ru!

АО «ИД 
«Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 
1027739295781
Реклама, 16+

Тельцов 
ждет успех, 

а у Дев проблемы 
с деньгами

Ирина ВИКТОРОВА.
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05.30 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.15 ПУСТЫЕ ГОРОДА. 

СЕРИАЛ. (16+)
23.00 Сегодня.
23.30 Управляемый риск. 

История Дмитровского 
автополигона. (12+)

00.30 ЧЕРНОВ. СЕРИАЛ. (16+)
На трупе Терской эксперты 
находят ранения, нанесен-
ные кухонным ножом, а 
недалеко от места обнару-
жения - следы мужской 
обуви... Чернов настаивает 
на проведении следственно-
го эксперимента с 
Екимовым по эпизоду убий-
ства Терской. 

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Местное время.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Местное время.
13.55 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Местное время.
20.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

Следствие устанавливает, 
что эксперта Гирича посове-
товал Вороновой друг семьи 
- директор музея Дубровин. 
Вскоре Дубровина находят 
дома без сознания. На него 
совершено уже второе напа-
дение. Скорее всего, пре-
ступник искал подлинник 
картины Яна де Валя. 
Возможно, именно он и убил 
Гирича? 

02.00 Вести.
02.30 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный канал 

(16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 ПЕРСОНАЛЬНЫЙ 

АССИСТЕНТ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Бедные родственники 
советской эстрады. 
Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

ЧЕМ СЕРДЦЕ 
УСПОКОИТСЯ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.45 Мой герой. Федор 
Лавров. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.00 ТАНЦЫ НА УГЛЯХ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
16.00 Актерские драмы. 

Печки-лавочки. (16+)
16.50 События.
17.05 НЕКРАСИВАЯ 

ПОДРУЖКА. СЕКРЕТ 
НЕВЕСТЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

19.00 Наш город. Диалог с 
мэром. Прямой эфир.

21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Авантюристки. 

(16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Дорогие товарищи. 

Королевский гамбит. 
(16+)

00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Хроники московского 

быта. Вырезка и кости. 
(12+)

08.00, 09.00 ЛЮБОВЬ 
НАПРОКАТ. СЕРИАЛ. (16+)

09.55 Синдбад. Пираты семи 
штормов. Мультфильм. (6+)

11.35 Садко. Мультфильм. (6+)
13.15 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
14.00, 19.00 КТО БЫСТРЕЕ? 

СЕРИАЛ. (16+)
14.55 Уральские пельмени. 

Смехbook. (16+)
15.25 Шоу Уральские пельме-

ни. (16+)
16.50, 18.00, 18.30 ЭКСТРИМ. 

СЕРИАЛ. (16+)
20.00 МАЛЫШ НА ДРАЙВЕ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
Парень по прозвищу Малыш 
работает водителем у крими-
нального авторитета. Малыш 
обожает скорость и музыку, 
которая заглушает шум в 
ушах, оставшийся у него 
после аварии. 

22.20 ДРАЙВ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(18+)

00.20 Остров сокровищ. 
Знаки судьбы. (16+)

01.55 Машкины страшилки. 
Мультфильм. (0+)

02.00 Маша и Медведь. 
Мультфильм. (0+)

04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Пробный переезд. (16+)

04.50, 01.30, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30 Секреты на кухне. 

(16+)

06.10, 07.00, 09.00, 10.00 

Черный список. На 

кухне. (16+)

08.00 Гастротур. (16+)

11.00, 12.30, 14.00 Молодые 

ножи. (16+)

15.20, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00, 00.10 БЛАГОЧЕСТИВАЯ 

МАРТА. ХУД. ФИЛЬМ. 

(12+)

01.50 Гастротур. (16+)

02.30 Черный список. (16+)

07.20 МЕГРЭ. МЕГРЭ И 
ПРОРИЦАТЕЛЬНИЦА. СЕРИАЛ.

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.45 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10 Второе дыхание. Док. фильм.
10.45 НОВАТ. Либретто в 15 карти-

нах. Док. фильм.
11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45 ЖИЗНЬ И СМЕРТЬ 

ДВОРЯНИНА ЧЕРТОПХАНОВА. 
ХУД. ФИЛЬМ.

14.00 Белая студия.
14.45 Тайные дворцы Эрмитажа. 

Дом. Док. фильм.
15.45 Библейский сюжет.
16.15 Симфонические оркестры 

России.
16.45 Забытое ремесло. Писарь. 

Док. фильм.
17.00 Жизнь замечательных идей.
17.25 Настоящее-прошедшее. 

Карл Брюллов. Док. фильм.
18.00 Уроки русского. 
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.35 Абсолютный слух. 
20.15 Линия жизни.
21.15 МЕГРЭ. МЕГРЭ И ДРУГ 

ДЕТСТВА. СЕРИАЛ.
23.00 Нерассказанная история 

древних кельтов. Док. фильм.

04.00, 17.00, 00.35, 03.25 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.25 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 МЕДАЛЬОН. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
20.55 Безумные факты. (16+)
22.30 СТУКАЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(18+)

04.00 Муз’итив. (16+)

05.00 Музэнерго. (16+)

07.05 Teen чарт. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Новое Радио чарт. (16+)

09.00 МузРаскрутка. (16+)

09.30, 13.00 Плейлист. Зима. 

(16+)

10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

12.00 Звезда на замене. (16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

17.20 10 самых! (16+)

17.55, 18.30 Приехали! (16+)

19.00 Кто следующий? (16+)

20.00 Сплетни шейкер. (16+)

21.00 ВК Меломан. (16+)

22.00 ВК Неигры. (16+)

23.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.40, 05.20, 06.10, 
07.05 ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

08.30, 09.05, 10.05, 11.00 
ДОЗНАВАТЕЛЬ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25 НоваЯ. (12+)
12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.05 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-7. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 23.30, 00.15 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)

Пятый канал

04.12.2024

КРИМИНАЛ США, 2011

СРЕДА, 22.20

«ДРАЙВ» (18+)

Великолепный водитель - 
при свете дня он выполняет 
каскадерские трюки на 
съемочных площадках 
Голливуда, а по ночам ведет 
рискованную игру. Но один 
опасный контракт - и за его 
жизнь назначена награда. 
Теперь, чтобы остаться в 
живых и спасти свою очарова-
тельную соседку, он должен 
делать то, что умеет лучше 
всего – виртуозно уходить от 
погони.

Режиссер - Николас 
Виндинг Рёфн.

В главных ролях: Райан 
Гослинг, Кэри Маллиган, 
Брайан Крэнстон.

БОЕВИК США, 2012

СРЕДА, 19.00

«МЕДАЛЬОН» (16+) 
Неизвестные 

похищают дочь бывше-
го вора в законе, 
решившего завязать с 
темным прошлым. 
Похитители сообщают, 
что держат девочку-
подростка в багажни-
ке такси. У отца есть 
всего несколько 
часов, чтобы отыскать 
похитителей и спасти 
ребенка.

Режиссер - 
Саймон Уэст.

В главных ролях: 
Николас Кейдж, 
Джош Лукас, Дэнни 
Хьюстон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Марш - Груз - Байгуш - Розетка - Мера - Муза - Нога - Горе - Скальп - Самолюбие - Туча - Язык - Квадрат - Булгаков - Ба-
тискаф - Компания - Бабушка - Песок - Пьеса - Роды - Адамс - Вески - Лилия - Болтовня - Манго - Цель - Духи - Лесси - Циник - Басня - Тулья - Душа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Столб - Побег - Ушиб - Криминал - Гроб - Линза - Уланова - Меню - Ковш - Бедро - Кочан - Вода - Дядя - Мане - Смит - Шмат - Гага - Воля - Змея - Бак-
терицид - Басков - Пыльца - Доска - Геллар - Нос - Поэт - Фея - Киянка.
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СЫГРАЕТ ЛИ СТАВКА?
Депутат ПС Николай 
Новичков - о курсе 
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Как поднять престиж рабочих профессий,
заинтересовать не только молодежь, но и профессионалов, 
которые будут ее учить

ДАРИТЕ ВОИНАМ 
УЛЫБКИ
История семьи, где отец 
ушел на СВО вслед 
за сыном

АЛИСЕ ФРЕЙНДЛИХ - 90!
Благодаря актрисе 
появился советский 
музыкальный театр

ДЗЕД МАРОЗ ВСТРЕЧАЕТ - 
СНЯГУРКА ПРОВОЖАЕТ
На новогодние праздники - 
в Беловежскую пущу 

Распространяется бесплатно

НАСТАВНИК НАС ВЫВОДИТ В ЛЮДИ 
И НАС ВЫВОДИТ В МАСТЕРА

4
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Тем, кто думал, что все обойдет-
ся, - не обойдется.

Президенты Беларуси, России, Ка-
захстана, Таджикистана и Кыргыз-
стана собрались в Астане на саммите 
ОДКБ. По традиции участники высту-
пают в алфавитном порядке - из пер-
вых букв в названиях стран. Но в этот 
раз Александр Лукашенко выступил 
первым из-за того, что Армения  
заседание решила пропустить. Рань-
ше ее премьер-министр Никол Па-
шинян заявил о заморозке членства 
страны.

- Это характеризует текущую гео-
политическую ситуацию в регионе 
и в какой-то степени нашу организа-
цию, - прокомментировал белорус-
ский лидер. - Из года в год мы фикси-
руем, что обстановка в мире только 
ухудшается. Проблема даже не в том, 
что система сдержек, противовесов, 
обеспечивавшая международную 
безопасность и стратегическую ста-
бильность, канула в небытие. Мы не-
простительно долго раскачиваемся, 
чтобы создать альтернативные право-
вые механизмы.

На этом фоне стремительно набира-
ет обороты гонка вооружений.

- Продолжает милитаризировать-
ся восточноевропейский регион, 
особенно Польша. Идет натофика- 
ция Европы и мира в целом. Цепля-
ясь за ускользающее доминирова-
ние, Запад все больше разговаривает 
на языке оружия, закрывая глаза на 
угрозы ядерного противостояния, 
чреватого уничтожением всей пла-
неты.

Вот только, по его мнению, Запад 
тратит все силы на борьбу с фальши-
выми проблемами:

- Причем эти фальшивки они сами 
и создают. В то время как в современ-
ном мире есть великое множество 
транснациональных вызовов и угроз, 
с которыми можно и нужно бороться. 
И только сообща.

Взять ту же зеленую повестку - про-
ект недобросовестной конкуренции, 
работающий исключительно в ин-

тересах стран Запада. А в вопросах 
международного терроризма от со-
трудничества отказываются.

- В новой парадигме международ-
ных отношений ОДКБ должна стать 
одной из военно-политических опор 
формирующейся архитектуры безо-
пасности Евразийского континента, 
задавать тренд всей повестке регио-

нальной безопасности, - заявил бело-
русский лидер.

Президент озвучил три новые зада-
чи, которые придется решать:

1. Усилить взаимодействие меж-
дународных организаций, 

работающих на евразийском про-
странстве.

- В этой связи предлагаю прорабо-

тать вопрос об организации встречи 
высших должностных лиц региональ-
ных организаций АСЕАН, ОДКБ, ШОС, 
СНГ, СВМДА, Совета сотрудничества 
стран Персидского залива.

Готовы эту встречу провести в Бе-
ларуси.

2. В рамках ОДКБ назрела необ-
ходимость серьезно заняться 

вопросами искусственного интел-
лекта и углубить сотрудничество 
в области информационной безо-
пасности.

- Идея не новая. Однако к практи-
ческим шагам мы пока не приступи-
ли. В то время как страны Запада уже 
вовсю занимаются этой проблемой. 
Нужно также подумать над тем, как 
повысить практическую отдачу от Со-
глашения 2017 года о сотрудничестве 
государств - членов ОДКБ в области 
обеспечения информационной безо-
пасности. Мы должны идти в ногу со 
стремительным развитием кибертех-
нологий, чтобы эффективно реагиро-
вать на вызовы и угрозы безопасности 
наших стран в данной сфере.

3. Обеспечить контроль за но-
выми типами оружия.

- У нас на пороге стоят новые смер-
тоносные типы оружия, способные 
уничтожить все человечество. Этот 
арсенал уже пополнили лазерные, ги-
перзвуковые, квантовые, электромаг-
нитные и иные передовые разработ-
ки. По нашему мнению, ОДКБ может 
и должна стать в авангарде деятель-
ности по созданию общего договорно-
правового механизма, позволяющего в 
будущем обеспечить режим контроля 
за таким вооружением. Это надо делать 
уже сейчас. По крайней мере начинать.

Александр ЛУКАШЕНКО - о том,  
остудит ли «Орешник» пыл Запада:

 ■ Беларусь тоже мо-
жет разместить у себя 
гиперзвук.

На полях саммита жур-
налисты спросили, должна 
ли охладить демонстрация 
возможностей российского 
ракетного комплекса «Ореш-

ник» пыл тех, кто поставил 
мир на грань третьей миро-
вой войны.

- Так уже охладил! Это же 
мы сразу видим по заявлени-
ям в СМИ. Правда, уже нет 
единой линии, все пошло 
вразнобой. Это говорит о том, 
что немножко растерялись, - 

ответил глава государства. - 
Но оружие хорошее. Не ядер-
ное оружие, а по своей мощи 
сопоставимо с ядерным. Но 
без проникающей радиации, 
без заражения местности и 
объектов. Такое сильное воз-
действие на так называемое 
мировое сообщество и осо-

бенно тех, кто думал, что все 
обойдется. Не обойдется.

- Это важно для безопас-
ности СГ?

Александр Лукашенко рас-
сказал о разговоре с Влади-
миром Путиным:

- Естественно. Я тут стар-
шему брату пошутил, говорю: 
«Места готовы дислокации. 
Когда?» - «Подумаем».

МЕСТА ДИСЛОКАЦИИ ГОТОВЫ ОПЕРАТИВНО

Бе
лТ

А

 ■ Конкуренция  - дело 
хорошее, но результаты 
творческого труда можно 
улучшить.

Решая кадровые вопросы, 
глава государства затронул 
тему культуры. Назначение 
нового Министра культуры 
он назвал знаковым собы-
тием.

- В элементах нашу куль-
туру вы прочувствовали 
хорошо, вы ее прошли: 
и концертная деятельность, 
и  киношная, и так далее. 
Единственный вопрос: смо-
жете ли вы этим всем управ-
лять? - спросил Александр 
Лукашенко у Руслана Чер-
нецкого.  - Вроде они (ра-
ботники культуры) патрио-
тичные, направлены к одной 
цели, но так по-разному идут 
к этому…

Выдержит ли новый ми-
нистр натиск людей очень 
талантливых, амбизиозных 
и своенравных?

За примером далеко хо-
дить не надо.

- По началу президентской 
деятельности я вникал во все 
проблемы каждого культур-
ного работника. Старался 
разобраться. Потом понял, 
если буду заниматься толь-
ко проблемами этих людей, 
на все остальное у меня не 
хватит времени. Да и вижу: 
сделаешь хорошо - все до-
вольны, а назавтра какая-
то группа рьяно выступает 
против того, что ты сделал, 
и говорит, что все это не-
правильно и не надо было 
им помогать или еще что-то. 
В общем, чехарда была при-
личная, - поделился личным 
опытом белорусский лидер.

- В сфере культуры очень 
жесткая конкуренция, но от 
этого никуда не денешься, 
надо конкурировать. Кто 
более талантлив, тот и на-
верху. Кто не сможет эту 
конкуренцию выдерживать, 
что ж, он сам себе выбрал 

дорогу. Хотя не скажу, что я 
не поддерживаю стремление 
людей быть наверху. Они все 
хотят быть наверху, на виду - 
такая у них работа, - добавил 
президент.

Главное - результат стара-
ний творческих личностей. 
А вот тут есть вопросы.

- Из всех искусств для нас 
важнейшим является кино. 
И то, что происходит в нашем 
кинематографе, это просто 
позорище. Это недопусти-
мо. Мы скатились, мы стали 
хуже выглядеть к тому совет-
скому периоду, когда уделя-
ли серьезное внимание кине-
матографу. Не скажу, что мы 
в этом не заинтересованы, 
но почему-то все хотят иметь 
деньги, но на выходе не хо-
тят согласиться с тем, что 
надо иметь хороший фильм, 
картину хорошую. Обратите 
на это самое серьезное вни-
мание, - поручил Александр 
Лукашенко.

Впрочем, концертная 

деятельность тоже важна:
- Для людей важно. Лю-

ди хотят не только работать 
день и ночь, но и какого-
то веселья. Вот «Марафон 
единства», в котором вы 
участвуете активно, пока-
зал, что люди отзываются, 
понимают и танцевальное 
искусство, и песенное, и так 
далее. Этому надо уделять 
внимание.

Сделает это лучше не про-
сто хороший управленец, 
а человек от культуры.

- Вы очень патриотичный, 
надежный. Я надеюсь, что вы 
справитесь с этой работой. 
Просто по-мужски хочу ска-
зать: у тебя, Руслан, другого 
пути нет. Или умереть, или 
навести порядок в этой сфе-
ре, - напутствовал Александр 
Лукашенко. - А люди у  нас 
талантливые, они могут все: 
и кино снимать, и петь, и тан-
цевать, и прочее. Поддержка 
вам будет обеспечена вся-
ческая.

В Беларуси предприятия, произво-
дящие алкогольную продукцию, управ-
ляются государством. 

- У нас монополия на производство, ре-
ализацию алкогольной продукции. Мы от 
этого отходить не будем, - заявил глава 
государства. - Хотя нам предъявляли пре-
тензии многие дружественные страны.

Помните 90-е, когда массово пили «па-
ленку» и так же массово от этого гибли?

- Надо держать под контролем весь 
алкоголь. Табачные изделия, алко-
голь - они прилично формируют бюд-
жет, и это здоровье людей, - пояснил 
Александр Лукашенко. - Они не долж-
ны пить гадость всякую. Я не помню, 
чтобы государственные предприятия 
подсунули кому-то гадость. А если 
полная неразбериха, тогда в гаражах 
будут самогон или какую-то гадость 
производить и по дешевке толкать 
на рынке. Поэтому государствен-
ный контроль сохранится за ликеро-
водочными изделиями и табаком.

КТО БОЛЕЕ ТАЛАНТЛИВ, ТОТ И НАВЕРХУ КУЛЬТУРА ЗНАК КАЧЕСТВА

ТАБАК И АЛКОГОЛЬ - 
ПОД КОНТРОЛЕМ

УЖЕ ОХЛАДИЛ!
Александр Лукашенко все время 
делал пометки в блокноте. 
Может, помечал, где в будущем 
на защиту встанет гиперзвук?
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 ■ Даже при наличии само-
го современного оружия 
судьба СВО решается на по-
ле боя. Наши ребята знают, 
за что воюют. А украинцы?

В Казахстане прошел сам-
мит ОДКБ. Но информаци-
онной бомбой оказались не 
соглашения, которые под-
писали участники, а пресс-
конференция Владимира 
Путина. Там он для непонят-
ливых и не особо вменяемых 
еще раз, но уже куда конкрет-
нее очертил нашу политику 
и последующие шаги в ответ 
на эскалацию со стороны За-
пада. Что будут удары по цен-
трам принятия решений, и не 
только в Киеве. Еще рассказал 
о характеристиках «Орешни-
ка». И пошутил, да так, что 
кое-кому явно стало не до 
смеха.

ОТВЕТ ВСЕГДА 
БУДЕТ!
Сначала много важного 

прозвучало на заседании Со-
вета коллективной безопас-
ности ОДКБ в узком составе. 
Владимир Путин рассказал 
коллегам о событиях в по-
следнее время:

- Официальные лица за-
падных стран в начале ноя-
бря заявили о разрешении 
Вооруженным силам Украи-
ны наносить удары по терри-
тории России высокоточным 
оружием большой дально-
сти западного производства. 
Мы неоднократно обращали 
внимание на то, что это будет 
означать прямое вовлечение 
этих стран в вооруженный 
конфликт. Поскольку при-
менение этого оружия без 
прямого участия военных 
специалистов соответствую-
щих стран НАТО просто не-
возможно.

Несмотря на наши предо-

стережения об опасности 
эскалации конфликта, с той 
стороны решили пойти на 
обострение.

- Удары по нашей террито-
рии были тем не менее нане-
сены по Брянской и Курской 
областям американскими 
ракетами ATACMS и британ-
скими Storm Shadow. О по-
следствиях этих атак, о при-
чиненном нам ущербе было 
сказано в моем заявлении 
21 ноября.

Россия, как и говорила, да-
ла неслабую ответку прово-
каторам:

- Ночью нами был нанесен 
комплексный удар с примене-
нием девяноста ракет подоб-
ных классов и ста беспилот-
ников. Поражено семнадцать 
целей. Это объекты военные, 

оборонной промышленности 
и системы их обеспечения. 
Повторю еще раз: эти удары 
с нашей стороны состоялись 
также в ответ на непрекраща-
ющиеся удары по российской 
территории американскими 
ракетами ATACMS. Как уже 
говорил неоднократно, с на-
шей стороны ответ всегда 
будет!

ИСПЫТАЕМ  
В БОЕВЫХ 
УСЛОВИЯХ
Интересовала союзников по 

ОДКБ новейшая гиперзвуко-
вая ударная система «Ореш-
ник».

- В неядерном исполне-
нии,  - уточнил российский 
президент. - Мы вынуждены 
были пойти на ее испытание 

в боевых условиях. Именно 
вынуждены, в ответ на уда-
ры западным оружием по тер-
ритории Брянской и Курской 
областей ракетами ATACMS 
и Storm Shadow. И конечно, 
на продолжающиеся удары 
по территории России ра-
кетами большой дальности 
западного производства, мы 
будем отвечать в том числе 
и возможным продолжением 
испытания «Орешника» в бое-
вых условиях, как это было 
сделано 21 ноября.

Другие секреты 
«Орешника» - на стр. 6.

БЬЮТСЯ  
ЗА БАНДЕРОВСКИЙ 
РЕЖИМ
- Все, что я сейчас говорил, 

все, что доложил вам сейчас, 
безусловно, имеет большое 
значение. Но самое главное 
заключается все-таки в том, 
что даже при наличии самого 
современного оружия судьба 
любого военного конфликта, 
любой военной кампании, 
в том числе и специальной 
военной операции, решается 
«на земле», на поле боя. В ко-
нечном итоге все зависит от 
солдата. Разумеется, для по-
беды необходимы и техника, 
и БК - боевой комплект. Но 
самое главное - мотивация, 
внутренняя готовность чело-
века к борьбе, а если потребу-
ется - и к самопожертвованию 
во имя Отечества, - эти слова 
предназначались обычным 
россиянам и бойцам, кото-
рые сейчас защищают наше  
Отечество от нацистской шва-
ли.

Есть что сказать и украин-
цам, тем самым, которыми 
западные ястребы собрались 
воевать «до последнего»:

- За что сегодня должны от-
давать свои жизни насильно 
мобилизованные украинские 
военнослужащие и офицеры? 
За бандеровский неонацист-
ский режим, который засел 
в  Киеве? За его главарей, 
которые уже утратили свою 
легитимность? Ведь они же 
не пошли на выборы. Они се-
годня полностью нелегитим-
ны. И с юридической точки 
зрения не имеют даже пра-
ва отдавать приказов Воору-
женным силам, поскольку они 
узурпаторы власти.

Команды раздает Зеленской 
со своей шайкой, а отвечать 
придется всем.

- Те, кто исполняет эти 
приказы, тоже становятся 
соучастниками этих престу-
плений. Они не имеют пра-
ва толкать людей на смерть 
и гнать их на убой.

Наши бойцы, по словам 
Владимира Путина, напро-
тив, прекрасно понимают, за 
что проливают кровь:

- Они видят, что на их долю, 
на долю нашего поколения 
в целом, выпало, как это бы-
ло не раз в нашей истории, 
встать на пути тех сил, кото-
рые в очередной раз решили 
разрушить Россию, нанести 
ей, как они говорят сегодня, 
стратегическое поражение. 
Поэтому наши парни воюют 
за Родину, за будущее России 
и своих детей. И потому ни-
какие поставки, даже само-
го современного оружия, на 
украинскую территорию си-
туацию на поле боя не изме-
нят. У нас в армии люди раз-
ных национальностей, кто-то 
перекрестится, кто-то попро-
сит о помощи Аллаха. Но все 
вместе пойдут вперед, и ничто 
их не остановит.

ПОЙДУТ ВПЕРЕД, И НИЧТО ИХ НЕ ОСТАНОВИТ
Владимир ПУТИН - о героях СВО:

 ■ Чиновники в США и в Европе предлагают вернуть ядер-
ное оружие Киеву.

- Как вы думаете, на уровне здравого смысла, если страна, с которой 
мы сейчас ведем боевые действия, становится ядерной державой, 
что нам делать? - задал вопрос Владимир Путин.

И тут же на него ответил по пунктам:
- В этом случае мы будем принимать и использовать все - я хочу 

это подчеркнуть, именно все - имеющиеся в распоряжении России 
средства поражения, все. Мы этого не допустим. Первое.

Второе. Такие заявления могут делать только безответственные 
люди, которые ни за что не отвечают и не чувствуют на своих плечах 
никакой ответственности за судьбы своих стран и мира в целом.

И третье. Если официально кто-то будет что-то передавать, то тогда 
это будет нарушением всех взятых на себя обязательств в области 
нераспространения средств массового поражения.

Ну а в самой Украине мы и этого не допустим, мы будем следить 
за каждым шагом, что там происходит.

Это в свое время была очень высокотехнологичная, развитая 
в промышленном отношении республика Советского Союза. Но все 
утрачено, ну или почти все, чем могла гордиться советская Украина. 
Поэтому сегодня сделать почти с нуля будет практически невоз-
можно. Грязную бомбу, просто отходы с атомных электростанций 
можно собрать, конечно, но и в этом случае ответ будет абсолютно 
адекватный угрозам РФ.

 ■ Куда в случае чего ударим, когда  
и каким оружием?

Журналисты сразу начали с главной темы:
- Вы подчеркнули, что Москва готова 

отвечать на дальнейшую эскалацию.
 ● - Не просто подчеркнул. Я сказал, что 

мы это сделали сегодня ночью, - ответил 
Президент России.

- Что дальше ждать от врагов?
 ● - Ну, это нужно спросить у западников, ко-

торые это делают, намерены они это делать 
дальше или нет. Есть ли риски при ударах 
по российской территории - я об этом тоже 
говорил многократно. Конечно, есть. Пото-
му что это означает вовлечение западных 
стран впрямую, вовлечение в вооруженный 
конфликт. Ну а как же? Если их специалисты 
полетное задание закладывают, передают 
сами себе развединформацию и сами себе 
согласовывают нанесение ударов по объек-
там на территории РФ. На протяжении двух 
суток наши ВС наносили ответный удар.

Владимир Путин повторил еще раз:
 ● - Мы будем отвечать на такие акты 

агрессии в отношении России. Как и когда, 
каким оружием - это будет зависеть от тех 
объектов поражения, которые будет выби-
рать Генеральный штаб Министерства обо-
роны. Потому что для каждого объекта дол-
жен быть использован свой, подходящий для 
этих целей инструмент, то или иное оружие.

Ну, скажем, наносить удар гиперзвуко-
вой ракетой по какой-то незначительной, 
казалось бы, цели, небольшой по объему, 
бессмысленно, потому что это все равно что 
из пушки палить по воробьям.

- А по значительным целям?
 ● - Будем применять те средства, которые 

есть в нашем распоряжении, в том числе не 
исключаем и использования «Орешника» по 
объектам военной промышленности либо по 
центрам принятия решения, и в Киеве в том 
числе. Имея в виду, что киевские власти се-
годня продолжают попытки нанесения удара 
по нашим жизненно важным объектам, в том 
числе в Петербурге и в Москве.

Президента попросили дать конкретику, 
но он лишь хитро улыбнулся:

- Знаете, в советское время была такая 
шутка по поводу прогнозов погоды. Прогноз 
такой: «Сегодня в течение дня все возможно».

ПРИМЕНИМ ВСЕ  
ИМЕЮЩИЕСЯ СРЕДСТВА ПОРАЖЕНИЯ

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕВОПРОСЫ РЕБРОМЦЕНТРЫ ПРИНЯТИЯ 
РЕШЕНИЙ - ГДЕ ОНИ?
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- Российская армия наступает уверенно на всем практически 
протяжении линии боевого соприкосновения. Постепенно, 
постепенно, постепенно мы будем занимать новые и новые 
позиции, как сейчас, благодаря мужеству наших ребят.
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Александр СНЕГИРЕВ

 ■ Тем, кто думал, что все обойдет-
ся, - не обойдется.

Президенты Беларуси, России, Ка-
захстана, Таджикистана и Кыргыз-
стана собрались в Астане на саммите 
ОДКБ. По традиции участники высту-
пают в алфавитном порядке - из пер-
вых букв в названиях стран. Но в этот 
раз Александр Лукашенко выступил 
первым из-за того, что Армения  
заседание решила пропустить. Рань-
ше ее премьер-министр Никол Па-
шинян заявил о заморозке членства 
страны.

- Это характеризует текущую гео-
политическую ситуацию в регионе 
и в какой-то степени нашу организа-
цию, - прокомментировал белорус-
ский лидер. - Из года в год мы фикси-
руем, что обстановка в мире только 
ухудшается. Проблема даже не в том, 
что система сдержек, противовесов, 
обеспечивавшая международную 
безопасность и стратегическую ста-
бильность, канула в небытие. Мы не-
простительно долго раскачиваемся, 
чтобы создать альтернативные право-
вые механизмы.

На этом фоне стремительно набира-
ет обороты гонка вооружений.

- Продолжает милитаризировать-
ся восточноевропейский регион, 
особенно Польша. Идет натофика- 
ция Европы и мира в целом. Цепля-
ясь за ускользающее доминирова-
ние, Запад все больше разговаривает 
на языке оружия, закрывая глаза на 
угрозы ядерного противостояния, 
чреватого уничтожением всей пла-
неты.

Вот только, по его мнению, Запад 
тратит все силы на борьбу с фальши-
выми проблемами:

- Причем эти фальшивки они сами 
и создают. В то время как в современ-
ном мире есть великое множество 
транснациональных вызовов и угроз, 
с которыми можно и нужно бороться. 
И только сообща.

Взять ту же зеленую повестку - про-
ект недобросовестной конкуренции, 
работающий исключительно в ин-

тересах стран Запада. А в вопросах 
международного терроризма от со-
трудничества отказываются.

- В новой парадигме международ-
ных отношений ОДКБ должна стать 
одной из военно-политических опор 
формирующейся архитектуры безо-
пасности Евразийского континента, 
задавать тренд всей повестке регио-

нальной безопасности, - заявил бело-
русский лидер.

Президент озвучил три новые зада-
чи, которые придется решать:

1. Усилить взаимодействие меж-
дународных организаций, 

работающих на евразийском про-
странстве.

- В этой связи предлагаю прорабо-

тать вопрос об организации встречи 
высших должностных лиц региональ-
ных организаций АСЕАН, ОДКБ, ШОС, 
СНГ, СВМДА, Совета сотрудничества 
стран Персидского залива.

Готовы эту встречу провести в Бе-
ларуси.

2. В рамках ОДКБ назрела необ-
ходимость серьезно заняться 

вопросами искусственного интел-
лекта и углубить сотрудничество 
в области информационной безо-
пасности.

- Идея не новая. Однако к практи-
ческим шагам мы пока не приступи-
ли. В то время как страны Запада уже 
вовсю занимаются этой проблемой. 
Нужно также подумать над тем, как 
повысить практическую отдачу от Со-
глашения 2017 года о сотрудничестве 
государств - членов ОДКБ в области 
обеспечения информационной безо-
пасности. Мы должны идти в ногу со 
стремительным развитием кибертех-
нологий, чтобы эффективно реагиро-
вать на вызовы и угрозы безопасности 
наших стран в данной сфере.

3. Обеспечить контроль за но-
выми типами оружия.

- У нас на пороге стоят новые смер-
тоносные типы оружия, способные 
уничтожить все человечество. Этот 
арсенал уже пополнили лазерные, ги-
перзвуковые, квантовые, электромаг-
нитные и иные передовые разработ-
ки. По нашему мнению, ОДКБ может 
и должна стать в авангарде деятель-
ности по созданию общего договорно-
правового механизма, позволяющего в 
будущем обеспечить режим контроля 
за таким вооружением. Это надо делать 
уже сейчас. По крайней мере начинать.

Александр ЛУКАШЕНКО - о том,  
остудит ли «Орешник» пыл Запада:

 ■ Беларусь тоже мо-
жет разместить у себя 
гиперзвук.

На полях саммита жур-
налисты спросили, должна 
ли охладить демонстрация 
возможностей российского 
ракетного комплекса «Ореш-

ник» пыл тех, кто поставил 
мир на грань третьей миро-
вой войны.

- Так уже охладил! Это же 
мы сразу видим по заявлени-
ям в СМИ. Правда, уже нет 
единой линии, все пошло 
вразнобой. Это говорит о том, 
что немножко растерялись, - 

ответил глава государства. - 
Но оружие хорошее. Не ядер-
ное оружие, а по своей мощи 
сопоставимо с ядерным. Но 
без проникающей радиации, 
без заражения местности и 
объектов. Такое сильное воз-
действие на так называемое 
мировое сообщество и осо-

бенно тех, кто думал, что все 
обойдется. Не обойдется.

- Это важно для безопас-
ности СГ?

Александр Лукашенко рас-
сказал о разговоре с Влади-
миром Путиным:

- Естественно. Я тут стар-
шему брату пошутил, говорю: 
«Места готовы дислокации. 
Когда?» - «Подумаем».

МЕСТА ДИСЛОКАЦИИ ГОТОВЫ ОПЕРАТИВНО

Бе
лТ

А

 ■ Конкуренция  - дело 
хорошее, но результаты 
творческого труда можно 
улучшить.

Решая кадровые вопросы, 
глава государства затронул 
тему культуры. Назначение 
нового Министра культуры 
он назвал знаковым собы-
тием.

- В элементах нашу куль-
туру вы прочувствовали 
хорошо, вы ее прошли: 
и концертная деятельность, 
и  киношная, и так далее. 
Единственный вопрос: смо-
жете ли вы этим всем управ-
лять? - спросил Александр 
Лукашенко у Руслана Чер-
нецкого.  - Вроде они (ра-
ботники культуры) патрио-
тичные, направлены к одной 
цели, но так по-разному идут 
к этому…

Выдержит ли новый ми-
нистр натиск людей очень 
талантливых, амбизиозных 
и своенравных?

За примером далеко хо-
дить не надо.

- По началу президентской 
деятельности я вникал во все 
проблемы каждого культур-
ного работника. Старался 
разобраться. Потом понял, 
если буду заниматься толь-
ко проблемами этих людей, 
на все остальное у меня не 
хватит времени. Да и вижу: 
сделаешь хорошо - все до-
вольны, а назавтра какая-
то группа рьяно выступает 
против того, что ты сделал, 
и говорит, что все это не-
правильно и не надо было 
им помогать или еще что-то. 
В общем, чехарда была при-
личная, - поделился личным 
опытом белорусский лидер.

- В сфере культуры очень 
жесткая конкуренция, но от 
этого никуда не денешься, 
надо конкурировать. Кто 
более талантлив, тот и на-
верху. Кто не сможет эту 
конкуренцию выдерживать, 
что ж, он сам себе выбрал 

дорогу. Хотя не скажу, что я 
не поддерживаю стремление 
людей быть наверху. Они все 
хотят быть наверху, на виду - 
такая у них работа, - добавил 
президент.

Главное - результат стара-
ний творческих личностей. 
А вот тут есть вопросы.

- Из всех искусств для нас 
важнейшим является кино. 
И то, что происходит в нашем 
кинематографе, это просто 
позорище. Это недопусти-
мо. Мы скатились, мы стали 
хуже выглядеть к тому совет-
скому периоду, когда уделя-
ли серьезное внимание кине-
матографу. Не скажу, что мы 
в этом не заинтересованы, 
но почему-то все хотят иметь 
деньги, но на выходе не хо-
тят согласиться с тем, что 
надо иметь хороший фильм, 
картину хорошую. Обратите 
на это самое серьезное вни-
мание, - поручил Александр 
Лукашенко.

Впрочем, концертная 

деятельность тоже важна:
- Для людей важно. Лю-

ди хотят не только работать 
день и ночь, но и какого-
то веселья. Вот «Марафон 
единства», в котором вы 
участвуете активно, пока-
зал, что люди отзываются, 
понимают и танцевальное 
искусство, и песенное, и так 
далее. Этому надо уделять 
внимание.

Сделает это лучше не про-
сто хороший управленец, 
а человек от культуры.

- Вы очень патриотичный, 
надежный. Я надеюсь, что вы 
справитесь с этой работой. 
Просто по-мужски хочу ска-
зать: у тебя, Руслан, другого 
пути нет. Или умереть, или 
навести порядок в этой сфе-
ре, - напутствовал Александр 
Лукашенко. - А люди у  нас 
талантливые, они могут все: 
и кино снимать, и петь, и тан-
цевать, и прочее. Поддержка 
вам будет обеспечена вся-
ческая.

В Беларуси предприятия, произво-
дящие алкогольную продукцию, управ-
ляются государством. 

- У нас монополия на производство, ре-
ализацию алкогольной продукции. Мы от 
этого отходить не будем, - заявил глава 
государства. - Хотя нам предъявляли пре-
тензии многие дружественные страны.

Помните 90-е, когда массово пили «па-
ленку» и так же массово от этого гибли?

- Надо держать под контролем весь 
алкоголь. Табачные изделия, алко-
голь - они прилично формируют бюд-
жет, и это здоровье людей, - пояснил 
Александр Лукашенко. - Они не долж-
ны пить гадость всякую. Я не помню, 
чтобы государственные предприятия 
подсунули кому-то гадость. А если 
полная неразбериха, тогда в гаражах 
будут самогон или какую-то гадость 
производить и по дешевке толкать 
на рынке. Поэтому государствен-
ный контроль сохранится за ликеро-
водочными изделиями и табаком.

КТО БОЛЕЕ ТАЛАНТЛИВ, ТОТ И НАВЕРХУ КУЛЬТУРА ЗНАК КАЧЕСТВА

ТАБАК И АЛКОГОЛЬ - 
ПОД КОНТРОЛЕМ

УЖЕ ОХЛАДИЛ!
Александр Лукашенко все время 
делал пометки в блокноте. 
Может, помечал, где в будущем 
на защиту встанет гиперзвук?
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Андрей МОШКОВ

 ■ Даже при наличии само-
го современного оружия 
судьба СВО решается на по-
ле боя. Наши ребята знают, 
за что воюют. А украинцы?

В Казахстане прошел сам-
мит ОДКБ. Но информаци-
онной бомбой оказались не 
соглашения, которые под-
писали участники, а пресс-
конференция Владимира 
Путина. Там он для непонят-
ливых и не особо вменяемых 
еще раз, но уже куда конкрет-
нее очертил нашу политику 
и последующие шаги в ответ 
на эскалацию со стороны За-
пада. Что будут удары по цен-
трам принятия решений, и не 
только в Киеве. Еще рассказал 
о характеристиках «Орешни-
ка». И пошутил, да так, что 
кое-кому явно стало не до 
смеха.

ОТВЕТ ВСЕГДА 
БУДЕТ!
Сначала много важного 

прозвучало на заседании Со-
вета коллективной безопас-
ности ОДКБ в узком составе. 
Владимир Путин рассказал 
коллегам о событиях в по-
следнее время:

- Официальные лица за-
падных стран в начале ноя-
бря заявили о разрешении 
Вооруженным силам Украи-
ны наносить удары по терри-
тории России высокоточным 
оружием большой дально-
сти западного производства. 
Мы неоднократно обращали 
внимание на то, что это будет 
означать прямое вовлечение 
этих стран в вооруженный 
конфликт. Поскольку при-
менение этого оружия без 
прямого участия военных 
специалистов соответствую-
щих стран НАТО просто не-
возможно.

Несмотря на наши предо-

стережения об опасности 
эскалации конфликта, с той 
стороны решили пойти на 
обострение.

- Удары по нашей террито-
рии были тем не менее нане-
сены по Брянской и Курской 
областям американскими 
ракетами ATACMS и британ-
скими Storm Shadow. О по-
следствиях этих атак, о при-
чиненном нам ущербе было 
сказано в моем заявлении 
21 ноября.

Россия, как и говорила, да-
ла неслабую ответку прово-
каторам:

- Ночью нами был нанесен 
комплексный удар с примене-
нием девяноста ракет подоб-
ных классов и ста беспилот-
ников. Поражено семнадцать 
целей. Это объекты военные, 

оборонной промышленности 
и системы их обеспечения. 
Повторю еще раз: эти удары 
с нашей стороны состоялись 
также в ответ на непрекраща-
ющиеся удары по российской 
территории американскими 
ракетами ATACMS. Как уже 
говорил неоднократно, с на-
шей стороны ответ всегда 
будет!

ИСПЫТАЕМ  
В БОЕВЫХ 
УСЛОВИЯХ
Интересовала союзников по 

ОДКБ новейшая гиперзвуко-
вая ударная система «Ореш-
ник».

- В неядерном исполне-
нии,  - уточнил российский 
президент. - Мы вынуждены 
были пойти на ее испытание 

в боевых условиях. Именно 
вынуждены, в ответ на уда-
ры западным оружием по тер-
ритории Брянской и Курской 
областей ракетами ATACMS 
и Storm Shadow. И конечно, 
на продолжающиеся удары 
по территории России ра-
кетами большой дальности 
западного производства, мы 
будем отвечать в том числе 
и возможным продолжением 
испытания «Орешника» в бое-
вых условиях, как это было 
сделано 21 ноября.

Другие секреты 
«Орешника» - на стр. 6.

БЬЮТСЯ  
ЗА БАНДЕРОВСКИЙ 
РЕЖИМ
- Все, что я сейчас говорил, 

все, что доложил вам сейчас, 
безусловно, имеет большое 
значение. Но самое главное 
заключается все-таки в том, 
что даже при наличии самого 
современного оружия судьба 
любого военного конфликта, 
любой военной кампании, 
в том числе и специальной 
военной операции, решается 
«на земле», на поле боя. В ко-
нечном итоге все зависит от 
солдата. Разумеется, для по-
беды необходимы и техника, 
и БК - боевой комплект. Но 
самое главное - мотивация, 
внутренняя готовность чело-
века к борьбе, а если потребу-
ется - и к самопожертвованию 
во имя Отечества, - эти слова 
предназначались обычным 
россиянам и бойцам, кото-
рые сейчас защищают наше  
Отечество от нацистской шва-
ли.

Есть что сказать и украин-
цам, тем самым, которыми 
западные ястребы собрались 
воевать «до последнего»:

- За что сегодня должны от-
давать свои жизни насильно 
мобилизованные украинские 
военнослужащие и офицеры? 
За бандеровский неонацист-
ский режим, который засел 
в  Киеве? За его главарей, 
которые уже утратили свою 
легитимность? Ведь они же 
не пошли на выборы. Они се-
годня полностью нелегитим-
ны. И с юридической точки 
зрения не имеют даже пра-
ва отдавать приказов Воору-
женным силам, поскольку они 
узурпаторы власти.

Команды раздает Зеленской 
со своей шайкой, а отвечать 
придется всем.

- Те, кто исполняет эти 
приказы, тоже становятся 
соучастниками этих престу-
плений. Они не имеют пра-
ва толкать людей на смерть 
и гнать их на убой.

Наши бойцы, по словам 
Владимира Путина, напро-
тив, прекрасно понимают, за 
что проливают кровь:

- Они видят, что на их долю, 
на долю нашего поколения 
в целом, выпало, как это бы-
ло не раз в нашей истории, 
встать на пути тех сил, кото-
рые в очередной раз решили 
разрушить Россию, нанести 
ей, как они говорят сегодня, 
стратегическое поражение. 
Поэтому наши парни воюют 
за Родину, за будущее России 
и своих детей. И потому ни-
какие поставки, даже само-
го современного оружия, на 
украинскую территорию си-
туацию на поле боя не изме-
нят. У нас в армии люди раз-
ных национальностей, кто-то 
перекрестится, кто-то попро-
сит о помощи Аллаха. Но все 
вместе пойдут вперед, и ничто 
их не остановит.

ПОЙДУТ ВПЕРЕД, И НИЧТО ИХ НЕ ОСТАНОВИТ
Владимир ПУТИН - о героях СВО:

 ■ Чиновники в США и в Европе предлагают вернуть ядер-
ное оружие Киеву.

- Как вы думаете, на уровне здравого смысла, если страна, с которой 
мы сейчас ведем боевые действия, становится ядерной державой, 
что нам делать? - задал вопрос Владимир Путин.

И тут же на него ответил по пунктам:
- В этом случае мы будем принимать и использовать все - я хочу 

это подчеркнуть, именно все - имеющиеся в распоряжении России 
средства поражения, все. Мы этого не допустим. Первое.

Второе. Такие заявления могут делать только безответственные 
люди, которые ни за что не отвечают и не чувствуют на своих плечах 
никакой ответственности за судьбы своих стран и мира в целом.

И третье. Если официально кто-то будет что-то передавать, то тогда 
это будет нарушением всех взятых на себя обязательств в области 
нераспространения средств массового поражения.

Ну а в самой Украине мы и этого не допустим, мы будем следить 
за каждым шагом, что там происходит.

Это в свое время была очень высокотехнологичная, развитая 
в промышленном отношении республика Советского Союза. Но все 
утрачено, ну или почти все, чем могла гордиться советская Украина. 
Поэтому сегодня сделать почти с нуля будет практически невоз-
можно. Грязную бомбу, просто отходы с атомных электростанций 
можно собрать, конечно, но и в этом случае ответ будет абсолютно 
адекватный угрозам РФ.

 ■ Куда в случае чего ударим, когда  
и каким оружием?

Журналисты сразу начали с главной темы:
- Вы подчеркнули, что Москва готова 

отвечать на дальнейшую эскалацию.
 ● - Не просто подчеркнул. Я сказал, что 

мы это сделали сегодня ночью, - ответил 
Президент России.

- Что дальше ждать от врагов?
 ● - Ну, это нужно спросить у западников, ко-

торые это делают, намерены они это делать 
дальше или нет. Есть ли риски при ударах 
по российской территории - я об этом тоже 
говорил многократно. Конечно, есть. Пото-
му что это означает вовлечение западных 
стран впрямую, вовлечение в вооруженный 
конфликт. Ну а как же? Если их специалисты 
полетное задание закладывают, передают 
сами себе развединформацию и сами себе 
согласовывают нанесение ударов по объек-
там на территории РФ. На протяжении двух 
суток наши ВС наносили ответный удар.

Владимир Путин повторил еще раз:
 ● - Мы будем отвечать на такие акты 

агрессии в отношении России. Как и когда, 
каким оружием - это будет зависеть от тех 
объектов поражения, которые будет выби-
рать Генеральный штаб Министерства обо-
роны. Потому что для каждого объекта дол-
жен быть использован свой, подходящий для 
этих целей инструмент, то или иное оружие.

Ну, скажем, наносить удар гиперзвуко-
вой ракетой по какой-то незначительной, 
казалось бы, цели, небольшой по объему, 
бессмысленно, потому что это все равно что 
из пушки палить по воробьям.

- А по значительным целям?
 ● - Будем применять те средства, которые 

есть в нашем распоряжении, в том числе не 
исключаем и использования «Орешника» по 
объектам военной промышленности либо по 
центрам принятия решения, и в Киеве в том 
числе. Имея в виду, что киевские власти се-
годня продолжают попытки нанесения удара 
по нашим жизненно важным объектам, в том 
числе в Петербурге и в Москве.

Президента попросили дать конкретику, 
но он лишь хитро улыбнулся:

- Знаете, в советское время была такая 
шутка по поводу прогнозов погоды. Прогноз 
такой: «Сегодня в течение дня все возможно».

ПРИМЕНИМ ВСЕ  
ИМЕЮЩИЕСЯ СРЕДСТВА ПОРАЖЕНИЯ

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕВОПРОСЫ РЕБРОМЦЕНТРЫ ПРИНЯТИЯ 
РЕШЕНИЙ - ГДЕ ОНИ?
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- Российская армия наступает уверенно на всем практически 
протяжении линии боевого соприкосновения. Постепенно, 
постепенно, постепенно мы будем занимать новые и новые 
позиции, как сейчас, благодаря мужеству наших ребят.
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 ■ В России ЦБ ведет курс на 
повышение. А что проихо-
дит в Беларуси?

ПОДЪЕМНЫЕ 
КРЕДИТЫ
Не так много росси-

ян разбирается в тон-
костях финансового 
рынка. Их интерес 
предельно прост  - 
пусть банкиры дела-
ют что хотят, лишь 
бы это было на поль-
зу их кошельку. Или 
хотя бы не во вред. И 
они абсолютно пра-
вы! Только вот как понять нам, 
профанам, действительно ли 
хорошо для благосостояния 
простых людей поднимать 
ключевую банковскую став-
ку? На этот счет мнения раз-

ные. Мы побеседовали об этом 
с доктором экономических 
наук, членом Комиссии ПС 
по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Ни-
колаем Новичковым.

- Как вы относитесь к по-
вышению ключевой ставки?

- Сейчас она 21 про-
цент. Есть вероят-
ность, что в декабре 
поднимут до 23. Со-
временная экономи-
ка РФ скорее нужда-
ется в ее снижении.

Это определяется 
двумя факторами. 
Необходимостью под-
держания экономиче-

ского роста, а для этого тре-
буется новое производство, 
которое нужно кредитовать. 
И кредит должен быть подъ-
емным. Это с одной стороны. 

А с другой - сохранением 

внутреннего спроса, потому 
что он является фактором эко-
номического роста, качества 
жизни населения. В первую 
очередь за счет расширения 
предложения на рынке, что 
при  нынешней ставке очень 
трудно.

- Кажется, раньше тоже 
случались высокие процен-
ты по ключевой ставке?

- Они, конечно, были, но 
очень давно. Даже весь пе-
риод проведения СВО, а он, 
согласитесь, уникальный по 
своей сути, держались зна-
чительно ниже. И инфляции 
такой не было.

Почему именно сейчас 
ЦБ решил, что называется, 
взять с места в карьер, для 
меня загадка. Инфляция не 
снижается, хотя ставка рас-
тет на протяжении довольно 
продолжительного времени. 
Значит, дело-то, может быть, 
не в ней, в других фундамен-
тальных причинах.

- Кому-то повышенная 
ставка очень нравится. 
Ведь какой высокий процент 
по вкладам!

- Это не аргумент, потому 
что людей, у которых есть 
сбережения, позволяющие 
вкладывать в акции, недви-
жимость, ценные бумаги или 
на депозиты,  - абсолютное 
меньшинство. Я не говорю, 
что с ними вообще не нужно 
считаться. Но у них и без вы-
сокой ключевой ставки есть 
куда инвестировать с выго-
дой. А для, условно говоря, де-
вяноста процентов населения 
критически важно совсем дру-
гое. Тот заработок, который 
они имеют сейчас и который 
должен расти. Но зарплата не 

может увеличиваться, если 
будет снижаться уровень про-
мышленного производства 
и  экономическая активность. 
Я ориентируюсь на позицию 
трудового  сословия и, конеч-
но, пенсионеров.

- Но ведь пенсию регулярно 
индексируют.

- Это положительный при-
мер. Но все равно это не те 
темпы, которых пенсионеры 
заслуживают.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ 
ПУТЬ
- Возможно ли, что, несмо-

тря на все вопросы, ставка 
продолжит расти?

- Я этого не исключаю. Ру-
ководство ЦБ прямо сказа-
ло, что будет использовать 
этот метод, пока не удастся 
взять под контроль инфля-
ционные  процессы. Только 

вот не  больно-то у них по-
лучается.

- У Беларуси совсем другой 
подход. В 2023 году их став-
ка рефинансирования (ана-
лог нашей ключевой ставки) 
составляла 11,5 процента. 
Сейчас уже 9,5. А в следую-
щем году планируют умень-
шить ее еще на несколько 
десятых процента.

- И я считаю, что они де-
лают абсолютно правиль-
но. Наши экономики, если 
убрать за скобки масштаб, 
очень похожи. Мы являемся 
развивающимися экономиче-
скими рынками, которые име-
ют довольно значительную и 
промышленную, и аграрную 
часть, и сферу услуг, и  госу-
дарственную составляющую. 
И курс, который взяли моне-
тарные власти Беларуси, ка-
жется очень оправданным.

 ■ Со школьниками в обязатель-
ном порядке надо беседовать об 
ответственности за деструктивные 
действия.

- Я обратился к министру просвеще-
ния РФ господину Кравцову с просьбой 
включить в программу уроков «Разго-
воры о важном» - такой аналог «Уроков 
мира», который был в СССР, - очень 
актуальную тему, - рассказал «СВ» Ни-
колай Новичков. - Детям надо разъ-
яснять, что ребенок или подросток, 
юноша или девушка, несмотря на пол 
и возраст, могут быть привлечены к 
ответственности за совершение право-
нарушения. Почему важно об этом гово-
рить? В последнее время активизиро-
валась работа западных и украинских 
спецслужб, террористических органи-
заций по вербовке российской молоде-
жи и даже детей для совершения раз-
личных правонарушений. В том числе 
тяжких. Например, поджога военной 
техники.

- Вот в Омске двое подростков 
под влиянием украинского кура-
тора, который связался с ними 

через Telegram, подожгли верто-
лет Ми-8. Обещали двадцать ты-
сяч  долларов, но, разумеется, обма-
нули.

- Совершенно верно. Технику, разуме-
ется, жалко, но ведь пострадали и сами 
подростки, поломав себе жизнь! А мож-
но было и погибнуть. Во время другой 
попытки поджога вертолета, которая 
случилась в сибирском городе Ноябрь-
ске, произошел взрыв бензина, у двух 
юных горе-террористов обгорели руки 
и лица. Они даже бежать не пытались, 
сами вызвали медиков.

Это страшное дело. Залезают детям 
в голову, соблазняют деньгами и обе-
щают, что им за это ничего не будет. 
Они же, мол, несовершеннолетние. 
А это далеко не так. Вот и надо объ-
яснять на таких уроках, что у детей от-
ветственность, конечно, не такая, как у 
взрослых, но она есть. Никто не хочет 
отправиться в интернат для малолетних. 
Но самое главное - можно по глупости 
покалечить себе всю жизнь. Чем раньше 
ребенок поймет, что за свои поступки 
надо отвечать, тем больше будет усло-
вий для формирования в наших школах 
ответственных и гармонически развитых 
личностей.

 ■ США разрешили российским 
банкам проводить сделки, свя-
занные с энергетикой, вплоть до 
апреля следующего года. С чего 
бы это такая щедрость?

- Это не щедрость, а, если хотите, 
наживка, - поясняет Николай Нович-
ков. - Ловля на живца. Мы прекрас-
но понимаем, что мировые энерге-
тические рынки зависят от позиции 
России. Я напомню, что вот это са-
мое разрешение в кавычках касает-
ся именно энергетических активов. 
США не могут допустить, чтобы Рос-
сия отправилась в самостоятельное 
плавание на таком чувствительном 
рынке, как энергетика. Это во-первых. 
Во-вторых, американцы прекрасно 
понимают, что чем сильнее они за-
тягивают петлю своих санкций, тем 
быстрее Россия захочет из нее вы-
рваться, опираясь на своих союзни-
ков. И США на это никак повлиять 
не смогут.

Платежные системы, независимые 
от доллара и других существующих 
систем, уже сейчас активно разра-

батываются внутри BRICS и в самой 
России. Это уверенный шаг в направ-
лении того, чтобы сбросить мировую 
финансовую кабалу. Американцы бу-
дут биться до последнего, чтобы не 
допустить такого сценария. Поэто-
му они эту самую удавку чуть-чуть 
ослабевают. Но мы должны понимать, 
что как только приостановим рабо-
ту, будет еще хуже. Если какие-то 
банки хотят воспользоваться этой 
возможностью, пусть. Но при этом 
они не должны забывать о своей от-
ветственности перед акционерами. 
А большинство крупных банков РФ - 
государственные или квазигосудар-
ственные.

- Но сам факт такого разрешения, 
наверное, показывает, что мы дви-
жемся правильно?

- Абсолютно точно. Мы задели 
очень чувствительную струну в фи-
нансовом механизме Америки. Так 
что надо двигаться, может быть, даже 
усиленными темпами в выбранном 
направлении.

Вообще, это что такое? Какая-то 
одна страна разрешает или не раз-
решает что-то всем остальным. Мы 
в каком веке живем?!

НЕ ЖГИ ВЕРТОЛЕТ, 
НЕ ЛОМАЙ СЕБЕ СУДЬБУ

ПОСЛЕДСТВИЯАМЕРИКАНСКАЯ 
НАЖИВКА

НА ПОПЯТНУЮ
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СЫГРАЕТ ЛИ СТАВКА?

Да, при таких процентах 
ипотеку брать уже не хочется.
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Помни - ссуды 
легко получать, 
возвращать трудно.

6 - 12 декабря / 2024 / № 554 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ И кочегары нам нужны, 
и плотники, и монтажники-
высотники... Как в России 
увеличить прослойку рабо-
чего класса?

ЗАРПЛАТА
В ПОЛМИЛЛИОНА
Хороший сварщик сегод-

ня в Москве получает пять-
сот тысяч рублей. Ребята со 
стержнем возглавили топ 
самых высокооплачиваемых 
профессий. Помимо них вос-
требованы также слесари 
и операторы станков с ЧПУ - 
их заработок доходит до 350 
тысяч. Такие цифры озвучи-
ли в столичной мэрии. А еще 
хорошо с получкой у строи-
телей и дальнобойщиков-
водителей.

Пока все мечтают быть 
SMM-щиками, юристами 
и блогерами, рабочие полу-
чают реальные деньги. Но вот 
беда - на рынке труда квали-
фицированные кадры в дефи-
ците. Как решить эту 
проблему? Обсудить 
это на «правитель-
ственный час» в Гос-
думу пригласили про-
фильных министров.

- Эта тема у нас 
звучала с вами ра-
нее. При подготовке 
к «правчасу» провели 
анализ более полуто-
ра тысяч комментариев. По-
ловина которых посвящены 
необходимости подготовки 
квалифицированных кадров 
и повышению престижа рабо-
чих специальностей, - начал 
разговор Председатель Госу-
дарственной Думы Вячеслав 
Володин. - От качества под-
готовки квалифицированных 
рабочих кадров во многом 
зависят развитие экономики 
и технологический суверени-
тет нашей страны.

Последние годы нехватку 
рабочих рук решали просто - 
Минтруд постоянно расширял 
перечень профессий для упро-
щенного получения вида на 
жительство.

- Это вы тот человек, кото-
рый занимается привлече-
нием мигрантов на рабочие 
места. И люди должны знать 
своих героев, - обратился спи-
кер ГД к главе Минтруда Ан-
тону Котякову. - Что нужно 
сделать, чтобы наполнить ры-
нок труда профессиональными 

рабочими и не уповать на 
мигрантов, кото-
рые приедут и все 
проблемы решат? 
Мы с вами долж-
ны делать все для 
того, чтобы на 
оборонные пред-
приятия, на строй-
ки, на заводы, на 
сельхозпредприя-
тия пришли под-

готовленные кадры.
В стране вовсю идет им-

портозамещение, строят-
ся фабрики и заводы. Для 
 безопасности страны кипит 
работа военпрома.

- У нас заводы стали рабо-
тать круглосуточно, дефицит 
кадров огромный. Мы долж-
ны идти к решению задач, 
которые ставит президент. 
Если задачи эти стоят, тогда 
нам надо находить решения, 
принимать законы, - сказал 
Вячеслав Володин.

И принимать скорее. Пото-
му что старые методы уже не 
сработают. Депутаты приняли 
законы, чтобы остановить по-
ток нелегальных мигрантов - 
ими работодатели в будущем 
дыры прикрыть не смогут. 
Только за минувший год чис-
ленность мигрантов в России 
сократилась больше чем на 
два миллиона человек. Сейчас 
в стране, по данным МВД РФ, 
находится 6,2 миллиона ино-
странных граждан.

С МЕНЕДЖЕРАМИ 
ПЕРЕБОР
Печальная статистика: вы-

пуск квалифицированных 
рабочих с 2016 по 2022 год 
снизился на 12,5 процента. 
В первую очередь постарают-
ся сократить для учащегося 
сроки его перехода от парты 
к станку.

- Центры занятости с 1 июля 
2025 года будут персональ-
но сопровождать студен-
тов, предлагая стажировки, 
практики на конкретных про-
мышленных предприятиях. 
Чтобы они знали, где будут 
работать, - отчитался Антон 
Котяков.

Вот только придется здоро-
во постараться, чтобы ребята 
пошли учиться. Председатель 
Госдумы привел цифры, что 
по сравнению с восьмидеся-
тыми годами поступающих 
в колледжи стало меньше 
в пять раз:

- Вот главный вопрос сегод-
ня у нас - сделать все для того, 

чтобы повысить престиж ра-
бочих профессий. Проходят 
обучение по рабочим специ-
альностям десять процентов 
студентов. Это сварщики, сле-
сари, токари, электрики. У нас 
запрос на них.

Остальное  - бухгалтеры, 
юристы и многочисленные 
менеджеры. В общем, набор 
профессий, избыток которых 
на рынке труда колоссальный. 
Шансы устроиться по записи 
в дипломе стремятся к нулю. 
Но их все равно продолжают 
выпускать пачками. А нужных 
предприятиям спецов обуча-
ют по остаточному принципу.

НАДБАВКА 
ДЛЯ НАСТАВНИКА
Еще одна из существенных 

проблем среднего профессио-
нального образования  - 
платное обучение. Ребя-
та из глубинки просто не 
могут наскрести суммы, 
которые запрашивают 
 всевозможные колледжи. 
Да и жить им негде.

- Кто пойдет? Где здесь 
престиж? Где общежития? 
Они в самом тяжелом по-
ложении. Где стипендии? 
Они самые маленькие. 
Если брать начальное 

профессиональное образова-
ние, то его совсем убрали из 
повестки, а среднее профес-
сиональное - материальной 
базы нет, деньги платить на-
до, стипендий нет, - озвучил 
проблемы Вячеслав Володин.

Чем дальше в лес - тем боль-
ше дров. Все как в народной 
пословице. В ПТУ и с препо-
давателями беда - с теми, кто 
технический расклад сделает 
и покажет, как деталь на стан-
ке выточить.

- Нужно замотивировать 
опытных специалистов пере-
давать свои знания студен-
там колледжей и техникумов. 
Раньше в ПТУ преподавали 
мастера производственного 
обучения с реальным опытом 
работы на предприятиях. Там 
были специальные надбавки, 
и зарплату они получали выше, 
чем даже обычный работник 
профтехучилища, - отметил 
Председатель Госдумы. - Сегод-
ня в школах есть надбавки за 
классное руководство. Очень 
хорошо, что президент их 

установил. Давайте обсудим: 
если хотим готовить профес-
сиональные рабочие кадры, 
нам надо начинать с тех, кто 
будет передавать эти знания. 
За прошедшее время в школе 
стало работать престижнее, 
чем в техникуме, в колледже. 
Ну а ПТУ не стало.

 ✔ Коммерциализация СПО
41,4 процента специалистов 

среднего звена в прошлом 
году обучались на платной 
основе.

Перекос в сторону специ-
альностей, не связанных 
с рабочими профессиями.

В 2023 году доля таких вы-
пускников среднего звена 
составила 59 процентов, при 
этом 23 процента - юристы, 
экономисты, управленцы.

 ✔ Несоответствие учебных 
программ и направлений 
подготовки реальным за-
просам рынка, в том числе с  
учетом реализации крупных 
проектов в регионах, а  так-
же планов по их запуску.

 ✔ Состояние учебных зда-
ний, общежитий и уровень 
материально-технической 
базы учреждений СПО.

 ■ Работать руками нужно на-
читать на уроках труда.

Спикер ГД копнул глубже. По его 
мнению, поднять престиж рабочего 
человека без подготовки в школах 
будет сложно:

- Как можно проводить профориен-
тацию, если в школах нет уроков 
труда? В итоге отказались (уроки 
труда вернули в школы с 1 сентября 
этого года. - Ред.), а теперь гово-
рим: надо сварщиком быть, кранов-

щиком, слесарем, токарем. В шко-
лах не хотели вводить эти уроки, 
отметали, а теперь удивляемся, по-
чему у нас никто не идет обучаться 
рабочим профессиям.

А ведь и правда, советские маль-
чишки умели и гвоздь забить, и та-
буретку смастерить. Умели держать 
в руках рубанок и работали с метал-
лом. А сейчас «мамины пирожочки» 
в состоянии разве что на перемотку 
ленты «ТикТока» в смартфоне на-
жать.

КОНКРЕТНО
Ключевые 
проблемы

1. Получение рабочей 
профессии сделать 

бесплатным.

2. При поступлении 
в  учреждение СПО 

 выпускнику не сдавать после 
девятого класса ОГЭ и по ито-
гам окончания одиннадцатого 
класса - ЕГЭ.

3. Учебные планы СПО 
должны быть скоррек-

тированы в сторону практиче-
ских знаний и навыков.

4. Материально-техни-
ческая и лабораторная 

база СПО должна соответ-
ствовать уровню сегодняшних 
производств.

5. Необходимо обеспе-
чить всех нуждающихся 

общежитием на время обуче-
ния в СПО.

6. Специальности и под-
готовка рабочих кадров 

должны быть ориентированы 
на конкретные производства.

Как их 
предлагают 
решать

По данным на октябрь 2024 года «Авито Работа», «Работа.ру».
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ТОП10 СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ С ВЫСОКОЙ СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТОЙ В РОССИИПУСТЬ УЧАТ ЕЩЕ В ШКОЛЕ ПЕРЕМЕНЫ

нального образования  - 
платное обучение. Ребя-
та из глубинки просто не 
могут наскрести суммы, мигрантов, кото-

рые приедут и все 
проблемы решат? 
Мы с вами долж-
ны делать все для 
того, чтобы на 
оборонные пред-
приятия, на строй-
ки, на заводы, на 
сельхозпредприя-

которые запрашивают 
 всевозможные колледжи. 
Да и жить им негде.

престиж? Где общежития? 
Они в самом тяжелом по-
ложении. Где стипендии? 

Самые дефицитные 
специальности по заявкам 
работодателей

Разнорабочие

Водители

Продавцы

Слесари

Грузчики

Электрики

31%

24%

23%

21%

21%

16%

Водитель-дальнобойщик

Геодезист

Фрезеровщик

Водитель бульдозера

Токарь

Водитель самосвала
Альпинист 

Наладчик
Шлифовщик

Водитель-экспедитор

184 337
169 771
164 036
163 245
158 905
151 404
142 008
140 896
139 219
138 782

Не все поверили, что сварщики 
зарабатывают по пятьсот 
тысяч. Вот, для примера, 
вакансия с «Авито».

НЕ ТОЛЬКО КАШУ СВАРИШЬ!
4 - 10 декабря / 2024 / № 55
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 ■ В России ЦБ ведет курс на 
повышение. А что проихо-
дит в Беларуси?

ПОДЪЕМНЫЕ 
КРЕДИТЫ
Не так много росси-

ян разбирается в тон-
костях финансового 
рынка. Их интерес 
предельно прост  - 
пусть банкиры дела-
ют что хотят, лишь 
бы это было на поль-
зу их кошельку. Или 
хотя бы не во вред. И 
они абсолютно пра-
вы! Только вот как понять нам, 
профанам, действительно ли 
хорошо для благосостояния 
простых людей поднимать 
ключевую банковскую став-
ку? На этот счет мнения раз-

ные. Мы побеседовали об этом 
с доктором экономических 
наук, членом Комиссии ПС 
по труду, социальной поли-
тике и здравоохранению Ни-
колаем Новичковым.

- Как вы относитесь к по-
вышению ключевой ставки?

- Сейчас она 21 про-
цент. Есть вероят-
ность, что в декабре 
поднимут до 23. Со-
временная экономи-
ка РФ скорее нужда-
ется в ее снижении.

Это определяется 
двумя факторами. 
Необходимостью под-
держания экономиче-

ского роста, а для этого тре-
буется новое производство, 
которое нужно кредитовать. 
И кредит должен быть подъ-
емным. Это с одной стороны. 

А с другой - сохранением 

внутреннего спроса, потому 
что он является фактором эко-
номического роста, качества 
жизни населения. В первую 
очередь за счет расширения 
предложения на рынке, что 
при  нынешней ставке очень 
трудно.

- Кажется, раньше тоже 
случались высокие процен-
ты по ключевой ставке?

- Они, конечно, были, но 
очень давно. Даже весь пе-
риод проведения СВО, а он, 
согласитесь, уникальный по 
своей сути, держались зна-
чительно ниже. И инфляции 
такой не было.

Почему именно сейчас 
ЦБ решил, что называется, 
взять с места в карьер, для 
меня загадка. Инфляция не 
снижается, хотя ставка рас-
тет на протяжении довольно 
продолжительного времени. 
Значит, дело-то, может быть, 
не в ней, в других фундамен-
тальных причинах.

- Кому-то повышенная 
ставка очень нравится. 
Ведь какой высокий процент 
по вкладам!

- Это не аргумент, потому 
что людей, у которых есть 
сбережения, позволяющие 
вкладывать в акции, недви-
жимость, ценные бумаги или 
на депозиты,  - абсолютное 
меньшинство. Я не говорю, 
что с ними вообще не нужно 
считаться. Но у них и без вы-
сокой ключевой ставки есть 
куда инвестировать с выго-
дой. А для, условно говоря, де-
вяноста процентов населения 
критически важно совсем дру-
гое. Тот заработок, который 
они имеют сейчас и который 
должен расти. Но зарплата не 

может увеличиваться, если 
будет снижаться уровень про-
мышленного производства 
и  экономическая активность. 
Я ориентируюсь на позицию 
трудового  сословия и, конеч-
но, пенсионеров.

- Но ведь пенсию регулярно 
индексируют.

- Это положительный при-
мер. Но все равно это не те 
темпы, которых пенсионеры 
заслуживают.

АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ 
ПУТЬ
- Возможно ли, что, несмо-

тря на все вопросы, ставка 
продолжит расти?

- Я этого не исключаю. Ру-
ководство ЦБ прямо сказа-
ло, что будет использовать 
этот метод, пока не удастся 
взять под контроль инфля-
ционные  процессы. Только 

вот не  больно-то у них по-
лучается.

- У Беларуси совсем другой 
подход. В 2023 году их став-
ка рефинансирования (ана-
лог нашей ключевой ставки) 
составляла 11,5 процента. 
Сейчас уже 9,5. А в следую-
щем году планируют умень-
шить ее еще на несколько 
десятых процента.

- И я считаю, что они де-
лают абсолютно правиль-
но. Наши экономики, если 
убрать за скобки масштаб, 
очень похожи. Мы являемся 
развивающимися экономиче-
скими рынками, которые име-
ют довольно значительную и 
промышленную, и аграрную 
часть, и сферу услуг, и  госу-
дарственную составляющую. 
И курс, который взяли моне-
тарные власти Беларуси, ка-
жется очень оправданным.

 ■ Со школьниками в обязатель-
ном порядке надо беседовать об 
ответственности за деструктивные 
действия.

- Я обратился к министру просвеще-
ния РФ господину Кравцову с просьбой 
включить в программу уроков «Разго-
воры о важном» - такой аналог «Уроков 
мира», который был в СССР, - очень 
актуальную тему, - рассказал «СВ» Ни-
колай Новичков. - Детям надо разъ-
яснять, что ребенок или подросток, 
юноша или девушка, несмотря на пол 
и возраст, могут быть привлечены к 
ответственности за совершение право-
нарушения. Почему важно об этом гово-
рить? В последнее время активизиро-
валась работа западных и украинских 
спецслужб, террористических органи-
заций по вербовке российской молоде-
жи и даже детей для совершения раз-
личных правонарушений. В том числе 
тяжких. Например, поджога военной 
техники.

- Вот в Омске двое подростков 
под влиянием украинского кура-
тора, который связался с ними 

через Telegram, подожгли верто-
лет Ми-8. Обещали двадцать ты-
сяч  долларов, но, разумеется, обма-
нули.

- Совершенно верно. Технику, разуме-
ется, жалко, но ведь пострадали и сами 
подростки, поломав себе жизнь! А мож-
но было и погибнуть. Во время другой 
попытки поджога вертолета, которая 
случилась в сибирском городе Ноябрь-
ске, произошел взрыв бензина, у двух 
юных горе-террористов обгорели руки 
и лица. Они даже бежать не пытались, 
сами вызвали медиков.

Это страшное дело. Залезают детям 
в голову, соблазняют деньгами и обе-
щают, что им за это ничего не будет. 
Они же, мол, несовершеннолетние. 
А это далеко не так. Вот и надо объ-
яснять на таких уроках, что у детей от-
ветственность, конечно, не такая, как у 
взрослых, но она есть. Никто не хочет 
отправиться в интернат для малолетних. 
Но самое главное - можно по глупости 
покалечить себе всю жизнь. Чем раньше 
ребенок поймет, что за свои поступки 
надо отвечать, тем больше будет усло-
вий для формирования в наших школах 
ответственных и гармонически развитых 
личностей.

 ■ США разрешили российским 
банкам проводить сделки, свя-
занные с энергетикой, вплоть до 
апреля следующего года. С чего 
бы это такая щедрость?

- Это не щедрость, а, если хотите, 
наживка, - поясняет Николай Нович-
ков. - Ловля на живца. Мы прекрас-
но понимаем, что мировые энерге-
тические рынки зависят от позиции 
России. Я напомню, что вот это са-
мое разрешение в кавычках касает-
ся именно энергетических активов. 
США не могут допустить, чтобы Рос-
сия отправилась в самостоятельное 
плавание на таком чувствительном 
рынке, как энергетика. Это во-первых. 
Во-вторых, американцы прекрасно 
понимают, что чем сильнее они за-
тягивают петлю своих санкций, тем 
быстрее Россия захочет из нее вы-
рваться, опираясь на своих союзни-
ков. И США на это никак повлиять 
не смогут.

Платежные системы, независимые 
от доллара и других существующих 
систем, уже сейчас активно разра-

батываются внутри BRICS и в самой 
России. Это уверенный шаг в направ-
лении того, чтобы сбросить мировую 
финансовую кабалу. Американцы бу-
дут биться до последнего, чтобы не 
допустить такого сценария. Поэто-
му они эту самую удавку чуть-чуть 
ослабевают. Но мы должны понимать, 
что как только приостановим рабо-
ту, будет еще хуже. Если какие-то 
банки хотят воспользоваться этой 
возможностью, пусть. Но при этом 
они не должны забывать о своей от-
ветственности перед акционерами. 
А большинство крупных банков РФ - 
государственные или квазигосудар-
ственные.

- Но сам факт такого разрешения, 
наверное, показывает, что мы дви-
жемся правильно?

- Абсолютно точно. Мы задели 
очень чувствительную струну в фи-
нансовом механизме Америки. Так 
что надо двигаться, может быть, даже 
усиленными темпами в выбранном 
направлении.

Вообще, это что такое? Какая-то 
одна страна разрешает или не раз-
решает что-то всем остальным. Мы 
в каком веке живем?!

НЕ ЖГИ ВЕРТОЛЕТ, 
НЕ ЛОМАЙ СЕБЕ СУДЬБУ

ПОСЛЕДСТВИЯАМЕРИКАНСКАЯ 
НАЖИВКА

НА ПОПЯТНУЮ
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СЫГРАЕТ ЛИ СТАВКА?

Да, при таких процентах 
ипотеку брать уже не хочется.
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Помни - ссуды 
легко получать, 
возвращать трудно.
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Светлана КАМЕКА

 ■ И кочегары нам нужны, 
и плотники, и монтажники-
высотники... Как в России 
увеличить прослойку рабо-
чего класса?

ЗАРПЛАТА
В ПОЛМИЛЛИОНА
Хороший сварщик сегод-

ня в Москве получает пять-
сот тысяч рублей. Ребята со 
стержнем возглавили топ 
самых высокооплачиваемых 
профессий. Помимо них вос-
требованы также слесари 
и операторы станков с ЧПУ - 
их заработок доходит до 350 
тысяч. Такие цифры озвучи-
ли в столичной мэрии. А еще 
хорошо с получкой у строи-
телей и дальнобойщиков-
водителей.

Пока все мечтают быть 
SMM-щиками, юристами 
и блогерами, рабочие полу-
чают реальные деньги. Но вот 
беда - на рынке труда квали-
фицированные кадры в дефи-
ците. Как решить эту 
проблему? Обсудить 
это на «правитель-
ственный час» в Гос-
думу пригласили про-
фильных министров.

- Эта тема у нас 
звучала с вами ра-
нее. При подготовке 
к «правчасу» провели 
анализ более полуто-
ра тысяч комментариев. По-
ловина которых посвящены 
необходимости подготовки 
квалифицированных кадров 
и повышению престижа рабо-
чих специальностей, - начал 
разговор Председатель Госу-
дарственной Думы Вячеслав 
Володин. - От качества под-
готовки квалифицированных 
рабочих кадров во многом 
зависят развитие экономики 
и технологический суверени-
тет нашей страны.

Последние годы нехватку 
рабочих рук решали просто - 
Минтруд постоянно расширял 
перечень профессий для упро-
щенного получения вида на 
жительство.

- Это вы тот человек, кото-
рый занимается привлече-
нием мигрантов на рабочие 
места. И люди должны знать 
своих героев, - обратился спи-
кер ГД к главе Минтруда Ан-
тону Котякову. - Что нужно 
сделать, чтобы наполнить ры-
нок труда профессиональными 

рабочими и не уповать на 
мигрантов, кото-
рые приедут и все 
проблемы решат? 
Мы с вами долж-
ны делать все для 
того, чтобы на 
оборонные пред-
приятия, на строй-
ки, на заводы, на 
сельхозпредприя-
тия пришли под-

готовленные кадры.
В стране вовсю идет им-

портозамещение, строят-
ся фабрики и заводы. Для 
 безопасности страны кипит 
работа военпрома.

- У нас заводы стали рабо-
тать круглосуточно, дефицит 
кадров огромный. Мы долж-
ны идти к решению задач, 
которые ставит президент. 
Если задачи эти стоят, тогда 
нам надо находить решения, 
принимать законы, - сказал 
Вячеслав Володин.

И принимать скорее. Пото-
му что старые методы уже не 
сработают. Депутаты приняли 
законы, чтобы остановить по-
ток нелегальных мигрантов - 
ими работодатели в будущем 
дыры прикрыть не смогут. 
Только за минувший год чис-
ленность мигрантов в России 
сократилась больше чем на 
два миллиона человек. Сейчас 
в стране, по данным МВД РФ, 
находится 6,2 миллиона ино-
странных граждан.

С МЕНЕДЖЕРАМИ 
ПЕРЕБОР
Печальная статистика: вы-

пуск квалифицированных 
рабочих с 2016 по 2022 год 
снизился на 12,5 процента. 
В первую очередь постарают-
ся сократить для учащегося 
сроки его перехода от парты 
к станку.

- Центры занятости с 1 июля 
2025 года будут персональ-
но сопровождать студен-
тов, предлагая стажировки, 
практики на конкретных про-
мышленных предприятиях. 
Чтобы они знали, где будут 
работать, - отчитался Антон 
Котяков.

Вот только придется здоро-
во постараться, чтобы ребята 
пошли учиться. Председатель 
Госдумы привел цифры, что 
по сравнению с восьмидеся-
тыми годами поступающих 
в колледжи стало меньше 
в пять раз:

- Вот главный вопрос сегод-
ня у нас - сделать все для того, 

чтобы повысить престиж ра-
бочих профессий. Проходят 
обучение по рабочим специ-
альностям десять процентов 
студентов. Это сварщики, сле-
сари, токари, электрики. У нас 
запрос на них.

Остальное  - бухгалтеры, 
юристы и многочисленные 
менеджеры. В общем, набор 
профессий, избыток которых 
на рынке труда колоссальный. 
Шансы устроиться по записи 
в дипломе стремятся к нулю. 
Но их все равно продолжают 
выпускать пачками. А нужных 
предприятиям спецов обуча-
ют по остаточному принципу.

НАДБАВКА 
ДЛЯ НАСТАВНИКА
Еще одна из существенных 

проблем среднего профессио-
нального образования  - 
платное обучение. Ребя-
та из глубинки просто не 
могут наскрести суммы, 
которые запрашивают 
 всевозможные колледжи. 
Да и жить им негде.

- Кто пойдет? Где здесь 
престиж? Где общежития? 
Они в самом тяжелом по-
ложении. Где стипендии? 
Они самые маленькие. 
Если брать начальное 

профессиональное образова-
ние, то его совсем убрали из 
повестки, а среднее профес-
сиональное - материальной 
базы нет, деньги платить на-
до, стипендий нет, - озвучил 
проблемы Вячеслав Володин.

Чем дальше в лес - тем боль-
ше дров. Все как в народной 
пословице. В ПТУ и с препо-
давателями беда - с теми, кто 
технический расклад сделает 
и покажет, как деталь на стан-
ке выточить.

- Нужно замотивировать 
опытных специалистов пере-
давать свои знания студен-
там колледжей и техникумов. 
Раньше в ПТУ преподавали 
мастера производственного 
обучения с реальным опытом 
работы на предприятиях. Там 
были специальные надбавки, 
и зарплату они получали выше, 
чем даже обычный работник 
профтехучилища, - отметил 
Председатель Госдумы. - Сегод-
ня в школах есть надбавки за 
классное руководство. Очень 
хорошо, что президент их 

установил. Давайте обсудим: 
если хотим готовить профес-
сиональные рабочие кадры, 
нам надо начинать с тех, кто 
будет передавать эти знания. 
За прошедшее время в школе 
стало работать престижнее, 
чем в техникуме, в колледже. 
Ну а ПТУ не стало.

 ✔ Коммерциализация СПО
41,4 процента специалистов 

среднего звена в прошлом 
году обучались на платной 
основе.

Перекос в сторону специ-
альностей, не связанных 
с рабочими профессиями.

В 2023 году доля таких вы-
пускников среднего звена 
составила 59 процентов, при 
этом 23 процента - юристы, 
экономисты, управленцы.

 ✔ Несоответствие учебных 
программ и направлений 
подготовки реальным за-
просам рынка, в том числе с  
учетом реализации крупных 
проектов в регионах, а  так-
же планов по их запуску.

 ✔ Состояние учебных зда-
ний, общежитий и уровень 
материально-технической 
базы учреждений СПО.

 ■ Работать руками нужно на-
читать на уроках труда.

Спикер ГД копнул глубже. По его 
мнению, поднять престиж рабочего 
человека без подготовки в школах 
будет сложно:

- Как можно проводить профориен-
тацию, если в школах нет уроков 
труда? В итоге отказались (уроки 
труда вернули в школы с 1 сентября 
этого года. - Ред.), а теперь гово-
рим: надо сварщиком быть, кранов-

щиком, слесарем, токарем. В шко-
лах не хотели вводить эти уроки, 
отметали, а теперь удивляемся, по-
чему у нас никто не идет обучаться 
рабочим профессиям.

А ведь и правда, советские маль-
чишки умели и гвоздь забить, и та-
буретку смастерить. Умели держать 
в руках рубанок и работали с метал-
лом. А сейчас «мамины пирожочки» 
в состоянии разве что на перемотку 
ленты «ТикТока» в смартфоне на-
жать.

КОНКРЕТНО
Ключевые 
проблемы

1. Получение рабочей 
профессии сделать 

бесплатным.

2. При поступлении 
в  учреждение СПО 

 выпускнику не сдавать после 
девятого класса ОГЭ и по ито-
гам окончания одиннадцатого 
класса - ЕГЭ.

3. Учебные планы СПО 
должны быть скоррек-

тированы в сторону практиче-
ских знаний и навыков.

4. Материально-техни-
ческая и лабораторная 

база СПО должна соответ-
ствовать уровню сегодняшних 
производств.

5. Необходимо обеспе-
чить всех нуждающихся 

общежитием на время обуче-
ния в СПО.

6. Специальности и под-
готовка рабочих кадров 

должны быть ориентированы 
на конкретные производства.

Как их 
предлагают 
решать

По данным на октябрь 2024 года «Авито Работа», «Работа.ру».
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ТОП10 СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ С ВЫСОКОЙ СРЕДНЕЙ ЗАРПЛАТОЙ В РОССИИПУСТЬ УЧАТ ЕЩЕ В ШКОЛЕ ПЕРЕМЕНЫ

нального образования  - 
платное обучение. Ребя-
та из глубинки просто не 
могут наскрести суммы, мигрантов, кото-

рые приедут и все 
проблемы решат? 
Мы с вами долж-
ны делать все для 
того, чтобы на 
оборонные пред-
приятия, на строй-
ки, на заводы, на 
сельхозпредприя-

которые запрашивают 
 всевозможные колледжи. 
Да и жить им негде.

престиж? Где общежития? 
Они в самом тяжелом по-
ложении. Где стипендии? 

Самые дефицитные 
специальности по заявкам 
работодателей

Разнорабочие

Водители

Продавцы

Слесари

Грузчики

Электрики

31%

24%

23%

21%

21%

16%

Водитель-дальнобойщик

Геодезист

Фрезеровщик

Водитель бульдозера

Токарь

Водитель самосвала
Альпинист 

Наладчик
Шлифовщик

Водитель-экспедитор

184 337
169 771
164 036
163 245
158 905
151 404
142 008
140 896
139 219
138 782

Не все поверили, что сварщики 
зарабатывают по пятьсот 
тысяч. Вот, для примера, 
вакансия с «Авито».

НЕ ТОЛЬКО КАШУ СВАРИШЬ!
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 ■ Президент России считает: Ев-
ропу опустили ниже плинтуса. Под 
дудку американской администрации 
пляшет польку-бабочку по первому 
свистку.

А ЕСЛИ НАЖАТЬ 
ПОСИЛЬНЕЕ...
В разговоре с журналистами Влади-

мир Путин говорил об отношениях с 
Европой и вообще западными странами:

 ● Поколение прежних руководителей 
пошло даже на развал Советского Союза 
в том числе, мне кажется, и для того, 
чтобы сделать Россию частью вот этого 
так называемого цивилизованного За-
пада. Полагая, что уж теперь-то, когда 
рухнули вот эти стены идеологического 
противостояния, мы будем частью ци-
вилизованного мира. Ничего подобного 
не произошло.

Оказывается, кроме всего этого, кроме 
всего, что связано с идеологией, есть еще 
вопросы геополитического характера, 
геополитических интересов, и нам сра-
зу же практически показали, где наше 
место, - где-то там, в уголке.

Но этим не закончилось. Начали под-
держивать сепаратистские силы, терро-
ристические силы на Кавказе, начали 
раскачивать Россию изнутри что есть 
мочи, понимаете, что силенок у них бы-
ло. Мы справились с этим.

Чего только мы не предлагали для вы-
страивания отношений! Все. Нет - нет. 
Расширение НАТО на Восток: пять волн 
или уже, можно сказать, шесть. На все 
наши возражения, на все наши озабо-
ченности плевать хотели просто и шли 
своим путем. Так складывались отноше-
ния, в том числе и с Европой.

 ● Да, я знаю, мне европейские лидеры 
говорят: «Мы же были против, чтобы 
Украина была в НАТО». На мой вопрос  
«А зачем же вы в 2008 году в Бухаресте 
открыли двери для Украины в НАТО?» 
ответ простой: «Ну, тогда американцы 
на нас сильно нажали». Ну вот тебе, 
бабушка, и Юрьев день! А если завтра 
на вас еще раз нажмут посильнее? Вы 
опять со всем согласитесь и уже окон-
чательно подпишете бумажку, связан-
ную с тем, что та же Украина является 
членом НАТО?

 ● Мне кажется, эту Европу опустили 

ниже плинтуса. Она перестала суще-
ствовать как независимый центр, не-
зависимый политический, суверенный 
центр мировой политики. Под дудку 
американской администрации пляшет 
польку-бабочку только так, по первому 
свистку, даже в ущерб себе.

«ВЕРЕВКУ САМИМ 
ПРИНОСИТЬ?»
 ● У меня иногда складывается впечат-

ление, что люди на очень высоком уров-
не, в той же Федеративной Республике, 
находящиеся на высоких правитель-
ственных постах, выполняют какое-то 
задание американской спецслужбы, но 
только не работают в интересах своего 
собственного немецкого народа. Как 
же можно соглашаться со всем, что там 
происходит?

Энергоносители, скажем, на рынке 
США, в некоторых штатах, в три-пять раз 
дешевле, чем в Европе, в той же Герма-
нии. Целые предприятия, целые отрасли 
закрываются в Германии и переезжают 
в США. И делают, и делают целенаправ-
ленно. Американцы - прагматичный на-
род, на самом деле, может, и правильно 
делают, в своих интересах. Но эти-то? 
Такое впечатление, что если им скажут: 
«Мы вас повесим», - у них будет один 
вопрос: «Веревку самим приносить или 
вы нам выдадите?»

Volkswagen закрывается, металлур-
гические предприятия закрываются, 
химические предприятия закрываются, 
стекольные закрываются. Людей уже 
тысячами на улицу выбрасывают. И ни-
чего - тишина. Только возня какая-то 
в текущем внутриполитическом про-
цессе. И как разговаривать с такими 
партнерами?

 ● Не наша вина, что отношения с Евро-
пой так деградировали. Это в том числе 
и результат внутреннего состояния евро-
пейского истеблишмента, европейской 
политики. Но я надеюсь, что все-таки 
и это когда-то пройдет, и отношения 
с Европой в целом, с отдельными госу-
дарствами у нас восстановятся. Как там 
сложится на самом деле - посмотрим.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА, И ЮРЬЕВ ДЕНЬ

 ■ Каким будет обще-
ние с будущей админи-
страцией Трампа?

 ● Возможны разные ва-
рианты. Если действую-
щий президент Байден 
считает, что он, обостряя 
ситуацию, повышая гра-
дус конфронтации, созда-
ет условия для будущей 
администрации легко вы-
йти из этой ситуации, по-
тому что вновь избранный 
президент скажет: «Это не 
я, это люди, которые во-
обще из ума выжили. Я к 
этому не имею отношения. 
Давайте поговорим».

 ● Возможна версия, что 
действующая админи-
страция хочет создать для 
будущей дополнительные 
сложности. Такое тоже 
возможно. Но, насколько 
я себе представляю вновь 

избранного президен-
та, он все-таки человек 
умный и  достаточно уже 
опытный. Он, мне кажет-
ся, найдет решение, тем 
более после того, как про-
шел такое, скажем, очень 
серьезное испытание, как 
борьба за возврат в Бе-
лый дом.

 ● Думаю, что вас тоже 
больше всего как бы по-
разило даже не то, что 
в  отношении Трампа 
применялись абсолютно 
нецивилизованные сред-
ства борьбы, вплоть до 
попытки убийства, при-
чем неоднократно. Кста-
ти говоря, на мой взгляд, 
и сейчас он не в безопас-
ности. А что? В истории 
Соединенных Штатов бы-
ли всякие разные случаи. 
Надеюсь, что он человек 
осторожный, понимает 

все это. Но меня боль-
ше поразило, что в ходе 
нападок на него, в ходе 
борьбы с ним не только 
его самого подвергали 
унизительным, необо-
снованным процедурам, 
судебным обвинениям и 
так далее, но осуществля-
ли нападки на членов его 
семьи, на детей.

У нас бандиты так не де-
лают. Когда криминальные 
группировки между собой 
борются, женщин и детей 
не трогают, оставляют их 
в покое. Борются мужики 
между собой. А эти - трога-
ли, понимаете? Но это на-
столько омерзительно, что 
лишний раз подчеркивает 
все падение сегодняшней 
американской политиче-
ской системы.

 ● Тем не менее стра-
на великая, безусловно. 
Мы готовы к диалогу с Со-
единенными Штатами, 
в том числе и с будущей 
администрацией.

Об ОДКБ
 ● Что касается орга-

низации ОДКБ  - она, 
конечно, не просто 
жива, она жива и раз-
вивается. Ситуация 
в мире сложна, и она 
сложна не только из-
за событий, которые 
происходят на украин-
ском театре. А разве в 
Азии так все хорошо? 
Разве события на гра-
ницах стран Содруже-
ства с Афганистаном 
дают нам возможность 
успокоиться? ОДКБ за-
нимается не только во-
енными вопросами, но 
и борьбой с организо-

ванной  преступностью, 
с наркотрафиком и так 
далее.

О вмешательстве 
в  выборы

 ● Что касается запад-
ного вмешательства, то 
я не могу сказать этого 
о наших западных «кол-
легах» в кавычках. Кто 
платит, тот и заказыва-
ет музыку, а они ее ис-
полняют на площадях.

О Грузии
 ● Когда события в Гру-

зии начались, я, чест-
но говоря, с удивлени-
ем на это все смотрел 
и  наблюдал. У  нас 
нет с  сегодняшним 

руководством Грузии 
вообще никаких от-
ношений. Но я просто 
удивлялся их мужеству 
и характеру, который 
они проявляли, для то-
го чтобы отстоять свою 
точку зрения.

О курсе рубля
 ● Это связано не 

только с инфляцион-
ными процессами, но 
и с платежами в бюд-
жет, с ценами на нефть. 
Очень много факторов 
сезонного характера. 
В целом ситуация под 
контролем, и каких-то 
оснований для паники 
уж точно нет.

 ■ Ангела Меркель недавно 
выпустила свои мемуары, где 
пожаловалась, что Путин «за-
пугивал ее своим лабрадором».

Произошло это в 2007 году, когда 
Меркель прилетала в Сочи и встре-
тила в резиденции «Бочаров ручей» 
лабрадора Кони.

- Она встретила собаку? - уточнил 
президент у рассказавшего про это 
журналиста.

- Ну, они встретились с вашей со-
бакой.

- «Милиция с собакой обещала 
приехать…» Нет. «Собака с милици-
ей обещала приехать». Да? Ладно, 
извините, я шучу, - в зале при этих 
словах рассмеялись.

- Многие помнят эту собаку, - про-
должил корреспондент.  - Она су-
пердружелюбная, многие ее глади-
ли, она любила свободно гулять... 
Меркель написала, что якобы вы 
умышленно эксплуатировали ее 
страх.

Журналисты «СВ» специально пе-
ресмотрели видео того визита - Кони 
радостно ткнулась Ангеле мордоч-
кой в руки, во время беседы крути-
лась рядом.

- Что касается «собачьей» темы. 

Действительно, такой случай был. 
Госпожа Меркель приехала к нам 
в гости с визитом, и вышла собака 

моя, Кони. Откровенно говоря, я ей 
уже говорил об этом, Меркель, что я 
не знал, что она боится собак. Если 
бы я знал, я бы никогда этого не сде-
лал. Я исходил из того, что в Европе 
и в Германии, насколько я знаю, я же 
там жил все-таки почти пять лет, к жи-
вотным домашним относятся очень 
позитивно. Наоборот, думал, что ей 
будет приятно. Я позднее узнал, что 
она боится собак. Насколько я помню, 
она рассказывала, что в детстве ее 
укусила собака. Ну, так бывает, пси-
хологическая травма. Когда узнал об 
этом, я извинился перед ней. Я ска-
зал: «Ангела, извини, я не знал об 
этом». Она с настойчивостью, до-
стойной лучшего применения, еще 
в книжке об этом написала.

Президент, как говорится, пользу-
ясь случаем, обратился к ней еще 
раз:

- Ангела, пожалуйста, извини меня. 
Я не хотел причинить тебе никакой 
душевной боли. Наоборот, хотел 
создать благоприятную атмосферу 
для нашего разговора. Если ты еще 
вдруг когда-нибудь - я понимаю, что 
это маловероятно сегодня, - прие-
дешь, ни в коем случае не буду этого 
делать.
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«МИЛИЦИЯ С СОБАКОЙ  
ОБЕЩАЛА ПРИЕХАТЬ…»

КУРЬЕЗНЫЙ 

ДРУГИЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ ГЛАВЫ РФ

О «КОЛЛЕГАХ» В КАВЫЧКАХ И ПРОЧЕМ

ДАЖЕ БАНДИТЫ ТАК НЕ ДЕЛАЮТ
ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ

Ох, уж эти коварные 
русские: судя по 
рассказам Меркель, 
даже добрейшая Кони 
превратилась  
в оружие психического 
поражения.

СЛУЧАЙ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Владимир Путин пред-
ставил ракетное «меню» для 
Киева и его начальников.

В ПЫЛЬ И БЕЗ 
КРАСНОЙ КНОПКИ
Лидерам стран - участниц 

Организации Договора о кол-
лективной безопасности рос-
сийский президент рассказал 
о продемонстрированном Рос-
сией супероружии. «Орешник» 
до сих пор не сходит с уст на-
ших «друзей» и обложек ино-
странных СМИ.

- Напомню еще раз, как 
«Орешник» работает, как вы и  
просили, - начал разговор Вла-
димир Путин. - Десятки боевых 
блоков, самонаводящихся бло-
ков, атакуют цель со скоростью 
десять Махов, это около трех 
километров в секунду. Темпе-
ратура поражающих элементов 
достигает четырех тысяч гра-
дусов. Если мне память не из-
меняет, на поверхности Солнца 
температура пять с половиной - 
шесть тысяч градусов. Поэтому 
все, что находится в эпицентре 
взрыва, разделяется на фрак-
ции, на элементарные частицы, 
превращается, по сути говоря, 
в пыль. Ракета поражает даже 
высокозащищенные и располо-
женные на большой глубине 
объекты.

А теперь самое главное, от 
чего поплохело противнику:

- По мнению военных и тех-
нических специалистов, в слу-
чае массированного, груп-
пового применения данных 
ракет, то есть сразу нескольких 
«орехов», гроздью в одном уда-
ре, его мощь, мощь этого уда-
ра, будет сопоставима с при-
менением ядерного оружия.

Здесь важное уточнение, 
которое влияет на военно-
политический расклад:

- Оружием массового пора-
жения «Орешник», конечно 
же, не является. Во-первых, 
потому что - и это подтверж-
дено испытанием 21 ноября 
- это оружие высокоточное. Во-
вторых, и это самое главное, 

здесь нет никакого ядерного 
заряда. А значит, и ядерного 
заражения после его примене-
ния. В наличии у нас сегодня 
имеется несколько готовых к 
применению изделий подоб-
ного рода.

И, конечно, аналогов «Ореш-
ника» в мире нет.

- И, думаю, подобные анало-
ги появятся не скоро.

НЕ СМЕШИТЕ НАШИ 
«ИСКАНДЕРЫ»
Но тут не гиперзвуком еди-

ным. У наших военных есть не-
мало оружия, которое не оста-
вит шанса тем, кто попробует 
его на своей шкуре.

- Для справки скажу, что 
российский аналог всех трех 
модификаций ATACMS - это 
ракетная система «Искандер» 
и ее различные модификации. 
Масса боевой части в тротило-
вом эквиваленте - примерно 
одинаковая, дальность у «Ис-
кандера» - больше, - озвучил 
характеристики президент. - 
Новая американская ракета 
PrSM по параметрам ни в чем 
не превосходит российские 
аналоги.

Ракета воздушного базиро-
вания Storm Shadow, француз-
ская SCALP и немецкий Taurus 
имеют боевую часть 450 - 480 
килограммов в тротиловом эк-
виваленте, дальность - 500 - 
650 километров.

- Российский аналог этих си-
стем - ракета воздушного ба-
зирования Х-101, - продолжил 
(унижать западных разработ-
чиков. - Ред.) перечислять гла-
ва РФ. - Имеет сопоставимую 
по мощности боевую часть, 
но значительно превышает 
каждую из систем европей-
ского производства по даль-
ности. Новые американские 
ракеты PrSM, как я уже сказал, 
и JASSM по своим характери-
стикам уступают российским 
аналогам.

Наша разведка работает хоро-
шо. Мы в курсе, сколько реаль-
ного оружия и сколько хлама 
хранится в западных ангарах.

- Мы знаем, сколько соот-

ветствующих систем вооруже-
ния находится на вооружении 
у потенциального противника. 
Сколько на складах, где они 
конкретно находятся. Сколь-
ко вооружения поставлено на 
Украину и сколько планирует-
ся поставить.

Это ли не намек на то, куда 
могут полететь наши ракеты?

СЮРПРИЗ  
ОТ «ШЕФ-ПОВАРА»
И большой вопрос, смогут ли 

с нами тягаться те, что сейчас 
за океаном ведут самоубий-
ственную риторику и готовы, 
пока только во влажных меч-
тах, направить на нас все свои 
арсеналы.

- Что касается производства 
соответствующих ракетных си-
стем, соответствующей техни-
ки, то в России оно в десять раз 
больше, чем совокупное про-
изводство всех стран НАТО, 
вместе взятых. И в следующем 
году это производство будет 
увеличено еще на 25 - 30 про-
центов, - охладил пыл поджига-
телей войны Владимир Путин.

Скоро завершится разра-
ботка и других гиперзвуковых 
комплексов.

- Мы видим, что главари ки-
евского режима клянчат у сво-
их хозяев и другую военную 
технику. Пусть никто не забы-
вает при этом о стоящих у нас 
на вооружении комплексах 
«Калибр», гиперзвуковых ра-
кетных комплексах «Кинжал», 
«Циркон», которые по своим 
характеристикам вообще не 
имеют аналогов в мире. Их 
производство также наращи-
вается, идет полным ходом.

И главный сюрприз от «шеф-
повара»:

- В нашем «меню» этого клас-
са продуктов, если можно так 
выразиться, в ближайшие го-
ды могут появиться и другие 
продукты. Как в этих случаях 
говорят, клиент, безусловно, 
будет доволен!

- Как много у нас секретных 
разработок подобного рода, 
как вы сказали, «в меню»?

- Так вам все и скажи! - па-
рировал президент. - Мы же 
и про «Орешник» сказали толь-
ко после его испытания. Мы же 
дотерпели до того момента, 
когда провели это испытание 
и, по сути, если по-честному 
сказать, увидели результат. 
После этого сказали. Это тот 
случай, когда суета неуместна.

Многодетная семья Суховых из Набережных Челнов готова 
назвать ребенка в честь ракетного комплекса. Если будет де-
вочка - Орешницей.

- Это их личное семейное дело. Пусть они еще с бабушкой, 
с дедушкой посоветуются. Это будет даже правильнее, чем 
советоваться со мной. Я занимаюсь своим делом. У них такое 
событие предстоит. Хочу будущей маме пожелать всего самого 
доброго, всей семье. А что касается выбора имени для ребен-
ка, это чисто семейный вопрос, даже комментировать не буду. 
Желаю им всего самого доброго, счастья и здоровья.

 ■ Даже в неядерном ис-
полнении «милый ку-
стик»  - одно из самых 
страшных вооружений 
в мире. И находится оно 
в арсенале России.

Другие подробности о ги-
перзвуковом «монстре», как 
его прозвали англосаксы, рос-
сийский лидер рассказал по-
сле саммита.

- «Орешник» еще доводят 
до ума?

 ● Если я сказал, что мы про-
водим испытательные пуски, 
то это значит, что эта работа 
нацелена в том числе на со-
вершенствование этого ору-
жия. Так и есть.

 ● Он для этого и испытыва-
ется, чтобы понять, что нуж-
но сделать дополнительно. 
И  здесь секрета большого 
нет, специалисты сразу пой-
мут, о чем я говорю. Когда я 
говорю о совершенствовании, 
то это прежде всего значит 
поиграть между дальностью 
и боевой частью.

Чем больше дальность, 
тем меньше боевая часть; 
чем меньше дальность, тем 
мощнее боевая часть. Пото-
му что эта система поднимает 
большее количество полезно-
го в данном случае веса, вот 
и  все. И для целей на разное 
расстояние нужны, судя по 
всему, разные типы ракет. Во 
всяком случае, разное снаря-
жение этих ракет, снаряжение 
ее боевой части. Это непро-
стая работа, это тоже ОКРы 
дополнительные и так далее.

- В его боеголовке не было 
взрывчатки. Что это озна-
чает?

 ● Что касается ударных 
возможностей, то я уже то-
же сказал. И если приме-
нять несколько таких систем 
в одном ударе сразу, исполь-
зовать два, три, четыре ком-
плекса, то это будет по силе 

сопоставимо с применением 
ядерного оружия.

Но ядерным не является, по-
скольку оно является: а) вы-
сокоточным; б) не оснащено 
ядерным взрывным устрой-
ством, не заражает окружа-
ющую среду. Но сила будет 
сопоставима.

- В чем особенности ис-
пользованной нами ракеты?

 ● В качестве поражающих 
элементов использованы со-
ответствующие элементы, они 
тоже являются поражающими. 
Я уже говорил, это достаточно 
мощные элементы, которые 
разогреваются до температу-
ры четыре тысячи градусов.

- Какой силы кинетиче-
ский удар?

 ● Мощный удар, как метеорит 
падает. Мы же знаем в исто-
рии, как и какие метеориты 
где падали и какие были по-
следствия. Этого оказалось 
достаточно, чтобы целые озе-
ра образовывались, правда? 
Тунгусский метеорит к чему 
привел? Известно ведь. Так 
же и здесь.

- Что способен уничто-
жить?

 ● Поражение очень серьез-
ное: все, что находится в цен-
тре, превращается в пепел, 
разлагается на составляющие 
элементы, и поражаются объ-
екты, находящиеся на глуби-
не трех-четырех, может, даже 
больше этажей вниз. Причем 
это не просто этажи, а это 
укрепленные сооружения. Си-
ла удара колоссальная.

- Он станет еще страшнее? 
Реально добавить мощно-
сти?

 ● Можно, конечно, добавить 
еще. И оно будет еще более 
мощным. Главное, что прин-
ципиальный образец создан, 
он работает, и работает так, 
как и запланировано его соз-
дателями. Это точное оружие 
и высокой мощности.

 ■ Что-то поменяется после того, как мир 
увидел опасные «грозди» в руках нашей 
армии?

- У нас оружия достаточно. Хотя мы все отдаем 
себе в этом отчет, что появление такого оружия, 
как «Орешник», укрепляет военные позиции Рос-
сии. Ну что там, прямо скажем, не ядерное ору-
жие, а результаты его применения и мощность, 
особенно если в одном ударе несколько ком-
плексов использовать, такие же, как применение 

ядерного оружия. Это кое-что значит, правда? - 
многозначительно сказал Владимир Путин.

После чего сделал важное замечание - с по-
явлением «новых и новых систем оружия наше 
принципиальное отношение к урегулированию 
ситуации на Украине не меняется»:

- Мы по-прежнему готовы: а) к переговорно-
му процессу и б) разумеется, на тех условиях, 
которые были мною изложены в выступлении 
перед руководством МИДа в июне этого года 
в Москве. Ничего не поменялось.

Еще один вид оружия, который получил 
очень большое распространение в ходе 
СВО, - дроны.

- Наши военнослужащие научились реагировать почти мол-
ниеносно, причем прямо на месте. Очень много в зону боевых 
действий пришло людей с очень хорошим образованием. 
Прямо на месте чудеса там совершают, - сказал президент.

ФАКТЫ

ЦЕЛЬ МГНОВЕННО ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ПЕПЕЛ

НАЗОВУ ДОЧКУ... ОРЕШНИЦЕЙ
ДОБРОГО ЗДОРОВЬЯВЕСОМАЯ ПРАВДА ВАЖНО
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Такие 
российские 
«блюда» никто 
не переварит.«ОРЕШНИК» - ЛИШЬ ЦВЕТОЧКИ

4 - 10 декабря / 2024 / № 55



6 - 12 декабря / 2024 / № 55 7ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПО СУЩЕСТВУ

 ■ Президент России считает: Ев-
ропу опустили ниже плинтуса. Под 
дудку американской администрации 
пляшет польку-бабочку по первому 
свистку.

А ЕСЛИ НАЖАТЬ 
ПОСИЛЬНЕЕ...
В разговоре с журналистами Влади-

мир Путин говорил об отношениях с 
Европой и вообще западными странами:

 ● Поколение прежних руководителей 
пошло даже на развал Советского Союза 
в том числе, мне кажется, и для того, 
чтобы сделать Россию частью вот этого 
так называемого цивилизованного За-
пада. Полагая, что уж теперь-то, когда 
рухнули вот эти стены идеологического 
противостояния, мы будем частью ци-
вилизованного мира. Ничего подобного 
не произошло.

Оказывается, кроме всего этого, кроме 
всего, что связано с идеологией, есть еще 
вопросы геополитического характера, 
геополитических интересов, и нам сра-
зу же практически показали, где наше 
место, - где-то там, в уголке.

Но этим не закончилось. Начали под-
держивать сепаратистские силы, терро-
ристические силы на Кавказе, начали 
раскачивать Россию изнутри что есть 
мочи, понимаете, что силенок у них бы-
ло. Мы справились с этим.

Чего только мы не предлагали для вы-
страивания отношений! Все. Нет - нет. 
Расширение НАТО на Восток: пять волн 
или уже, можно сказать, шесть. На все 
наши возражения, на все наши озабо-
ченности плевать хотели просто и шли 
своим путем. Так складывались отноше-
ния, в том числе и с Европой.

 ● Да, я знаю, мне европейские лидеры 
говорят: «Мы же были против, чтобы 
Украина была в НАТО». На мой вопрос  
«А зачем же вы в 2008 году в Бухаресте 
открыли двери для Украины в НАТО?» 
ответ простой: «Ну, тогда американцы 
на нас сильно нажали». Ну вот тебе, 
бабушка, и Юрьев день! А если завтра 
на вас еще раз нажмут посильнее? Вы 
опять со всем согласитесь и уже окон-
чательно подпишете бумажку, связан-
ную с тем, что та же Украина является 
членом НАТО?

 ● Мне кажется, эту Европу опустили 

ниже плинтуса. Она перестала суще-
ствовать как независимый центр, не-
зависимый политический, суверенный 
центр мировой политики. Под дудку 
американской администрации пляшет 
польку-бабочку только так, по первому 
свистку, даже в ущерб себе.

«ВЕРЕВКУ САМИМ 
ПРИНОСИТЬ?»
 ● У меня иногда складывается впечат-

ление, что люди на очень высоком уров-
не, в той же Федеративной Республике, 
находящиеся на высоких правитель-
ственных постах, выполняют какое-то 
задание американской спецслужбы, но 
только не работают в интересах своего 
собственного немецкого народа. Как 
же можно соглашаться со всем, что там 
происходит?

Энергоносители, скажем, на рынке 
США, в некоторых штатах, в три-пять раз 
дешевле, чем в Европе, в той же Герма-
нии. Целые предприятия, целые отрасли 
закрываются в Германии и переезжают 
в США. И делают, и делают целенаправ-
ленно. Американцы - прагматичный на-
род, на самом деле, может, и правильно 
делают, в своих интересах. Но эти-то? 
Такое впечатление, что если им скажут: 
«Мы вас повесим», - у них будет один 
вопрос: «Веревку самим приносить или 
вы нам выдадите?»

Volkswagen закрывается, металлур-
гические предприятия закрываются, 
химические предприятия закрываются, 
стекольные закрываются. Людей уже 
тысячами на улицу выбрасывают. И ни-
чего - тишина. Только возня какая-то 
в текущем внутриполитическом про-
цессе. И как разговаривать с такими 
партнерами?

 ● Не наша вина, что отношения с Евро-
пой так деградировали. Это в том числе 
и результат внутреннего состояния евро-
пейского истеблишмента, европейской 
политики. Но я надеюсь, что все-таки 
и это когда-то пройдет, и отношения 
с Европой в целом, с отдельными госу-
дарствами у нас восстановятся. Как там 
сложится на самом деле - посмотрим.

ВОТ ТЕБЕ, БАБУШКА, И ЮРЬЕВ ДЕНЬ

 ■ Каким будет обще-
ние с будущей админи-
страцией Трампа?

 ● Возможны разные ва-
рианты. Если действую-
щий президент Байден 
считает, что он, обостряя 
ситуацию, повышая гра-
дус конфронтации, созда-
ет условия для будущей 
администрации легко вы-
йти из этой ситуации, по-
тому что вновь избранный 
президент скажет: «Это не 
я, это люди, которые во-
обще из ума выжили. Я к 
этому не имею отношения. 
Давайте поговорим».

 ● Возможна версия, что 
действующая админи-
страция хочет создать для 
будущей дополнительные 
сложности. Такое тоже 
возможно. Но, насколько 
я себе представляю вновь 

избранного президен-
та, он все-таки человек 
умный и  достаточно уже 
опытный. Он, мне кажет-
ся, найдет решение, тем 
более после того, как про-
шел такое, скажем, очень 
серьезное испытание, как 
борьба за возврат в Бе-
лый дом.

 ● Думаю, что вас тоже 
больше всего как бы по-
разило даже не то, что 
в  отношении Трампа 
применялись абсолютно 
нецивилизованные сред-
ства борьбы, вплоть до 
попытки убийства, при-
чем неоднократно. Кста-
ти говоря, на мой взгляд, 
и сейчас он не в безопас-
ности. А что? В истории 
Соединенных Штатов бы-
ли всякие разные случаи. 
Надеюсь, что он человек 
осторожный, понимает 

все это. Но меня боль-
ше поразило, что в ходе 
нападок на него, в ходе 
борьбы с ним не только 
его самого подвергали 
унизительным, необо-
снованным процедурам, 
судебным обвинениям и 
так далее, но осуществля-
ли нападки на членов его 
семьи, на детей.

У нас бандиты так не де-
лают. Когда криминальные 
группировки между собой 
борются, женщин и детей 
не трогают, оставляют их 
в покое. Борются мужики 
между собой. А эти - трога-
ли, понимаете? Но это на-
столько омерзительно, что 
лишний раз подчеркивает 
все падение сегодняшней 
американской политиче-
ской системы.

 ● Тем не менее стра-
на великая, безусловно. 
Мы готовы к диалогу с Со-
единенными Штатами, 
в том числе и с будущей 
администрацией.

Об ОДКБ
 ● Что касается орга-

низации ОДКБ  - она, 
конечно, не просто 
жива, она жива и раз-
вивается. Ситуация 
в мире сложна, и она 
сложна не только из-
за событий, которые 
происходят на украин-
ском театре. А разве в 
Азии так все хорошо? 
Разве события на гра-
ницах стран Содруже-
ства с Афганистаном 
дают нам возможность 
успокоиться? ОДКБ за-
нимается не только во-
енными вопросами, но 
и борьбой с организо-

ванной  преступностью, 
с наркотрафиком и так 
далее.

О вмешательстве 
в  выборы

 ● Что касается запад-
ного вмешательства, то 
я не могу сказать этого 
о наших западных «кол-
легах» в кавычках. Кто 
платит, тот и заказыва-
ет музыку, а они ее ис-
полняют на площадях.

О Грузии
 ● Когда события в Гру-

зии начались, я, чест-
но говоря, с удивлени-
ем на это все смотрел 
и  наблюдал. У  нас 
нет с  сегодняшним 

руководством Грузии 
вообще никаких от-
ношений. Но я просто 
удивлялся их мужеству 
и характеру, который 
они проявляли, для то-
го чтобы отстоять свою 
точку зрения.

О курсе рубля
 ● Это связано не 

только с инфляцион-
ными процессами, но 
и с платежами в бюд-
жет, с ценами на нефть. 
Очень много факторов 
сезонного характера. 
В целом ситуация под 
контролем, и каких-то 
оснований для паники 
уж точно нет.

 ■ Ангела Меркель недавно 
выпустила свои мемуары, где 
пожаловалась, что Путин «за-
пугивал ее своим лабрадором».

Произошло это в 2007 году, когда 
Меркель прилетала в Сочи и встре-
тила в резиденции «Бочаров ручей» 
лабрадора Кони.

- Она встретила собаку? - уточнил 
президент у рассказавшего про это 
журналиста.

- Ну, они встретились с вашей со-
бакой.

- «Милиция с собакой обещала 
приехать…» Нет. «Собака с милици-
ей обещала приехать». Да? Ладно, 
извините, я шучу, - в зале при этих 
словах рассмеялись.

- Многие помнят эту собаку, - про-
должил корреспондент.  - Она су-
пердружелюбная, многие ее глади-
ли, она любила свободно гулять... 
Меркель написала, что якобы вы 
умышленно эксплуатировали ее 
страх.

Журналисты «СВ» специально пе-
ресмотрели видео того визита - Кони 
радостно ткнулась Ангеле мордоч-
кой в руки, во время беседы крути-
лась рядом.

- Что касается «собачьей» темы. 

Действительно, такой случай был. 
Госпожа Меркель приехала к нам 
в гости с визитом, и вышла собака 

моя, Кони. Откровенно говоря, я ей 
уже говорил об этом, Меркель, что я 
не знал, что она боится собак. Если 
бы я знал, я бы никогда этого не сде-
лал. Я исходил из того, что в Европе 
и в Германии, насколько я знаю, я же 
там жил все-таки почти пять лет, к жи-
вотным домашним относятся очень 
позитивно. Наоборот, думал, что ей 
будет приятно. Я позднее узнал, что 
она боится собак. Насколько я помню, 
она рассказывала, что в детстве ее 
укусила собака. Ну, так бывает, пси-
хологическая травма. Когда узнал об 
этом, я извинился перед ней. Я ска-
зал: «Ангела, извини, я не знал об 
этом». Она с настойчивостью, до-
стойной лучшего применения, еще 
в книжке об этом написала.

Президент, как говорится, пользу-
ясь случаем, обратился к ней еще 
раз:

- Ангела, пожалуйста, извини меня. 
Я не хотел причинить тебе никакой 
душевной боли. Наоборот, хотел 
создать благоприятную атмосферу 
для нашего разговора. Если ты еще 
вдруг когда-нибудь - я понимаю, что 
это маловероятно сегодня, - прие-
дешь, ни в коем случае не буду этого 
делать.
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«МИЛИЦИЯ С СОБАКОЙ  
ОБЕЩАЛА ПРИЕХАТЬ…»

КУРЬЕЗНЫЙ 

ДРУГИЕ ВЫСКАЗЫВАНИЯ ГЛАВЫ РФ

О «КОЛЛЕГАХ» В КАВЫЧКАХ И ПРОЧЕМ

ДАЖЕ БАНДИТЫ ТАК НЕ ДЕЛАЮТ
ПОЗНАЕТСЯ В СРАВНЕНИИ

Ох, уж эти коварные 
русские: судя по 
рассказам Меркель, 
даже добрейшая Кони 
превратилась  
в оружие психического 
поражения.

СЛУЧАЙ
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Светлана КАМЕКА

 ■ Владимир Путин пред-
ставил ракетное «меню» для 
Киева и его начальников.

В ПЫЛЬ И БЕЗ 
КРАСНОЙ КНОПКИ
Лидерам стран - участниц 

Организации Договора о кол-
лективной безопасности рос-
сийский президент рассказал 
о продемонстрированном Рос-
сией супероружии. «Орешник» 
до сих пор не сходит с уст на-
ших «друзей» и обложек ино-
странных СМИ.

- Напомню еще раз, как 
«Орешник» работает, как вы и  
просили, - начал разговор Вла-
димир Путин. - Десятки боевых 
блоков, самонаводящихся бло-
ков, атакуют цель со скоростью 
десять Махов, это около трех 
километров в секунду. Темпе-
ратура поражающих элементов 
достигает четырех тысяч гра-
дусов. Если мне память не из-
меняет, на поверхности Солнца 
температура пять с половиной - 
шесть тысяч градусов. Поэтому 
все, что находится в эпицентре 
взрыва, разделяется на фрак-
ции, на элементарные частицы, 
превращается, по сути говоря, 
в пыль. Ракета поражает даже 
высокозащищенные и располо-
женные на большой глубине 
объекты.

А теперь самое главное, от 
чего поплохело противнику:

- По мнению военных и тех-
нических специалистов, в слу-
чае массированного, груп-
пового применения данных 
ракет, то есть сразу нескольких 
«орехов», гроздью в одном уда-
ре, его мощь, мощь этого уда-
ра, будет сопоставима с при-
менением ядерного оружия.

Здесь важное уточнение, 
которое влияет на военно-
политический расклад:

- Оружием массового пора-
жения «Орешник», конечно 
же, не является. Во-первых, 
потому что - и это подтверж-
дено испытанием 21 ноября 
- это оружие высокоточное. Во-
вторых, и это самое главное, 

здесь нет никакого ядерного 
заряда. А значит, и ядерного 
заражения после его примене-
ния. В наличии у нас сегодня 
имеется несколько готовых к 
применению изделий подоб-
ного рода.

И, конечно, аналогов «Ореш-
ника» в мире нет.

- И, думаю, подобные анало-
ги появятся не скоро.

НЕ СМЕШИТЕ НАШИ 
«ИСКАНДЕРЫ»
Но тут не гиперзвуком еди-

ным. У наших военных есть не-
мало оружия, которое не оста-
вит шанса тем, кто попробует 
его на своей шкуре.

- Для справки скажу, что 
российский аналог всех трех 
модификаций ATACMS - это 
ракетная система «Искандер» 
и ее различные модификации. 
Масса боевой части в тротило-
вом эквиваленте - примерно 
одинаковая, дальность у «Ис-
кандера» - больше, - озвучил 
характеристики президент. - 
Новая американская ракета 
PrSM по параметрам ни в чем 
не превосходит российские 
аналоги.

Ракета воздушного базиро-
вания Storm Shadow, француз-
ская SCALP и немецкий Taurus 
имеют боевую часть 450 - 480 
килограммов в тротиловом эк-
виваленте, дальность - 500 - 
650 километров.

- Российский аналог этих си-
стем - ракета воздушного ба-
зирования Х-101, - продолжил 
(унижать западных разработ-
чиков. - Ред.) перечислять гла-
ва РФ. - Имеет сопоставимую 
по мощности боевую часть, 
но значительно превышает 
каждую из систем европей-
ского производства по даль-
ности. Новые американские 
ракеты PrSM, как я уже сказал, 
и JASSM по своим характери-
стикам уступают российским 
аналогам.

Наша разведка работает хоро-
шо. Мы в курсе, сколько реаль-
ного оружия и сколько хлама 
хранится в западных ангарах.

- Мы знаем, сколько соот-

ветствующих систем вооруже-
ния находится на вооружении 
у потенциального противника. 
Сколько на складах, где они 
конкретно находятся. Сколь-
ко вооружения поставлено на 
Украину и сколько планирует-
ся поставить.

Это ли не намек на то, куда 
могут полететь наши ракеты?

СЮРПРИЗ  
ОТ «ШЕФ-ПОВАРА»
И большой вопрос, смогут ли 

с нами тягаться те, что сейчас 
за океаном ведут самоубий-
ственную риторику и готовы, 
пока только во влажных меч-
тах, направить на нас все свои 
арсеналы.

- Что касается производства 
соответствующих ракетных си-
стем, соответствующей техни-
ки, то в России оно в десять раз 
больше, чем совокупное про-
изводство всех стран НАТО, 
вместе взятых. И в следующем 
году это производство будет 
увеличено еще на 25 - 30 про-
центов, - охладил пыл поджига-
телей войны Владимир Путин.

Скоро завершится разра-
ботка и других гиперзвуковых 
комплексов.

- Мы видим, что главари ки-
евского режима клянчат у сво-
их хозяев и другую военную 
технику. Пусть никто не забы-
вает при этом о стоящих у нас 
на вооружении комплексах 
«Калибр», гиперзвуковых ра-
кетных комплексах «Кинжал», 
«Циркон», которые по своим 
характеристикам вообще не 
имеют аналогов в мире. Их 
производство также наращи-
вается, идет полным ходом.

И главный сюрприз от «шеф-
повара»:

- В нашем «меню» этого клас-
са продуктов, если можно так 
выразиться, в ближайшие го-
ды могут появиться и другие 
продукты. Как в этих случаях 
говорят, клиент, безусловно, 
будет доволен!

- Как много у нас секретных 
разработок подобного рода, 
как вы сказали, «в меню»?

- Так вам все и скажи! - па-
рировал президент. - Мы же 
и про «Орешник» сказали толь-
ко после его испытания. Мы же 
дотерпели до того момента, 
когда провели это испытание 
и, по сути, если по-честному 
сказать, увидели результат. 
После этого сказали. Это тот 
случай, когда суета неуместна.

Многодетная семья Суховых из Набережных Челнов готова 
назвать ребенка в честь ракетного комплекса. Если будет де-
вочка - Орешницей.

- Это их личное семейное дело. Пусть они еще с бабушкой, 
с дедушкой посоветуются. Это будет даже правильнее, чем 
советоваться со мной. Я занимаюсь своим делом. У них такое 
событие предстоит. Хочу будущей маме пожелать всего самого 
доброго, всей семье. А что касается выбора имени для ребен-
ка, это чисто семейный вопрос, даже комментировать не буду. 
Желаю им всего самого доброго, счастья и здоровья.

 ■ Даже в неядерном ис-
полнении «милый ку-
стик»  - одно из самых 
страшных вооружений 
в мире. И находится оно 
в арсенале России.

Другие подробности о ги-
перзвуковом «монстре», как 
его прозвали англосаксы, рос-
сийский лидер рассказал по-
сле саммита.

- «Орешник» еще доводят 
до ума?

 ● Если я сказал, что мы про-
водим испытательные пуски, 
то это значит, что эта работа 
нацелена в том числе на со-
вершенствование этого ору-
жия. Так и есть.

 ● Он для этого и испытыва-
ется, чтобы понять, что нуж-
но сделать дополнительно. 
И  здесь секрета большого 
нет, специалисты сразу пой-
мут, о чем я говорю. Когда я 
говорю о совершенствовании, 
то это прежде всего значит 
поиграть между дальностью 
и боевой частью.

Чем больше дальность, 
тем меньше боевая часть; 
чем меньше дальность, тем 
мощнее боевая часть. Пото-
му что эта система поднимает 
большее количество полезно-
го в данном случае веса, вот 
и  все. И для целей на разное 
расстояние нужны, судя по 
всему, разные типы ракет. Во 
всяком случае, разное снаря-
жение этих ракет, снаряжение 
ее боевой части. Это непро-
стая работа, это тоже ОКРы 
дополнительные и так далее.

- В его боеголовке не было 
взрывчатки. Что это озна-
чает?

 ● Что касается ударных 
возможностей, то я уже то-
же сказал. И если приме-
нять несколько таких систем 
в одном ударе сразу, исполь-
зовать два, три, четыре ком-
плекса, то это будет по силе 

сопоставимо с применением 
ядерного оружия.

Но ядерным не является, по-
скольку оно является: а) вы-
сокоточным; б) не оснащено 
ядерным взрывным устрой-
ством, не заражает окружа-
ющую среду. Но сила будет 
сопоставима.

- В чем особенности ис-
пользованной нами ракеты?

 ● В качестве поражающих 
элементов использованы со-
ответствующие элементы, они 
тоже являются поражающими. 
Я уже говорил, это достаточно 
мощные элементы, которые 
разогреваются до температу-
ры четыре тысячи градусов.

- Какой силы кинетиче-
ский удар?

 ● Мощный удар, как метеорит 
падает. Мы же знаем в исто-
рии, как и какие метеориты 
где падали и какие были по-
следствия. Этого оказалось 
достаточно, чтобы целые озе-
ра образовывались, правда? 
Тунгусский метеорит к чему 
привел? Известно ведь. Так 
же и здесь.

- Что способен уничто-
жить?

 ● Поражение очень серьез-
ное: все, что находится в цен-
тре, превращается в пепел, 
разлагается на составляющие 
элементы, и поражаются объ-
екты, находящиеся на глуби-
не трех-четырех, может, даже 
больше этажей вниз. Причем 
это не просто этажи, а это 
укрепленные сооружения. Си-
ла удара колоссальная.

- Он станет еще страшнее? 
Реально добавить мощно-
сти?

 ● Можно, конечно, добавить 
еще. И оно будет еще более 
мощным. Главное, что прин-
ципиальный образец создан, 
он работает, и работает так, 
как и запланировано его соз-
дателями. Это точное оружие 
и высокой мощности.

 ■ Что-то поменяется после того, как мир 
увидел опасные «грозди» в руках нашей 
армии?

- У нас оружия достаточно. Хотя мы все отдаем 
себе в этом отчет, что появление такого оружия, 
как «Орешник», укрепляет военные позиции Рос-
сии. Ну что там, прямо скажем, не ядерное ору-
жие, а результаты его применения и мощность, 
особенно если в одном ударе несколько ком-
плексов использовать, такие же, как применение 

ядерного оружия. Это кое-что значит, правда? - 
многозначительно сказал Владимир Путин.

После чего сделал важное замечание - с по-
явлением «новых и новых систем оружия наше 
принципиальное отношение к урегулированию 
ситуации на Украине не меняется»:

- Мы по-прежнему готовы: а) к переговорно-
му процессу и б) разумеется, на тех условиях, 
которые были мною изложены в выступлении 
перед руководством МИДа в июне этого года 
в Москве. Ничего не поменялось.

Еще один вид оружия, который получил 
очень большое распространение в ходе 
СВО, - дроны.

- Наши военнослужащие научились реагировать почти мол-
ниеносно, причем прямо на месте. Очень много в зону боевых 
действий пришло людей с очень хорошим образованием. 
Прямо на месте чудеса там совершают, - сказал президент.

ФАКТЫ

ЦЕЛЬ МГНОВЕННО ПРЕВРАЩАЕТСЯ В ПЕПЕЛ

НАЗОВУ ДОЧКУ... ОРЕШНИЦЕЙ
ДОБРОГО ЗДОРОВЬЯВЕСОМАЯ ПРАВДА ВАЖНО

КСТАТИ

РИ
А 
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Такие 
российские 
«блюда» никто 
не переварит.«ОРЕШНИК» - ЛИШЬ ЦВЕТОЧКИ
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 ■ Энциклопедист, эрудит 
и депутат Государственной 
Думы объяснил, почему 
дружба с нами - потребность 
других народов.

ЕВРОПЕ «НА ОРЕХИ»
- Какое впечатление про-

извело наше новое гипер-
звуковое оружие? Уж очень 
долго молчали за океаном, 
да и сейчас четко свою пози-
цию пока не озвучили.

- Как раз, я думаю, молча-
ние показывает, что приме-
нение «Орешника» произвело 
очень большое впечатление, 
и они сейчас пытаются сооб-
разить, как им быть теперь. 
Правда, до США он не доста-
нет, по крайней мере из евро-
пейской части Российской Фе-
дерации. Но в Европе изрядно 
чешут затылки и соображают, 
что теперь делать. И  пока 
не  сообразят, постараются 
не говорить по этому поводу 
ничего однозначно определен-
ного.

- Но «Орешник» поможет 
вразумить желаю-
щих поставить Рос-
сию на колени?

- Надеюсь, что по-
может. Правда, это 
не значит, что они от-
кажутся от противо-
стояния с нами. Они 
уже сейчас стараются 
срочно передать тер-
рористической органи-
зации «Украина» все, что есть 
под рукой. Дания уже передала 
Украине всю свою артиллерию, 
что, на мой взгляд, доказывает: 
датчане прекрасно понимают, 
мы на них нападать не собира-
емся. Хотя на словах все натов-
цы дружно уверяют: вот когда 
русские доедят Украину, за нас 
примутся.

ПРИБАЛТИКУ 
КУПИЛИ
- Интересно, в Прибалти-

ке помнят, что мы когда-
то купили их террито-
рии?

- Видно, плохо. За Латвию 
и Эстонию мы в свое время за-
платили Швеции два миллиона 
 иоахимсталеров, это тогда бы-

ла основная монета для между-
народных расчетов в Западной 

Европе. Один иоахим-
сталер - это примерно 
27 - 28 граммов сере-
бра. Вот и посчитай-
те, сколько это на ны-
нешний день.

- 55 тонн серебра… 
Немало.

- Совсем немало, и 
расписка у нас сохра-
нилась.

В БУНКЕРАХ 
НЕ СПРЯЧУТСЯ
- Президент Владимир Пу-

тин заявил, что «Орешник» 
по силе равен ядерному ору-
жию. Но  при этом ни под 
какие ограничения не подпа-
дает, поскольку не являет-
ся ни ядерным, ни средством 
массового поражения. Что 
это меняет в военных обще-
мировых раскладах?

- Есть основания полагать, 
что шесть боеголовок индиви-
дуального наведения «Ореш-
ника» достали до подземных 
цехов завода «Южмаш», рас-
считанных на ядерный удар, 
то  есть для решения опре-
деленных задач это оружие 

оказалось даже эффективнее 
ядерного.

Кроме того, учитывая опыт 
применения Соединенными 
Государствами Америки ядер-
ного оружия против Японии 
в августе 45-го года, во всем 
мире считается неприлич-
ным отвечать на неядерные 
угрозы ядерным путем. Теперь 
же мы показали, что распола-
гаем достаточно серьезным 
инструментом неядерного от-
вета.

- Вы считаете, что до под-
земных цехов мы достали?

- Судя по тому, что Украи-
на ничего не говорит о раз-
рушениях, которые произвел 
«Орешник», они достаточно 
солидные. Значит, все-таки 

достали. Косвенные доказа-
тельства на сей счет тоже до-
вольно убедительны. Главное - 
что на известной съемке удара 
«Орешником» не было взры-
вов, а это может быть, только 
если боеголовки прошли глубо-
ко под землю. Если бы они за-
стряли где-то на поверхности, 
то сама энергия их торможе-
ния выделилась бы и произ-
вела взрывной эффект.

 ■ Есть ли шанс, что СВО закончится 
в 2025 году?

- Этого никто не знает. По разным оцен-
кам, запаса прочности НАТО может хватить 
минимум до середины 25-го года, макси-
мум - до 28-го. То есть мы можем надеяться, 
что СВО кончится, но рассчитывать на это 
нельзя.

Я сам когда-то тоже надеялся, что это все 
займет считаные дни. Но по мере анализа 
событий пришел к выводу, что сейчас затяги-
вание операции выгодно нам. Потому что чем 
дольше остается на карте нечто с названием 
«независимая Украина», тем больше ресур-
сов Запад будет использовать не на решение 
собственных задач, а на гальванизацию этого 
трупа, поддержание видимости его жизни.

 ■ На Западе делают все, чтобы 
не допустить к власти партии, 
направленные не на поддержку 
Украины, а на решение внутрен-
них проблем.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ДЛЯ ШОЛЬЦА
- Федеральный канцлер Германии 

Олаф Шольц сейчас чрезвычайно 
гордится своим звонком Путину. 
Звонок этого «голубя мира» очень 
странный. Так и хочется спросить: 
а что вообще это было?

- Самореклама. 23 февраля в Гер-
мании предстоят внеочередные пар-
ламентские выборы. А там это бывает 
крайне редко и показывает, что положе-
ние очень нестабильное. Олаф Шольц - 

лидер Социал-демократической партии 
Германии. Расклад сейчас такой, что 
первое место, с высокой вероятностью, 
займут христианские демократы, вто-
рое - «Альтернатива для Германии», 
а  вот на  третье место претендуют 
социал-демократы и свободные де-
мократы. Шольцу теперь важно заце-
питься за третье место, чтобы потом 
христианские демократы договарива-
лись о коалиции в первую очередь с его 
социал-демократами, а не со свобод-
ными демократами.

- А коалиция нужна, чтобы не до-
пустить к власти вторую партию -  
«Альтернативу для Германии»? 

- Она сейчас объявлена нацистской, 
хотя по сути - националистическая. 
На заре ее формирования некоторые 

деятели действительно допускали вы-
сказывания, которые можно трактовать 
как нацистские, но этих деятелей уже 
давно заткнули.

ПУСТЬ СТАРАЮТСЯ 
РАДИ СЕБЯ
- Нацистская и националистиче-

ская - в чем разница?
- Разница существенная. Национа-

лизм - любовь к своему народу, на-
цизм - ненависть к другим народам. 
Так же как патриотизм - любовь к сво-
ей стране, а шовинизм - ненависть 
к другим странам. «Альтернатива для 
Германии» никоим образом не нацист-
ская, она именно националистическая. 

- Сейчас подобное повторится 
и в Румынии, где в первом туре по-

беждает нельзя сказать что пророс-
сийский, но претендент, который 
нормально относится к России. 

- Знаете, нам ни в коем случае не нуж-
ны пророссийские кандидаты. Нам нуж-
ны промолдавские кандидаты, пробол-
гарские кандидаты, пролатышские 
кандидаты и так далее. Интересы самих 
народов никоим образом не требуют про-
тивостояния с нами, наоборот - требуют 
взаимовыгодного сотрудничества. Нам 
совершенно не обязательно, чтобы эти 
люди  старались ради нас, достаточно, 
чтобы они старались ради своих на-
родов.

Сейчас пророссийскими объявляют 
тех, кто заботится о своих интересах. 
Поскольку интересы практически всех 
стран требуют контакта с Россией.

ДАЕШЬ ПРОМОЛДАВСКИХ И ПРОБОЛГАРСКИХ КАНДИДАТОВ! ЖЕЛЕЗНАЯ ЛОГИКА

ВРЕМЯ РАБОТАЕТ НА НАС ШТЫК В ЗЕМЛЮ
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 ■ Краткий, но точный 
ответ.

- На 26 января в Бе-
ларуси запланирова-
ны выборы президента 
страны. На этот пост 
баллотируются пять 
кандидатов. Среди них 
и действующий прези-
дент Александр Лука-
шенко. Что бы вы могли 
сказать белорусам?

- От добра добра не 
ищут.

- В Европе, очевидно, 
результаты не признают.

- На Западе, безуслов-
но, не признают результа-
ты выборов. Однако пока 
эти выборы признаются 
народом Беларуси, им нет 
дела до того, что о них там 
думают.

- Вы однажды сказали, 
что выборы в России де-
мократичнее западных.

- Главная причина - у нас 
нет сильной оппозиции. 
Русская цивилизация раз-
вивалась при низкой плот-
ности населения. Здесь 
всегда больше задач, чем 
людей, которые могут их 
решить. Поэтому каждый 
человек, который может 
что-то сделать, нужен. 
И поэтому властям нет 
смысла бояться оппози-
ции, которая может что-то 
изменить по-своему. У нас 
и так все хорошо. И итоги 
выборов вызывают у меня 
полное доверие.

ВЫБОРЫ

СЯБРАМ 
ОТ ЭРУДИТАОРУЖИЕ ОКАЗАЛОСЬ 

ЭФФЕКТИВНЕЕ ЯДЕРНОГО

Анатолий ВАССЕРМАН:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

«Эй! Нет-нет-нет, мы так 
не договаривались!» - подумали 
на Западе, когда наша чудо-ракета 
показала результат работы.
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 ■ Нелегитимная француженка Са-
ломе Зурабишвили решила узурпи-
ровать власть.

Европарламент ожидаемо не признал 
итоги выборов в Грузии. По мнению евро-
демократов, они «не были ни свободны-
ми, ни справедливыми». Поэтому даже 
не призвали, а потребовали провести 
повторное голосование в течение года. 
В ответ премьер-министр Ираклий Коба-
хидзе объявил о приостановке процес-
са открытия переговоров с ЕС до 2028 
года. А еще - что страна отказывается 
получать любые евросоюзные гранты.

У представителя Госдепа США Милле-
ра чувствовались нотки недовольства - 
жертва ускользает:

- Решение «Грузинской мечты» при-
остановить вступление в ЕС является 
предательством Конституции Грузии. Мы 
приостанавливаем наше стратегическое 
партнерство с Грузией.

Впрочем, выпускать из цепких лап 
Грузию на Западе не собираются. Пы-
таются провернуть очередную цветную 
революцию. В Тбилиси оппозиционные 
протестующие соорудили из мусорных 
баков баррикады и начали использовать 
против правоохранителей фейервер-
ки и петарды. Одна из петард залетела 
в окно  парламента, начался пожар. Для 
разгона  пришлось применить водометы.

Президент Грузии Зурабишвили по-
шла дальше - отказалась покинуть пост, 
несмотря на то что истек срок ее полно-
мочий:

- Я остаюсь вашим президентом, не 
существует легитимного парламента. 
Соответственно, нелегитимный парла-
мент не сможет выбрать нового прези-
дента. Таким образом, инаугурация не 
состоится. И мой мандат продолжается.

Озвучила и истинную причину своей 
попытки устроить государственный пере-
ворот:

- Нельзя допустить, чтобы кто-то отнял 
у Грузии независимость и вернул Грузию 
в Россию. Нельзя допустить, чтобы кто-
то отнял у Грузии волю и европейское 
будущее.

«Не допустить» - спустить в канаву 
мнение большинства населения, которое 
не хочет быть кастрюлеголовым.

- За такое раньше вешали на фонар-
ных столбах, - высказался зампредсе-
дателя Совета Безопасности Дмитрий 
Медведев.  - Налицо все предпосылки 
для того, чтобы снова опустить Грузию 
в пучину гражданских столкновений. Ко-
роче говоря, соседи быстро движутся 
по украинскому пути в темную бездну. 
Обычно такое заканчивается очень пло-
хо.

Остается надеяться, что грузины сде-
лали выводы из «революции роз» 2003 
года. И когда справятся с теми, кто хочет 
устроить майдан, арестуют Зурабишвили 
и отправят под суд.

ПОСЛЕ «РОЗОВОЙ РЕВОЛЮЦИИ» - 

 ■ Трамп пригрозил 
странам БРИКС сто-
процентными тарифа-
ми за желание уйти от 
ига «могучего долла-
ра».

Экономика США нахо-
дится в отчаянном положе-
нии - госдолг превысил 36 
триллионов долларов. Это 
больше трети от суммы 
долгов правительств всех 
государств. И он растет 
примерно на два миллиона 
долларов каждую минуту. 
Американский печатный 
станок работает на полную 
мощь, останавливать его 
Штаты не собираются. А 
тут еще БРИКС растет и 
постепенно отказывается 
от доллара.

Дональд Трамп пытается 
спасти этот мыльный пу-
зырь, чтобы он не лопнул 
раньше времени.

- Идее о том, что стра-
ны БРИКС пытаются от-
казаться от доллара, по-
ка мы стоим и  смотрим 
на это, пришел конец. 
Мы требуем от этих стран 
обязательства, что они не 
будут ни создавать новую 
валюту БРИКС, ни поддер-
живать какую-либо другую 
валюту, которая заменила 
бы могущественный дол-
лар США, - заявил респу-
бликанец.

И пообещал очередные 
санкции. Только теперь не 
России и  Беларуси, как 
обычно. А всем участни-
кам объединения:

- В противном случае 
они столкнутся со сто-
процентными тарифами и 
должны будут распрощать-
ся с идеей продаж заме-
чательной американской 
экономике. Пусть пойдут 
поищут себе другого бол-
вана. БРИКС ни за что не 
заменит доллар США в 
международной торговле, 
и любая страна, которая 
попытается это сделать, 
помашет Америке рукой 
на прощание.

Самое забавное в этой 
угрозе, что в БРИКС и не 
планировали создавать 
единые деньги. Все расче-
ты между странами ведут-
ся в национальных валю-
тах. Так, в РФ уже вышли 
на уровень 88 процентов.

ПОПЫТКА ОБОЛВАНИТЬ

Андрей МОШКОВ

 ■ Незалежную хотят поделить 
на зоны, как Германию в 1945-м.

ДЫРЯВЫЙ ЗОНТИК  
НАТО
Российские войска нанесли удары 

по местам размещения дальнобой-
ного оружия ВСУ в ответ на удары 
киевского режима вглубь россий-
ской территории (об этом под-
робнее - на стр. 2). Байден назвал 
ответные меры России «возмути-
тельными». Зеленский, получив на 
орехи, объявил, что готов прекра-
тить конфликт. Но только в обмен 
на членство в НАТО:

- Никто не предлагал нам вступить 
в НАТО даже частично. Это факт. 
Это могло бы быть решением, спо-
собным завершить горячую стадию 
войны, - можно предоставить член-
ство той части Украины, которая 
находится под нашим контролем.

То есть СВО началась из-за то-
го, что Украину хотели включить  
в НАТО. Только в безумной голове 
мог родиться очередной план пере-
моги, который включает тот самый 
важный пункт, из-за которого Рос-
сия пошла на конфликт.

Просроченный в отчаянии пыта-
ется провернуть еще раз Минские 
соглашения, когда под видом замо-
розки киевский режим накачали 
оружием и обучили его военных.

- Если мы хотим остановить горя-
чую фазу войны, нам нужно взять 
под зонтик НАТО территорию Укра-
ины, которая находится под нашим 
контролем. Нам нужно сделать это 
быстро. И тогда Украина сможет 
вернуть утраченные территории 
дипломатическим путем.

Верит, что во время паузы Трамп 
заставит Россию пойти на уступки.

БАНДЕРОВСКИЕ 
КАРАТЕЛИ С НОВЫМИ 
ФЛАГАМИ
Но не только он планирует взять 

тайм-аут. После демонстрации 
«Орешника» этого отчаянно воз-
желало и НАТО.

- В условиях очевидного отсут-
ствия перспектив нанесения Рос-
сии стратегического поражения на 
поле боя в НАТО все больше склоня-
ются к необходимости заморажива-
ния украинского конфликта. Запад 
рассматривает реализацию такого 
сценария в качестве возможности 
восстановить боеспособность ВСУ 

и обстоятельно подготовить Киев  
к попытке реванша,  - сообщила  
российская Службы внешней раз-
ведки.

По заявлению СВР, за время пере-
мирия альянс восстановит украин-
ский ВПК:

- Ведется активная работа с за-
падными военно-промышленными 
компаниями, от которых требуют не 
только инвестиций, но и направле-
ния на Украину ведущих специали-
стов и высокопроизводительного 
оборудования.

Под предлогом восстановления 
боеспособности ВСУ в страну введут 
около ста тысяч человек под видом 
миротворческого контингента. Фак-
тически это будет означать оккупа-
цию Украины.

- Немецкие военные уже обрати-
лись к опыту установления немецко-
фашистскими захватчиками в годы 
Великой Отечественной войны ок-
купационного режима на Украине. 
При этом в бундесвере пришли к вы-
воду, что осуществление полицей-
ских функций будет невозможно без 
зондеркоманд из украинских нацио-
налистов. Им придумают новое на-
звание, но по сути это будут те же 
бандеровские каратели, - указали 
в разведке.

Также решено призвать до милли-
она молодых украинцев. А подкон-
трольную Киеву территорию разо-
бьют на сектора и разделят между 
повелителями. Так, столица попадет 
в британское владение.

Как оккупанты хотят поделить 
территорию:

 ✂  Черноморское 
побережье - Румыния

 ✂  западные области 
Украины - Польша

 ✂ центр и восток страны - Германия
 ✂  северные области,  

в том числе столичный 
регион, - Великобритания.

- Это горький прогноз - Европа 
должна настроиться на раздел Укра-
ины и усиление еще более агрес-
сивной России, - следом за СВР под-
твердил перспективы Незалежной 
эксперт по внешней политике США 
Ян Бреммер.

Это и есть натовский план реван-
ша. После того как твердо встанут 
на ноги, опять возьмутся обстре-
ливать Донецк, Брянск, Курскую 
область… Все эти схемы известны.  
А затем попробуют захватить Дон-
басс и Крым. Поэтому никакой пере-
дышки давать нельзя.

В качестве запасного у Киева есть еще ядерный план. The Times со-
общила, что Зеленский угрожает взорвать ядерную бомбу, если ему 
перестанут давать деньги и прекратят военную помощь. «Украина через 
несколько месяцев получит бомбу. Киев может быстро разработать при-
митивное оружие, подобное тому, что было сброшено на Нагасаки в 1945 
году, чтобы остановить Россию».

За основу возьмут плутоний из отработанных топливных стержней ядер-
ных реакторов АЭС. Его у Украины, по разным оценкам, около семи тонн. 
Этого хватит на несколько сотен боеголовок тактической мощностью в 
несколько килотонн.

Вот такой ядерный ультиматум. О реакции России на подобные выходки 
наш президент говорил не раз. Похоже, пора нелегитимного наркомана 
устранять как опасного для всего человечества.

ОПАСНАЯ АВАНТЮРА

ГРЯЗНЫЙ ШАНТАЖ «ЯДРЕНОЙ ЗБРОЕЙ»

ОРАНЖЕВАЯ?
EP

A/
TA

SS

У СОСЕДЕЙ

СЕКТОР УКРАИНЫ

Учли национальный колорит: в Грузии 
протестунам вместо печенек раздали 
лаваш, а вместо оружия - петарды.

ИСТЕРИКА
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Энциклопедист, эрудит 
и депутат Государственной 
Думы объяснил, почему 
дружба с нами - потребность 
других народов.

ЕВРОПЕ «НА ОРЕХИ»
- Какое впечатление про-

извело наше новое гипер-
звуковое оружие? Уж очень 
долго молчали за океаном, 
да и сейчас четко свою пози-
цию пока не озвучили.

- Как раз, я думаю, молча-
ние показывает, что приме-
нение «Орешника» произвело 
очень большое впечатление, 
и они сейчас пытаются сооб-
разить, как им быть теперь. 
Правда, до США он не доста-
нет, по крайней мере из евро-
пейской части Российской Фе-
дерации. Но в Европе изрядно 
чешут затылки и соображают, 
что теперь делать. И  пока 
не  сообразят, постараются 
не говорить по этому поводу 
ничего однозначно определен-
ного.

- Но «Орешник» поможет 
вразумить желаю-
щих поставить Рос-
сию на колени?

- Надеюсь, что по-
может. Правда, это 
не значит, что они от-
кажутся от противо-
стояния с нами. Они 
уже сейчас стараются 
срочно передать тер-
рористической органи-
зации «Украина» все, что есть 
под рукой. Дания уже передала 
Украине всю свою артиллерию, 
что, на мой взгляд, доказывает: 
датчане прекрасно понимают, 
мы на них нападать не собира-
емся. Хотя на словах все натов-
цы дружно уверяют: вот когда 
русские доедят Украину, за нас 
примутся.

ПРИБАЛТИКУ 
КУПИЛИ
- Интересно, в Прибалти-

ке помнят, что мы когда-
то купили их террито-
рии?

- Видно, плохо. За Латвию 
и Эстонию мы в свое время за-
платили Швеции два миллиона 
 иоахимсталеров, это тогда бы-

ла основная монета для между-
народных расчетов в Западной 

Европе. Один иоахим-
сталер - это примерно 
27 - 28 граммов сере-
бра. Вот и посчитай-
те, сколько это на ны-
нешний день.

- 55 тонн серебра… 
Немало.

- Совсем немало, и 
расписка у нас сохра-
нилась.

В БУНКЕРАХ 
НЕ СПРЯЧУТСЯ
- Президент Владимир Пу-

тин заявил, что «Орешник» 
по силе равен ядерному ору-
жию. Но  при этом ни под 
какие ограничения не подпа-
дает, поскольку не являет-
ся ни ядерным, ни средством 
массового поражения. Что 
это меняет в военных обще-
мировых раскладах?

- Есть основания полагать, 
что шесть боеголовок индиви-
дуального наведения «Ореш-
ника» достали до подземных 
цехов завода «Южмаш», рас-
считанных на ядерный удар, 
то  есть для решения опре-
деленных задач это оружие 

оказалось даже эффективнее 
ядерного.

Кроме того, учитывая опыт 
применения Соединенными 
Государствами Америки ядер-
ного оружия против Японии 
в августе 45-го года, во всем 
мире считается неприлич-
ным отвечать на неядерные 
угрозы ядерным путем. Теперь 
же мы показали, что распола-
гаем достаточно серьезным 
инструментом неядерного от-
вета.

- Вы считаете, что до под-
земных цехов мы достали?

- Судя по тому, что Украи-
на ничего не говорит о раз-
рушениях, которые произвел 
«Орешник», они достаточно 
солидные. Значит, все-таки 

достали. Косвенные доказа-
тельства на сей счет тоже до-
вольно убедительны. Главное - 
что на известной съемке удара 
«Орешником» не было взры-
вов, а это может быть, только 
если боеголовки прошли глубо-
ко под землю. Если бы они за-
стряли где-то на поверхности, 
то сама энергия их торможе-
ния выделилась бы и произ-
вела взрывной эффект.

 ■ Есть ли шанс, что СВО закончится 
в 2025 году?

- Этого никто не знает. По разным оцен-
кам, запаса прочности НАТО может хватить 
минимум до середины 25-го года, макси-
мум - до 28-го. То есть мы можем надеяться, 
что СВО кончится, но рассчитывать на это 
нельзя.

Я сам когда-то тоже надеялся, что это все 
займет считаные дни. Но по мере анализа 
событий пришел к выводу, что сейчас затяги-
вание операции выгодно нам. Потому что чем 
дольше остается на карте нечто с названием 
«независимая Украина», тем больше ресур-
сов Запад будет использовать не на решение 
собственных задач, а на гальванизацию этого 
трупа, поддержание видимости его жизни.

 ■ На Западе делают все, чтобы 
не допустить к власти партии, 
направленные не на поддержку 
Украины, а на решение внутрен-
них проблем.

АЛЬТЕРНАТИВА 
ДЛЯ ШОЛЬЦА
- Федеральный канцлер Германии 

Олаф Шольц сейчас чрезвычайно 
гордится своим звонком Путину. 
Звонок этого «голубя мира» очень 
странный. Так и хочется спросить: 
а что вообще это было?

- Самореклама. 23 февраля в Гер-
мании предстоят внеочередные пар-
ламентские выборы. А там это бывает 
крайне редко и показывает, что положе-
ние очень нестабильное. Олаф Шольц - 

лидер Социал-демократической партии 
Германии. Расклад сейчас такой, что 
первое место, с высокой вероятностью, 
займут христианские демократы, вто-
рое - «Альтернатива для Германии», 
а  вот на  третье место претендуют 
социал-демократы и свободные де-
мократы. Шольцу теперь важно заце-
питься за третье место, чтобы потом 
христианские демократы договарива-
лись о коалиции в первую очередь с его 
социал-демократами, а не со свобод-
ными демократами.

- А коалиция нужна, чтобы не до-
пустить к власти вторую партию -  
«Альтернативу для Германии»? 

- Она сейчас объявлена нацистской, 
хотя по сути - националистическая. 
На заре ее формирования некоторые 

деятели действительно допускали вы-
сказывания, которые можно трактовать 
как нацистские, но этих деятелей уже 
давно заткнули.

ПУСТЬ СТАРАЮТСЯ 
РАДИ СЕБЯ
- Нацистская и националистиче-

ская - в чем разница?
- Разница существенная. Национа-

лизм - любовь к своему народу, на-
цизм - ненависть к другим народам. 
Так же как патриотизм - любовь к сво-
ей стране, а шовинизм - ненависть 
к другим странам. «Альтернатива для 
Германии» никоим образом не нацист-
ская, она именно националистическая. 

- Сейчас подобное повторится 
и в Румынии, где в первом туре по-

беждает нельзя сказать что пророс-
сийский, но претендент, который 
нормально относится к России. 

- Знаете, нам ни в коем случае не нуж-
ны пророссийские кандидаты. Нам нуж-
ны промолдавские кандидаты, пробол-
гарские кандидаты, пролатышские 
кандидаты и так далее. Интересы самих 
народов никоим образом не требуют про-
тивостояния с нами, наоборот - требуют 
взаимовыгодного сотрудничества. Нам 
совершенно не обязательно, чтобы эти 
люди  старались ради нас, достаточно, 
чтобы они старались ради своих на-
родов.

Сейчас пророссийскими объявляют 
тех, кто заботится о своих интересах. 
Поскольку интересы практически всех 
стран требуют контакта с Россией.

ДАЕШЬ ПРОМОЛДАВСКИХ И ПРОБОЛГАРСКИХ КАНДИДАТОВ! ЖЕЛЕЗНАЯ ЛОГИКА

ВРЕМЯ РАБОТАЕТ НА НАС ШТЫК В ЗЕМЛЮ
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 ■ Краткий, но точный 
ответ.

- На 26 января в Бе-
ларуси запланирова-
ны выборы президента 
страны. На этот пост 
баллотируются пять 
кандидатов. Среди них 
и действующий прези-
дент Александр Лука-
шенко. Что бы вы могли 
сказать белорусам?

- От добра добра не 
ищут.

- В Европе, очевидно, 
результаты не признают.

- На Западе, безуслов-
но, не признают результа-
ты выборов. Однако пока 
эти выборы признаются 
народом Беларуси, им нет 
дела до того, что о них там 
думают.

- Вы однажды сказали, 
что выборы в России де-
мократичнее западных.

- Главная причина - у нас 
нет сильной оппозиции. 
Русская цивилизация раз-
вивалась при низкой плот-
ности населения. Здесь 
всегда больше задач, чем 
людей, которые могут их 
решить. Поэтому каждый 
человек, который может 
что-то сделать, нужен. 
И поэтому властям нет 
смысла бояться оппози-
ции, которая может что-то 
изменить по-своему. У нас 
и так все хорошо. И итоги 
выборов вызывают у меня 
полное доверие.

ВЫБОРЫ

СЯБРАМ 
ОТ ЭРУДИТАОРУЖИЕ ОКАЗАЛОСЬ 

ЭФФЕКТИВНЕЕ ЯДЕРНОГО

Анатолий ВАССЕРМАН:

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ 
ИНТЕРВЬЮ
СМОТРИТЕ
НА НАШЕМ
YOUTUBEКАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

«Эй! Нет-нет-нет, мы так 
не договаривались!» - подумали 
на Западе, когда наша чудо-ракета 
показала результат работы.
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 ■ Нелегитимная француженка Са-
ломе Зурабишвили решила узурпи-
ровать власть.

Европарламент ожидаемо не признал 
итоги выборов в Грузии. По мнению евро-
демократов, они «не были ни свободны-
ми, ни справедливыми». Поэтому даже 
не призвали, а потребовали провести 
повторное голосование в течение года. 
В ответ премьер-министр Ираклий Коба-
хидзе объявил о приостановке процес-
са открытия переговоров с ЕС до 2028 
года. А еще - что страна отказывается 
получать любые евросоюзные гранты.

У представителя Госдепа США Милле-
ра чувствовались нотки недовольства - 
жертва ускользает:

- Решение «Грузинской мечты» при-
остановить вступление в ЕС является 
предательством Конституции Грузии. Мы 
приостанавливаем наше стратегическое 
партнерство с Грузией.

Впрочем, выпускать из цепких лап 
Грузию на Западе не собираются. Пы-
таются провернуть очередную цветную 
революцию. В Тбилиси оппозиционные 
протестующие соорудили из мусорных 
баков баррикады и начали использовать 
против правоохранителей фейервер-
ки и петарды. Одна из петард залетела 
в окно  парламента, начался пожар. Для 
разгона  пришлось применить водометы.

Президент Грузии Зурабишвили по-
шла дальше - отказалась покинуть пост, 
несмотря на то что истек срок ее полно-
мочий:

- Я остаюсь вашим президентом, не 
существует легитимного парламента. 
Соответственно, нелегитимный парла-
мент не сможет выбрать нового прези-
дента. Таким образом, инаугурация не 
состоится. И мой мандат продолжается.

Озвучила и истинную причину своей 
попытки устроить государственный пере-
ворот:

- Нельзя допустить, чтобы кто-то отнял 
у Грузии независимость и вернул Грузию 
в Россию. Нельзя допустить, чтобы кто-
то отнял у Грузии волю и европейское 
будущее.

«Не допустить» - спустить в канаву 
мнение большинства населения, которое 
не хочет быть кастрюлеголовым.

- За такое раньше вешали на фонар-
ных столбах, - высказался зампредсе-
дателя Совета Безопасности Дмитрий 
Медведев.  - Налицо все предпосылки 
для того, чтобы снова опустить Грузию 
в пучину гражданских столкновений. Ко-
роче говоря, соседи быстро движутся 
по украинскому пути в темную бездну. 
Обычно такое заканчивается очень пло-
хо.

Остается надеяться, что грузины сде-
лали выводы из «революции роз» 2003 
года. И когда справятся с теми, кто хочет 
устроить майдан, арестуют Зурабишвили 
и отправят под суд.

ПОСЛЕ «РОЗОВОЙ РЕВОЛЮЦИИ» - 

 ■ Трамп пригрозил 
странам БРИКС сто-
процентными тарифа-
ми за желание уйти от 
ига «могучего долла-
ра».

Экономика США нахо-
дится в отчаянном положе-
нии - госдолг превысил 36 
триллионов долларов. Это 
больше трети от суммы 
долгов правительств всех 
государств. И он растет 
примерно на два миллиона 
долларов каждую минуту. 
Американский печатный 
станок работает на полную 
мощь, останавливать его 
Штаты не собираются. А 
тут еще БРИКС растет и 
постепенно отказывается 
от доллара.

Дональд Трамп пытается 
спасти этот мыльный пу-
зырь, чтобы он не лопнул 
раньше времени.

- Идее о том, что стра-
ны БРИКС пытаются от-
казаться от доллара, по-
ка мы стоим и  смотрим 
на это, пришел конец. 
Мы требуем от этих стран 
обязательства, что они не 
будут ни создавать новую 
валюту БРИКС, ни поддер-
живать какую-либо другую 
валюту, которая заменила 
бы могущественный дол-
лар США, - заявил респу-
бликанец.

И пообещал очередные 
санкции. Только теперь не 
России и  Беларуси, как 
обычно. А всем участни-
кам объединения:

- В противном случае 
они столкнутся со сто-
процентными тарифами и 
должны будут распрощать-
ся с идеей продаж заме-
чательной американской 
экономике. Пусть пойдут 
поищут себе другого бол-
вана. БРИКС ни за что не 
заменит доллар США в 
международной торговле, 
и любая страна, которая 
попытается это сделать, 
помашет Америке рукой 
на прощание.

Самое забавное в этой 
угрозе, что в БРИКС и не 
планировали создавать 
единые деньги. Все расче-
ты между странами ведут-
ся в национальных валю-
тах. Так, в РФ уже вышли 
на уровень 88 процентов.

ПОПЫТКА ОБОЛВАНИТЬ

Андрей МОШКОВ

 ■ Незалежную хотят поделить 
на зоны, как Германию в 1945-м.

ДЫРЯВЫЙ ЗОНТИК  
НАТО
Российские войска нанесли удары 

по местам размещения дальнобой-
ного оружия ВСУ в ответ на удары 
киевского режима вглубь россий-
ской территории (об этом под-
робнее - на стр. 2). Байден назвал 
ответные меры России «возмути-
тельными». Зеленский, получив на 
орехи, объявил, что готов прекра-
тить конфликт. Но только в обмен 
на членство в НАТО:

- Никто не предлагал нам вступить 
в НАТО даже частично. Это факт. 
Это могло бы быть решением, спо-
собным завершить горячую стадию 
войны, - можно предоставить член-
ство той части Украины, которая 
находится под нашим контролем.

То есть СВО началась из-за то-
го, что Украину хотели включить  
в НАТО. Только в безумной голове 
мог родиться очередной план пере-
моги, который включает тот самый 
важный пункт, из-за которого Рос-
сия пошла на конфликт.

Просроченный в отчаянии пыта-
ется провернуть еще раз Минские 
соглашения, когда под видом замо-
розки киевский режим накачали 
оружием и обучили его военных.

- Если мы хотим остановить горя-
чую фазу войны, нам нужно взять 
под зонтик НАТО территорию Укра-
ины, которая находится под нашим 
контролем. Нам нужно сделать это 
быстро. И тогда Украина сможет 
вернуть утраченные территории 
дипломатическим путем.

Верит, что во время паузы Трамп 
заставит Россию пойти на уступки.

БАНДЕРОВСКИЕ 
КАРАТЕЛИ С НОВЫМИ 
ФЛАГАМИ
Но не только он планирует взять 

тайм-аут. После демонстрации 
«Орешника» этого отчаянно воз-
желало и НАТО.

- В условиях очевидного отсут-
ствия перспектив нанесения Рос-
сии стратегического поражения на 
поле боя в НАТО все больше склоня-
ются к необходимости заморажива-
ния украинского конфликта. Запад 
рассматривает реализацию такого 
сценария в качестве возможности 
восстановить боеспособность ВСУ 

и обстоятельно подготовить Киев  
к попытке реванша,  - сообщила  
российская Службы внешней раз-
ведки.

По заявлению СВР, за время пере-
мирия альянс восстановит украин-
ский ВПК:

- Ведется активная работа с за-
падными военно-промышленными 
компаниями, от которых требуют не 
только инвестиций, но и направле-
ния на Украину ведущих специали-
стов и высокопроизводительного 
оборудования.

Под предлогом восстановления 
боеспособности ВСУ в страну введут 
около ста тысяч человек под видом 
миротворческого контингента. Фак-
тически это будет означать оккупа-
цию Украины.

- Немецкие военные уже обрати-
лись к опыту установления немецко-
фашистскими захватчиками в годы 
Великой Отечественной войны ок-
купационного режима на Украине. 
При этом в бундесвере пришли к вы-
воду, что осуществление полицей-
ских функций будет невозможно без 
зондеркоманд из украинских нацио-
налистов. Им придумают новое на-
звание, но по сути это будут те же 
бандеровские каратели, - указали 
в разведке.

Также решено призвать до милли-
она молодых украинцев. А подкон-
трольную Киеву территорию разо-
бьют на сектора и разделят между 
повелителями. Так, столица попадет 
в британское владение.

Как оккупанты хотят поделить 
территорию:

 ✂  Черноморское 
побережье - Румыния

 ✂  западные области 
Украины - Польша

 ✂ центр и восток страны - Германия
 ✂  северные области,  

в том числе столичный 
регион, - Великобритания.

- Это горький прогноз - Европа 
должна настроиться на раздел Укра-
ины и усиление еще более агрес-
сивной России, - следом за СВР под-
твердил перспективы Незалежной 
эксперт по внешней политике США 
Ян Бреммер.

Это и есть натовский план реван-
ша. После того как твердо встанут 
на ноги, опять возьмутся обстре-
ливать Донецк, Брянск, Курскую 
область… Все эти схемы известны.  
А затем попробуют захватить Дон-
басс и Крым. Поэтому никакой пере-
дышки давать нельзя.

В качестве запасного у Киева есть еще ядерный план. The Times со-
общила, что Зеленский угрожает взорвать ядерную бомбу, если ему 
перестанут давать деньги и прекратят военную помощь. «Украина через 
несколько месяцев получит бомбу. Киев может быстро разработать при-
митивное оружие, подобное тому, что было сброшено на Нагасаки в 1945 
году, чтобы остановить Россию».

За основу возьмут плутоний из отработанных топливных стержней ядер-
ных реакторов АЭС. Его у Украины, по разным оценкам, около семи тонн. 
Этого хватит на несколько сотен боеголовок тактической мощностью в 
несколько килотонн.

Вот такой ядерный ультиматум. О реакции России на подобные выходки 
наш президент говорил не раз. Похоже, пора нелегитимного наркомана 
устранять как опасного для всего человечества.

ОПАСНАЯ АВАНТЮРА

ГРЯЗНЫЙ ШАНТАЖ «ЯДРЕНОЙ ЗБРОЕЙ»

ОРАНЖЕВАЯ?

EP
A/

TA
SS

У СОСЕДЕЙ

СЕКТОР УКРАИНЫ

Учли национальный колорит: в Грузии 
протестунам вместо печенек раздали 
лаваш, а вместо оружия - петарды.

ИСТЕРИКА
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 ■ История, рассказанная мамой 
одного из павших воинов, погиб-
ших за нас, за Родину, за братьев 
по оружию.

РОДНОЙ  
ПРИЕМНЫЙ СЫН
Белла сама связалась со мной 

в одной из соцсетей и решила пове-
дать историю своего сына, погибшего 
осенью 2022 года. Вслед за ним на 
передовую ушел и ее муж.

- Какой ваша жизнь была до СВО?
- До СВО жизнь протекала безмя-

тежно и счастливо. В доме, где растут 
пятеро детей - три мальчика и две де-
вочки, всегда шумно и весело. У мужа 
был небольшой бизнес. Он занимался 
изготовлением и продажей инстру-
ментов.

Шамиль был старшим. Он не кров-
ный ребенок - родной племянник 
мужа, который стал нашим сыном 
по стечению обстоятельств. Он жил 
с нами с одиннадцати лет. Я полюби-
ла мальчика сразу как родного ребен-
ка. Вместе мы пережили переходный 
возраст,  первую любовь. По оконча-
нии школы он учился на инженера,  
а потом  призвали в армию. Ему было 
24 года. В декабре 2022 года Шамиль 
должен был  вернуться домой, но,  
не предупредив, ушел воевать. 
Знаете, как это бывает, ребята-
сослуживцы обсудили между собой 

и в конце сентября того же года под-
писали контракт.

А уже 8 октября 2022-го его не стало. 
Он погиб под  Херсоном.

Мы с мужем еще не до конца пере-
жили утрату. Шамиль женился в 2021 
году, но так и не успели они с женой 
родить ребенка. Собирался отслужить 
в армии, построить дом, думал о пре-
красном будущем.

РОДИТЕЛИ ПОДДЕРЖАТ
- Каким вы запомнили Шамиля?
- Он называл меня «мама Белла». Ча-

сто говорил: «Не обращай вни-
мания на то, что я такой 
«хулиганец». Увидишь, 
 придет тот день, когда 
ты будешь гордить-
ся мной». А я  от-
вечала: «Шамиль, 
не надо, я не хочу 
гордиться тобой. 
Просто живи спо-
койно. Живи так, 
как говорит Все-
вышний. Устраивай 
свою жизнь, и я буду 
гордиться этим». Не тре-
бовала от него звезд с неба.

Он все время пытался кому-
то доказать, что он хороший, что до-
бьется всего в жизни. Мечтал купить 
машину, устроиться на такую работу, 
чтобы жена ни в чем не нуждалась.

Когда мы узнали о том, что Шамиль 
подписал контракт, восприняли но-

вость спокойно. Ко-
нечно, переживали 

и боялись за него, но 
была уверенность в его пра-

вильном выборе. Знали, что он 
всегда будет действовать по справед-
ливости, постоит за себя. И поддер-
жали его. Мы всегда говорим своим 
детям, что поддержим их в  любой  
ситуации. Родителей не нужно бо-
яться - наоборот, нужно подходить и 

делиться своими проблемами. А мы 
поможем, чем сможем.

У нас старший сын учится в десятом 
классе, он собирается поступать в Ку-
банский медицинский университет. 
Средний сын спорт смен - занимается 
ММА и хочет в дальнейшем связать 
жизнь именно со спортом. Ну и ма-
ленькие: папина дочка и любимица, 
ей 10 лет, учится в четвертом классе, 
и самый младший - ему пять лет.

 ■ Нужно набраться терпения и не кон-
фликтовать.

- Как воспитать хорошего сына?
- На этот вопрос у меня нет точного ответа. 

Главное - воспитать ребенка так, чтобы он 
не боялся совершать ошибки. Но эти ошиб-
ки должны служить ему уроками, чтобы он 
мог разобраться в них и больше не повто-
рять.

Мы не можем предоставить детям иде-
альную жизнь и показать идеальный при-
мер, потому что мы, взрослые, тоже совер-
шаем ошибки. Главное, чтобы ребенок не 
боялся подойти к вам и рассказать о своей 
проблеме. Нужно быть другом своему ре-
бенку, прививать ему патриотизм и любовь 
к Родине. Он должен уметь высказывать 
свою точку зрения, не оскорбляя и не уни-
жая  окружающих. Не важно, какого ты веро-
исповедания.

Детям нужно объяснять, что жить в гор-
дыне  и возвышать себя  - это огромная 
 ошибка.

В завершение я бы хотела пожелать всем 
нашим ребятам, всем нашим братьям, 
 которые сейчас защищают Родину, рискуя 
жизнью, чтобы они не угасали в своей вере 
во Всевышнего, чтобы набрались терпе-
ния и стойкости. Они уже для нас герои. 
Пусть будет как можно меньше смертей, 
ведь  потерять ребенка - это потерять свою 
жизнь. Пусть они возвращаются живыми 
и  здоровыми. Я горжусь своим мужем, его 
стойкостью и отвагой. Я верю, что он вер-
нется домой и ни на секунду в этом не со-
мневаюсь. Очень хочу пожелать каждому 
брату, который там находится, увидеть снова 
свою семью.

 ■ Муж Беллы продолжает ра-
боту на позициях СВО.

ВЕРНУЛСЯ ИЗ АРМИИ  
И УКРАЛ НЕВЕСТУ
- Расскажите историю вашего 

знакомства. У вас такая крепкая 
любовь!

- Я познакомилась с мужем, когда 
приехала учиться в Майкоп. До этого 
жила в Краснодаре и училась в кол-
ледже искусств на вокальном отде-
лении. Нам было по 17 лет. Однажды 
вечером, в холодный декабрьский 
день, я возвращалась из колледжа. 
Он стоял на перекрестке и оклик-
нул меня: «Эй, девушка!» Знаете, 
у нас, у кавказцев, это нормально. 
Почему-то я остановилась. Он подо-
шел, протянул руку и сказал: «При-
вет». Я ответила: «Здравствуйте, 
я Белла». А он добавил: «Ты моя 
будущая жена». И с тех пор мы про-
сто не расставались.

Сначала я удивилась и подумала: 
какой наглец! Но он каждый вечер 
приходил ко мне. Шустрый и весе-
лый мальчик, с ним было надежно. 
Затем он пошел служить в армию, 
и  я ждала его два года. Как только 
он вернулся, на следующий день ме-
ня украл. И я осталась с ним, потому 
что у нас все было по любви. Так мы 
начали жить вместе.

Он никогда не приказывал мне 
оставаться дома. Всегда хотел, что-
бы я тоже развивалась. Понимал, 
как трудно сидеть с детьми. Не ме-
шал мне реализовывать свои планы, 
всегда поддерживал и поддерживает 
по сей день, помогая развивать мой 
небольшой бизнес.

После гибели нашего сыночка 
очень переживал и закрылся в себе. 
Знаете, мы, женщины, можем выпле-
скивать свои эмоции, а мужчина, осо-
бенно кавказец, никогда не позволит 
себе на людях пролить слезинку или 
показать, что он чувствует. Все было 
внутри него, его сердце разрывалось. 
После похорон он окончательно зам-
кнулся. Я старалась его поддержи-
вать, но не хотела быть «липучкой» и 
лишний раз раздражать, потому что 
горе - это очень личное.

После годовщины смерти муж при-
шел домой и сказал, что собирается 
подписать контракт через «Ахмат». 
Я поддержала его, это его выбор. 
Конечно, мне было очень тяжело. 
У меня был колоссальный страх по-
терять и второго близкого человека. 
Но я отпустила его, не показывая 
свои боль и страх. Понимала, что он 
тоже переживает и боится оставлять 
нас одних в городе.

«БРАТЬЕВ НЕ МОГУ 
ОСТАВИТЬ»
- С какими чувствами проводили 

второй раз?
- Во время отпуска он вернулся до-

мой, благодаря Всевышнему живой 
и здоровый. Мы его встретили тепло, 
дети подготовили подарки и сюрпри-
зы. Муж, у него сейчас позывной 
«Черкес», провел здесь три месяца. 
И хотя физически он был с нами, его 
душа все еще там - с ребятами, со 
своим командиром и сослуживцами. 
Постоянно общался с ними по теле-
фону. «Это мои братья, я не могу их 
оставить», - говорил он. И я понима-
ла, что он снова поедет туда. Бес-

смысленно было его отговаривать. 
Он говорил: «Белла, я нужнее там. 
Надо защищать Родину».

Потом пришел тот день, когда он 
сказал, что собирается снова под-
писывать контракт. Провожали его 
с улыбками на лице.

Я каждому солдату желаю, чтобы 
все поскорее закончилось, и наши 
мужья, дети, сыновья и братья вер-
нулись домой, к своим семьям. Это 
обязательно случится.

Многие, кто не сталкивался с СВО, 
думают, что там мужья хорошо за-
рабатывают. До СВО мой муж за-
рабатывал больше, чем сейчас. Все 
деньги уходят на быт, на детей, на 
семью. Мы не отдыхаем за границей, 
не шикуем. Живем скромно.

ВЕРА В ЛУЧШЕЕ
- Теперь муж вновь на СВО. Как 

вы поддерживаете его?
- Поддержка мужу необходима. 

В те редкие моменты, когда он зво-
нит по видеосвязи, всегда ему улы-
баюсь. Он должен видеть меня в хо-
рошем настроении. Добрые слова 
лечат душу, поэтому я стараюсь из-
бегать проблем и спорных вопро-
сов. У нас, у кавказцев, не принято 
громко  высказывать слова любви. 
Но я испытываю огромное уваже-
ние к моему мужу и чувствую, что 
мои добрые слова сейчас особенно 
важны для него. Дети всегда гово-
рят: «Папочка, любимый наш, мы 
тебя ждем, мы верим в тебя». Мы 
ни на минуту не забываем о нашем 
сыночке Шамиле. Самый младший 
ребенок всегда говорит о нем: «Это 
мой братик-герой».

ШУСТРЫЙ «НАГЛЕЦ» ПРОСКОЧИЛА ИСКРА УРОКИ ВОСПИТАНИЯ

ДРУЗЬЯ СВОИМ ДЕТЯМ
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Супруги никогда не разлучались, но после гибели 
Шамиля (на фото слева) глава семьи ушел на СВО.
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 ■ Неумолимо сокращается 
не только территория Укра-
ины, но и популярность ко-
мика у власти.

КРАХ КАРЬЕРЫ
Лед тронулся! В интервью 

западным СМИ просрочен-
ный Зеленский заявил поис-
тине сенсационную вещь. Он, 
дескать, согласен прекратить 
боевые действия по линии 
боевого соприкосновения. 
Но с  условием, чтобы остав-
шуюся территорию под кон-
тролем Украины «взяли под 
зонтик НАТО». Что касается 
остальных территорий, то их 
он готов «вернуть потом ди-
пломатическим путем».

Да, строго говоря, клоун-
президент «великодушно» 
предлагает России то, что 
у нее и так есть. При этом - без 
официального признания. Но 
и это - колоссальный прорыв 
в риторике главы украинского 
режима.

Еще недавно и речи не было 
о замораживании конфлик-
та - только полный вывод во-
йск «оккупанта»! И даже бук-
вально на днях глава офиса 
Ермак, который решил про-
демонстрировать «добрую во-
лю», сказал, что Украина со-
гласится на переговоры «хотя 
бы» после возвращения гра-
ниц до 24 февраля 2022 года. 
Раньше, напомним, речь шла 
только о границах 1991-го. То 
есть с Крымом в придачу. А 
тут вдруг такой аттракцион 
невиданной щедрости.

Что же случилось? А тут 
и гадать не надо. Время неу-
молимо играет против горе-

шутника. Согласно данным 
The Times, только шестнад-
цать процентов украинцев го-
товы за него проголосовать на 
следующих выборах. А шесть-
десят процентов вообще не 
желают, чтобы он баллоти-
ровался. Ну и, конечно, ин-
формация с передовой очень 
отрезвляет.

ДВА МЯСНИКА
Согласно данным Минобо-

роны РФ, российские войска 
за три осенних месяца взяли 
под контроль 88 населенных 
пунктов. Когда пишутся эти 
строки, их количество еще 
больше увеличилось  - взя-
та Петровка, освобождена 
Ильинка, в Курахово ситуация 
для ВСУ критическая.

Для Киева, где рулят шуты-
недоумки из «Квартала-95», 
важнее всего медийная со-
ставляющая. Кто умеет лучше 

всех пускать кровавую пыль в 
глаза, тот молодец. Вот недав-
но получил повышение, став 
замом главкома, некий Олег 
Апостол. Вот что про него пи-
шет по пулярный украинский 
блогер: «Два мясника теперь 
вместе - Сырский и Апостол. 
Олег Апостол в свое время, 
когда был комбригом, отпра-
вил на небо более батальона 
людей из 80-й бригады (здесь 
и далее - ВСУ. - Ред.). За что 
получил бы срок в десять лет, 
будь он в нормальном государ-
стве. А тут дали Героя Укра-
ины. 95-ю бригаду, одну из 
лучших десантно-штурмовых, 
ликвидировал практически 
полностью и сразу боями в То-
рецке, а потом окончательно 
добил остатки в Курске - и за 
это стал замом Сырского». 

Российское командование 
исходит из целесообразности 
и эффективности. Вот что за-

явил министр обороны РФ 
Андрей Белоусов на сове-
щании в пункте управления 
группировки «Север»:

- Ту боевую работу, которую 
мы провели сейчас здесь, - пе-
ремололи их лучшие части. 
Сорвали им, по сути дела, всю 
кампанию 2025 года.

ХВАТИТ ЛИ ЛЮДЕЙ
Террорист и экстремист 

Буданов, который в эфире 
украинского ТВ высокомер-
но обещал выйти на связь из 
«любимого места в Крыму», те-
перь на публике не светится - 
боится ликвидации. Но куража 
не утратил. Заявил, что Россия 
сможет сражаться с Украиной 
еще максимум год. А людей-
то у Украины хватит: «Мы не 
такая маленькая страна!» Это 
правда - не маленькая, только 
население сокращается даже 
еще быстрее, чем территория. 
По данным американского из-
дания Responsible Statecraft, 
число украинцев, проживаю-
щих в стране, усох ло с 48,5 
миллиона в 2001 году до 29 
миллионов в 2023-м. При этом 
из оставшихся 11,1 миллиона 
мужчин в возрасте от 25 до 60 
лет 7,4 миллиона или уже мо-
билизованы либо непригодны 
к службе, либо заняты в кри-
тических секторах экономики. 
А 18 - 25-летние, которых на 
Западе требуют призывать, 
настолько малочисленны, 
что их возмож.ное появление 
на передовой принципиально 
ничего не изменит.

В общем, куда ни кинь - вез-
де клин. А тут еще всем извест-
ная вишенка на торте, вернее - 
орешек. Расшифровывать 
аллегорию, думаем, не надо.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ И это лицо Марии Лиман-
ской, оставшейся в истории 
благодаря фотоснимку на фо-
не Бранденбургских ворот. Она 
скончалась на 101-м году жиз-
ни.

На весь мир ее прославил уроже-
нец Донецка, военный фотокорре-
спондент Евгений Халдей. Он сфо-
тографировал 21-летнюю девушку 
в мае 1945 года, когда та регулиро-
вала движение   транспорта в самом 
центре Берлина. Снимок облетел 
все мировые СМИ. Лиманскую на-
зывали «Регулировщицей Победы»  
даже «Бранденбургской мадонной».

У войны не женское лицо, зато 
у Победы оно вполне женское - Ма-
рии Лиманской и ей подобных! Про-
тив фашистов сражались сотни ты-
сяч представительниц прекрасного 
пола. Известно, что в конце 1944 
года в Советской армии служили 

семьдесят тысяч женщин-офицеров, 
114 тысяч сержантов и 277 тысяч ря-
довых. Свыше 150 тысяч награжде-
ны орденами и медалями. Из них де-
вяносто - Герои Советского Союза.

Лиманская не летала на истре-
бителях, не водила танк (и такие 
женщины были!), не стреляла из 
снайперской винтовки. Но с честью 
несла на своих хрупких плечах все 
тяготы войны: шила одежду для сол-
дат, помогала раненым. Побывала 
на разных фронтах - участвовала 
в Сталинградской битве, прошла с 
Красной армией по Крыму, Беларуси 
и Польше. 

Попадала под бомбежки, в том 
 числе находясь в больнице, чудом 
осталась жива. Переболела тропи-
ческой  лихорадкой. Дошла до Бер-
лина. И, став героиней черно-белой 
фотографии, очаровала миллионы 
людей по всему миру. 

Кстати, именно она пропускала 

 кортеж премьер-министра Уин-
стона  Черчилля, который ехал на 
 совещание с Рузвельтом и Стали-
ным.

- Не обижают вас наши  ребята? - 
спросил ее премьер через пере-
водчика, имея в виду британских 
военных.

- Пусть только по-
пробуют!  - храбро 
заявила Мария. - За 
меня  есть кому по-
стоять.

Накануне сто-
летнего юби-
лея Лиман-
ской на 
свет поя-
вилась ее 
праправ-
н у ч к а . 
Жизнь про-
должает-
ся.

У ПОБЕДЫ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

Роман ЗЛОБИН/kpmedia.ru

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
о нашей реакции на продолжаю-
щиеся удары ATACMS со сторо-
ны ВСУ:

- У нас есть много пословиц, 
которые отражают характер на-

шего народа: «Семь раз отмерь, 
один раз отрежь», «Господь тер-
пел и нам велел». Но терпение  
обязательно, если его испыты-
вают бесконечно, оно заверша-
ется.

Еще министр напомнил о другой 
пословице, которую должны дер-
жать в своих головах представи-
тели Запада:

- Русский мужик долго запрягает. 
Дальше, уверен, знаете.

ТЕРПЕНИЕ РФ НЕ БЕСКОНЕЧНО

БЕГИ, ЗЕЛЯ, БЕГИ!

 ■ В Беларуси с ним цере-
мониться не будут.

Боевик полка имени Кали-
новского, признанного в Бе-
ларуси террористическим, пе-
редан официальному Минску 
властями Вьетнама. 34-лет-
ний уроженец Солигорска 
Василий Веремейчик в 2014 
году окончил Военную акаде-
мию Республики Беларусь со 
званием лейтенанта, да еще 
как специалист по идеологи-
ческой работе. В 2016-м его 
вышибли из армии за пьян-
ство за рулем. После этого 
негодяй решил стать ярым 
оппозиционером, участвовал 
во всех беспорядках, а когда 
запахло жареным, сбежал на 
Украину. И вступил в пресло-
вутый террористический полк, 
воевавший с Россией. Охотно 
 позировал в разговорах с жур-
налистами с атрибутикой СС. 
Когда ликвидировали его не-
посредственного командира, 
«Пацук» (таков его позывной) 
перебрался в Литву. Но слу-
чился курьез - ярого врага Бе-
ларуси выгнали из страны, по-
тому что он... служил когда-то 
в силовых структурах РБ. Из 
Литвы он уехал во Вьетнам, где 
его арестовали за драку, а за-
тем, разобравшись, передали 
Беларуси. Напомним, что в ре-
спублике за терроризм можно 
получить высшую меру - рас-
стрел. Надеемся, что суд воз-
даст преступнику по заслугам.

ВОЗМЕЗДИЕ

ВЬЕТНАМ ВЫДАЛ 
ТЕРРОРИСТА
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Мария Лиманская вспоминала, как 
лихо она открывала путь на Берлин.

В глазах наших воинов уверенность  
в неизбежности уничтожения киевской банды.

УТРАТА

ПУСТЬ МОТАЮТ НА УС
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ История, рассказанная мамой 
одного из павших воинов, погиб-
ших за нас, за Родину, за братьев 
по оружию.

РОДНОЙ  
ПРИЕМНЫЙ СЫН
Белла сама связалась со мной 

в одной из соцсетей и решила пове-
дать историю своего сына, погибшего 
осенью 2022 года. Вслед за ним на 
передовую ушел и ее муж.

- Какой ваша жизнь была до СВО?
- До СВО жизнь протекала безмя-

тежно и счастливо. В доме, где растут 
пятеро детей - три мальчика и две де-
вочки, всегда шумно и весело. У мужа 
был небольшой бизнес. Он занимался 
изготовлением и продажей инстру-
ментов.

Шамиль был старшим. Он не кров-
ный ребенок - родной племянник 
мужа, который стал нашим сыном 
по стечению обстоятельств. Он жил 
с нами с одиннадцати лет. Я полюби-
ла мальчика сразу как родного ребен-
ка. Вместе мы пережили переходный 
возраст,  первую любовь. По оконча-
нии школы он учился на инженера,  
а потом  призвали в армию. Ему было 
24 года. В декабре 2022 года Шамиль 
должен был  вернуться домой, но,  
не предупредив, ушел воевать. 
Знаете, как это бывает, ребята-
сослуживцы обсудили между собой 

и в конце сентября того же года под-
писали контракт.

А уже 8 октября 2022-го его не стало. 
Он погиб под  Херсоном.

Мы с мужем еще не до конца пере-
жили утрату. Шамиль женился в 2021 
году, но так и не успели они с женой 
родить ребенка. Собирался отслужить 
в армии, построить дом, думал о пре-
красном будущем.

РОДИТЕЛИ ПОДДЕРЖАТ
- Каким вы запомнили Шамиля?
- Он называл меня «мама Белла». Ча-

сто говорил: «Не обращай вни-
мания на то, что я такой 
«хулиганец». Увидишь, 
 придет тот день, когда 
ты будешь гордить-
ся мной». А я  от-
вечала: «Шамиль, 
не надо, я не хочу 
гордиться тобой. 
Просто живи спо-
койно. Живи так, 
как говорит Все-
вышний. Устраивай 
свою жизнь, и я буду 
гордиться этим». Не тре-
бовала от него звезд с неба.

Он все время пытался кому-
то доказать, что он хороший, что до-
бьется всего в жизни. Мечтал купить 
машину, устроиться на такую работу, 
чтобы жена ни в чем не нуждалась.

Когда мы узнали о том, что Шамиль 
подписал контракт, восприняли но-

вость спокойно. Ко-
нечно, переживали 

и боялись за него, но 
была уверенность в его пра-

вильном выборе. Знали, что он 
всегда будет действовать по справед-
ливости, постоит за себя. И поддер-
жали его. Мы всегда говорим своим 
детям, что поддержим их в  любой  
ситуации. Родителей не нужно бо-
яться - наоборот, нужно подходить и 

делиться своими проблемами. А мы 
поможем, чем сможем.

У нас старший сын учится в десятом 
классе, он собирается поступать в Ку-
банский медицинский университет. 
Средний сын спорт смен - занимается 
ММА и хочет в дальнейшем связать 
жизнь именно со спортом. Ну и ма-
ленькие: папина дочка и любимица, 
ей 10 лет, учится в четвертом классе, 
и самый младший - ему пять лет.

 ■ Нужно набраться терпения и не кон-
фликтовать.

- Как воспитать хорошего сына?
- На этот вопрос у меня нет точного ответа. 

Главное - воспитать ребенка так, чтобы он 
не боялся совершать ошибки. Но эти ошиб-
ки должны служить ему уроками, чтобы он 
мог разобраться в них и больше не повто-
рять.

Мы не можем предоставить детям иде-
альную жизнь и показать идеальный при-
мер, потому что мы, взрослые, тоже совер-
шаем ошибки. Главное, чтобы ребенок не 
боялся подойти к вам и рассказать о своей 
проблеме. Нужно быть другом своему ре-
бенку, прививать ему патриотизм и любовь 
к Родине. Он должен уметь высказывать 
свою точку зрения, не оскорбляя и не уни-
жая  окружающих. Не важно, какого ты веро-
исповедания.

Детям нужно объяснять, что жить в гор-
дыне  и возвышать себя  - это огромная 
 ошибка.

В завершение я бы хотела пожелать всем 
нашим ребятам, всем нашим братьям, 
 которые сейчас защищают Родину, рискуя 
жизнью, чтобы они не угасали в своей вере 
во Всевышнего, чтобы набрались терпе-
ния и стойкости. Они уже для нас герои. 
Пусть будет как можно меньше смертей, 
ведь  потерять ребенка - это потерять свою 
жизнь. Пусть они возвращаются живыми 
и  здоровыми. Я горжусь своим мужем, его 
стойкостью и отвагой. Я верю, что он вер-
нется домой и ни на секунду в этом не со-
мневаюсь. Очень хочу пожелать каждому 
брату, который там находится, увидеть снова 
свою семью.

 ■ Муж Беллы продолжает ра-
боту на позициях СВО.

ВЕРНУЛСЯ ИЗ АРМИИ  
И УКРАЛ НЕВЕСТУ
- Расскажите историю вашего 

знакомства. У вас такая крепкая 
любовь!

- Я познакомилась с мужем, когда 
приехала учиться в Майкоп. До этого 
жила в Краснодаре и училась в кол-
ледже искусств на вокальном отде-
лении. Нам было по 17 лет. Однажды 
вечером, в холодный декабрьский 
день, я возвращалась из колледжа. 
Он стоял на перекрестке и оклик-
нул меня: «Эй, девушка!» Знаете, 
у нас, у кавказцев, это нормально. 
Почему-то я остановилась. Он подо-
шел, протянул руку и сказал: «При-
вет». Я ответила: «Здравствуйте, 
я Белла». А он добавил: «Ты моя 
будущая жена». И с тех пор мы про-
сто не расставались.

Сначала я удивилась и подумала: 
какой наглец! Но он каждый вечер 
приходил ко мне. Шустрый и весе-
лый мальчик, с ним было надежно. 
Затем он пошел служить в армию, 
и  я ждала его два года. Как только 
он вернулся, на следующий день ме-
ня украл. И я осталась с ним, потому 
что у нас все было по любви. Так мы 
начали жить вместе.

Он никогда не приказывал мне 
оставаться дома. Всегда хотел, что-
бы я тоже развивалась. Понимал, 
как трудно сидеть с детьми. Не ме-
шал мне реализовывать свои планы, 
всегда поддерживал и поддерживает 
по сей день, помогая развивать мой 
небольшой бизнес.

После гибели нашего сыночка 
очень переживал и закрылся в себе. 
Знаете, мы, женщины, можем выпле-
скивать свои эмоции, а мужчина, осо-
бенно кавказец, никогда не позволит 
себе на людях пролить слезинку или 
показать, что он чувствует. Все было 
внутри него, его сердце разрывалось. 
После похорон он окончательно зам-
кнулся. Я старалась его поддержи-
вать, но не хотела быть «липучкой» и 
лишний раз раздражать, потому что 
горе - это очень личное.

После годовщины смерти муж при-
шел домой и сказал, что собирается 
подписать контракт через «Ахмат». 
Я поддержала его, это его выбор. 
Конечно, мне было очень тяжело. 
У меня был колоссальный страх по-
терять и второго близкого человека. 
Но я отпустила его, не показывая 
свои боль и страх. Понимала, что он 
тоже переживает и боится оставлять 
нас одних в городе.

«БРАТЬЕВ НЕ МОГУ 
ОСТАВИТЬ»
- С какими чувствами проводили 

второй раз?
- Во время отпуска он вернулся до-

мой, благодаря Всевышнему живой 
и здоровый. Мы его встретили тепло, 
дети подготовили подарки и сюрпри-
зы. Муж, у него сейчас позывной 
«Черкес», провел здесь три месяца. 
И хотя физически он был с нами, его 
душа все еще там - с ребятами, со 
своим командиром и сослуживцами. 
Постоянно общался с ними по теле-
фону. «Это мои братья, я не могу их 
оставить», - говорил он. И я понима-
ла, что он снова поедет туда. Бес-

смысленно было его отговаривать. 
Он говорил: «Белла, я нужнее там. 
Надо защищать Родину».

Потом пришел тот день, когда он 
сказал, что собирается снова под-
писывать контракт. Провожали его 
с улыбками на лице.

Я каждому солдату желаю, чтобы 
все поскорее закончилось, и наши 
мужья, дети, сыновья и братья вер-
нулись домой, к своим семьям. Это 
обязательно случится.

Многие, кто не сталкивался с СВО, 
думают, что там мужья хорошо за-
рабатывают. До СВО мой муж за-
рабатывал больше, чем сейчас. Все 
деньги уходят на быт, на детей, на 
семью. Мы не отдыхаем за границей, 
не шикуем. Живем скромно.

ВЕРА В ЛУЧШЕЕ
- Теперь муж вновь на СВО. Как 

вы поддерживаете его?
- Поддержка мужу необходима. 

В те редкие моменты, когда он зво-
нит по видеосвязи, всегда ему улы-
баюсь. Он должен видеть меня в хо-
рошем настроении. Добрые слова 
лечат душу, поэтому я стараюсь из-
бегать проблем и спорных вопро-
сов. У нас, у кавказцев, не принято 
громко  высказывать слова любви. 
Но я испытываю огромное уваже-
ние к моему мужу и чувствую, что 
мои добрые слова сейчас особенно 
важны для него. Дети всегда гово-
рят: «Папочка, любимый наш, мы 
тебя ждем, мы верим в тебя». Мы 
ни на минуту не забываем о нашем 
сыночке Шамиле. Самый младший 
ребенок всегда говорит о нем: «Это 
мой братик-герой».

ШУСТРЫЙ «НАГЛЕЦ» ПРОСКОЧИЛА ИСКРА УРОКИ ВОСПИТАНИЯ

ДРУЗЬЯ СВОИМ ДЕТЯМ

Личн
ый а

рх
ив

ДАРИТЕ ВОИНАМ УЛЫБКИ Ли
чн

ый
 а

рх
ив

Супруги никогда не разлучались, но после гибели 
Шамиля (на фото слева) глава семьи ушел на СВО.
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 ■ Неумолимо сокращается 
не только территория Укра-
ины, но и популярность ко-
мика у власти.

КРАХ КАРЬЕРЫ
Лед тронулся! В интервью 

западным СМИ просрочен-
ный Зеленский заявил поис-
тине сенсационную вещь. Он, 
дескать, согласен прекратить 
боевые действия по линии 
боевого соприкосновения. 
Но с  условием, чтобы остав-
шуюся территорию под кон-
тролем Украины «взяли под 
зонтик НАТО». Что касается 
остальных территорий, то их 
он готов «вернуть потом ди-
пломатическим путем».

Да, строго говоря, клоун-
президент «великодушно» 
предлагает России то, что 
у нее и так есть. При этом - без 
официального признания. Но 
и это - колоссальный прорыв 
в риторике главы украинского 
режима.

Еще недавно и речи не было 
о замораживании конфлик-
та - только полный вывод во-
йск «оккупанта»! И даже бук-
вально на днях глава офиса 
Ермак, который решил про-
демонстрировать «добрую во-
лю», сказал, что Украина со-
гласится на переговоры «хотя 
бы» после возвращения гра-
ниц до 24 февраля 2022 года. 
Раньше, напомним, речь шла 
только о границах 1991-го. То 
есть с Крымом в придачу. А 
тут вдруг такой аттракцион 
невиданной щедрости.

Что же случилось? А тут 
и гадать не надо. Время неу-
молимо играет против горе-

шутника. Согласно данным 
The Times, только шестнад-
цать процентов украинцев го-
товы за него проголосовать на 
следующих выборах. А шесть-
десят процентов вообще не 
желают, чтобы он баллоти-
ровался. Ну и, конечно, ин-
формация с передовой очень 
отрезвляет.

ДВА МЯСНИКА
Согласно данным Минобо-

роны РФ, российские войска 
за три осенних месяца взяли 
под контроль 88 населенных 
пунктов. Когда пишутся эти 
строки, их количество еще 
больше увеличилось  - взя-
та Петровка, освобождена 
Ильинка, в Курахово ситуация 
для ВСУ критическая.

Для Киева, где рулят шуты-
недоумки из «Квартала-95», 
важнее всего медийная со-
ставляющая. Кто умеет лучше 

всех пускать кровавую пыль в 
глаза, тот молодец. Вот недав-
но получил повышение, став 
замом главкома, некий Олег 
Апостол. Вот что про него пи-
шет по пулярный украинский 
блогер: «Два мясника теперь 
вместе - Сырский и Апостол. 
Олег Апостол в свое время, 
когда был комбригом, отпра-
вил на небо более батальона 
людей из 80-й бригады (здесь 
и далее - ВСУ. - Ред.). За что 
получил бы срок в десять лет, 
будь он в нормальном государ-
стве. А тут дали Героя Укра-
ины. 95-ю бригаду, одну из 
лучших десантно-штурмовых, 
ликвидировал практически 
полностью и сразу боями в То-
рецке, а потом окончательно 
добил остатки в Курске - и за 
это стал замом Сырского». 

Российское командование 
исходит из целесообразности 
и эффективности. Вот что за-

явил министр обороны РФ 
Андрей Белоусов на сове-
щании в пункте управления 
группировки «Север»:

- Ту боевую работу, которую 
мы провели сейчас здесь, - пе-
ремололи их лучшие части. 
Сорвали им, по сути дела, всю 
кампанию 2025 года.

ХВАТИТ ЛИ ЛЮДЕЙ
Террорист и экстремист 

Буданов, который в эфире 
украинского ТВ высокомер-
но обещал выйти на связь из 
«любимого места в Крыму», те-
перь на публике не светится - 
боится ликвидации. Но куража 
не утратил. Заявил, что Россия 
сможет сражаться с Украиной 
еще максимум год. А людей-
то у Украины хватит: «Мы не 
такая маленькая страна!» Это 
правда - не маленькая, только 
население сокращается даже 
еще быстрее, чем территория. 
По данным американского из-
дания Responsible Statecraft, 
число украинцев, проживаю-
щих в стране, усох ло с 48,5 
миллиона в 2001 году до 29 
миллионов в 2023-м. При этом 
из оставшихся 11,1 миллиона 
мужчин в возрасте от 25 до 60 
лет 7,4 миллиона или уже мо-
билизованы либо непригодны 
к службе, либо заняты в кри-
тических секторах экономики. 
А 18 - 25-летние, которых на 
Западе требуют призывать, 
настолько малочисленны, 
что их возмож.ное появление 
на передовой принципиально 
ничего не изменит.

В общем, куда ни кинь - вез-
де клин. А тут еще всем извест-
ная вишенка на торте, вернее - 
орешек. Расшифровывать 
аллегорию, думаем, не надо.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ

Михаил ПАНЮКОВ

 ■ И это лицо Марии Лиман-
ской, оставшейся в истории 
благодаря фотоснимку на фо-
не Бранденбургских ворот. Она 
скончалась на 101-м году жиз-
ни.

На весь мир ее прославил уроже-
нец Донецка, военный фотокорре-
спондент Евгений Халдей. Он сфо-
тографировал 21-летнюю девушку 
в мае 1945 года, когда та регулиро-
вала движение   транспорта в самом 
центре Берлина. Снимок облетел 
все мировые СМИ. Лиманскую на-
зывали «Регулировщицей Победы»  
даже «Бранденбургской мадонной».

У войны не женское лицо, зато 
у Победы оно вполне женское - Ма-
рии Лиманской и ей подобных! Про-
тив фашистов сражались сотни ты-
сяч представительниц прекрасного 
пола. Известно, что в конце 1944 
года в Советской армии служили 

семьдесят тысяч женщин-офицеров, 
114 тысяч сержантов и 277 тысяч ря-
довых. Свыше 150 тысяч награжде-
ны орденами и медалями. Из них де-
вяносто - Герои Советского Союза.

Лиманская не летала на истре-
бителях, не водила танк (и такие 
женщины были!), не стреляла из 
снайперской винтовки. Но с честью 
несла на своих хрупких плечах все 
тяготы войны: шила одежду для сол-
дат, помогала раненым. Побывала 
на разных фронтах - участвовала 
в Сталинградской битве, прошла с 
Красной армией по Крыму, Беларуси 
и Польше. 

Попадала под бомбежки, в том 
 числе находясь в больнице, чудом 
осталась жива. Переболела тропи-
ческой  лихорадкой. Дошла до Бер-
лина. И, став героиней черно-белой 
фотографии, очаровала миллионы 
людей по всему миру. 

Кстати, именно она пропускала 

 кортеж премьер-министра Уин-
стона  Черчилля, который ехал на 
 совещание с Рузвельтом и Стали-
ным.

- Не обижают вас наши  ребята? - 
спросил ее премьер через пере-
водчика, имея в виду британских 
военных.

- Пусть только по-
пробуют!  - храбро 
заявила Мария. - За 
меня  есть кому по-
стоять.

Накануне сто-
летнего юби-
лея Лиман-
ской на 
свет поя-
вилась ее 
праправ-
н у ч к а . 
Жизнь про-
должает-
ся.

У ПОБЕДЫ ЖЕНСКОЕ ЛИЦО

Роман ЗЛОБИН/kpmedia.ru

Глава МИД РФ Сергей Лавров 
о нашей реакции на продолжаю-
щиеся удары ATACMS со сторо-
ны ВСУ:

- У нас есть много пословиц, 
которые отражают характер на-

шего народа: «Семь раз отмерь, 
один раз отрежь», «Господь тер-
пел и нам велел». Но терпение  
обязательно, если его испыты-
вают бесконечно, оно заверша-
ется.

Еще министр напомнил о другой 
пословице, которую должны дер-
жать в своих головах представи-
тели Запада:

- Русский мужик долго запрягает. 
Дальше, уверен, знаете.

ТЕРПЕНИЕ РФ НЕ БЕСКОНЕЧНО

БЕГИ, ЗЕЛЯ, БЕГИ!

 ■ В Беларуси с ним цере-
мониться не будут.

Боевик полка имени Кали-
новского, признанного в Бе-
ларуси террористическим, пе-
редан официальному Минску 
властями Вьетнама. 34-лет-
ний уроженец Солигорска 
Василий Веремейчик в 2014 
году окончил Военную акаде-
мию Республики Беларусь со 
званием лейтенанта, да еще 
как специалист по идеологи-
ческой работе. В 2016-м его 
вышибли из армии за пьян-
ство за рулем. После этого 
негодяй решил стать ярым 
оппозиционером, участвовал 
во всех беспорядках, а когда 
запахло жареным, сбежал на 
Украину. И вступил в пресло-
вутый террористический полк, 
воевавший с Россией. Охотно 
 позировал в разговорах с жур-
налистами с атрибутикой СС. 
Когда ликвидировали его не-
посредственного командира, 
«Пацук» (таков его позывной) 
перебрался в Литву. Но слу-
чился курьез - ярого врага Бе-
ларуси выгнали из страны, по-
тому что он... служил когда-то 
в силовых структурах РБ. Из 
Литвы он уехал во Вьетнам, где 
его арестовали за драку, а за-
тем, разобравшись, передали 
Беларуси. Напомним, что в ре-
спублике за терроризм можно 
получить высшую меру - рас-
стрел. Надеемся, что суд воз-
даст преступнику по заслугам.

ВОЗМЕЗДИЕ

ВЬЕТНАМ ВЫДАЛ 
ТЕРРОРИСТА
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Мария Лиманская вспоминала, как 
лихо она открывала путь на Берлин.

В глазах наших воинов уверенность  
в неизбежности уничтожения киевской банды.

УТРАТА

ПУСТЬ МОТАЮТ НА УС
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Елена РОДИОНОВА

 ■ 8 декабря Народная ар-
тистка СССР, лауреат всевоз-
можных премий отметит да-
ту, в которую невозможно 
поверить, ведь выглядит она 
превосходно. О том, как ей 
это удается, - в материале 
«СВ».

ВЫЖИЛА 
В БЛОКАДУ
В Театре имени Ленсовета, 

где актриса служила 22 года, 
бережно хранятся платья, в ко-
торых она выходила на сцену. 
Не всякая девушка в них вле-
зет, ведь Фрейндлих стройная 
и миниатюрная. Возможно, 
это эхо блокадного детства, 
когда голод косил жителей Ле-
нинграда. Семья Фрейндлих 
выжила благодаря маме от-
ца - тоже не ме-
нее титулован-
ного артиста. 
Педантич-
ная бабушка 
делила «125 
блокадных 

грамм с огнем и кровью попо-
лам» на равные части и выда-
вала их строго по часам, чтобы 
растянуть на день. И девочка 
сидела перед часами, мыслен-
но умоляя стрелки двигаться 
быстрее.

Актриса рассказывала, как 
бабушка готовила блокадный 
напиток-«шипучку»: в кипятке 
растворяли щепотки лимон-
ной кислоты и соды. Варила 
студень из столярного клея.

- Прошло столько лет, но эхо 
блокады продолжает звучать 

во мне, - часто вспоминает 
народная артистка. - Я не 
могу видеть, если в тарелке 
что-то осталось недоеден-
ное.

Актриса умеет ценить 
главное - саму жизнь и не-
сет позитив. Это свойство 
характера, выкованного 
войной.

Алиса Бруновна не 
только на сцене и в ки-
но выглядит изысканно, 
стильно и женственно, 

она такая же и в жизни. 

Вкус, шарм и чувство меры - 
это природное.

МАСТЕРИЛА БУСЫ 
В ПЕРЕСТРОЕЧНОЕ 
ЛИХОЛЕТЬЕ
Семья актрисы много лет 

снимала дачу в Комарово, 
пока не построили собствен-
ную. Поселок под Петербургом 
давно стал любимым местом 
отдыха петербургской интел-
лигенции, здесь даже есть 
музей, который рассказыва-
ет о его знаменитых жителях. 
Вот и к юбилею Фрейндлих 
открыли экспозицию, в кото-
рой представлены программ-
ки спектаклей, фотографии из 
семейного альбома и личные 
вещи народной артистки.

- В жизни Алиса Фрейндлих 
открытый и доброжелатель-
ный человек, без всякого на-
лета звездности, - рассказала 
«СВ» заведующая музеем 
«Келломяки-Комарово» Ека-
терина Боярская. - Я пригла-
сила ее на открытие выставки, 
но, даже зная, что она живет на 
даче, в десяти минутах ходь-
бы от музея, не была уверена, 
что придет. Однако она пришла 
вместе с дочкой Варей и в ито-
ге не просто открыла выставку, 
а, по сути, получился ее твор-
ческий вечер! Алиса Бруновна 
говорила о Тарковском, о лю-
бимых внуках, о многом дру-
гом. О своей жизни в Комарово 
сказала: «Комаровцы - особая 
каста». После встречи никому 
не отказала в совместных фото-
графиях и автографах.

Алиса Бруновна подарила 
музею две нитки самодель-
ных бус, которые она сделала 
в 1990-е годы.

- Я жила пятьдесят лет в 
эпоху дефицита,  - рассказа-
ла Фрейндлих. - Приходилось 
самим что-то придумывать, и 
для себя лично, и подчас для 
сцены. А пуговицы продава-
лись в большом количестве и 
были очень разнообразны.

В итоге у Алисы Бруновны 
появилось такое хобби - де-
лать разноцветные бусинки 
из пуговиц. Их было у актрисы 
огромное количество.

- Двое бус достались нам! - 
улыбается Екатерина Бояр-
ская.  - Для музея это очень 
дорогие экспонаты, ведь они 
сделаны руками любимой ак-
трисы.

НЕ ВЕРЮ, НЕТ!  
АЛИСЕ ФРЕЙНДЛИХ 
ДЕВЯНОСТО ЛЕТ

 ■ Так была открыта эпоха музы-
кального театра.

На выставке в Комарово представлена 
фигурка Дон-Кихота из легендарного 
спектакля 1970-х годов «Дульсинея То-
босская» по пьесе Александра Володина 
в постановке Игоря Владимирова. Это 
был музыкальный спектакль-притча, где 
Алиса Фрейндлих пела вместе с Михаи-
лом Боярским, исполнителем роли Луи-
са, последователя Дон-Кихота. Мечтая 
о верном рыцаре, героиня Фрейндлих, 
Дульсинея, носила в руках эту фигурку 
из папье-маше с имитацией под бронзу. 
Фигурка стала символом постановки.

- Алиса Бруновна 
прекрасно поет, у нее 
хороший голос, - улы-
бается Лариса Луп-
пиан. - В спектакле 
«Укрощение строп-
тивой» актеры пели, 
так что, считаю, они 
с Анатолием Рави-
ковичем открыли 
эпоху музыкально-
го театра в России.

К слову, в Советском Союзе 
даже вышла пластинка «Поет 
Алиса Фрейндлих» с песнями 

из спектаклей и фильмов.

 ■ К юбилею актрисы 
в Театре имени Ленсове-
та подготовили выстав-
ку «Крупным планом» 
с  порт ретами актрисы, 
так что зрители смогут 
полюбоваться ее ролями 
за многие годы.

ТАБУРЕТКА 
ВМЕСТО СЦЕНЫ
О работе с гениальной ак-

трисой театра и кино 
«СВ» рассказала На-
родная артистка 
России, художе-
ственный руко-
водитель Театра 
имени Ленсовета 
Лариса Луппиан.

- Впервые я увиде-
ла ее на сцене в роли 
Малыша в спектакле «Ма-
лыш и Карлсон», - рассказа-
ла худрук. - Она настолько 
органично существовала, как 
будто это настоящий мальчик! 
Я не могла поверить, что это 
актриса, настолько это бы-
ло убедительно. Все манеры 
мальчишеские, и весь мир 
мальчика ею был сыгран на 
сцене.

Актерские таланты прояви-
лись в будущей звезде с ран-
него детства. Любила наде-
вать мамины платья и, стоя 
на табуретке, воображать се-
бя на сцене. Из-за блокады 
учиться в школе она начала 
в восемь лет, но уже вскоре 
играла в театральном кружке, 
которым руководила знаме-
нитая советская актриса Ма-
рия Призван-Соколова. Она 
первой и помогла девочке из 
актерской семьи раскрыть 
талант. У Алисы и характер 
оказался подходящий, силь-
ный. Не переживала, что ее 
сравнивают со знаменитым 
отцом Бруно Фрейндлихом.

Алиса Бруновна не обраща-
ла внимания на злые, завист-
ливые разговоры за спиной 
и просто занималась люби-
мым делом.

- У нее огромные вырази-
тельные глаза, выражение 
которых меняется в зависи-
мости от эмоционального 
состояния героини,  - отме-
тила Лариса Луппиан.  - Ее 
отличают требовательность  
к себе, внимание к любой 
детали, к повороту головы,  
к интонации. В театре все за-
висит от мелочей, буквально 
от микронов существования 
на сцене. Этому я научилась  
у нее, мне как молодой ак-
трисе это было очень важно. 
Всю свою молодость простоя-
ла за кулисами, смотрела, как 
она существует. Она удиви-
тельная, органичная актриса.  
В ней есть глубина. И такое 
разнообразие в красках, что 
не восхищаться этим невоз-
можно. Потрясающая актри-
са. И ей повезло, что она 
встретилась с великим ре-
жиссером Игорем Владими-
ровым, он давал ей разные 

роли и раскрыл в ней боль-
шую актрису.

К слову, в этом году отме-
чали 105 лет со дня рождения 
Владимирова.

ГОРЯЧО ЛЮБИМАЯ 
БРУНОВНА
- Впервые я увидела Алису 

Фрейндлих на сборе труппы 
11 октября 1970 года, когда 
поступила в театральный ин-

ститут, - продолжает Ла-
риса Луппиан. - Наш 

курс представили 
труппе, этот день 
мы считаем днем 
рождения нашего 
курса и долгие годы 

его отмечали.
Алиса Бруновна 

всегда приходила на на-
ши экзамены и зачеты по 
актерскому мастерству и 
смотрела очень вниматель-
ною. За нашим становлением  
и развитием в театре вооб-
ще наблюдали с любовью, но  
и требовательно.

- Как с ней игралось?
- Уже на втором курсе 

в спектакле «Двери хлопают» 
я вышла с ней вместе на сце-
ну, она играла мою маму. Для 
меня это было удивительно и 
очень волнующе. Она прекрас-
ная актриса, замечательный 
партнер, очень внимательный, 
очень требовательный.

А после «Дульсинеи Тобос-
ской» мы собирались неболь-
шой группой и обсуждали, 
как прошел спектакль. Толя 
Равикович, Женя Махотлова, 
Валера Воскобойник, Алиса 
Бруновна и мы с Мишей. Театр 
был одной большой семьей, 
можно сказать, мы жили в теа-
тре. Тогда кино особенно не 
было, а на телевидении мы 
днем бегали, участвовали 
в телевизионных спектаклях. 
В театре проходила вся наша 
жизнь, отмечали и свадьбы, 
и рождение детей, и премьеры, 
к каждой из которых готовили 
капустники.

Жизнь была очень веселая, 
в 1970-е был расцвет театра, 
очень счастливое время и для 
меня, и для Алисы Бруновны.

- Советы вам давала, по-
могала?

- В спектакле «Нашествие» 
по пьесе Леонова играла про-
стую девочку, и мне нужно 
было научиться деревенско-
му говору. И Алиса Брунов-
на подписывала мне транс-
крипцию, как правильно это 
делать, где окать, где акать.

Потом я играла Блоху в спек-
такле «Левша», и она принес-
ла мне из дома металлический 
поясочек, чтобы украсить мой 
костюм. Вообще она все при-
носила в театр - аксессуары, 
красивые полотенца, любые 
вещи - и  несла в реквизи-
торский цех. В  театре всег-
да что-то нужно, все актрисы 
несут украшения и потом там 
оставляют. Я с тех пор тоже 
так делаю.

ПОТРЯСАЮЩИЕ ГЛАЗА ПОДМОСТКИ
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Изготавливая такие бусы, 
дарила их реквизиторам 
театра в смутные -е годы.

Творческая 
амплитуда 

огромная, как  
и талант, - играет 

всех, от глупышек,  
до королев.

Диск, за которым 
гонялись поклонники.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Национальному худо-
жественному музею Бела-
руси - 85!

НОЖАМИ РЕЗАЛИ 
ПОЛОТНА
В самом сердце белорусской 

столицы, за массивными дере-
вянными дверями, скрывается 
настоящий чудо-клад. В кол-
лекциях и фондах художествен-
ного музея хранится более 37 
тысяч произведений искусства 
из 132 стран, которые отража-
ют двенадцать веков истории 
человечества. За пару часов по 
здешним залам проходят ты-
сячи человек. Если поставить 
перед собой цель полюбоваться 
всеми экспозициями, то зай-
дешь в музей на одной улице, 
а выйдешь на другой!

Но всего этого великолепия 
могло бы и не быть. История 
у  главной скарбніцы искус-
ства Беларуси непростая. Она 
приняла первых посетителей 
в 1939-м, но проработала по-
сле этого чуть больше двух лет. 
А дальше - война!

Во время Великой Отече-
ственной оккупанты стре-
мились вывезти с занятых 
территорий абсолютно все, 
что представляло ценность. 
Предметы искусства, конеч-
но, оказались в этом кровавом 
списке. К сентябрю 1941 года 
собрание было практически 
утрачено.

- Немцы приходили и но-
жом вырезали из рам полотна, 
увозили с собой, - с горечью 
рассказывает директор На-
ционального художествен-
ного музея Анна Кононова.

БЕССМЕРТНАЯ 
КРАСОТА
В юбилейный год и по слу-

чаю 80-летия освобожде-
ния Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков 
в музее презентовали выстав-
ку «Утраты и обретения. Судь-
ба художественных ценностей 
Государственной картинной 
галереи. 1939 - 1957». Задумка 

проекта - показать, как фор-
мировалась и возрождалась 
коллекция, начиная с первых 
дней. Отражение нашли все 
этапы становления.

- Поэтому в экспозиции 
представлен даже образ пу-
стой рамы. Он говорит крас-
норечиво и громко, - отмечает 
Анна Кононова. - Кроме того, 
мы показываем период воз-
рождения коллекции после Ве-
ликой Отечественной войны. 
Тогда проводилась закупка 
картин с редких аукционов и у 
знаменитых коллекционеров. 
Над поиском и восстановле-
нием произведений искусства 
работали известные эксперты 
и исследователи. Многие пред-
меты возвращались в коллек-
цию обычными людьми.

Значительный вклад в вос-
становление внесли коллеги 

из России. Например, Пушкин-
ский музей передал несколько 
картин западноевропейских 
мастеров, Русский музей - три 
пейзажа Архипа Куинджи, па-
радный портрет императрицы 
Екатерины II из бывшего со-
брания Смольного института 
благородных девиц и другие 
работы.

Произведения русских живо-
писцев активно выкупались из 
частных коллекций актеров, 
музыкантов, балерин.

В итоге сейчас в постоянной 
экспозиции можно полюбо-
ваться шедеврами Репина 
и Шишкина, Кустодиева и 
Серова, Левитана и Маков-
ского. И это не говоря об уди-
вительных работах белорус-
ских мастеров - от Хруцкого 
и Бялыницкого-Бирули до Ша-
гала и Савицкого.

- Национальный художе-
ственный музей  - флагман 
культурного кода, - подчерки-
вает Анна Кононова, пригла-
шая в его залы всех ценителей 
прекрасного.

* Скарбніца (бел.) - сокро-
вищница.

ГЛАВНУЮ СКАРБНІЦУ* 
ПОМОГ СОБРАТЬ НАРОД

Сергей ПАХОМОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Здесь хорошая коллекция 
русского искусства от эпохи 
Просвещения Петра I до эпохи 
художественных объединений 
начала XX века. Есть и более 
ранние выдающиеся работы, 
например икона «Рождество 
Богоматери». Белорусское 
искусство, XVII век. Букваль-
но каждая деталь иконопис-
цем продумана и тщательно 
пропи сана. Проникновение жанровых 
элементов в сакральный образ. Барок-
ко в национальной иконописи. Очень 
красивая икона.

Одна из самых узнаваемых работ - 
Василий Пукирев, «Неравный брак». 
Это авторский повтор находящейся 
в Третьяковке работы, за которую ху-

дожник удостоился звания профессора 
и получил всероссийскую известность.

Абрам Архипов, «Улыбающаяся де-
вушка», и несколько работ Филиппа 

Малявина. Веселый красный 
цвет Малявина и Архипова - 
моя любовь. Кстати, сейчас 
в старой Третьяковке идет их 
совместная выставка, не про-
пустите.

Василий Суриков, «Старуха 
в узорном платке». Это этюд 
к шедевру «Боярыня Моро-
зова». Известно, что Суриков 
тщательно прорисовывал сво-

их персонажей в этюдах, но это почти 
самостоятельная работа.

Отдельно упомяну небольшую рабо-
ту Сергея Малютина «Море. Алушта». 
Этот пейзаж стал первым произведени-
ем в восстановленной галерее Минска.

Также в постоянной экспозиции ши-
карные работы Врубеля, Брюллова, Ре-

пина, Поленова, Серова, Маковского, 
Крамского, Перова, Шишкина, Савра-
сова, Машкова, Куинджи, Серебряко-
вой, Шагала и многие другие имена 
первого ряда.

Есть три работы прошлого века, ко-
торые изначально хотел посмотреть 
отдельно и у которых стоял подольше.

Валентин Волков, «Минск 3 июля 
1944 года». Картина занимает особое 
место в изобразительном искусстве 
Беларуси, являясь своего рода эмбле-
мой Победы и радости, освобождения 
города и страны. Это один из эпизодов 
освобождения Минска от фашистов, 
основанный на личных впечатлениях 
живописца. Точно переданное ощу-
щение счастья людей, в то солнеч-
ное июльское утро приветствующих 
солдат-освободителей. Художник ра-
ботал над полотном около десяти лет, 
сделал более двухсот подготовитель-
ных рисунков, одиннадцать эскизов 

композиции, около пятидесяти этюдов.
Май Данциг, «Мой город древний, мо-

лодой». Народный художник Беларуси, 
создавший прекрасные «портреты» го-
рода. Монументальность композиции, 
сочность красок и необычный ракурс 
с  высоты птичьего полета. Это вид са-
мого древнего района Минска. Помимо 
живописи здесь коллаж - наклейки из 
журналов в виде афиш. Можно сказать, 
метафора активной культурной жизни 
Минска в начале 1970-х годов, времени 
расцвета советской культуры в целом.

И последняя. Ради этого сюда стоит 
приехать. Михаил Савицкий, «Парти-
занская мадонна». Искусствоведы счи-
тают ее одной из лучших белорусских 
картин ХХ века. Нет смысла спорить, 
работа очень атмосферная. Главное 
содержание здесь явно не героизм 
схватки с врагом, а тема стойкости, 
торжество жизни и свободы над смер-
тью и угнетением.

В общем, сюда можно и стоит прийти 
еще не один раз.

 ■ Трагедия стала шедевром.

Одна из самых фотогеничных работ 
в коллекции художественного музея - 
«Буря на Азовском море в апреле 
1886 года» Ивана Айвазовского. 
Посетители часто делают селфи 
на фоне внушительного полотна 
с пучиной грозных волн.

Примечательная деталь карти-
ны - в воде на самой верхушке 
мачты можно разглядеть моряка. 
Кажется, что судьба его предре-
шена. Но доподлинно известно, 
что он выжил! Айвазовский писал 
картину по реальным событиям - 
до него дошли слухи о смека-
листом матросе по фамилии 
Яремченко, который буквально 
победил бурю. Товарный паро-
ход «Ястреб», который шел по 
Азовскому морю в Мариуполь, 
не выдержав шторма, перело-
мился и затонул. На дно ушел 

и весь экипаж корабля. Выжил один ма-
трос. Он просидел на мачте почти трое 
суток в ожидании подмоги, а после спа-
сения рассказал подробности трагедии.

Любопытно, что буря вдохновила Ай-

вазовского на написание сразу несколь-
ких работ. Так, в Национальном музее 
искусств Румынии хранится «Корабле-
крушение» (1886), а вариант «Буря» 
(1886) - в Ярославском художественном 
музее. Что касается картины из коллекции 
Национального художественного музея 

Беларуси, известно, что ее Айвазов-
ский создал в рекордно корот-
кие сроки. Издание «Новости и 
Биржевая газета» (от 25 января 
1887)  сообщало: «…одна картина 
написана Айвазовским даже за 
два дня до выставки, это «Буря 
на Азовском море в апреле (мае) 
1886 года».

В Минск полотно попало в 1962 
году из личной коллекции заслу-
женной артистки РСФСР Лидии 
Руслановой. Всего из коллекции 
певицы-народницы, которая про-
славилась неповторимым исполне-
нием песни «Валенки», с 1956 по 
1968 год белорусы приобрели 34 
картины, три из которых принад-
лежат кисти Ивана Айвазовского.
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«СТОИТ ПОСЕТИТЬ МНОГО РАЗ» ВПЕЧАТЛЕНИЕ

ИСТОРИЯ КАРТИНЫ ЗА МОЛЬБЕРТОМ

У марин Айвазовского 
можно зависать часами.

«Минск  июля  года» кисти Валентина 
Волкова интересен деталями.
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 ■ 8 декабря Народная ар-
тистка СССР, лауреат всевоз-
можных премий отметит да-
ту, в которую невозможно 
поверить, ведь выглядит она 
превосходно. О том, как ей 
это удается, - в материале 
«СВ».

ВЫЖИЛА 
В БЛОКАДУ
В Театре имени Ленсовета, 

где актриса служила 22 года, 
бережно хранятся платья, в ко-
торых она выходила на сцену. 
Не всякая девушка в них вле-
зет, ведь Фрейндлих стройная 
и миниатюрная. Возможно, 
это эхо блокадного детства, 
когда голод косил жителей Ле-
нинграда. Семья Фрейндлих 
выжила благодаря маме от-
ца - тоже не ме-
нее титулован-
ного артиста. 
Педантич-
ная бабушка 
делила «125 
блокадных 

грамм с огнем и кровью попо-
лам» на равные части и выда-
вала их строго по часам, чтобы 
растянуть на день. И девочка 
сидела перед часами, мыслен-
но умоляя стрелки двигаться 
быстрее.

Актриса рассказывала, как 
бабушка готовила блокадный 
напиток-«шипучку»: в кипятке 
растворяли щепотки лимон-
ной кислоты и соды. Варила 
студень из столярного клея.

- Прошло столько лет, но эхо 
блокады продолжает звучать 

во мне, - часто вспоминает 
народная артистка. - Я не 
могу видеть, если в тарелке 
что-то осталось недоеден-
ное.

Актриса умеет ценить 
главное - саму жизнь и не-
сет позитив. Это свойство 
характера, выкованного 
войной.

Алиса Бруновна не 
только на сцене и в ки-
но выглядит изысканно, 
стильно и женственно, 

она такая же и в жизни. 

Вкус, шарм и чувство меры - 
это природное.

МАСТЕРИЛА БУСЫ 
В ПЕРЕСТРОЕЧНОЕ 
ЛИХОЛЕТЬЕ
Семья актрисы много лет 

снимала дачу в Комарово, 
пока не построили собствен-
ную. Поселок под Петербургом 
давно стал любимым местом 
отдыха петербургской интел-
лигенции, здесь даже есть 
музей, который рассказыва-
ет о его знаменитых жителях. 
Вот и к юбилею Фрейндлих 
открыли экспозицию, в кото-
рой представлены программ-
ки спектаклей, фотографии из 
семейного альбома и личные 
вещи народной артистки.

- В жизни Алиса Фрейндлих 
открытый и доброжелатель-
ный человек, без всякого на-
лета звездности, - рассказала 
«СВ» заведующая музеем 
«Келломяки-Комарово» Ека-
терина Боярская. - Я пригла-
сила ее на открытие выставки, 
но, даже зная, что она живет на 
даче, в десяти минутах ходь-
бы от музея, не была уверена, 
что придет. Однако она пришла 
вместе с дочкой Варей и в ито-
ге не просто открыла выставку, 
а, по сути, получился ее твор-
ческий вечер! Алиса Бруновна 
говорила о Тарковском, о лю-
бимых внуках, о многом дру-
гом. О своей жизни в Комарово 
сказала: «Комаровцы - особая 
каста». После встречи никому 
не отказала в совместных фото-
графиях и автографах.

Алиса Бруновна подарила 
музею две нитки самодель-
ных бус, которые она сделала 
в 1990-е годы.

- Я жила пятьдесят лет в 
эпоху дефицита,  - рассказа-
ла Фрейндлих. - Приходилось 
самим что-то придумывать, и 
для себя лично, и подчас для 
сцены. А пуговицы продава-
лись в большом количестве и 
были очень разнообразны.

В итоге у Алисы Бруновны 
появилось такое хобби - де-
лать разноцветные бусинки 
из пуговиц. Их было у актрисы 
огромное количество.

- Двое бус достались нам! - 
улыбается Екатерина Бояр-
ская.  - Для музея это очень 
дорогие экспонаты, ведь они 
сделаны руками любимой ак-
трисы.

НЕ ВЕРЮ, НЕТ!  
АЛИСЕ ФРЕЙНДЛИХ 
ДЕВЯНОСТО ЛЕТ

 ■ Так была открыта эпоха музы-
кального театра.

На выставке в Комарово представлена 
фигурка Дон-Кихота из легендарного 
спектакля 1970-х годов «Дульсинея То-
босская» по пьесе Александра Володина 
в постановке Игоря Владимирова. Это 
был музыкальный спектакль-притча, где 
Алиса Фрейндлих пела вместе с Михаи-
лом Боярским, исполнителем роли Луи-
са, последователя Дон-Кихота. Мечтая 
о верном рыцаре, героиня Фрейндлих, 
Дульсинея, носила в руках эту фигурку 
из папье-маше с имитацией под бронзу. 
Фигурка стала символом постановки.

- Алиса Бруновна 
прекрасно поет, у нее 
хороший голос, - улы-
бается Лариса Луп-
пиан. - В спектакле 
«Укрощение строп-
тивой» актеры пели, 
так что, считаю, они 
с Анатолием Рави-
ковичем открыли 
эпоху музыкально-
го театра в России.

К слову, в Советском Союзе 
даже вышла пластинка «Поет 
Алиса Фрейндлих» с песнями 

из спектаклей и фильмов.

 ■ К юбилею актрисы 
в Театре имени Ленсове-
та подготовили выстав-
ку «Крупным планом» 
с  порт ретами актрисы, 
так что зрители смогут 
полюбоваться ее ролями 
за многие годы.

ТАБУРЕТКА 
ВМЕСТО СЦЕНЫ
О работе с гениальной ак-

трисой театра и кино 
«СВ» рассказала На-
родная артистка 
России, художе-
ственный руко-
водитель Театра 
имени Ленсовета 
Лариса Луппиан.

- Впервые я увиде-
ла ее на сцене в роли 
Малыша в спектакле «Ма-
лыш и Карлсон», - рассказа-
ла худрук. - Она настолько 
органично существовала, как 
будто это настоящий мальчик! 
Я не могла поверить, что это 
актриса, настолько это бы-
ло убедительно. Все манеры 
мальчишеские, и весь мир 
мальчика ею был сыгран на 
сцене.

Актерские таланты прояви-
лись в будущей звезде с ран-
него детства. Любила наде-
вать мамины платья и, стоя 
на табуретке, воображать се-
бя на сцене. Из-за блокады 
учиться в школе она начала 
в восемь лет, но уже вскоре 
играла в театральном кружке, 
которым руководила знаме-
нитая советская актриса Ма-
рия Призван-Соколова. Она 
первой и помогла девочке из 
актерской семьи раскрыть 
талант. У Алисы и характер 
оказался подходящий, силь-
ный. Не переживала, что ее 
сравнивают со знаменитым 
отцом Бруно Фрейндлихом.

Алиса Бруновна не обраща-
ла внимания на злые, завист-
ливые разговоры за спиной 
и просто занималась люби-
мым делом.

- У нее огромные вырази-
тельные глаза, выражение 
которых меняется в зависи-
мости от эмоционального 
состояния героини,  - отме-
тила Лариса Луппиан.  - Ее 
отличают требовательность  
к себе, внимание к любой 
детали, к повороту головы,  
к интонации. В театре все за-
висит от мелочей, буквально 
от микронов существования 
на сцене. Этому я научилась  
у нее, мне как молодой ак-
трисе это было очень важно. 
Всю свою молодость простоя-
ла за кулисами, смотрела, как 
она существует. Она удиви-
тельная, органичная актриса.  
В ней есть глубина. И такое 
разнообразие в красках, что 
не восхищаться этим невоз-
можно. Потрясающая актри-
са. И ей повезло, что она 
встретилась с великим ре-
жиссером Игорем Владими-
ровым, он давал ей разные 

роли и раскрыл в ней боль-
шую актрису.

К слову, в этом году отме-
чали 105 лет со дня рождения 
Владимирова.

ГОРЯЧО ЛЮБИМАЯ 
БРУНОВНА
- Впервые я увидела Алису 

Фрейндлих на сборе труппы 
11 октября 1970 года, когда 
поступила в театральный ин-

ститут, - продолжает Ла-
риса Луппиан. - Наш 

курс представили 
труппе, этот день 
мы считаем днем 
рождения нашего 
курса и долгие годы 

его отмечали.
Алиса Бруновна 

всегда приходила на на-
ши экзамены и зачеты по 
актерскому мастерству и 
смотрела очень вниматель-
ною. За нашим становлением  
и развитием в театре вооб-
ще наблюдали с любовью, но  
и требовательно.

- Как с ней игралось?
- Уже на втором курсе 

в спектакле «Двери хлопают» 
я вышла с ней вместе на сце-
ну, она играла мою маму. Для 
меня это было удивительно и 
очень волнующе. Она прекрас-
ная актриса, замечательный 
партнер, очень внимательный, 
очень требовательный.

А после «Дульсинеи Тобос-
ской» мы собирались неболь-
шой группой и обсуждали, 
как прошел спектакль. Толя 
Равикович, Женя Махотлова, 
Валера Воскобойник, Алиса 
Бруновна и мы с Мишей. Театр 
был одной большой семьей, 
можно сказать, мы жили в теа-
тре. Тогда кино особенно не 
было, а на телевидении мы 
днем бегали, участвовали 
в телевизионных спектаклях. 
В театре проходила вся наша 
жизнь, отмечали и свадьбы, 
и рождение детей, и премьеры, 
к каждой из которых готовили 
капустники.

Жизнь была очень веселая, 
в 1970-е был расцвет театра, 
очень счастливое время и для 
меня, и для Алисы Бруновны.

- Советы вам давала, по-
могала?

- В спектакле «Нашествие» 
по пьесе Леонова играла про-
стую девочку, и мне нужно 
было научиться деревенско-
му говору. И Алиса Брунов-
на подписывала мне транс-
крипцию, как правильно это 
делать, где окать, где акать.

Потом я играла Блоху в спек-
такле «Левша», и она принес-
ла мне из дома металлический 
поясочек, чтобы украсить мой 
костюм. Вообще она все при-
носила в театр - аксессуары, 
красивые полотенца, любые 
вещи - и  несла в реквизи-
торский цех. В  театре всег-
да что-то нужно, все актрисы 
несут украшения и потом там 
оставляют. Я с тех пор тоже 
так делаю.

ПОТРЯСАЮЩИЕ ГЛАЗА ПОДМОСТКИ
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Изготавливая такие бусы, 
дарила их реквизиторам 
театра в смутные -е годы.

Творческая 
амплитуда 

огромная, как  
и талант, - играет 

всех, от глупышек,  
до королев.

Диск, за которым 
гонялись поклонники.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Национальному худо-
жественному музею Бела-
руси - 85!

НОЖАМИ РЕЗАЛИ 
ПОЛОТНА
В самом сердце белорусской 

столицы, за массивными дере-
вянными дверями, скрывается 
настоящий чудо-клад. В кол-
лекциях и фондах художествен-
ного музея хранится более 37 
тысяч произведений искусства 
из 132 стран, которые отража-
ют двенадцать веков истории 
человечества. За пару часов по 
здешним залам проходят ты-
сячи человек. Если поставить 
перед собой цель полюбоваться 
всеми экспозициями, то зай-
дешь в музей на одной улице, 
а выйдешь на другой!

Но всего этого великолепия 
могло бы и не быть. История 
у  главной скарбніцы искус-
ства Беларуси непростая. Она 
приняла первых посетителей 
в 1939-м, но проработала по-
сле этого чуть больше двух лет. 
А дальше - война!

Во время Великой Отече-
ственной оккупанты стре-
мились вывезти с занятых 
территорий абсолютно все, 
что представляло ценность. 
Предметы искусства, конеч-
но, оказались в этом кровавом 
списке. К сентябрю 1941 года 
собрание было практически 
утрачено.

- Немцы приходили и но-
жом вырезали из рам полотна, 
увозили с собой, - с горечью 
рассказывает директор На-
ционального художествен-
ного музея Анна Кононова.

БЕССМЕРТНАЯ 
КРАСОТА
В юбилейный год и по слу-

чаю 80-летия освобожде-
ния Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков 
в музее презентовали выстав-
ку «Утраты и обретения. Судь-
ба художественных ценностей 
Государственной картинной 
галереи. 1939 - 1957». Задумка 

проекта - показать, как фор-
мировалась и возрождалась 
коллекция, начиная с первых 
дней. Отражение нашли все 
этапы становления.

- Поэтому в экспозиции 
представлен даже образ пу-
стой рамы. Он говорит крас-
норечиво и громко, - отмечает 
Анна Кононова. - Кроме того, 
мы показываем период воз-
рождения коллекции после Ве-
ликой Отечественной войны. 
Тогда проводилась закупка 
картин с редких аукционов и у 
знаменитых коллекционеров. 
Над поиском и восстановле-
нием произведений искусства 
работали известные эксперты 
и исследователи. Многие пред-
меты возвращались в коллек-
цию обычными людьми.

Значительный вклад в вос-
становление внесли коллеги 

из России. Например, Пушкин-
ский музей передал несколько 
картин западноевропейских 
мастеров, Русский музей - три 
пейзажа Архипа Куинджи, па-
радный портрет императрицы 
Екатерины II из бывшего со-
брания Смольного института 
благородных девиц и другие 
работы.

Произведения русских живо-
писцев активно выкупались из 
частных коллекций актеров, 
музыкантов, балерин.

В итоге сейчас в постоянной 
экспозиции можно полюбо-
ваться шедеврами Репина 
и Шишкина, Кустодиева и 
Серова, Левитана и Маков-
ского. И это не говоря об уди-
вительных работах белорус-
ских мастеров - от Хруцкого 
и Бялыницкого-Бирули до Ша-
гала и Савицкого.

- Национальный художе-
ственный музей  - флагман 
культурного кода, - подчерки-
вает Анна Кононова, пригла-
шая в его залы всех ценителей 
прекрасного.

* Скарбніца (бел.) - сокро-
вищница.

ГЛАВНУЮ СКАРБНІЦУ* 
ПОМОГ СОБРАТЬ НАРОД

Сергей ПАХОМОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи:

- Здесь хорошая коллекция 
русского искусства от эпохи 
Просвещения Петра I до эпохи 
художественных объединений 
начала XX века. Есть и более 
ранние выдающиеся работы, 
например икона «Рождество 
Богоматери». Белорусское 
искусство, XVII век. Букваль-
но каждая деталь иконопис-
цем продумана и тщательно 
пропи сана. Проникновение жанровых 
элементов в сакральный образ. Барок-
ко в национальной иконописи. Очень 
красивая икона.

Одна из самых узнаваемых работ - 
Василий Пукирев, «Неравный брак». 
Это авторский повтор находящейся 
в Третьяковке работы, за которую ху-

дожник удостоился звания профессора 
и получил всероссийскую известность.

Абрам Архипов, «Улыбающаяся де-
вушка», и несколько работ Филиппа 

Малявина. Веселый красный 
цвет Малявина и Архипова - 
моя любовь. Кстати, сейчас 
в старой Третьяковке идет их 
совместная выставка, не про-
пустите.

Василий Суриков, «Старуха 
в узорном платке». Это этюд 
к шедевру «Боярыня Моро-
зова». Известно, что Суриков 
тщательно прорисовывал сво-

их персонажей в этюдах, но это почти 
самостоятельная работа.

Отдельно упомяну небольшую рабо-
ту Сергея Малютина «Море. Алушта». 
Этот пейзаж стал первым произведени-
ем в восстановленной галерее Минска.

Также в постоянной экспозиции ши-
карные работы Врубеля, Брюллова, Ре-

пина, Поленова, Серова, Маковского, 
Крамского, Перова, Шишкина, Савра-
сова, Машкова, Куинджи, Серебряко-
вой, Шагала и многие другие имена 
первого ряда.

Есть три работы прошлого века, ко-
торые изначально хотел посмотреть 
отдельно и у которых стоял подольше.

Валентин Волков, «Минск 3 июля 
1944 года». Картина занимает особое 
место в изобразительном искусстве 
Беларуси, являясь своего рода эмбле-
мой Победы и радости, освобождения 
города и страны. Это один из эпизодов 
освобождения Минска от фашистов, 
основанный на личных впечатлениях 
живописца. Точно переданное ощу-
щение счастья людей, в то солнеч-
ное июльское утро приветствующих 
солдат-освободителей. Художник ра-
ботал над полотном около десяти лет, 
сделал более двухсот подготовитель-
ных рисунков, одиннадцать эскизов 

композиции, около пятидесяти этюдов.
Май Данциг, «Мой город древний, мо-

лодой». Народный художник Беларуси, 
создавший прекрасные «портреты» го-
рода. Монументальность композиции, 
сочность красок и необычный ракурс 
с  высоты птичьего полета. Это вид са-
мого древнего района Минска. Помимо 
живописи здесь коллаж - наклейки из 
журналов в виде афиш. Можно сказать, 
метафора активной культурной жизни 
Минска в начале 1970-х годов, времени 
расцвета советской культуры в целом.

И последняя. Ради этого сюда стоит 
приехать. Михаил Савицкий, «Парти-
занская мадонна». Искусствоведы счи-
тают ее одной из лучших белорусских 
картин ХХ века. Нет смысла спорить, 
работа очень атмосферная. Главное 
содержание здесь явно не героизм 
схватки с врагом, а тема стойкости, 
торжество жизни и свободы над смер-
тью и угнетением.

В общем, сюда можно и стоит прийти 
еще не один раз.

 ■ Трагедия стала шедевром.

Одна из самых фотогеничных работ 
в коллекции художественного музея - 
«Буря на Азовском море в апреле 
1886 года» Ивана Айвазовского. 
Посетители часто делают селфи 
на фоне внушительного полотна 
с пучиной грозных волн.

Примечательная деталь карти-
ны - в воде на самой верхушке 
мачты можно разглядеть моряка. 
Кажется, что судьба его предре-
шена. Но доподлинно известно, 
что он выжил! Айвазовский писал 
картину по реальным событиям - 
до него дошли слухи о смека-
листом матросе по фамилии 
Яремченко, который буквально 
победил бурю. Товарный паро-
ход «Ястреб», который шел по 
Азовскому морю в Мариуполь, 
не выдержав шторма, перело-
мился и затонул. На дно ушел 

и весь экипаж корабля. Выжил один ма-
трос. Он просидел на мачте почти трое 
суток в ожидании подмоги, а после спа-
сения рассказал подробности трагедии.

Любопытно, что буря вдохновила Ай-

вазовского на написание сразу несколь-
ких работ. Так, в Национальном музее 
искусств Румынии хранится «Корабле-
крушение» (1886), а вариант «Буря» 
(1886) - в Ярославском художественном 
музее. Что касается картины из коллекции 
Национального художественного музея 

Беларуси, известно, что ее Айвазов-
ский создал в рекордно корот-
кие сроки. Издание «Новости и 
Биржевая газета» (от 25 января 
1887)  сообщало: «…одна картина 
написана Айвазовским даже за 
два дня до выставки, это «Буря 
на Азовском море в апреле (мае) 
1886 года».

В Минск полотно попало в 1962 
году из личной коллекции заслу-
женной артистки РСФСР Лидии 
Руслановой. Всего из коллекции 
певицы-народницы, которая про-
славилась неповторимым исполне-
нием песни «Валенки», с 1956 по 
1968 год белорусы приобрели 34 
картины, три из которых принад-
лежат кисти Ивана Айвазовского.
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«СТОИТ ПОСЕТИТЬ МНОГО РАЗ» ВПЕЧАТЛЕНИЕ

ИСТОРИЯ КАРТИНЫ ЗА МОЛЬБЕРТОМ

У марин Айвазовского 
можно зависать часами.

«Минск  июля  года» кисти Валентина 
Волкова интересен деталями.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Недавно в Белару-
си умерла моя сестра. 
У нее родственников, 
кроме меня, нет. Я со-
биралась приехать сама, 
но меня не отпускали с ра-
боты, а сейчас я заболела. 
Как мне принять наследство 
в Беларуси, чтобы не про-
пустить сроки?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в России, так и в Бела-
руси есть шесть месяцев для 
принятия наследства. Если 
с момента смерти вашей се-
стры не прошло полгода, а вы 
не имеете возможности лично 
приехать в Беларусь, то заяв-
ление о принятии наследства 
или о получении свидетель-
ства о праве на наследство 
можно направить в белорус-
скую нотариальную контору 
или нотариальное бюро обыч-
ным почтовым отправлением 
или телеграфом.

Если вы будете отправлять 
заявление почтой, то учтите, 
что нотариус будет смотреть 
на число, указанное на штем-
пеле конверта при отправке. 
Даже если письмо придет по 
истечении шестимесячного 
срока, но было отправлено до 
того, то наследник все равно 
будет считаться принявшим 
наследство.

На почте рекомендуется по-
просить дополнительную ин-
формацию о принятии заяв-
ления. Это может быть снимок 
штампа с конверта, выданный 
чек или квитанция с указани-
ем даты отправления. Через 
форму для подачи электрон-
ных обращений на сайте Бе-
лорусской нотариальной па-
латы можно также обратиться 
с просьбой проинформировать 
соответствующего нотариуса 
о принятии наследства.

Еще, при невозможности 
приехать в Беларусь, вы мо-
жете оформить доверенность 
на ведение дела о наследстве 
любому совершеннолетнему 
лицу или адвокату.

По доверенности можно по-
дать заявление о вступлении 
в наследство, о выдаче свиде-
тельства о праве на наслед-
ство, получить необходимые 
документы для оформления 
наследства. Доверенность вы 
можете оформить на терри-
тории России, обратившись 
к любому нотариусу. Понадо-
бятся лишь ваш паспорт и па-
спортные данные человека, 
на кого вы оформляете до-
веренность. После оформле-
ния доверенность тоже можно 
 отправить по почте в Бела-
русь.

Для сведения - в России для 
белорусов действуют точно 
такие же правила. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.45, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
07.45 «Кавалеры лесов, болот и рек» 

(6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 11.50, 12.45, 20.50, 02.45, 

04.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Татьяна 

Навка» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
22.15, 03.15 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Алексей 

Талай» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ПРОГУЛКА ПО 

ПАРИЖУ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары - острова тайн 

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 14.45, 

20.50, 02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Хелена Мерааи 
с мамой (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 
НЕВСКОГО» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Наталья 
Карчевская» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.45, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Андрей 
Петкевич» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. Сколько еще нужно 
«орешников» чтобы Запад 
пришел в себя?» (12+)

22.15, 03.15 «АЛЛО, ВАРШАВА!» 
(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

22.00, 02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена Воробей 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.45, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
03.05 «Горячая точка» (16+)
03.15 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.30 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

08.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

08.55 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(6+)

09.05 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

09.30 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 
(12+)

14.15 «Курилы - русская земля. От 
«А» до «Я» (12+)

15.10 «Кавалеры лесов, болот и рек» 
(6+)

15.30, 03.00 «К 25-летию Союзного 
государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2012 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.20 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 
(12+)

18.00 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.50 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
22.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

08.25 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

08.45 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.30 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)
14.15 «Люди плато Путоран» (12+)
16.10 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
16.45 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
18.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «М+Ж» (16+). Она - 

провинциальная и не в меру 
романтичная особа, приехавшая 
в Москву из Минска на книжную 
ярмарку, а он - циничный 
московский ловелас и успешный 
программист, в глубине души 
мечтающий о настоящей любви...

22.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
02.15 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
03.40 «М+Ж» (16+)
05.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)

13 декабря 14 декабря 15 декабря

9 декабря 10 декабря 11 декабря 12 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько всег-
да обсуждают только самые яркие общественно-
политические события. В этот раз - удар «Ореш-
ником» по военному заводу и грядущие выборы 
Президента РБ.

Евгений Спицын исследует козыри, оставши-
еся России со времен СССР, актуальные в се-
годняшнем противостоянии с Западом. Размыш-
ляет о странном союзе с Турцией и значении 
Курильских островов.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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 ■ Леонид Слуцкий наделал шо-
роху в чемпионате Поднебесной.

УХВАТИЛ ЖУРАВЛЯ  
ЗА ХВОСТ
Пришел, увидел, победил. Именно по 

такому принципу, провозглашенному 
еще римским полководцем Юлием Це-
зарем, российский футбольный тренер 
Леонид Слуцкий штурмовал футболь-
ную вершину в Поднебесной.

И победил, можно считать. Потому 
что «серебро» для клуба «Шанхай 
Шэньхуа», который, на секундочку, он 
возглавил только зимой, - это без вся-
ких натяжек триумф. Название клуба с 
китайского переводится как «журавль». 
Слуцкий ухватил его за хвост. Серед-
няк, не раз в последние годы стоявший 
на вылет из местной Суперлиги, с при-
ходом нашего человека на пост глав-
ного тренера словно заново родился. 
И спустя шестнадцать лет подпрыгнул 
сразу на второе место. А мог выиграть и 
«золото». От победителя чемпионской 
гонки клуба «Шанхай Порт» коллектив 
Слуцкого отделило какое-то несчаст-
ное очко, которое они, можно сказать, 
случайно обронили на марафонской 
трассе сезона, потерпев всего лишь 
одно (!) поражение. Хотя первый побед-
ный гвоздь московский коуч вколотил 
практически с порога, на успев отра-
ботать с «Шанхаем» и пару месяцев, - 
еще в феврале выиграл с командой 
Суперкубок Китая. На этот раз точно 
по Юлию Цезарю. Болельщики, а за 
«Шэньхуа» болеет половина второго 
по величине города Поднебесной, на 
радостях гуляли целую неделю.

ЧЕТВЕРТЫЙ НЕ ЛИШНИЙ
В сегодняшней ситуации, когда Рос-

сия оказалась фактически в спортив-
ной изоляции, любой успех наших 
атлетов и тренеров на международ-
ной арене приобретает особый вес. 
В футболе тем более. На самом деле 
действительно значимые успехи наших 
наставников в зарубежных чемпио-
натах можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Первопроходцем стал Ви-

талий Шевченко, еще в девяностые 
он выиграл национальное первенство 
Боливии с клубом «Боливар». Самую 
большую коллекцию собрал Станислав 
Черчесов - уже в двухтысячных выи-
грывал «золото» чемпионата Польши 
с варшавской «Легией» и дважды по-
беждал в первенстве Венгрии с буда-
пештским «Ференцварошем». Валерий 
Непомнящий двадцать лет назад также 
выигрывал «серебро» чемпионата Ки-
тая с тем же «Шанхай Шэньхуа». Так 
что Слуцкий всего лишь четвертый 
российский наставник, кому подмигну-
ла удача за рубежом. Тем более в Под-
небесной - стране во всех отношениях 
самобытной, где европейцу не так-то 
просто заявить о себе. И тем более с 
листа донести до каждого из игроков 
свою тренерскую философию.

- Викторыч умеет это делать влет. 
Он - великолепный психолог. На высо-
чайшем уровне разбирается в людях. 
Без проблем находит подход к каждому 
игроку, - раскрыл один из секретов ма-
стера белорусский нападающий Вита-
лий Лисакович, игравший под руковод-
ством Слуцкого, когда тот тренировал 
казанский «Рубин».

«ЗЕНИТ» НЕ ПОКАТИЛ БЫ
Тренер - работа нервная. Всю жизнь 

как не электрическом стуле. Шквал 
эмоций, бушующий в душе, у Слуц-
кого выдает привычка непроизволь-
но раскачиваться, как маятник, сидя 
на скамейке во время матча. За что 

его сравнивают с Лобановским - того 
тоже мотало туда-сюда всю игру, как 
фигурку китайского божка. Кстати, по-
сле исторического успеха «Шэньхуа» в 
Сети появился шутливый ролик, объяс-
няющий успех Слуцкого. Оказывается, 
по мнению авторов ролика, российский 
спец внешне здорово   напоминает Хо-
тэя - китайского Бога счастья. Согласно 
поверью, для привлечения удачи надо 
потереть животик у его фигурки. Как 
знать, Слуцкий в этом не признается, 
но наверняка и сам держит фигурку 
Хотэя в своей шанхайской квартире и 
перед каждой игрой трет ему животик 
на удачу.

А вот российским командам в китай-
ском первенстве, считает Слуцкий, при-
шлось бы совсем не так сладко, как это 
высокомерно может казаться из той же 
Москвы или Питера. Китайцы выгнали 
из своего чемпионата практически всех 
иностранцев, сделав ставку на своих 
и установив жесткий лимит на легио-
неров, а заодно на потолок зарплат и 
трансфертных расходов клубов.

- Поэтому, скажем, «Зениту» при-
шлось бы здесь тяжеловато, - улыба-
ется Слуцкий.

В шутке - истина, если вспомнить, что 
погоду в «Зените» уже который сезон 
подряд делают легионеры. В Китае этот 
номер не прошел бы.

И переезжать российскому футболу 
в Азию, о чем рассуждали боссы РФС, 
тоже, по его мнению, нет смысла:

- Да нас там никто и не ждет. Так что 
никуда переезжать не надо. Европа 
лучше. Просто надо ждать, когда все 
вновь образуется.

КИТАЙСКИЙ СКАЧОК

TA
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Под руководством тренера из России  
команда добилась небывалого  
результата.

ГО�О�ОЛ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Минское «Динамо» вто-
рой год подряд побеждает 
в чемпионате Беларуси.

СИНЕОКОЕ  
«ЭЛЬ-КЛАССИКО»
Мячик, скакнув пару раз по 

идеально ровному газону, вы-
катился как на блюдечке - за-
ряжай не хочу. И футболист 
бело-голубых Вадим Пигас 
зарядил от души. Одним ка-
санием подработал кожано-
го под удар и, размахнувшись 
правой, жахнул что есть силы. 
И снайперски точно. Голкипер 
БАТЭ, распластавшись стру-
ной, пытался достать снаряд 
хотя бы кончиками пальцев - 
тщетно. Пролетев над самой 
травой, мяч вонзился в даль-
ний угол ворот, бугорком 
взбив сетку. Гол!!!

Тренер минчан Вадим 
Скрипченко от радости запры-
гал на бровке, как мальчиш-
ка, вскидывая колени чуть не 
к подбородку. А динамовцы 
всей гурьбой бросились об-
нимать Пигаса. Он, кстати, 
радовался больше всех, хотя 
только что забил мяч в воро-
та, считай, родной команды. 
Уроженец Минска, футболь-
ную науку еще юношей он по-
стигал в академии БАТЭ. Но 
основе «батонов» почему-то 
не подошел. Три сезона про-
пылил в составе «Ислочи». 
А нынешний чемпионат начал 

уже в футболке минского «Ди-
намо». И вот ведь парадокс 
судьбы. По амплуа он - защит-
ник. Люди этой футбольной 
профессии забивают мячи не 
так часто. Пигас не исключе-
ние. За бело-голубых он про-
вел уже больше двух десят-
ков матчей, а гол забил всего 
один, но - золотой. Гол принес 
минскому «Динамо» второй 
чемпионский титул подряд. 
Это «золото» вдвойне драго-
ценно, поскольку взято в «эль 
классико». Так, на испанский 
манер, где бодаются извечные 
соперники «Реал» и «Барсе-
лона», в Беларуси называют 
матчи столичного «Динамо» 
и БАТЭ из Борисова. Причем 
минчане до этого золотого 
матча не обыгрывали бори-
совчан на своей домашней 
арене одиннадцать сезонов 
подряд. И момент для того, 
чтобы прервать нефартовую 
серию, выпал как нельзя под-
ходящий.

Для бело-голубых это уже 
девятая победа в националь-
ном первенстве. Также в тро-
фейной кладовой легендар-
ного клуба шесть Кубков 
страны. И титул чемпиона 
СССР 1982 года.

Больше всех чемпион-
ских наград у борисовско-
го  БАТЭ - 15. Все - в первен-
стве республики. За каждые 
пять золотых в высшей лиге 
присуждается одна звезда. 
У желто-синих их три. Следу-

ющая награда высшей пробы 
может добавить на эмблему 
минского «Динамо» вторую 
звездочку. И флагман бело-
русского футбола намерен 
всерьез и надолго вернуть 
утраченную было лидерскую 
позицию  - перерывчик, на 
секунду, длился аж девятнад-
цать (!) лет.

«КОНСТРУКТОР 
ТРИУМФОВ»
Минчанам сама история 

их клуба велит быть только 
впереди.

Новую жизнь в «Динамо» 
вдохнул главный тренер Ва-
дим Скрипченко, которого 
прекрасно знают и в России. 
Еще игроком он выступал за 
ЦСКА, а позже тренировал 

«Кубань», «Урал», «Крылья 
Советов», «Анжи». Но все 
свои трофеи, как футболист 
и тренер, добывал на роди-
не. В 2013 году сотворил на-
стоящую сенсацию - привел 
не хватавший никогда звезд 
с неба скромный ФК «Минск» 
к победе в Кубке Беларуси.

Чемпионский пазл в «Дина-
мо» наставник сложил всего 
за сезон. Пришел и с ходу взял 
«золото». А теперь и второе. 
Чем здорово приподнял свой 
тренерский рейтинг. Что впе-
реди?

- Благодарен судьбе, что 
оказался в минском «Динамо» 
и завоевал два чемпионских 
титула вместе с командой 
и со всеми, кто помогал нам. 
Дальнейшая судьба? В любом 

случае уверен, что мы сядем с 
руководством и обсудим этот 
вопрос, - сказал сразу после 
золотого матча Вадим Скрип-
ченко.

Отпускать фартового тре-
нера в клубе, естественно, не 
хотят.

- Находимся в процессе пе-
реговоров. Мы делаем все, 
чтобы его оставить,  - пояс-
нил гендиректор «Динамо» 
Андрей Толмач.

Так что точку ставить пока 
рано, судя по всему. Не только 
в кулуарах, но и на футболь-
ном поле. Пусть «золото» уже 
в кармане, сезон для минчан 
еще не окончен. Еще матчи в 
чемпионате, а самое главное, 
как обозначил Скрипченко, 
надо постараться поправить 
дела на международной аре-
не. «Динамо» - единственный 
белорусский клуб, продолжа-
ющий выступать в еврокуб-
ках. Но пока, к сожалению, 
совсем не так успешно, как 
в национальном первенстве. 
В Лиге Конференций это тре-
тий по силе континентальный 
турнир, у них пока только по-
ражения и всего один забитый 
мяч. Уступили шотландско-
му «Хартсу» (1:2), финско-
му  ХИКу (0:1) и польской 
«Легии» (0:4). Самое время 
и здесь встрепенуться и по-
казать чемпионскую хватку. 
«Динамо» советского образца 
таких  соперников уделало бы 
под ноль. Так что нынешне-
му поколению минчан есть 
с кого брать пример и на кого 
равняться.
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ОТКУСИЛИ «ЗОЛОТО» У «БАТОНОВ»

Вадим Пигас (в центре) ловко 
расправляется с соперниками.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Недавно в Белару-
си умерла моя сестра. 
У нее родственников, 
кроме меня, нет. Я со-
биралась приехать сама, 
но меня не отпускали с ра-
боты, а сейчас я заболела. 
Как мне принять наследство 
в Беларуси, чтобы не про-
пустить сроки?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Как в России, так и в Бела-
руси есть шесть месяцев для 
принятия наследства. Если 
с момента смерти вашей се-
стры не прошло полгода, а вы 
не имеете возможности лично 
приехать в Беларусь, то заяв-
ление о принятии наследства 
или о получении свидетель-
ства о праве на наследство 
можно направить в белорус-
скую нотариальную контору 
или нотариальное бюро обыч-
ным почтовым отправлением 
или телеграфом.

Если вы будете отправлять 
заявление почтой, то учтите, 
что нотариус будет смотреть 
на число, указанное на штем-
пеле конверта при отправке. 
Даже если письмо придет по 
истечении шестимесячного 
срока, но было отправлено до 
того, то наследник все равно 
будет считаться принявшим 
наследство.

На почте рекомендуется по-
просить дополнительную ин-
формацию о принятии заяв-
ления. Это может быть снимок 
штампа с конверта, выданный 
чек или квитанция с указани-
ем даты отправления. Через 
форму для подачи электрон-
ных обращений на сайте Бе-
лорусской нотариальной па-
латы можно также обратиться 
с просьбой проинформировать 
соответствующего нотариуса 
о принятии наследства.

Еще, при невозможности 
приехать в Беларусь, вы мо-
жете оформить доверенность 
на ведение дела о наследстве 
любому совершеннолетнему 
лицу или адвокату.

По доверенности можно по-
дать заявление о вступлении 
в наследство, о выдаче свиде-
тельства о праве на наслед-
ство, получить необходимые 
документы для оформления 
наследства. Доверенность вы 
можете оформить на терри-
тории России, обратившись 
к любому нотариусу. Понадо-
бятся лишь ваш паспорт и па-
спортные данные человека, 
на кого вы оформляете до-
веренность. После оформле-
ния доверенность тоже можно 
 отправить по почте в Бела-
русь.

Для сведения - в России для 
белорусов действуют точно 
такие же правила. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.45, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
07.45 «Кавалеры лесов, болот и рек» 

(6+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 11.50, 12.45, 20.50, 02.45, 

04.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Татьяна 

Навка» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Наши люди. Юрий Поляков» 

(12+)
22.15, 03.15 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 

НЕВСКОГО» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Курилы - русская земля. От 

«А» до «Я» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Эдгард Запашный 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Алексей 

Талай» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.15 «ПРОГУЛКА ПО 

ПАРИЖУ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 03.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Шантары - острова тайн 

и сокровищ» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 14.45, 

20.50, 02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Хелена Мерааи 
с мамой (с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ЖИТИЕ АЛЕКСАНДРА 
НЕВСКОГО» (12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Наталья 
Карчевская» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.15 «Я, ФРАНЦИСК 

СКОРИНА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05, 23.45, 03.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Михаил Турецкий 
(с субтитрами)» (12+)

10.15, 19.15 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

13.15 «ПРОГУЛКА ПО ПАРИЖУ» 
(12+)

15.05, 05.05 «Наши люди. Андрей 
Петкевич» (12+)

16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 
НАЧАЛЬНИК» (12+)

21.15 «Есть вопрос с Вадимом 
Гигиным. Сколько еще нужно 
«орешников» чтобы Запад 
пришел в себя?» (12+)

22.15, 03.15 «АЛЛО, ВАРШАВА!» 
(6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 10.05, 13.05, 18.15, 
19.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 11.50, 12.45, 20.50, 

22.00, 02.45, 04.45 «Союзное 
государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Елена Воробей 
(с субтитрами)» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Аскольд 

Запашный» (12+)
16.05, 00.05 «ГРАЖДАНИН 

НАЧАЛЬНИК» (12+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45, 23.45, 03.05 «Горячая точка» 

(16+)
22.15 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
03.05 «Горячая точка» (16+)
03.15 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.30 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Аленький цветочек». 
Мультфильм (0+)

08.35 «Когда зажигаются елки». 
Мультфильм (0+)

08.55 «Полкан и шавка». Мультфильм 
(6+)

09.05 «Веселые охотники - Карандаш 
и Клякса». Мультфильм (6+)

09.30 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 
(12+)

14.15 «Курилы - русская земля. От 
«А» до «Я» (12+)

15.10 «Кавалеры лесов, болот и рек» 
(6+)

15.30, 03.00 «К 25-летию Союзного 
государства. День единения. 
Праздничный концерт. 
2012 год». Музыкальная 
программа (12+)

16.20 «НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ» 
(12+)

18.00 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
19.30, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00, 03.50 «БОЛЬШОЕ ЗОЛОТО 

МИСТЕРА ГРИНВУДА» (12+)
22.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильм 
(0+)

06.25 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «Золотая антилопа». Мультфильм 
(0+)

08.25 «Чудесный колокольчик». 
Мультфильм (0+)

08.45 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
09.05 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
09.30 «ГРАЖДАНИН НАЧАЛЬНИК» 

(12+)
14.15 «Люди плато Путоран» (12+)
16.10 «Загадочный Патомский 

кратер» (12+)
16.45 «ВРЕМЯ ВЕРНУТЬСЯ» (12+)
18.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «М+Ж» (16+). Она - 

провинциальная и не в меру 
романтичная особа, приехавшая 
в Москву из Минска на книжную 
ярмарку, а он - циничный 
московский ловелас и успешный 
программист, в глубине души 
мечтающий о настоящей любви...

22.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» (16+)
02.15 «АЛЛО, ВАРШАВА!» (6+)
03.40 «М+Ж» (16+)
05.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)

13 декабря 14 декабря 15 декабря

9 декабря 10 декабря 11 декабря 12 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько всег-
да обсуждают только самые яркие общественно-
политические события. В этот раз - удар «Ореш-
ником» по военному заводу и грядущие выборы 
Президента РБ.

Евгений Спицын исследует козыри, оставши-
еся России со времен СССР, актуальные в се-
годняшнем противостоянии с Западом. Размыш-
ляет о странном союзе с Турцией и значении 
Курильских островов.

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах
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 ■ Леонид Слуцкий наделал шо-
роху в чемпионате Поднебесной.

УХВАТИЛ ЖУРАВЛЯ  
ЗА ХВОСТ
Пришел, увидел, победил. Именно по 

такому принципу, провозглашенному 
еще римским полководцем Юлием Це-
зарем, российский футбольный тренер 
Леонид Слуцкий штурмовал футболь-
ную вершину в Поднебесной.

И победил, можно считать. Потому 
что «серебро» для клуба «Шанхай 
Шэньхуа», который, на секундочку, он 
возглавил только зимой, - это без вся-
ких натяжек триумф. Название клуба с 
китайского переводится как «журавль». 
Слуцкий ухватил его за хвост. Серед-
няк, не раз в последние годы стоявший 
на вылет из местной Суперлиги, с при-
ходом нашего человека на пост глав-
ного тренера словно заново родился. 
И спустя шестнадцать лет подпрыгнул 
сразу на второе место. А мог выиграть и 
«золото». От победителя чемпионской 
гонки клуба «Шанхай Порт» коллектив 
Слуцкого отделило какое-то несчаст-
ное очко, которое они, можно сказать, 
случайно обронили на марафонской 
трассе сезона, потерпев всего лишь 
одно (!) поражение. Хотя первый побед-
ный гвоздь московский коуч вколотил 
практически с порога, на успев отра-
ботать с «Шанхаем» и пару месяцев, - 
еще в феврале выиграл с командой 
Суперкубок Китая. На этот раз точно 
по Юлию Цезарю. Болельщики, а за 
«Шэньхуа» болеет половина второго 
по величине города Поднебесной, на 
радостях гуляли целую неделю.

ЧЕТВЕРТЫЙ НЕ ЛИШНИЙ
В сегодняшней ситуации, когда Рос-

сия оказалась фактически в спортив-
ной изоляции, любой успех наших 
атлетов и тренеров на международ-
ной арене приобретает особый вес. 
В футболе тем более. На самом деле 
действительно значимые успехи наших 
наставников в зарубежных чемпио-
натах можно пересчитать по пальцам 
одной руки. Первопроходцем стал Ви-

талий Шевченко, еще в девяностые 
он выиграл национальное первенство 
Боливии с клубом «Боливар». Самую 
большую коллекцию собрал Станислав 
Черчесов - уже в двухтысячных выи-
грывал «золото» чемпионата Польши 
с варшавской «Легией» и дважды по-
беждал в первенстве Венгрии с буда-
пештским «Ференцварошем». Валерий 
Непомнящий двадцать лет назад также 
выигрывал «серебро» чемпионата Ки-
тая с тем же «Шанхай Шэньхуа». Так 
что Слуцкий всего лишь четвертый 
российский наставник, кому подмигну-
ла удача за рубежом. Тем более в Под-
небесной - стране во всех отношениях 
самобытной, где европейцу не так-то 
просто заявить о себе. И тем более с 
листа донести до каждого из игроков 
свою тренерскую философию.

- Викторыч умеет это делать влет. 
Он - великолепный психолог. На высо-
чайшем уровне разбирается в людях. 
Без проблем находит подход к каждому 
игроку, - раскрыл один из секретов ма-
стера белорусский нападающий Вита-
лий Лисакович, игравший под руковод-
ством Слуцкого, когда тот тренировал 
казанский «Рубин».

«ЗЕНИТ» НЕ ПОКАТИЛ БЫ
Тренер - работа нервная. Всю жизнь 

как не электрическом стуле. Шквал 
эмоций, бушующий в душе, у Слуц-
кого выдает привычка непроизволь-
но раскачиваться, как маятник, сидя 
на скамейке во время матча. За что 

его сравнивают с Лобановским - того 
тоже мотало туда-сюда всю игру, как 
фигурку китайского божка. Кстати, по-
сле исторического успеха «Шэньхуа» в 
Сети появился шутливый ролик, объяс-
няющий успех Слуцкого. Оказывается, 
по мнению авторов ролика, российский 
спец внешне здорово   напоминает Хо-
тэя - китайского Бога счастья. Согласно 
поверью, для привлечения удачи надо 
потереть животик у его фигурки. Как 
знать, Слуцкий в этом не признается, 
но наверняка и сам держит фигурку 
Хотэя в своей шанхайской квартире и 
перед каждой игрой трет ему животик 
на удачу.

А вот российским командам в китай-
ском первенстве, считает Слуцкий, при-
шлось бы совсем не так сладко, как это 
высокомерно может казаться из той же 
Москвы или Питера. Китайцы выгнали 
из своего чемпионата практически всех 
иностранцев, сделав ставку на своих 
и установив жесткий лимит на легио-
неров, а заодно на потолок зарплат и 
трансфертных расходов клубов.

- Поэтому, скажем, «Зениту» при-
шлось бы здесь тяжеловато, - улыба-
ется Слуцкий.

В шутке - истина, если вспомнить, что 
погоду в «Зените» уже который сезон 
подряд делают легионеры. В Китае этот 
номер не прошел бы.

И переезжать российскому футболу 
в Азию, о чем рассуждали боссы РФС, 
тоже, по его мнению, нет смысла:

- Да нас там никто и не ждет. Так что 
никуда переезжать не надо. Европа 
лучше. Просто надо ждать, когда все 
вновь образуется.

КИТАЙСКИЙ СКАЧОК

TA
SS

Под руководством тренера из России  
команда добилась небывалого  
результата.

ГО�О�ОЛ!

Борис ОРЕХОВ

 ■ Минское «Динамо» вто-
рой год подряд побеждает 
в чемпионате Беларуси.

СИНЕОКОЕ  
«ЭЛЬ-КЛАССИКО»
Мячик, скакнув пару раз по 

идеально ровному газону, вы-
катился как на блюдечке - за-
ряжай не хочу. И футболист 
бело-голубых Вадим Пигас 
зарядил от души. Одним ка-
санием подработал кожано-
го под удар и, размахнувшись 
правой, жахнул что есть силы. 
И снайперски точно. Голкипер 
БАТЭ, распластавшись стру-
ной, пытался достать снаряд 
хотя бы кончиками пальцев - 
тщетно. Пролетев над самой 
травой, мяч вонзился в даль-
ний угол ворот, бугорком 
взбив сетку. Гол!!!

Тренер минчан Вадим 
Скрипченко от радости запры-
гал на бровке, как мальчиш-
ка, вскидывая колени чуть не 
к подбородку. А динамовцы 
всей гурьбой бросились об-
нимать Пигаса. Он, кстати, 
радовался больше всех, хотя 
только что забил мяч в воро-
та, считай, родной команды. 
Уроженец Минска, футболь-
ную науку еще юношей он по-
стигал в академии БАТЭ. Но 
основе «батонов» почему-то 
не подошел. Три сезона про-
пылил в составе «Ислочи». 
А нынешний чемпионат начал 

уже в футболке минского «Ди-
намо». И вот ведь парадокс 
судьбы. По амплуа он - защит-
ник. Люди этой футбольной 
профессии забивают мячи не 
так часто. Пигас не исключе-
ние. За бело-голубых он про-
вел уже больше двух десят-
ков матчей, а гол забил всего 
один, но - золотой. Гол принес 
минскому «Динамо» второй 
чемпионский титул подряд. 
Это «золото» вдвойне драго-
ценно, поскольку взято в «эль 
классико». Так, на испанский 
манер, где бодаются извечные 
соперники «Реал» и «Барсе-
лона», в Беларуси называют 
матчи столичного «Динамо» 
и БАТЭ из Борисова. Причем 
минчане до этого золотого 
матча не обыгрывали бори-
совчан на своей домашней 
арене одиннадцать сезонов 
подряд. И момент для того, 
чтобы прервать нефартовую 
серию, выпал как нельзя под-
ходящий.

Для бело-голубых это уже 
девятая победа в националь-
ном первенстве. Также в тро-
фейной кладовой легендар-
ного клуба шесть Кубков 
страны. И титул чемпиона 
СССР 1982 года.

Больше всех чемпион-
ских наград у борисовско-
го  БАТЭ - 15. Все - в первен-
стве республики. За каждые 
пять золотых в высшей лиге 
присуждается одна звезда. 
У желто-синих их три. Следу-

ющая награда высшей пробы 
может добавить на эмблему 
минского «Динамо» вторую 
звездочку. И флагман бело-
русского футбола намерен 
всерьез и надолго вернуть 
утраченную было лидерскую 
позицию  - перерывчик, на 
секунду, длился аж девятнад-
цать (!) лет.

«КОНСТРУКТОР 
ТРИУМФОВ»
Минчанам сама история 

их клуба велит быть только 
впереди.

Новую жизнь в «Динамо» 
вдохнул главный тренер Ва-
дим Скрипченко, которого 
прекрасно знают и в России. 
Еще игроком он выступал за 
ЦСКА, а позже тренировал 

«Кубань», «Урал», «Крылья 
Советов», «Анжи». Но все 
свои трофеи, как футболист 
и тренер, добывал на роди-
не. В 2013 году сотворил на-
стоящую сенсацию - привел 
не хватавший никогда звезд 
с неба скромный ФК «Минск» 
к победе в Кубке Беларуси.

Чемпионский пазл в «Дина-
мо» наставник сложил всего 
за сезон. Пришел и с ходу взял 
«золото». А теперь и второе. 
Чем здорово приподнял свой 
тренерский рейтинг. Что впе-
реди?

- Благодарен судьбе, что 
оказался в минском «Динамо» 
и завоевал два чемпионских 
титула вместе с командой 
и со всеми, кто помогал нам. 
Дальнейшая судьба? В любом 

случае уверен, что мы сядем с 
руководством и обсудим этот 
вопрос, - сказал сразу после 
золотого матча Вадим Скрип-
ченко.

Отпускать фартового тре-
нера в клубе, естественно, не 
хотят.

- Находимся в процессе пе-
реговоров. Мы делаем все, 
чтобы его оставить,  - пояс-
нил гендиректор «Динамо» 
Андрей Толмач.

Так что точку ставить пока 
рано, судя по всему. Не только 
в кулуарах, но и на футболь-
ном поле. Пусть «золото» уже 
в кармане, сезон для минчан 
еще не окончен. Еще матчи в 
чемпионате, а самое главное, 
как обозначил Скрипченко, 
надо постараться поправить 
дела на международной аре-
не. «Динамо» - единственный 
белорусский клуб, продолжа-
ющий выступать в еврокуб-
ках. Но пока, к сожалению, 
совсем не так успешно, как 
в национальном первенстве. 
В Лиге Конференций это тре-
тий по силе континентальный 
турнир, у них пока только по-
ражения и всего один забитый 
мяч. Уступили шотландско-
му «Хартсу» (1:2), финско-
му  ХИКу (0:1) и польской 
«Легии» (0:4). Самое время 
и здесь встрепенуться и по-
казать чемпионскую хватку. 
«Динамо» советского образца 
таких  соперников уделало бы 
под ноль. Так что нынешне-
му поколению минчан есть 
с кого брать пример и на кого 
равняться.
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ОТКУСИЛИ «ЗОЛОТО» У «БАТОНОВ»

Вадим Пигас (в центре) ловко 
расправляется с соперниками.
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3.  СОЗДАТЬ 
ЕЛОЧНЫЕ 
ИГРУШКИ

С весны по осень беловежский 
волшебник в одиночку хозяйничает 
в пуще, и только в первую субботу 
декабря сюда съезжается все семей-
ство - внучка Снягурка, Матушка Зи-
ма, ее дочери Стужа, Вьюга и Мете-
лица. По этому случаю устраивают 
большой праздник, на который при-
глашают тысячи гостей.

Все сказочные персонажи готовы 
предложить туристам уникальное раз-
влечение. Например, в мастерской 
Матушки Зимы можно сделать для 
себя и своих близких оригинальный 

праздничный подарок - новогод-
нее украшение на елку или 

национальную белорусскую 
игрушку-оберег.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ С 7 декабря белорусский волшебник 
открывает зимний сезон в  знаменитом 
пущанском поместье. Подарки и ис-
полнение желаний гарантирует всем, 
даже взрослым!

1. УСПЕТЬ НА НОВОГОДНИЙ ЭКСПРЕСС
Для туристов, которые решают отправиться к Де-

ду Морозу на поезде, волшебство начинается еще в дороге. 
Стилизованный состав с праздничными огоньками, темати-
ческой музыкой и Снягурками-проводницами настраивает на 
нужный лад.

Фишка железнодорожного тура в том, что путешественникам 
не нужно беспокоиться ни о чем: в стоимость включены не 
только билеты на поезд Минск - Брест, но и переезд в резиден-
цию и обратно, входные билеты в несколько музеев, экскурсии 
и даже сладкие подарки. Обязательная часть программы - го-
рячий перекус в местном кафе. Гостей угощают фирменными 
пышными блинами с вареньем и чаем на пущанских травах.

2. УЗНАТЬ, ЧТО СНЯГУРКА - 
НАСТОЯЩАЯ

Только в кино Дзед Мароз трудится одну 
ночь в году. На деле же у него почти нет выход-
ных. Во всяком случае, в Беловежской пуще 
волшебник рад гостям круглый год. Тут у него 
выстроен роскошный терем с деревянными 
колоннами, затейливой резьбой и морозной 
росписью на окнах. Заглянуть сюда может 
каждый, чтобы тайком дернуть дедушку за 
кончик белой бороды и убедиться - настоя-
щий. Как и Снягурка, которая помогает Дзеду.

Терем - не красивая декорация, а реальный 
дом. Тут и камины топятся, и спальня есть. 
На кровати - целых семь подушек. Не много 
ли для одного? Оказывается, что на самой 
большой волшебник спит по 8 часов, 
а на самой маленькой дремлет 
всего тридцать минут. Вот 
такие причуды у доброго 
 старика из сказки.

4. ПЕРЕМОЛОТЬ 
ПЛОХОЕ

Зимой пущанскую резиденцию по-
сещают до семи тысяч гостей в день. 
Причем две трети из них -  взрослые. 
Дзед Мароз объясняет: им вера в чу-
до нужна в первую очередь. Туристы 
охотно фотографируются с волшеб-
ником и загадывают желания, прика-
саясь к его блестящему посоху. По-
пулярностью у взрослых пользуется 
и мельница, которая перемалывает 
все плохое. Нужно лишь дотронуться 
рукой до каменной стены, вспомнить 
все проступки и недостойные мысли, 
а потом сказать про себя: «Мельни-
ца, мельница, все перемелется». Без 
шуток! Сюда под конец года всегда 
очередь выстраивается.

Как и на поляну Двенадцати меся-
цев. Деревянные фигуры всех бра-
тьев выглядят, точно в любимом 
мультике, - от Января-молодца до 
Декабря-старика. Кажется, что вот-
вот за их спинами расцветут под-
снежники.

5.  НАЙТИ 
РИСУНОК 
ИЗ ПРОШЛОГО

В Беловежскую пущу Дзе-
ду Марозу ежегодно приходит 
до двадцати тысяч писем. Не 
только на русском и белорус-
ском языках, но и на десятках 
других. Детвора просит о по-
дарках, рассказывает личные 
тайны, делится мечтами… И ни 
одно письмо не остается без 
внимания! Дедушка находит 
время для ответа всем-всем. 
Почтальоны только и успева-
ют туда-сюда мешки с коррес-
понденцией таскать. Вообще, 
у волшебника для писем и по-
дарков есть отдельное здание - 
скарбніца. Часто бывает, что 
повзрослевшие дети, оказыва-
ясь в этом месте, находят тут 
свои рисунки, которые когда-
то отправляли Дзеду Марозу. 
Ведь в прошлом году поместью 
исполнилось двадцать лет.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
К ДЗЕДУ МАРОЗУ

ЗАПОМНИ!
ПОМЕСТЬЕ ДЗЕДА МАРОЗА 

В БЕЛОВЕЖСКОЙ ПУЩЕ 
РАБОТАЕТ ЕЖЕДНЕВНО 

С 9.00 ДО 18.00 (КРОМЕ 
9 ДЕКАБРЯ).

Фотографии в семейном 
альбоме будут долго радовать.

Хоромы под стать дедушке - 
сказочные и красивые.

Внучка и письма принесет, 
и прочитать напомнит.
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